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Monitoreo y Análisis  

 16/marzo/2023  

SECRETARIO 
 

(B-117) Inauguran en Veracruz Expo Fertilizantes 2023, en atención a la agricultura 
comercial del país 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, reconoció la suma de esfuerzos para acercar 
fertilizante a los productores de todas las escalas en el país y, con ello, elevar la producción 
agrícola y abonar a la seguridad alimentaria de México, ante la actual coyuntura internacional. 
Ovaciones, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002507nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/estados/inauguran-veracruz-expo-fertilizantes-2023-atencion-agricultura-
comercial-pais-521233 
https://eldemocrata.com/decreto-para-el-no-uso-de-maiz-transgenico-no-afecta-la-relacion-con-estados-
unidos-sader/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-
agricultura-comercial-del-pais/ 
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/sader-inaugura-expo-fertilizantes-2023-en-wtc-veracruz/50334055 
https://imagendelgolfo.mx/veracruz/sader-inaugura-expo-fertilizantes-2023-en-wtc-veracruz/50334116 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/525009/Inauguran-en-Veracruz-Expo-Fertilizantes-2023.html 
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-
llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html 
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-
llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/repartiran-un-millon-de-toneladas-de-fertilizante-para-el-
campo-mexicano-384661.html 
https://veracruz.quadratin.com.mx/veracruz-comprometido-con-quienes-alimentan-a-mexico/ 
https://www.entornopolitico.com/nota/217656/local/veracruz-presente-en-la-transformacion-del-campo-y-
comprometido-con-quienes-alimentan-a-mexico/ 
https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-
agricultura-comercial-del-pais/ 
https://e-veracruz.mx/nota/2023-01-04/estado/cuando-iniciara-el-programa-de-fertilizantes-2023-en-
veracruz 
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/que-afecta-mas-al-campo-de-veracruz-9724031.html#! 
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-
atenci%C3%B3n-a-la-agricultura-comercial-del-pa%C3%ADs 
https://www.nuevomexicoplural.com/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-
agricultura-comercial-del-pais/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1636174353401278464 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1636171003981078528 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1636140971539980288 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1636131908831662086 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1636126076278652929 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002507nc.pdf
https://www.razon.com.mx/estados/inauguran-veracruz-expo-fertilizantes-2023-atencion-agricultura-comercial-pais-521233
https://www.razon.com.mx/estados/inauguran-veracruz-expo-fertilizantes-2023-atencion-agricultura-comercial-pais-521233
https://eldemocrata.com/decreto-para-el-no-uso-de-maiz-transgenico-no-afecta-la-relacion-con-estados-unidos-sader/
https://eldemocrata.com/decreto-para-el-no-uso-de-maiz-transgenico-no-afecta-la-relacion-con-estados-unidos-sader/
https://www.nadietepregunto.com.mx/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://www.nadietepregunto.com.mx/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://imagendeveracruz.mx/veracruz/sader-inaugura-expo-fertilizantes-2023-en-wtc-veracruz/50334055
https://imagendelgolfo.mx/veracruz/sader-inaugura-expo-fertilizantes-2023-en-wtc-veracruz/50334116
https://www.hoytamaulipas.net/notas/525009/Inauguran-en-Veracruz-Expo-Fertilizantes-2023.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/expo-fertilizantes-2023-en-boca-del-rio-cuitlahuac-garcia-llama-a-revalorizar-la-importancia-del-campo-9769285.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/repartiran-un-millon-de-toneladas-de-fertilizante-para-el-campo-mexicano-384661.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/repartiran-un-millon-de-toneladas-de-fertilizante-para-el-campo-mexicano-384661.html
https://veracruz.quadratin.com.mx/veracruz-comprometido-con-quienes-alimentan-a-mexico/
https://www.entornopolitico.com/nota/217656/local/veracruz-presente-en-la-transformacion-del-campo-y-comprometido-con-quienes-alimentan-a-mexico/
https://www.entornopolitico.com/nota/217656/local/veracruz-presente-en-la-transformacion-del-campo-y-comprometido-con-quienes-alimentan-a-mexico/
https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://e-veracruz.mx/nota/2023-01-04/estado/cuando-iniciara-el-programa-de-fertilizantes-2023-en-veracruz
https://e-veracruz.mx/nota/2023-01-04/estado/cuando-iniciara-el-programa-de-fertilizantes-2023-en-veracruz
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/que-afecta-mas-al-campo-de-veracruz-9724031.html
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atenci%C3%B3n-a-la-agricultura-comercial-del-pa%C3%ADs
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atenci%C3%B3n-a-la-agricultura-comercial-del-pa%C3%ADs
https://www.nuevomexicoplural.com/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://www.nuevomexicoplural.com/inauguran-en-veracruz-expo-fertilizantes-2023-en-atencion-a-la-agricultura-comercial-del-pais/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1636174353401278464
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1636171003981078528
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1636140971539980288
https://twitter.com/NTPnewss/status/1636131908831662086
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1636126076278652929
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Habrá mayor vigilancia del uso del agua en los campos ante fuerte sequía que se espera: 
SADER 

Boca del Río, Ver.- Para la próxima temporada de sequía que se espera sea “fuerte” en 
diversos sectores del país, se estará ampliando la vigilancia en los campos de cultivo el uso 
del agua para que no se exceda este, afirmó en entrevista en Boca del Río, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el país, Víctor Manuel Villalobos. Reconoció que es 

menor el porcentaje de productores en el campo que tienen un sistema de riego, y la mayoría 
viven a expensas de la lluvia, sin embargo, a ellos que lo tienen se les estará poniendo atención 
para evitar gasten más de lo debido. 
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/339947/habr-o-mayor-vigilancia-… 
  

TWITTER 
@vmva1950 
Hace dos años lanzamos esta iniciativa que hoy se consolida como punto de encuentro entre 
empresas productoras, comercializadoras, financieras, agricultores, técnicos, extensionistas y 
todos los actores involucrados en el sector. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1636108458733760513?cxt=HHwWgsCzjbH-z7QtAAAA 

 

@vmva1950 

Con el gobernador de Veracruz,  
@cuitlahuacGJ, inauguramos la #ExpoFertilizantes2023, que en su segunda edición acerca a 
los productores innovaciones tecnológicas, productos, seminarios, capacitaciones y esquemas 
de financiamiento para este insumo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1636108443848175616?cxt=HHwWgMCzmcL9z7QtAAAA 
 

@vmva1950 retwitteó 
Agricultura @Agricultura_mex 
Sigue la transmisión en vivo de la Expo Fertilizantes a través de #AgriculturaTV.  
http://bit.ly/3ZLa5n8 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636036558808662016?cxt=HHwWgIC-9aClr7QtAAAA 

 

SECRETARÍA 
 

(B-116) Viable, la transición agroecológica; avanza impulsada por gobiernos federal y 
estatales 

Se realizó la 47ª Conferencia del ciclo Autosuficiencia Alimentaria. El director de Organización 
para la Productividad de la Secretaría de Agricultura, Héctor Robles, invitó a visitar las 
experiencias en territorio que se desarrollan desde más de 4 mil 100 escuelas de campo con 

https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/veracruz/339947/habr-o-mayor-vigilancia-%E2%80%A6
https://twitter.com/vmva1950/status/1636108458733760513?cxt=HHwWgsCzjbH-z7QtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1636108443848175616?cxt=HHwWgMCzmcL9z7QtAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1636036558808662016?cxt=HHwWgIC-9aClr7QtAAAA
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resultados halagüeños en términos productivos, de cuidado ambiental y generación de 
cosechas saludables. 
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230315/la-transicion-agroecologica-avanza-impulsada-
por-gobiernos-federal-y 
 

(B-115) Publica Agricultura hoja de requisitos para importación segura de arroz de 
Paraguay 

Con el propósito de ampliar la oferta de arroz para los consumidores mexicanos y, con ello, 
garantizar el abasto de este alimento de la canasta básica y coadyuvar a la contención de 
precios, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural publicó la hoja de requisitos para la 
importación de arroz pulido, descascarillado y partido, procedente de Paraguay. 
https://www.tierrafuerte.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-
paraguay/ 
 

Avanza traslado de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

Si hacemos un trabajo coordinado, vamos a poder lograr la meta de generar una migración 
ordenada y una mudanza con el menor costo posible", señaló Ñuño Lara, quien abundó que 
la dependencia está abierta a recibir todas las dudas dé la industria, darles solución y lograr 
un proceso migratorio eficiente. El cronograma de actividades y avances realizados a la fecha, 
establece trámites, gestión y certificación, modificaciones de ruta, acreditación de agentes de 
carga, operación de instancias gubernamentales como la Agencia Nacional de Aduanas de 
México (ANAM) y el Servició Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad (Senasica). Heraldo 
Estado de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001784nc.pdf 

 
Con pago de una garantía de $5 mil, otorgan otro amparo a ex directivo de Segalmex 

Con una garantía de 5 mil pesos, el juzgado séptimo de distrito en materia de amparo con sede 
en la Ciudad de México otorgó a René Gavira Segreste, ex director administrativo de 
Seguridad Alimentaria (Segalmex), una suspensión provisional "contra actos de los jueces 

del centro de justicia penal federal en el estado de México, con residencia en Almoloya de 
Juárez, y otras autoridades", luego de que se librara una orden de captura en su contra por 
delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita. La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002388nc.pdf 

 
Reprochan a ASF 300 mmdp sin aclarar  
Diputados descalificaron los avances de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sobre la 
depuración de más de 8 mil acciones de seguimiento por irregularidades no aclaradas y el 
rezago para recuperar más de 300 mil millones de pesos, correspondientes a Cuentas Públicas 
anteriores al 2020. 
El diputado morenista Juan Guadalupe Torres Navarro citó que para dimensionar el problema, 
se debía considerar que tal cantidad era 20 veces más grande que los desvíos en Segalmex, 

https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230315/la-transicion-agroecologica-avanza-impulsada-por-gobiernos-federal-y
https://www.portalambiental.com.mx/politica-ambiental/20230315/la-transicion-agroecologica-avanza-impulsada-por-gobiernos-federal-y
https://www.tierrafuerte.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://www.tierrafuerte.mx/publica-agricultura-hoja-de-requisitos-para-importacion-segura-de-arroz-de-paraguay/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001784nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002388nc.pdf
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calculados en 15 mil millones de pesos, o 40 veces más grande que la Estafa Maestra que fue 
de 8 mil millones de pesos. Reforma, 14 /  La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023004109nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002394nc.pdf 
 

Fue asesoría y análisis de RH, responde líder panista 

El Dirigente Nacional del PAN, Marko Cortés, informó que el servicio contratado a una de las 
empresas de Genaro García Luna hace ocho años fue por el concepto de asesoría y análisis 
en procedimientos de recursos humanos, en respuesta al Presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, quien pidió aclarar el concepto. No obstante, el panista pidió al Ejecutivo responder 
por qué hay protección para el exdirector de Segalmex y sobre los recursos comprometidos 
por Morena para los damnificados. La Razón de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003636nc.pdf 

 
Nueve exfuncionarios detenidos por fraude en caso Segalmex 

Las detenciones en relación con el escándalo que ha provocado el millonario fraude 
descubierto en la empresa Segalmex, se están haciendo recurrentes, lo que obliga a pensar 

que tal vez en poco tiempo se pueda dar con los culpables intelectuales, los cuales ya han sido 
descubiertos, pero ahora mismo se encuentran prófugos de la justicia o protegidos. 
Ahora es Jorge Humberto González Bocardo, exjefe de operaciones de Diconsa, quien fue 
detenido en Saltillo, Coahuila, acusado de autorizar contratos irregulares para la compra de 
azúcar, cuya entrega física no se acreditó. Uno más uno, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001959nc.pdf 
 

Tiene Auditoría de Cumplimiento en rezago 9,131 asuntos 

El auditor de seguimiento, Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, titular del área de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), recordó que por el caso Segalmex se han presentado 11 
denuncias por un importe total de 2,000 millones. El Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001769nc.pdf 

 
Incauta producto marino en veda 

Elementos de la Décima Tercera Zona Naval, en coordinación con la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca) de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), efectuó la retención precautoria de producto marino 

que se encuentra en veda, jimbas pata pesca de pulpo y un vehículo en inmediaciones de 
Celestiin, Yucatán. Durante los recorridos de inspección y vigilancia terrestre, en una primera 
acción, se detectó a una embarcación misma que al percatarse de la presencia del personal 
naval y de Conapesca se dio a la fuga, dejando abandonados aproximadamente 31 kilogramos 
de pulpo fresco (producto en periodo de veda), mismo que fue retenido precautoriamente y 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023004109nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002394nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003636nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001959nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001769nc.pdf
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puesto a disposición de la autoridades competentes para las investigaciones correspondientes. 
Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023004276nc.pdf 
 

Cortés revira señalamientos vs. AMLO por García Luna 

A través de su cuenta de Twitter, el líder panista, Marko Cortés, reviró al mandatario y pidió 
que, "aprovechando su atención", informara sobre dónde quedó el dinero de Morena para los 
damnificados y para qué usó el dinero que recibió en sobres su hermano Pío.  
También nos gustaría saber, ¿por qué protege en Gobernación al director de Segalmex?, ¿por 
qué no dice nada de la corrupción de su círculo cercano? Quedo atento a sus respuestas, 
muchas gracias". 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001135nc.pdf 

 
Mosaico rural / ¿Agricultura tradicional o moderna? / Luis P Cuanalo Araujo  

CHAPINGO, ¿A PUNTO DE CAER EN MANOS DE ANTORCHA CAMPESINA?. La 

Universidad Autónoma Chapingo está a unos días de la elección de rector. Los candidatos 
registrados son cuatro, dos de ellos con experiencia académica e institucional: Martín Solo y 
Armando Ramírez, uno más con una interesante trayectoria en investigación, Reyes 
Aliamirano, pero el cuarto aspirante, Angel Garduño, exrector interino (quien por cierto no 
cumplió su periodo), es aliado del movimiento Antorcha Campesina, de acuerdo con el 
periodista Guillermo Pimentel Balderas en su columna. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001324nc.pdf 

 
Red Compartida / Parejas sin pensión en el ISSSTE 

Hoy, René Gavira Segestre, ex director de Finanzas de Segalmex, señalado como principal 
responsable del fraude a esa institución, tiene que firmar en el juzgado donde se lleva su juicio 
y de no hacerlo caer en la desacato con lo que perdería el beneficio del amparo que impide su 
detención y se le girarla una nueva orden de aprehensión. Por cierto, el desfalco a Segalmex 
se está revisando en otras instancias, incluso nos dicen que los diputados se reunieron con 
Arturo Ibáñez, Auditor Especial de Seguimiento, Informes e investigación para hacer el 
seguimiento correspondiente. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002632nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 

Sector agropecuario desperdicia el 57% del agua en México 
El sector agropecuario es el que desperdicia más agua en México, con una cifra del 57%, 
causado principalmente por la ineficiente infraestructuras de riego, pues se encuentra en mal 
estado, es obsoleta o tiene fugas, con información de la CONAGUA. En segundo lugar está el 
abastecimiento público con el 47% del agua potable, se pierde debido a que las redes de agua 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023004276nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001135nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001324nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002632nc.pdf
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potable son obsoletas, por último la industrial, la cual contamina fuentes de aguas nacionales, 
sobreexplotación de concesiones federales y morosidad en el pago del agua utilizada. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/sector-agropecuario-desperdicia-el-57-del-agua-en-mexico-
9771519.html 
 
Se reúne el CCEM con Delfina Gómez 

La precandidata de Morena en el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, se reunió este 
miércoles con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM) 
y escuchó a mujeres y hombres de negocios, quienes abordaron problemáticas como el tema 
de la corrupción en la entidad, que frena inversiones, retrasa la apertura de empresas y ha 
entorpecido trámites comerciales hasta por dos años. Durante el encuentro, la maestra Delfina 
Gómez, escuchó a integrantes del CCEM, quienes expresaron algunas inquietudes sobre la 
competitividad, seguridad, infraestructura, desarrollo y vivienda, transporte, desarrollo 
agropecuario, sector primario, vinculación laboral, así como la pequeña y mediana industria. El 
Sol de Toluca, Redacción, P 1 / La Tribuna, P 1 / El Valle, 8 / El Economista, 31 / Impulso, 7 / Impulso, 
EdoMex, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003628nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001649nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001562nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001651nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001102nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023000933nc.pdf 

 
El trigo y el maíz suben por fuerte demanda; soya a la baja 

Los futuros del trigo y el maíz en Chicago subieron el miércoles por una fuerte demanda y la 
incertidumbre sobre la prórroga de un acuerdo de exportación de grano del mar Negro, a 
medida que se acerca la fecha límite, mientras que la soya bajó. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001829nc.pdf 
 
Comunidades de Zacatecas piden reforma profunda a la Ley Minera 

Representantes comunitarios de los municipios de Mazapil, Morelos y Chalchihuites señalaron 
que las compañías mineras que exploran y aprovechan yacimientos de oro, plata, cobre, zinc 
y plomo en el estado sólo han dejado desolación, afectación a las actividades agropecuarias, 
contaminación y sobrexplotación de mantos acuíferos en los lugares a los que llegaron "con la 
promesa de traernos desarrollo, que nunca hemos visto". La Jornada, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002473nc.pdf 

 
Región norte, ante desafíos por el nearshoring 

Rodríguez Arregui explicó que otro tercer pendiente para el norte es el agua, en un escenario 
en donde el sector agropecuario tiene un peso igual de importante que el sector industrial en 
la región. El Economista, 1 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/sector-agropecuario-desperdicia-el-57-del-agua-en-mexico-9771519.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/sector-agropecuario-desperdicia-el-57-del-agua-en-mexico-9771519.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003628nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001649nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001562nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001651nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001102nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023000933nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001829nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002473nc.pdf


 

Hoja 7 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001443nc.pdf 

 
Producirán menos al prohibir glifosato 

La producción de granos como maíz y sorgo, así como cítricos será la más afectada con la 
prohibición del uso del glifosato a partir de marzo de 2024 y sin que haya sustancias para 
reemplazarlo, señaló la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos 
(UMFFAAC). Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la organización, dijo que si no se 
controlan las malezas en los cultivos, se podría perder entre 30 y 40 por ciento de la 
producción. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023004619nc.pdf 

 
Detectan en Texcoco venta Ilegal de áreas naturales protegidas 

Más de 70 por ciento del territorio municipal en Texcoco está considerado como reserva 
natural, la zona lacustre es decir la baja montaña es catalogada como zonas de usos de suelo 
agropecuario, ahí solo son predios de siembra y para pastores de ganado, los que se ubican 
en Coatlinchán, Montecillos, Boyeros, San Bernardino; la costa chica que comprende las 
comunidades de San Felipe, Tocuila, La Magdalena, las que tienen marcado cuál es su zona 
urbana, hasta donde pueden crecer la comunidad y desde donde empieza la zona 
agropecuaria. La Jornada Estado de México,  4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001501nc.pdf 

 
Tendrá Banco de Alimentos centro de acopio y distribución en el sur del EdoMéx 

El Banco de Alimentos del Estado de México (BAMX) IAP iniciará operaciones en el sur 
mexiquense, luego de que, por circunstancias como la inseguridad dejó de llevar el apoyo a 
los beneficiarios, informó el director general, Alberto Canúl Juárez. El director del BAMX dijo 
que, si bien en las zonas urbanas también hay pobreza y carencia alimentaria, es en las zonas 
alejadas donde hay más necesidad, especialmente, de quienes viven y subsisten de la 
agricultura de temporal. Heraldo Estado de México, 5 / La Jornada Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001846nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001545nc.pdf 

 
Rastros de glifosato en población rural y urbana de Jalisco 

El glifosato se utiliza en la siembra de maíz para el control de malezas, en caña de azúcar, 
avena, pastos y plantaciones forestales, entre 32 cultivos distintos. Generalmente está 
asociado con el maíz transgénico, del cual se desarrolló una variedad resistente al herbicida, 
explicó Cristina Barros, de la campaña Sin Maíz no hay País. Barros apuntó que cerca del 60 
por ciento del maíz para tortillas proviene de pequeñas y medianas parcelas de una a 10 
hectáreas. Se ha dicho que la agricultura industrial es la que alimenta, lo cual es falso, subrayó. 
La Jornada, 40 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001939nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001443nc.pdf
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Jornaleros de Immokalee celebran con marcha 10 años del Programa Comida Justa 

Una marcha de cinco días de decenas de jornaleros de la Coalición de Trabajadores de 
Immokalee (CIW, por sus siglas en inglés) en Florida, festeja el décimo aniversario del 
Programa de Comida Justa que ha transformado las condiciones de trabajadores agrícolas y 
es modelo para conquistar el respeto de derechos laborales básicos, y a la vez demandar el 
"fin de la esclavitud moderna en los campos" de Estados Unidos. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002432nc.pdf 
 

Avanza Tamaulipas en materia de seguridad: Américo Villareal 
El gobernador de Tamaulipas Américo Villarreal Anaya, en su mensaje a la población 
tamaulipeca, presentó una síntesis de los avances de los primeros 22 proyectos de desarrollo 
económico, de los cuales están en ejecución los relacionados con necesidades como el abasto 
de agua, que consiste en la construcción de un emisor de aguas tratadas de ocho metros 
cúbicos por segundo en el estado de Nuevo León que serán destinadas para el riego de 
cultivos en el distrito 026. En el mismo rubro agropecuario, informó que se destinarán 70 
millones de pesos para recuperar el estatus sanitario de la ganadería. La Jornada, P.p 1-15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001922nc.pdf 
 

La Cuarta Transformación / ¿Sedeña Airlines, Aerobienestar o Mexicana?/ Darío Celis 

El pasado 6 de marzo el Secretariado de la Comisión para la Cooperación Ambiental del TMEC 
emitió su voto de terminación sobre la revisión de un posible incumplimiento de las leyes 
medioambientales de México en la producción del aguacate de Michoacán. La solicitud fue 
presentada de manera anónima desde el 2 de febrero de este año. Los peticionarios 
argumentan que México incumple la legislación de protección de recursos forestales e hídricos. 
El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003613nc.pdf 
 

Esténtor político / Maíz transgénico: peligro para la salud y amenaza de más pobres / 
Miguel Ángel Casique Olivos 

La disputa entre México y Estados Unidos por el maíz transgénico y el uso del glifosato 
(herbicida de amplio espectro) en suelo mexicano llama la atención porque pone en peligro la 
alimentación, la desaparición de las semillas nativas y por el desarrollo de nuevas plagas 
imposibles de controlar.  
Hoy es claro que vivimos acorralados por los intereses de empresas como Monsanto para 
seguir generando ganancias y enriqueciéndose sin importar que sea maléfico y mortal para la 
salud de muchas familias mexicanas. Unomásuno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001936nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023001922nc.pdf
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Entregan 300 pacas de forraje a ganaderos de Juventino Rosas 
Santa Cruz de Juventino Rosas, Gto.- En el marco del programa Mi Ganado Productivo, fueron 
entregadas 300 pacas de forraje a ganaderos de la comunidad San José de Merino y de otros 
poblados de esta localidad. Hasta ahora, la SDAYR ha apoyado a este municipio con tres 
entregas de pacas de forraje de maíz de 450 kilogramos cada una, en la primera se entregaron 
400 pacas, beneficiándose 100 ganaderos, en la segunda entrega fueron 200 pacas, 
beneficiándose a 50 productores más. 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/entregan-300-placas-de-forraje-a-ganaderos-de-juventino-rosas-
9771331.html 
 

SINIIGA en coordinación con Desarrollo Rural Municipal en Maní 

Maní, Yucatán.- El H. Ayuntamiento de maní a través de su página dio a conocer que SINIIGA 
en coordinación con desarrollo rural municipal, continúa invitando a todos los interesados a 
inscribirse o actualizarse al padrón ganadero nacional. Recordándoles que son los últimos 
días, los requisitos para la inscripción son: Identificación con fotografía (INE, Licencia de 
conducir, Cédula profesional, Pasaporte), CURP actualizado, Comprobante de domicilio, 
Comprobante de domicilio, Acreditación de la tenencia de propiedad (Título de propiedad, 
Certificado agrario, Contrato de arrendamiento, Comodato) -solo ganadería-, Fierro ganadero 
(solo bovino), ID SENASICA (solo apicultores), Solicitud de inscripción. 
https://www.canal13mexico.com/locales/siniiga-en-coordinacion-con-desarrollo-rural-municipal-en-mani/ 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Veda del camarón inicia este 22 de marzo 
La Comisión de Vedas definió que será hasta el 22 y no el 15 de marzo cuando termine la 
temporada de captura de camarón en el Océano Pacífico, otorgando una semana más con 
respecto a la fecha que se había planteado inicialmente.  La Secretaría de Pesca y Acuacultura 
del Estado de Sinaloa destinó 14 millones de pesos para el programa de Inspección y Vigilancia 
en el que participarán Cooperativas Pesqueras del estado de Sinaloa. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-15/agro/veda-del-camaron-inicia-este-22-de-marzo/158971 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 

Moho blanco o salivazo, cuida tu frijol de esta enfermedad 

El moho blanco es una enfermedad del frijol  causada por Sclerotinia sclerotiorum. Este hongo 
tiene cuerpo filamentoso (micelio) de color blanco, con aspecto de algodonoso o de “saliva”. 
https://www.tierrafuerte.mx/moho-blanco-o-salivazo-cuida-tu-frijol-de-esta-enfermedad/ 
 

COMERCIO EXTERIOR 

https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/entregan-300-placas-de-forraje-a-ganaderos-de-juventino-rosas-9771331.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/entregan-300-placas-de-forraje-a-ganaderos-de-juventino-rosas-9771331.html
https://www.canal13mexico.com/locales/siniiga-en-coordinacion-con-desarrollo-rural-municipal-en-mani/
https://www.luznoticias.mx/2023-03-15/agro/veda-del-camaron-inicia-este-22-de-marzo/158971
https://www.tierrafuerte.mx/moho-blanco-o-salivazo-cuida-tu-frijol-de-esta-enfermedad/
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México es el principal destino para el cerdo estadounidense 
En enero, las importaciones mexicanas de carne de cerdo que llegaron desde Estados Unidos 
alcanzaron las 96,800 toneladas, un alza de 11% versus igual mes de 2022 y 7% en la 
comparativa de diciembre. La Federación de Exportadores de Carne de Estados Unidos 
(USMEF) informó que las ventas realizadas hacia nuestro país mostraron un aumento de 40% 
en su valor respecto al mismo periodo de 2022, cerrando con 191.2 millones de dólares. 
https://soyagropecuario.com/Post/Mexico-es-el-principal-destino-para-el-cerdo-estadounidense-/2905 
  
Europa no prohíbe el uso del glifosato; su consumo es similar al de carne roja 

"En Europa no se ha prohibido el uso del glifosato. Se dejó de utilizar de forma voluntaria. Los 
mismos que propusieron su prohibición vieron que sería un desastre, recularon en sus 
acciones y actualmente está permitido a nivel continente. 
"Es el herbicida más usado en el mundo y no es peligroso”, afirmó el doctor en Bioquímica, 
José Miguel Salort, profesor de Biotecnología en la Universidad Politécnica de Valencia, 
España. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/europa-no-prohibe-el-uso-del-glifosato-su-consumo-es-similar-al-
de-carne-roja-9771929.html 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Proponen 8 mil pesos por tonelada de trigo 
El Senador de la República, Mario Zamora Gastélum propuso que los productores de trigo 
obtuvieran 8 mil pesos por tonelada como Precio de Garantía para que se garantice 
rentabilidad para las zonas frías de Sinaloa.  En el marco de una reunión con senadores y 
productores de trigo, destacó que los productores de estas zonas son los que siempre están 
al día con el pago de sus créditos, hacen producir la tierra y siempre están batallando para 
obtener un buen precio por sus cosechas. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-15/agro/proponen-8-mil-pesos-por-tonelada-de-trigo/158966 
 

Bachoco alista su salida de la Bolsa Mexicana de Valores; la familia Bours ya controla 
95.7% de las acciones 

La firma avícola Bachoco reportó que con 95.7% de las acciones en su posición, la familia 
Robinson Bours ya cuenta con los requisitos necesarios para iniciar el proceso ante la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), para salir del mercado accionario. Esto 
sucede después de que los principales participantes financieros adquirieran un paquete 
equivalente a 8% del capital social de la empresa, logrando así el requisito necesario para 
presentar su solicitud de desliste. 
https://www.avicultura.mx/destacado/bachoco-alista-su-salida-de-la-bolsa-mexicana-de-valores-la-familia-bours-
ya-controla-95-7-de-las-acciones 
 

https://soyagropecuario.com/Post/Mexico-es-el-principal-destino-para-el-cerdo-estadounidense-/2905
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/europa-no-prohibe-el-uso-del-glifosato-su-consumo-es-similar-al-de-carne-roja-9771929.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/europa-no-prohibe-el-uso-del-glifosato-su-consumo-es-similar-al-de-carne-roja-9771929.html
https://www.luznoticias.mx/2023-03-15/agro/proponen-8-mil-pesos-por-tonelada-de-trigo/158966
https://www.avicultura.mx/destacado/bachoco-alista-su-salida-de-la-bolsa-mexicana-de-valores-la-familia-bours-ya-controla-95-7-de-las-acciones
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ALIMENTACIÓN  
 
Apoyan a pequeños agricultores de Bolivia con 33.3 millones de dólares 

58 mil pequeños agricultores de Bolivia de las regiones de Macro Región Valles, incluyendo a 
los departamentos de Potosí, Chuquisaca, Cochabamba, Santa Cruz y Tarija serán 
beneficiados por un monto de 33.3 millones de dólares, aprobados por el Fondo Verde para el 
Clima, para incrementar la resiliencia a la sequía y otros fenómenos extremos del cambio 
climático en el país. Los beneficiarios forman parte de un proyecto de cinco años diseñado por 
la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el gobierno boliviano. 
De los 58 mil agricultores del proyecto, dos mil 700 son indígenas y hasta la mitad son mujeres. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/apoyan-a-pequenos-agricultores-de-bolivia-con-33-3-millones-de-dolares/ 
 

CONTINGENCIA  
 

Imperativo modificar política industrial y económica para evitar mayores catástrofes 
ante cambio climático 
Según cálculos del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de la 
ONU, de no modificar la política industrial y económica se cumplirán los peores vaticinios sobre 
el calentamiento global: guerras entre estados, y guerrillas entre barrios por el agua y otros 
recursos; ausencia de poderes políticos capaces de garantizar la paz y controlar la vorágine 
migratoria en busca de trabajo y alimento. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/imperativo-modificar-politica-industrial-y-economica-para-evitar-mayores-
catastrofes-ante-cambio-climatico/ 
La ONU impulsa la adaptación al cambio climático de los países menos desarrollados 

La Secretaría de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático está impulsando la capacidad 
de los países más pobres y vulnerables del mundo para adaptarse a los impactos inevitables 
del cambio climático, que incluyen inundaciones, tormentas y sequías cada vez más graves y 
frecuentes. A medida que se aceleran los efectos del cambio climático, los PNA de los 46 
países menos adelantados (PMA) del mundo son necesarios para proteger vidas y medios de 
subsistencia. 
https://www.portalambiental.com.mx/cambio-climatico/20230315/la-onu-impulsa-la-adaptacion-al-cambio-
climatico-de-los-paises-menos 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 
San Miguel de Allende será sede de Beyond Water 2023 

La ciudad patrimonio de la humanidad San Miguel de Allende será sede de Beyond Water 2023 
el 31 de Mayo, 1 y 2 de Junio. Lilian Ivana directora del patronato del Desarrollo Agropecuario, 
dijo son convergencia entre sociedad y gobierno para mejorar la calidad de vida de todas y 

https://imagenagropecuaria.com/2023/apoyan-a-pequenos-agricultores-de-bolivia-con-33-3-millones-de-dolares/
https://imagenagropecuaria.com/2023/imperativo-modificar-politica-industrial-y-economica-para-evitar-mayores-catastrofes-ante-cambio-climatico/
https://imagenagropecuaria.com/2023/imperativo-modificar-politica-industrial-y-economica-para-evitar-mayores-catastrofes-ante-cambio-climatico/
https://www.portalambiental.com.mx/cambio-climatico/20230315/la-onu-impulsa-la-adaptacion-al-cambio-climatico-de-los-paises-menos
https://www.portalambiental.com.mx/cambio-climatico/20230315/la-onu-impulsa-la-adaptacion-al-cambio-climatico-de-los-paises-menos
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todos, así como el uso eficiente responsable del suelo y sobre todo del agua, el agua como 
elemento es indispensable para producir alimentos el agua no se puede cambiar para la 
producción agrícola y la vida los demás elementos si, como los rayos de sol con luces led. 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/san-miguel-de-allende-sera-sede-de-beyond-water-2023-9771402.html 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Pide AMLO prohibir fentanilo ¡médico! 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador planteó ayer la sustitución del fentanilo para uso 
médico por otros analgésicos. Según AMLO, busca contribuir al combate del tráfico y consumo 
de esa droga, que ha generado una crisis en Estados Unidos. "Voy a pedir a médicos y 
científicos mexicanos que analicen la posibilidad de que podamos sustituir el fentanilo de fines 
médicos por otros analgésicos", propuso en su mañanera El fentanilo, con fines médicos y en 
dosis bajas, ayuda a aminorar el dolor crónico en pacientes. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003905nc.pdf 

 
"Crujen" los mercados por turbulencia bancaria 

Las acciones de Crédit Suisse se desplomaron ayer más de 20%, lo que avivó los temores 
sobre la banca y arrastró a la baja los títulos del sector a nivel global, y a los mercados 
accionarios. Los títulos del banco se derrumbaron después de que su principal accionista dijera 
que no proporcionará más asistencia de capital, lo que amplificó aún más las preocupaciones 
hacia el sistema financiero que surgieron a raíz de las quiebras de los bancos Silicon Valley 
Bank (SVB) y el Signature Bank (SB) en Estados Unidos. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002743nc.pdf 

 
AMLO veta a nuevos comisionados del Inai, que queda en riesgo de inoperancia 
Dos semanas después de que el Senado aprobó los nombramientos de Ana Yadira Alarcón 
Márquez y Rafael Luna Alviso como nuevos comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador determinó vetarlos porque los elegidos no destacaron en el 
proceso de elección. El titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Adán Augusto López, 
notificó la decisión al presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo 
Monreal, quien reconoció que el mandatario sólo "hizo uso de sus facultades". La Razón, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002795nc.pdf 

 
Ebrard coincide con Biden en control de ventas y tráfico de armas 

México y Estados Unidos no pueden seguirse culpando por los actos de violencia que hay en 
ambos lados de la frontera, dijo ayer el canciller Marcelo Ebrard. Por el contrario, señaló, es 
necesario empezar a colaborar en esta materia, para así empezar a tener resultados. El 
diplomático calificó de muy buenas las acciones contra la venta de armas anunciadas por el 

https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/san-miguel-de-allende-sera-sede-de-beyond-water-2023-9771402.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023003905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002743nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023002795nc.pdf
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presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para que se limiten, se controlen, o se pidan 
antecedentes penales, a fin de evitar el tráfico de esas armas. La Crónica, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023000118nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
AMLO veta nombramientos de comisionados del INAI 
El presidente AMLO uso su prerrogativa constitucional para expresar objeción a los 
nombramientos de Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso como comisionados del 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI). 

https://diariobasta.com/2023/03/15/amlo-veta-nombramientos-de-comisionados-del-inai/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
La Unión Nacional de Avicultores sumó a Alejandro Monteagudo Cuevas a su 
presidencia ejecutiva; un especialista en granos, semillas y agrotecnología 

A través de redes sociales, la UNA anunció la designación del Dr. Alejandro Monteagudo 
Cuevas como nuevo presidente ejecutivo del organismo, quien ocupará el cargo en sucesión 
de Arturo Calderón Ruanova. A lo largo de su trayectoria, el nuevo directivo de la UNA se ha 
especializado en promocionar la implementación de innovaciones para la creación de granos 
básicos más resistentes, un rubro en el que nuestro país tiene un déficit de 47%, por lo que 
depende en gran medida de proveedores extranjeros, principalmente de Estados Unidos, para 
solventar la demanda. 
https://www.avicultura.mx/destacado/la-union-nacional-de-avicultores-sumo-a-alejandro-monteagudo-cuevas-a-
su-presidencia-ejecutiva-un-especialista-en-granos-semillas-y-agrotecnologia 
  
Se fortalece manifestación de productores contra propietario de Multigranos por deuda 
de 150 mdp 

Los Mochis, Sin.- Con el objetivo de fortalecer la manifestación de productores contra el 
empresario, propietario de Multigranos, por la deuda que este mantiene desde hace más de 4 
años, la cual, actualmente oscila alrededor de 150 millones de pesos por el pago pendiente de 
sus cosechas. Se suman a esta demanda de los productores fraudeados por Multigranos 
Mochis, plantados de nuevo en la casa de su propietario, con un fuerte respaldo líderes de las 
organizaciones agrícolas como Caades, la Liga de Comunidades Agrarias, Comité Campesino, 
Módulos de Riego, la Asociación de Agricultores, entre otras, para exigir que se les obligue a 
pagar lo que deben. 
https://losnoticieristas.com/post/379692/se-fortalece-manifestacion-de-productores-contra-propietario-de-
multigranos-por-deuda-de-150-mdp/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_16032023/16032023000118nc.pdf
https://diariobasta.com/2023/03/15/amlo-veta-nombramientos-de-comisionados-del-inai/
https://www.avicultura.mx/destacado/la-union-nacional-de-avicultores-sumo-a-alejandro-monteagudo-cuevas-a-su-presidencia-ejecutiva-un-especialista-en-granos-semillas-y-agrotecnologia
https://www.avicultura.mx/destacado/la-union-nacional-de-avicultores-sumo-a-alejandro-monteagudo-cuevas-a-su-presidencia-ejecutiva-un-especialista-en-granos-semillas-y-agrotecnologia
https://losnoticieristas.com/post/379692/se-fortalece-manifestacion-de-productores-contra-propietario-de-multigranos-por-deuda-de-150-mdp/
https://losnoticieristas.com/post/379692/se-fortalece-manifestacion-de-productores-contra-propietario-de-multigranos-por-deuda-de-150-mdp/
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Desintegración de San Francisco Tlalcilalcalpan como municipio le trajo 30 años de 
rezago educativo, afirma líder otomí 
La falta de acceso a escuelas de nivel superior ha desembocado en la falta de interés 
académico de los residentes más jóvenes, así como el rezago socioeconómico por falta de 
desarrollo ante la falta de profesionistas. En este sentido, esperan que esta iniciativa sea un 
“empuje” de crecimiento en ámbitos de agricultura, ganadería y conocimiento general para la 
comunidad: 
“Estamos buscando alternativas para que nuestra comunidad, como la gente que se dedica a 
cultivar los puercos, aparte de que produzcamos carne de calidad, también tengan ganancias.” 
https://diarioportal.com/2023/03/15/desintegracion-de-san-francisco-tlalcilalcalpan-como-municipio-le-trajo-30-
anos-de-rezago-educativo-afirma-lider-otomi/ 
 
 

https://diarioportal.com/2023/03/15/desintegracion-de-san-francisco-tlalcilalcalpan-como-municipio-le-trajo-30-anos-de-rezago-educativo-afirma-lider-otomi/
https://diarioportal.com/2023/03/15/desintegracion-de-san-francisco-tlalcilalcalpan-como-municipio-le-trajo-30-anos-de-rezago-educativo-afirma-lider-otomi/


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 









Credit Suisse Group 
(Bolsa de Zúrich)

Acciones de bancos 
con mayores bajas

 Trayectoria intradía en francos 
suizos por título

 Var. % jornada del 15 de marzo

Fuente: Bloomberg.
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RELOCALIZACIÓN, CON 
'EFECTO DOMINÓ' EN 
TODOS LOS SECTORES, 
INCLUSO EL BANCARIO.
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Credit Suisse. Se 
hunden acciones 
del prestamista 
suizo y su debilidad 
agrega presión al 
sector financiero

Las acciones de Credit Suisse se des-
plomaron ayer más de 20 por ciento, 
lo que avivó los temores sobre la 
banca y arrastró a la baja los títu-
los del sector a nivel global, y a los 
mercados accionarios. Los títulos 
del banco se derrumbaron después 
de que su principal accionista dije-
ra que no proporcionará más asis-
tencia de capital, lo que amplificó 
aún más las preocupaciones sobre 
el sistema financiero. Más tarde, 
Credit Suisse informó que solicitó 
un préstamo de casi 54 mil millones 
de dólares al Banco Nacional Suizo 
para apuntalar su liquidez.
—V. López /C. Téllez / PÁG. 4

"Así como EU respeta la soberanía 
de México, esperamos que López 
Obrador respete la de EU”, sostu-
vo el subsecretario de Estado de 
EU para Asuntos del Hemisferio 
Occidental, Brian Nichols, al cues-
tionar los dichos del presidente 

López Obrador de que pediría no 
votar por republicanos. Dijo que 
México sí produce fentanilo, con 
lo que contradijo a AMLO. Marce-
lo Ebrard respaldó al presidente 
y dijo que no se han encontrado 
laboratorios. —Pedro Hiriart / PÁG. 32

Pide Brian Nichols a AMLO 
respetar la soberanía de EU

EBRARD: 'NO SE HAN HALLADO LABORATORIOS DE FENTANILO'

S&P ADVIERTE DE EFECTOS INDIRECTOS EN AL

'QUIEBRAS EN EU NO AFECTARÁN AL PAÍS': CNBV

La CNBV advirtió que la banca en 
México tiene solidez en todos sus 
niveles, por lo que no se espera un 
efecto de desconfianza que motive a 
sus depositantes a retirar su dinero. 
Destacó que podría observarse algo 

de volatilidad en tasas de interés. Un 
análisis de S&P Global Ratings ad-
vierte que la quiebra de Silicon Valley 
Bank y Signature Bank en EU tendrá 
efectos indirectos en bancos de AL.
—A. Moscosa / C. Téllez / PÁG. 5

ESCRIBEN Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8

Jeanette Leyva 
MONEDA AL AIRE / 13

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 22

Leonardo Kourchenko 
LA ALDEA / 30

Salvador Camarena 
LA FERIA / 38

CARLOS HANK, PRESIDENTE DEL CONSEJO DE BANORTE  
EL RETO DEL NEARSHORING SERÁ QUE BENEFICIE  
A TODO  EL PAÍS, NO SÓLO AL NORTE Y CENTRO.

/ PÁG. 11

PIDE BANCA PREPARARSE PARA APROVECHAR EL MEXICAN MOMENT 
LA UBICACIÓN GEOGRÁFICA, LOS TRATADOS Y LA CALIDAD DE LA MANO 
DE OBRA SON VARIABLES PARA ATRAER INVERSIONES CON POTENCIAL A 
FINANCIARSE. ECONOMÍA / PÁG. 8.

‘Crujen' los 
mercados por 
turbulencia 
bancaria

La Sala Superior del TEPJF des-
echó ayer 677 demandas presen-
tadas en contra del 'Plan B' electo-
ral 2023 que impulsó el presidente 
López Obrador.

Con esto, suman ya 927 los re-
cursos desechados por el Tribu-
nal, la mayoría promovidos por 
empleados del INE que buscan 
evitar su despido. El TEPJF resol-
vió la queja de Carla Humphrey, 
consejera en funciones del INE, 
para participar en el proceso de se-
lección como presidenta y resolvió 
no permitírselo. —D. S. Vela / PÁG. 35

Desecha TEPJF 677 
demandas contra 
Plan B; batea a Carla

EVITAR LA 'TÓMBOLA'
PIDE MOREIRA A OPOSICIÓN 
BUSCAR UN ACUERDO CON 
MORENA PARA SELECCIONAR 
CUATRO CONSEJEROS DEL INE.
NACIONAL / PÁG. 35

SUFRE CDMX APAGÓN MASIVO

CFE: 270 mil usuarios 
afectados por condiciones 
meteorológicas.
PÁG. 2

VA INAI A CONTROVERSIA

Veta AMLO 
elección de 
comisionados del 
Instituto; Senado 
busca propuestas.
PÁG. 37
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El rastreador
lea más del coronavirus en 

760.896
millones suman  

 los contagios en el mundo

DESARROLLO COVID-19 A NIVEL GLOBAL

contagios en 
méxico

7’496
decesos en méxico

333,257
decesos globales

6’874

Precios del crudo 
alargan su caída por 
temores económicos
• Riesgos del sector bancario global 
generan desconfianza sobre el desempeño 
económico y la demanda del hidrocarburo

 pág. 18

El dilema  
de la Fed  

Sin fronteras
Joaquín López-Dóriga O.

 pág. 12
Descarta Hacienda 
corridas bancarias 

Ricos y poderosos
Marco A. Mares

 pág. 26

Un mundo en 
fragmentación
Paola Subacchi

 pág. 36

Opinión

• En febrero rompie-
ron cuatro meses de 
plusvalías: Consar

 pág. 10

Afores reportan 
minusvalías por 
$121,117 millones

TE
Termometro 
Economico

Acercar la banca a 
la gente, prioritario: 
Julio Carranza
• Desaceleración de la 
economía, el reto para 
el sector en este año.

 pág. 8eleconomista.mx

Pierde 2,277 mdd en valor tras anunciar falta de liquidez 

Ahora Credit Suisse 
prende las alarmas; 
Banco central suizo 
sale a su rescate
•Bolsas, sobre todo en Europa, reaccionan negativamente al 
anuncio; resurge temor a contagio en el sector bancario.

•Sistema bancario mexicano, con liquidez: 
CNBV; bancos de AL, expuestos por caso SVB.

V. Barragán y E. Juárez

 pág. 4-6

En Primer 
Plano

foto ee: hugo salazar

86
Convención
Bancaria

Rumbo a 

No hemos sido 
capaces de 

decirle a la gente todo 
lo que aportan los 
bancos para el 
desarrollo del país”.

Julio Carranza,  
presidente de bancoppel.

Desprendernos de 
Banamex, la mejor 
decisión: Romo

 pág. 6

Convención
BancariaRumbo a 86

#AMLOTrackingpoll

14 FEB 2023 16 MAR 2023

37.7

62.3

37.7

62.3

Extiende racha negativa
Eventos de inseguridad hacen que se 
mantenga una ligera pendiente en la 
aprobación presidencial.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

Situación Economía Situación de Seguridad
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FUENTE: EL ECONOMISTA GRÁFICO EE

Precios del crudo | DÓLARES POR BARRIL

WTI (VAR: -11.83%)
BRENT (VAR: -10.98%)

MEZCLA MEXICANA (VAR: -13.06%)
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66.84

76.68

58.11

10 MAR 23 15 MAR 23

67.61

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

FUENTE: CONSAR GRÁFICO EE

Plusvalías y minusvalías 
en el SAR | mdp

JUL-2022 127,309

AGO-71,058

SEP-200,000
OCT 83,042

NOV 131,046
DIC 75,744

ENE-2023 151,318

FEB-121,11717

• Falta energía, mejo-
rar infraestructura por-
tuaria y en fronteras.

 pág. 37

“Región norte, 
ante desafíos por 
el nearshoring”

• Tras decisión de 
AMLO, presentará con-
troversia ante SCJN

 pág. 38

INAI impugnará 
veto a nuevos 
comisionados

México, séptimo 
entre armadores 
globales de autos 

 pág. 25

millones de unidades se 
ensamblaron en el país 
el año pasado.

3.5

Pérdidas en las principales Bolsas 
| VAR. % INTRADÍA 

IB
EX

 3
5

CA
C 

40

FT
SE

 
Sw

itz
er

lan
d 

FT
SE

 B
IV

A

S&
P 

50
0

FT
SE

 1
00

DA
X

S&
P/

 
BM

V 
IP

C

Do
w

 Jo
ne

s

NA
SD

AQ

-4
.3

7 

Bolsas, en la montaña rusa
La volatilidad generada por temores de contagio en el sector bancario global ha 
marcado las últimas jornadas de las Bolsas en Europa, Estados Unidos y México.

FUENTE: EL ECONOMISTA Y BANXICO

Cotización peso-dólar | 
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▲ Un segundo grupo de 2 mil presos fue 
llevado ayer al Centro de Confi namiento 
del Terrorismo, la cárcel ‘‘más grande de 
América’’, informó el presidente Nayib 

Bukele. El lugar, con capacidad para 40 
mil reclusos, alberga a 4 mil pandilleros 
y ha sido criticado por entes de derechos 
humanos. Foto Afp. AGENCIAS / P 28

El Salvador: rumbo a megacárcel  

● ‘‘Firmes, los proyectos de desarrollo en la entidad’’ 
 / P 15  

Presenta informe de los primeros 5 meses de gestión   

Avanza Tamaulipas en materia 
de seguridad: Américo Villarreal    

● Insta a científi cos a 
buscar otra vía para esos 
analgésicos que se usan 
en pacientes terminales 

● Subsecretario de 
EU asegura que en 
México sí se genera 
la droga sintética    

“Se prohibiría importar el opioide”   

ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA / P 6

ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES Y DE LA REDACCIÓN / P 3

JULIO GUTIÉRREZ / P 20  

Carranza: 2022, año positivo   

‘‘El panorama 
económico del 
país luce bien’’ 

CLARA ZEPEDA / P 19  

Le inyectan 53 mil mdd     

Alerta en Europa 
por el desplome 
de Credit Suisse              
● Provoca efecto dominó en 
acciones de otros bancos       

● Infl ación, el riesgo, dice el 
presidente entrante de la ABM      

AMLO, en 
favor de ya 
no producir 
fármacos 
con fentanilo      

El organismo interpondrá controversia ante la Corte    

Veta el Ejecutivo 2 polémicos 
nombramientos en el INAI    



México, a cuartos de fi nal en el Mundial de Beisbol       

▲ La novena mexicana derrotó 10-3 a Canadá, con Randy Arozarena 
como gran fi gura, quien conectó dos dobles y empujó cinco carreras. 
Tras el cotejo en el Chase Field de Phoenix, Arizona, el mánager 

Benjamín Gil elogió a su equipo por haber califi cado a la siguiente 
ronda por primera vez en 14 años. La escuadra nacional se medirá 
ante Dominicana o Puerto Rico. Foto Ap. AGENCIAS / DEPORTES 

‘‘Rastros de glifosato 
en población rural 
y urbana de Jalisco’’                                                   
● Investigador: se 
halló en pruebas de 
orina y en pacientes 
con males renales  

● ‘‘Se encontró 
también en la red 
de líquido potable y 
garrafones de agua’’ 

● El herbicida 
se utiliza en 32 
cultivos y en el 
control de malezas  

● Cristina Barros: 
generalmente está 
asociado con el 
maíz transgénico        

ANGÉLICA ENCISO / P 13

Sentencian en 
EU a 9 años de 
prisión a Tomás 
Yarrington                       
● El ex gobernador de 
Tamaulipas se declaró 
culpable en 2021; aceptó 
sobornos por 3.5 mdd      

● Se espera que enfrente 
proceso de deportación         
 
G. CASTILLO Y AGENCIAS / P 11

Narran reclusas 
sus historias 
en Cartas para 
la libertad                       
● ‘‘En los 10 capítulos 
no veremos morbo, sino 
humanidad’’, expresa la 
productora Carmen Huete      

● La serie será transmitida 
en la nueva barra de Canal 14         
 
JUAN J. OLIVARES / ESPECTÁCULOS

▲ La Coalición de Trabajadores de Immokalee, en Florida, realiza 
una marcha por el plan modelo. Foto Ap. D. BROOKS Y J. CASON / P 29 

Festejan el programa Comida Justa  

7 502228 390008

Rayuela
¿Y cuál será la diferencia 
entre aquellos campos de 

concentración de la 
Segunda Guerra y las 

nuevas cárceles de 
El Salvador?

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Napoleón Gómez Urrutia 16

Ana María Aragonés 17

Ilán Semo 17 

Alberto Betancourt 18 

Hallier Morales 18

Orlando Delgado Selley  22

COLUMNAS 

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega  24

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  36
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Este  
tricolor sí 
despierta 
ilusión
LA SELECCIÓN de 
México de Beisbol 
avanza líder de su 
grupo, por encima de 
Estados Unidos; pasa 
a los cuartos de final 
con tres victorias 
y una derrota; su 
próximo rival es 
Puerto Rico. pág. 39

AHORA CRISIS EN SISTEMA BANCARIO GOLPEA A EUROPA

GOBIERNO OFRECE 

APOYO “NO SUMISIÓN” 

A EU POR FENTANILO

Jefe del Senado anuncia reforma al PJ; va por acotar “actitud omisa” pág. 8  

Alistan traslados para 

mitin en Zócalo; niegan 

consigna de acarreo 
pág.  12

INSTITUTO DE TRANSPARENCIA VA POR CONTROVERSIA

AMLO veta a nuevos  
comisionados del 
Inai, que queda en 

riesgo de inoperancia
POR M. JUÁREZ Y Y.  BONILLA

EL PRESIDENTE justi!ca que  
Rafael Luna no destacó en pro-
ceso de selección; también frena 
a Yadira Alarcón; decisión prende 
alertas en el órgano autónomo

DESDE hace un año trabaja con 
5 de 7 integrantes y en 15 días sale 
Javier Acuña y ya no serían válidas 
sesiones del pleno; anoche anun-
ció que acudirá a la Corte pág. 3
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· JAVIER SOLÓRZANO

· GABRIEL MORALES

· BERNARDO BOLAÑOS

El PRI, una crisis sin !nal  pág. 2

China, ¿reto al dominio de Estados 
Unidos en Medio Oriente? pág. 26

Proporcionalidad de las penas pág. 6

  Ejecutivo plantea también que se bus-

que un sustituto de esa droga en uso médi-

co; expertos no lo ven viable págs. 4 a 6

  Subsecretario de Estado pide respeto 

a su soberanía; ellos sí lo hacen, dice; refuta 

que en el país no se produce esa sustancia 

  Se desploman 24% acciones de Credit Suisse, el se-

gundo mayor banco suizo; le niegan fondos; nerviosis-

mo impacta a bolsas del viejo continente y de América

  Aquí grupos financieros que cotizan en la Bolsa Mexi-

cana de Valores cierran con pérdidas; CNBV asegura que 

hay solidez en niveles de capitalización  pág. 24

62.4 384
Kilos de fentanilo 
decomisados ayer 

Mil pastillas incauta-
das en Tijuana, ayer 

www.razon.c
om.mx

Jueves 16 de marzo de 2023

» Año 7 Número 20

LA RELOCALIZACIÓN de las empresas abre una oportunidad única para el sector financiero 

que, a través de su solidez, podrá impulsar la llegada de más compañías al país.  

En suma, el sector se enfrentará a un reacomodo en los participantes, con la venta  

de Citibanamex, las nuevas tecnologías y otros competidores, como las Fintech.

CONVENCIÓN
BANCARIA

11.85%

$1,484,293

Banamex

6.23%

$780,248

HSBC

12.37%

$1,549,874

Banorte

6.00%

$751,502

Scotiabank

14.73%

$1,845,039

Santander

3.79%

$474,708

Inbursa

21.99%

100%

$2,754,347

$12,524,406

BBVA 

México

Sistema

BANCA PRIVADA,  

PARTICIPACIÓN DE MERCADO

Al cierre de 2022, los siete bancos más importantes  

del país tenían una participación del 77%.

Fuente•CNBV
Millones de pesos y porcentaje

LA BANCA COMO MOTOR 

DEL NEARSHOR
ING

Foto•Canva

14/03/23   23:32
14/03/23   23:32
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POR MAYORÍA TEPJF señala que sería 

equivalente a reelección; aspirantes a 

consejeros acusan opacidad; exponen 

irregularidades en examen. pág. 14

BATEAN A CARLA 
HUMPHREY PARA 
PRESIDIR EL INE

-3.58%

-4.37%
-3.83% CAC 40  

Index
(Francia)

IBEX 35 
INDEX 

(España)

FTSE 100
(GB)

Fuente|Bloomberg

AFECTACIÓN

El Senado deberá formular dos nuevas 
propuestas, que ya no requerirán de dos 
terceras partes de los votos, sino de tres 
quintas partes.

Si el segundo nombramiento fuera 
objetado, la Cámara de Senadores, con vo-
tación de las tres quintas partes designará 
al comisionado que ocupará la vacante.
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“Quien siga tendrá 
que legitimarse con 

resultados” - P. 16

Martin Wolf
“El dúo Rishi Sunak y 
Jeremy Hunt en GB es 

competente” - P. 26 Y 27

Maruan Soto Antaki
“La vaguedad aplicable 

para el conjunto de la 
vida pública” - P. 39

Marcha por ojo, mitin por diente, 
concentraciones forzosas contra 
manifestaciones libres. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

La expropiación, 
falsa coartada

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Fantasma hooligan. Chocan aficiones de Fráncfort y Nápoles
Las calles del centro de Nápoles se convirtieron en campo de batalla entre aficionados del equipo alemán Eintracht Fráncfort y del cuadro 
local, que al final se impuso 3-0 para avanzar con global de 5-0 a los cuartos de final de la Champions League. La policía de esa ciudad del sur 
de Italia lidió con autos quemados y lanzamiento de todo tipo de proyectiles. SALVATORE LAPORTA/AP  Más información en milenio.com

FERNANDO DAMIÁN, CDMX

 El subsecretario de Dere-
chos Humanos de Gobernación, 
Alejandro Encinas, afirmó que 
los cinco abatidos por militares 
en Nuevo Laredo el 26 de febre-
ro “fueron ejecutados”, pues no 
iban armados ni hubo enfren-
tamiento. “Hay que esperar a la 
investigación de la CNDH, pero 
fueron ejecutados”. PAGS. 6 Y 7

“Ejecutados 
por militares”, 
los 5 de Nuevo 
Laredo: Segob

O. WALKER Y S. MORRIS/FT, LONDRES

 La institución crediticia 
suiza cayó 30 por ciento y desa-
tó derrumbes en los mercados de 
Europa y en Wall Street. PAG. 21

Desplome de Credit Suisse 
tira bolsas en EU, Europa y 
AL; pierden peso y petróleo

Restablece CFE 100% 
Apagones dejan sin energía 
a más de 270 mil capitalinos
REDACCIÓN - PAG. 14

Pau Rubio. “Quiero resetearme y hacer 
biopic, docuserie y obra con mi música”

P.  30

Fuerzas externas en la 
rebatiña por la UNAM
¿Autonomía en riesgo?

Mario Delgado aprieta al PT y ve 
a Morena aburguesado en CdMx

El dirigente partidista emplaza a los petistas a definirse entre su candidato en Coahuila y la alianza 
para la Presidencia; senadores descartan cooperar para el acarreo al Zócalo EQUIPO MILENIO, CDMX, PAGS. 10, 11 Y 13

Sube 60% en siete años
Pega la extorsión sobre todo 
en Zacatecas, Edomex y BCS
GUILLERMO RIVERA - PAG. 4
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PREOCUPA 
BAJO NIVEL DE 

PRESAS P22

PROPONE
 FRENAR USO 

MÉDICO DE 
FENTANILO P4

#BAJÍOY
NORTE

#AMLO

LAVA EL AUTOMÓVIL CON 
UNA CUBETA DE AGUA, NO 
CON LA MANGUERA

PER
FILES

POR VERÓNICA REYNOLD/P16

PARA EL PRESIDENTE DE LA CONDUSEF, ESTOS TEMAS SON LAS PRINCIPALES ÁREAS 
DE OPORTUNIDAD QUE TIENEN LAS INSTITUCIONES FRENTE A SUS CLIENTES

‘LAS TASAS, 
COMISIONES 
Y SERVICIO, 

LASTRES DE LA BANCA’

NUEVA ERA / AÑO. 6 / NO. 2103 / JUEVES 16 DE MARZO DE 2023

#OSCARROSADOJIMÉNEZ

#CLÁSICOMUNDIAL

¡MÉXICO, A  
CUARTOS 
DE FINAL!

‘Empujo 
aspiración 

sin estructura 
de poder’

 P8 

#RicardoMonreal

FOTO: ANTONIO NAVA

FOTO: AP





VIOLENTA REALIDAD

Suspensión inédita
La parálisis en el Congreso 
de Nuevo León, un hecho 
inédito, abona al encono 
político y a la intromisión 
de las atribuciones entre los 
tres Poderes, dejando de 
lado el bien de la ciudadanía

22

MTY

Restricción en puerta
Políticos y especialistas opinan sobre la 

polémica iniciativa del presidente López 
Obrador para restringir el uso médico 
del fentanilo. Destacan el desamparo 

a las personas con enfermedades 
terminales y que será una solución a 

corto plazo y no estructural

16

NACIONAL

12

Las mujeres menores de edad en México se enfrentan de manera cotidiana a una 
serie de violencias en espacios tanto públicos como privados que dan pie a otras 
agresiones como los feminicidios o los homicidios intencionales, cuyas víctimas 

desde hace años no dejan de aumentar

PARA NIÑAS
Y ADOLESCENTES

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2695: JUEVES 16 DE MARZO 2023

reporteindigo.com



El Departamento 
de Estado condenó 
la idea de fomentar 
el voto de castigo 
contra republicanos

Senado pinta a 
un López Obrador 
convertido en rival 
de Washington

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 
Alejandro Encinas, confirmó que el asesinato de cinco jóvenes en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, ocurrido el pasado 26 de febrero, se 
trató de una ejecución extrajudicial. Al dar a conocer los resulta-
dos de una investigación interna, el funcionario señaló que las 
víctimas no iban armadas ni se enfrentaron a los uniformados.

MILITARES SÍ EJECUTARON 
A LOS JÓVENES: ENCINAS

MAURO ÁLVARO MONTERO 
Y MARÍA IDALIA GÓMEZ 
redaccion@ejecentral.com.mx

La pregunta del senador Bill Hagerty 
fue directa: “¿El Departamento de Esta-
do se opone a la interferencia extranje-
ra en las elecciones de Estados Unidos?”

“Sí senador”, le respondió sin du-
dar el subsecretario de Estado para 
Asuntos del Hemisferio Occidental, 
Brian Nichols.

Pero el republicano fue más allá, y 
lanzó un segundo cuestionamiento: 
“¿El Departamen-
to de Estado con-
dena la amenaza 
de AMLO de in-
terferir en futuras 
elecciones esta-
dounidenses?” 

Nichols tomó 
aire y contestó: 
“Así como respe-
tamos la sobera-
nía de México le 
pedimos al presidente López Obrador 
que respete nuestra soberanía”.

El senador se refería al despliegue 
diplomático que ordenó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador para 
informar a los votantes, especialmen-
te de origen mexicano, “la manera 
alevosa, prepotente, en que actúan 
estos legisladores” republicanos, en 
el marco de las elecciones estadouni-
denses, y que ya comenzó a ejecutar el 
canciller Marcelo Ebrard tras reunirse 
con todos los cónsules mexicanos.

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ 
jcrodriguez@ejecentral.com.mx

Senadores republicanos presentaron 
una resolución que dibuja a un Andrés 
Manuel López Obrador que está dina-
mitando la relación bilateral y que se 
perfila en un factor de riesgo para los 
intereses de Estados Unidos.

Entre las alertas que enumeran 
los legisladores están recurrir a China 
para proyectos de infraestructura, 
alojar a personal de inteligencia ruso, 
disolver la colaboración antinarcóti-
cos y limitar la inversión de Estados 
Unidos en el sector energético. Pág. 3

EU rechaza injerencia
de AMLO en elecciones

Descartan 
terrorismo, pero 
crece violencia 
Si bien México logró mejorar su posi-
ción en el Índice de Terrorismo Global 
2023 que elabora el Instituto para la 
Economía y la Paz, el informe advierte 
que los altos niveles de violencia —in-
cluído el creciente número de periodis-
tas y políticos asesinados— se debe a la 
disputa entre cárteles. Pág. 3

¿YARRINGTON LIBRE?
El exgobernador de Tamaulipas, 
Tomás Yarrington, fue sentenciado 
hoy a 9 años de prisión en EU. Pero 
ya casi cumple 6 años de encierro, 
lo que abre la posibilidad de obte-
ner su libertad condicional. Pág. 4
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CRISIS DE CONFIANZA EN EU 
GOLPEA A BANCOS EUROPEOS

Lo que el fin de semana se manejaba como un asunto aislado, la quiebra de Silicon 
Valley Bank y Signature Bank, retornó en una fuerte oleada de incertidumbre hacia 
los mercados europeos, donde acciones de grandes bancos se derrumbaron. Pág. 6

GURRÍA SE DESTAPA
José Ángel Gurría, exsecretario de la OCDE, extitular 
de Hacienda y excanciller en el gobierno de Ernesto 
Zedillo, expresó abiertamente su deseo de ser el 
candidato de la oposición en 2024.$

ARDE FRANCIA
A UNOS DÍAS de que el Parlamento francés vote la polémica reforma de pensiones del 

presidente Emmanuel Macron —que propone aumentar la edad de jubilación—, miles de 
manifestantes volvieron a protestar en las principales ciudades del país. En la imagen, 

un inconforme esquiva disparos de gas lacrimógeno, en Nantes (oeste). Foto: AFP
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https://www.ejecentral.com.mx/eu-no-permitira-la-intervencion-de-mexico-en-elecciones-departamento-de-estado/
https://www.ejecentral.com.mx/jovenes-de-tamaulipas-fueron-ejecutados-por-militares-alejandro-encinas/
https://www.ejecentral.com.mx/jose-angel-gurria-se-destapa-como-aspirante-presidencial-en-2024/
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EDICIÓN WEB 

Emite EU alerta de 
riesgo para spring 
breakers en QRoo

MI CIUDAD / 2

Prevén chatarrizar 
microbuses de al 
menos 10 rutas

MI NACIÓN / 4

Va AMLO contra la  
importación y el uso 
médico del fentanilo

Sube pobreza extrema 24%
en primeros 2 años de 4T

# Un análisis del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social (Coneval), presentado ante diputados, mostró que entre 
2019 y 2020, esta condición aumentó en 2.1 millones de personas.

# Reveló que el grupo de las mujeres es el que más ha sufrido, al tener 
un rezago severo, dado que en 2018 había 27.1 millones de ellas en po-
breza, pero para 2020, la cifra subió a 29.1 millones. MI NACIÓN / 3

PRESENTACIÓN EN LA NASA

TRAJES PARA 
LA NUEVA CITA 
CON “SELENE”
Más flexibles y resistentes, así 
serán los nuevos trajes espaciales 
que usará la tripulación Artemis 
III en la superficie lunar,  y de los 
que ayer se presentó un prototipo 
que muestra importantes mejoras 
respecto a los usados en el progra-
ma Apolo. EDICIÓN WEB
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EJEMPLAR GRATUITO @diario24horasdiario24horas

TIENE DIMENSIONES DISTINTAS A LAS QUE VIVÍAMOS: SRE

Ola migrante ‘tomó
por sorpresa’ al país
En lo que va del actual Gobierno, han pasado por territorio nacional 
millones de personas en una cantidad que no se había visto antes, en 
una situación que “impone retos para los que no estábamos preparados”, 
dijo Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América del Norte de la 
Cancillería a senadores. Ahora hay un número creciente de familias 
enteras con menores de edad, que han llegado a México en condiciones 
muy precarias, explicó el subsecretario de Gobernación Alejandro Encinas 
a 24 HORAS MÉXICO P. 3

El presidente de la Asociación de Bancos de México, 
Daniel Becker, descarta en entrevista con 24 HORAS 
que la quiebra de bancos, como el Silicon Valley Bank, 

afecte a la banca mexicana y asegura que el sistema financiero del país goza 
de exceso de liquidez NEGOCIOS P. 16

Descartan contagio de turbulencia a bancos mexicanos

PÁNICO EN LOS MERCADOS, TRAS DESPLOME DEL CREDIT SUISSE NEGOCIOS P. 18

DANIEL BECKER, PRESIDENTE DE LA ABM

Por supuesto que hay algunos 
elementos de incertidumbre 

y temor, pero no creo que pase más 
allá de eso”.

NUTREN  MEGACÁRCEL. Otro grupo de 2 mil maras fueron ingresados al Centro de Confinamiento de Terroristas, 
como parte de la estrategia para combatir la violencia en El Salvador.

A
FP

Hay dos teorías sobre el veto presidencial a los dos 
consejeros del INAI recientemente elegidos 
por el Senado: la primera, que son cercanos 
a Ricardo Monreal, y la segunda, que 
López Obrador no quiere que el Instituto 
responsable de la transparencia sesione.

ADRIÁN TREJO   PÁGINA 3
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La
Entrevista
Sin Límites

‘ALIANZA NO ‘ALIANZA NO 
DEBE IMPONER DEBE IMPONER 
CANDIDATO’CANDIDATO’

‘ALIANZA NO 
DEBE IMPONER 
CANDIDATO’

SILVANO AUREOLES, quien 
aspira a la Presidencia, 
explica que el INE debería 
organizar el proceso de 
designación en Va por México 
MÉXICO P. 4

A
FP

SE DESATA GUERRA SUCIA ENTRE 
ASPIRANTES DE MORENA MÉXICO P. 6

¡Imparables!

La novena azteca hace historia en el Clásico Mundial de Beisbol 
y avanza a cuartos de final tras derrotar a Canadá 10-3; va 
contra Puerto Rico  DXT P. 22

AÑO XII Nº 2895 I  CDMX 
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https://twitter.com/diario24horas
https://www.facebook.com/Diario24Horas
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DE MÉXICO Jueves / 16.03.2023                     

AMLO plantea prohibir 
el uso médico del fentanilo
Nacional. El jefe del Ejecutivo solicitará a médicos y científi cos analizar la posibilidad de sus-
tituir el fentanilo que se usa con fi nes médicos para prohibir su uso en México. Pág. 03

Manuel Turizo 
infusiona su 

merengue con 
Marshmello 

Además de lanzar fechas para 
su próximo tour en nuestro 

país, el colombiano  se une al 
DJ estadounidense. Pág. 12

Colapsa la 
banca ahora 
en Suiza Pág. 06

Gobernabilidad 
a debate en 
Iberoamérica 

Andrés Allamand expresó 
que la región requiere 
mejorar la gobernabilidad 
democrática.  Pág. 05

Tri de beis 
avanza a cuartos 
en el Clásico 
Mundial 
de Beisbol 
Pág. 16

Deportes. El equipo azteca clasifi có a cuartos de fi nal como líder de grupo tras vencer a Canadá por 10-3. / GETTY IMAGES
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IDEAL PARA CINE Y TV
Claudia Sheinbaum destacó que la 
CDMX es la capital más relevante 
de América Latina en producción 
audiovisual. P. 02

A RENDIR CUENTAS
El pleno del Congreso capitalino 
requirió al alcalde de Coyoacán, 
Giovanni Gutiérrez, que informe 
sobre obras hidráulicas. P. 04

NÓMINA MILLONARIA
Además de estar prófugo, Von 
Roehrich dispuso de más de  
3 millones de pesos al mes para 
su equipo parlamentario. P. 10

REENTENDER LO DIGITAL
El Centro de Cultura Digital se 
adapta a nuevas realidades. 
Ven a conocer sus próximas 
actividades. P. 14

16 DE MARZO DE 2023 / AÑO 13. NO. 3,660 JUEVES 9 23

MOTOS: EN EL RADAR
DE LA LEY P.06
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www.contrareplica.mx

ContraReplica
AMLO VETA 

NOMBRAMIENTOS 
EN INAI

EU va por más 
crudo, pero 

exige energías 
limpias

Biden avaló un gigantesco 
proyecto de perforación 
petrolera en Alaska

POR ELIA CRUZ CALLEJA

En tanto, EU exige a 
AMLO dar prioridad a 
energías limpias. Pág. 4

La zona alberga 600 
millones de barriles que 
generarán contaminación

MEGAAPAGÓN 
EN VARIAS 
ALCALDÍAS DE 
LA CDMX. P. 10

“TOMADURA DE 
PELO”, ABASTO 
DE AGUA CON 
PIPAS. P. 10

El mercado mexicano avanza como uno de los más importantes para las firmas automotrices y la 

japonesa Infiniti no quiere quedarse fuera del crecimiento que se prevé para el sector. Una muestra 

de ello es la integración de un portafolio sólo de camionetas en el país, dejando por el momento fuera 

a sus sedanes. En abril Infiniti dará a conocer las sorpresas que vienen en el mercado doméstico y no 

se descarta algún eléctrico. Esto y más en ContraRéplica Al Volante.

ENCINAS: 
EJECUTADOS, 
LOS 5 JÓVENES EN 
TAMAULIPAS. P. 5

CARLA HUMPHREY 
NO PUEDE PRESIDIR 
INE, RATIFICA 
TRIBUNAL. P. 6

TEPJF DESECHA 677 
DEMANDAS CONTRA EL 
PLAN B DE REFORMA 
ELECTORAL. P. 6

SENTENCIAN A 9 
AÑOS DE PRISIÓN 
A YARRINGTON EN 
ESTADOS UNIDOS. P. 3

ALEJANDRO ENCINAS
Subsecretario de Gobernación

Las víctimas nunca se enfrentaron a 
los uniformados y no se encontraban 
armados; por lo cual existen elemen-
tos que acreditan una ejecución”

La escuadra mexicana se im-
puso a Canadá y avanza en el 
Mundial de Beisbol. AFP. P. 15

 PRESIDENTE PROPONDRÁ PROHIBIR FENTANILO PARA USO MÉDICO. P. 5

FACULTAD CONSTITUCIONAL. 
El presidente Andrés Manuel 

López Obrador objetó los 
recientes nombramientos de 

Ana Yadira Alarcón Márquez 
y Rafael Luna Alviso como 

comisionados del INAI. 
Tras el veto presidencial, 

se deberán presentar dos 
nuevas propuestas. En su 

momento, las designaciones 
desechadas fueron 

calificadas por senadores 
de Morena y de la oposición 
de “reparto de cuotas”. INAI 

anuncia que se inconformará. 
Por Uriel Bautista y 

Francisco Mendoza. Foto: 
Cuartoscuro. Pág. 5







  

 

 

 

 



Oían en GAM a García
rtuch; él dice que no se distrae

:: Le platicamos que el secretario de Seguri
Ciudadana de la Ciudad do Atóxico,
García Harfuch, íüg muy bien recibi
la zona de Cuautepec, en la alcaldía

Gustavo A. Madero, donde
al acudir a la presentación
de los resultados en materia
de seguridad y la entrega de
25 ambulancias al ERUM,
muchos de los asistentes le
gritaron y vitorearon, inclu
so más que a otros miem
bros del gabinete. Esto fue

Ornar García tan notorio que cuando se
H,arfuch le preguntó al jefe policíaco

si por eso podría cambiar de
decisión al 2024, ya que se ha descartado para
la jefatura de Gobierno, reiteró que no se dis
trae y está concentrado cien por ciento en las
labores de seguridad.
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Refuerza Tabe seguridad
de MH con cuatrimotos
::::: Nos cuentan que hay buenas noticias para
los vecinos de la alcaldía Miguel Hidalgo en
materia de seguridad. El edil panista Mauri
cio Tabe reforzó este mes las acciones en di

cho rubro pues ahora, el
programa Blindar MH, con
tará con 14 cuatrimotos para
aumentar la vigilancia en
diversas colonias como Pen
sil, Reforma Social, Popotla
y Granada, así como recorri
dos perimetrales e itineran
tes en puntos donde la ciu

Mauricio dadanía solicite su apoyo.
Tabe La estrategia de blindaje de

la alcaldía, explican, ha da
do resultados positivos pues se reportó una
reducción de 30% en los índices delictivos en
lo que va de marzo, en comparación con el
mismo lapso de 2022.

llega 13 años después la justicia
para Mariana Lima

El feminicidio de Mariana Lima, per
petrado por su esposo Julio César Her
nández Ballinas, en el municipio de Chi
malhuacán, tuvo justicia 13 años después,
pero llegó, aseveró Irinea Buendía, madre

de la mujer asesinada y
¡s cuya lucha porque no

'{"'Ir quedara impune su muer
te, la convirtió en activista
y le llevó a lograr que la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación marcara li
neamientos para investi
gar todos los asesinatos de

Irinea mujeres como feminicidio.
Buendía Fue un largo camino, pero

el feminicida resultó sen
tenciado a 70 años de prisión, aseveró do
f\a Irinea, quien destacó que es un tema
fundamental para un país "tan necesitado
de justicia" y donde los homicidios de mu
jeres no cesan.
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Reprocha magistrado presidente
"hospitalidad" de legisladores
::::: El que mostró que no tiene "pelos en la
lengua" en Zacatecas, nos platican, es el ma
gistrado presidente del Poder Judicial, Arturo
Nahle García, quien exhibió "el arduo trabajo
legislativo". Nos relatan que don Arturo acu

dió al Congreso local como
invitado a un foro, donde
"no dejó títere sin cabeza",
ya que al agradecer la invi
tación reprochó que los le
gisladores de la Comisión
de Seguridad Pública no es
tuvieran presentes y ejem
plificó con ironía: "Es como

Arturo Nahle si yo los invitara a comer a
García mi casa, pero al llegar no

esté"; luego comentó que
seguramente estaban de manera virtual, pues
ha visto "que los legisladores federales pue
den pasar lista desde el celular, aunque estén
en Cancún, París o Dubái", y remató con hu
mor negro enviando saludos por la cámara a
los diputados ausentes: "Cuando gusten pue
den ir al Poder Judicial; yo sí los voy a recibir
y atender como se merecen". ¡Sóbense!
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Aprueban, pese a mal pasado
::::: Desde Tabasco, nos comparten que varios
se quedaron con el ojo cuadrado cuando se
enteraron que, entre los aspirantes con mejor
calificación para consejeros del INE están la
exconsejera presidenta del Instituto Electoral
y de Participación Ciudadana (IEPC) Maday
Merino Damián y el fiscal de Delitos Electo

rales, Jorge Montaño Ven
tura. Nos refieren que doña
Maday fue muy criticada en
su momento por su falta de
transparencia con los recur
sos, además de que le tocó
lidiar en 2015 con la anula
ción de la elección en el

  ayuntamiento de Centro
Maday Merino (Villahermosa) por errores
Damián del IEPC, mientras que don

Jorge pasó por un escánda
lo por la presunta compra fraudulenta de un
edificio y aunque fue exonerado, la duda se
quedó. ¡Qué par!

¿Consentido de los legisladores?
::::: Los trabajos de la glosa del Cuarto Infor
me de Gobierno en el Congreso de Morelos,
nos cuentan, se han convertido en un "circo
romano", donde los funcionarios estatales
presentan cifras alegres y defienden al man
datado Cuauhtémoc Blanco Bravo (More
na), mientras que los legisladores han aprove
chado el espacio para hacerse notar despotri
cando contra don Cuau, lo cual generalmente
termina en dimes y diretes. Sin embargo, nos
indican que al fiscal estatal Uriel Gándara
no le va así, puesto que entra y sale del recin
to legislativo siempre sonriendo, por lo que
varios piden que los acompañe en las compa
recencias de secretarios para que tengan un
trato más amigable. ¡Ups!
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Carambola de tres bandas de AMLO
::::: Nos comentan que el presidente, Andrés
Manuel López Obrador realizó una jugada
de tres bandas al vetar los nombramientos de
los dos comisionados del Inai que después de
un año el Senado logró destrabar. Nos cuentan
que con su veto a Yadira Alarcón y Rafael
Luna Alviso, López Obrador le dio un raspón
al PAN, quien apoyó a doña Yadira, y otro al
propio coordinador de los senadores de More
na en el Senado, Ricardo Monreal, quiea
aseguran, impulsó la designación de don Ra
fael. Hace unos días en esta columna le infor
mamos que muchos en Morena, en especial
en el ala radical, no estaban conformes con el
nombramiento de Luna Alviso bajo el argu
mento de que tiene una gran cercanía con
Monreal, incluso, lo acusaron de haber sacado
la calificación más baja y pese a eso haber sido
designado. Entre los críticos de su partido, se
ñalaron que, con la designación de Luna, Mo
nreal quería tener a tres consejeros cercanos en
el Inai. La bola pegó en el PAN, en Monreal, y
en el Inai, institución sistemáticamente ataca
da por el mandatario, y, vino la carambola

De los aluxes a los marcianos
::::: Nos cuentan que el diputado morenista
Sergio Gutiérrez Luna, los últimos días ha
estado dando seguimiento al tema de fenó
menos aéreos no identificados, de la mano
del investigador Jaime Maussan, como ase
sor. ¿Será que propondrá al Congreso crear
una comisión para investigar los ovnis, y si
estos son tripulados por extraterrestres? ¿Y
después de eso seguirán los aluxes?

¿A qué fue Adán Augusto López
a la Suprema Corte?
::::: Mientras diputados de Movimiento Ciuda
dano (MC) estaban en las escalinatas de la

Suprema Corte presentando un Amicus Cu
riae (Amigos de la Corte) contra la reforma
electoral, en el edificio del máximo tribunal
estaba el secretario de Gobernáción, Adán
Augusto López Hernández. Nos cuentan
que el encargado de la política interior visitó
ayer a algunos ministros. Se trata, nos hacen
ver, de la primera visita de López Hernández
a la Corte después de la lluvia de impugna
ciones a las modificaciones legales del presi
dente en materia electoral que están en análi
sis en el máximo tribunal. Nadie informó el
motivo de la visita, y a qué ministros y minis
tras visitó. Quizá quienes podrían tener más
datos son los ministros Arturo Zaldívar y
Jorge Mario Pardo Rebolledo, quienes fue
ron a despedirlo hasta una de las puertas de
la SCJN que da a Palacio Nacional.

Planean nueva marcba de mltares
::::: Muy satisfechos, nos aseguran, están los
militares y sus familias que marcharon el do
mingo en la Ciudad de México y distintos pun
tos del país para exigir la liberación de militares
detenidos que ya piensan en organizar otra
movilización. Nos comentan que los organiza
dores piensan en convocar a una nueva con
centración para reunir a más militares en activo
que estén dispuestos a manifestar sus inconfor
midades. Nos dicen que varios de los elemen
tos de las diferentes regiones militares manifes
taron su apoyo de manera privada a los solda
dos en activo y retirados que salieron a las ca
lles del país, y señalan que buscan que la próxi
ma movilización logre una mayor convocatoria
y que más militares en activo pierdan el miedo
y salgan a ejercer su derecho a manifestarse.
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La corcholata sin gas

"El títere puede ser rey si
mueve los hilos correctamente"

—Joseph Joubert

ué sucede cuando
I uno deja la Coca¿Q_,Cola abierta por

mucho tiempo? Se escapa el gas.
¿Y a qué sabe una Coca Cola sin
gas? Sí, a diablos.
Algo parecido ocurre con la

gran apuesta del presidente López
Obrador: la jefa de gobierno Clau
dia Sheinbaum quien aunque
encabeza prácticamente todas las
encuestas, nada más no termina
de consolidarse por sí sola.
Sheinbaum una copia medio

cre de López Obrador, nunca ima
ginó que su vida podría tomar el

rumbo que ha tomado. Ni en sus
sueños más remotos la otrora
científica de 1a UNAM habría pen
sado en llegar tan cerca de la Pre
sidencia de la República.
Creo firmemente que a menos

que algo radicalmente negativo
suceda en contra de la jefa de Go
bierno, algo realmente muy dra
mático, algo así como la bomba
nuclear de los escándalos, Shein
baum será la candidata del oficia
lismo y, no solo eso, será 1a próxima
presidenta de México, siendo la
primera mujer en ocupar este car
go, definitivamente, un orgullo.
Lamentablemente, la llegada

de Sheinbaum no será un logro
propio. Sin su padrino, López
Obrador, Claudia Sheinbaum

hoy por hoy apenas podría as
pirar a un asiento en el Congre
so, quizás ni siquiera en el Sena
do, si acaso una candidatura
menor para alguna diputación.
Políticamente hablando, Clau
dia no es nada sin Andrés.
Y que no me tachen ni de mi

sógino anticlaudista ni de anti
peje. Es verdad que como fun
cionaría no ha sido "mala", pero
tampoco extraordinaria.
No fue una mala secretaria del

Medio Ambiente cuando trabajó
para López Obrador, pero tampo
co fue particularmente brillante,
de hecho, después del sexenio re
gresó a su carrera como científica
en la UNAM Absolutamente na
die en aquel convulso 2006, hace
17 años, hubiera pensado que lle
garía a ser presidenta.
Tampoco fue una mala dele

gada de Tlalpan, si bien el caso
Rébsamen la perseguirá toda su
vida, como siempre existe una
mancha que persigue a los polí
ticos toda su vida, tampoco po
dría decirse que fuera una mala
funcionaría señalada por corrup
ción ni que su administración
fuera inepta o incompetente.
No ha sido una mala jefa de Go

bierno,con todoyque el monstruo
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que es la Ciudad de México trabaja
y funciona "a pesar" de sus gober
nantes y que la movilidad ha sido
un desastre y el Metro un infierno,
hay que reconocer que no es tan
mala, o sea, no ha destacado, pero
tampoco hasido pésima, más bien
ha sido una jefa gris, algo así como
nuestra primera JefaRegenta.
Y así ha sido su carrera, Claudia

Sheinbaum será presidenta de
México por un azar, por un dedo
presidencial que la impulsa, que la
carga y que no se cansa de ungirla
como la favorita, como la elegida.
Claudia Sheinbaum será presi
denta de México gracias a un
hombre que se vende a sí mismo
como "el presidente más feminis
ta de la historia". Claudia Shein
baum será presidenta de México
porque puede seguir siendo ma
nejable, no por su proyecto sino
porque ella no encabeza un pro
yecto propio, sino que continúa
con la obra de su jefe...

Dicen que no hay presidente
pelele, que tarde o temprano, el
poder se siente y rompe cual
quier relación con el titiritero. A
ver si es cierto, ¿qué opina, oiga?,
dígamelo en @luiscardenasmx
De Colofón. Primero fue De

metrio Sodi, luego Gustavo de Ho
yos y ahora va José Ángel Gurría,
corcholatas ciudadanas que "pe
gan" en un círculo muy pequeñito
de la sociedad, pero que son muy
débiles para la mayoría.
Dicen que la razón de tanto des

tape dudadano es la de presionar
a los partidos políticos para que or
ganicen, a la de ya, una espede de
elección primaria de dónde salga
el bueno o la buena de la oposi
ción. A ver si les sale, mientras tan
to, pura llamarada de petate.
Y todavía faltan 564 días para

que se termine el sexenio.
¡Y solamente 14 meses, 16 días

para la elección del 2024! •
@luiscardenasmx
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Nubarrones, adjetivos
y amenazas sobre la
Convención Bancaria

Por primera vez fuera de
Acapulco, que se revuelve
en su inseguridad y violen

cia, la Convención Nacional Ban
caria inicia hoy en Mérida en un
contexto de incertidumbre y ner
viosismo en el sistema financiero
internacional por la quiebra de
bancos en Estados Unidos y Euro
pa Y por si fuera poco con los nu
barrones de tormenta que se cier
nen sobre los mercados, en la cum
bre de los banqueros mexicanos re
sonarán los adjetivos de laltesorera
de la Federacióa Elvira Concheiro,
que los llamó "banca parasitaria,
que suda el dinero y lo jinetea", jun 
to con la amenaza de queamás tar
dar a fin de mes les serán cance
ladas y retiradas las millonarias
cuentas del gobierno federal

Eso sí, para que le estimulen el
ego —como suelen hacerlo cada
año— los banqueros recibirán la
visita del presidente López Obra
dor para inaugurarles su reunión
anual en la llamada ciudad blan
ca, en donde los principales due
ños, accionistas y CEO's de los
bancos nacionales y extranjeros
tendrán dos tipos de discursos y
encuentros: el políticoypara la fo
to con el inquilino de Palacio Na
cional, que aprovechará para pe
dirles apoyar el desarrollo del su
reste mexicano con crédito y fi
nanciamiento; y la encerrona pri
vada con el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, quien
ordenó en el decreto publicado en
el DOF el 15 de febrero pasado, que
todas las dependencias federales

cancelen y retiren sus cuentas de
la banca comercial por no estar de
acuerdo con las condiciones y el
trato que les dan los bancos.
Más que la decisión de Ha

cienda, que representa en sí
misma ungolpe millonario pa
ra los bancos mexicanos, que
de concretarse el retiro de
cuentas perderían a uno de sus
clientes más fuertes, lo que
enrarecerá el ambiente de la reu
nión entre los banqueros y el ti
tular de Hacienda, serán las formas
y el discurso político y radical de la
tesorera Concheiro, quien en la vís
pera remarcó la decisión hacenda
ría con adjetivos y calificativos más
propios de un discurso ideológico
ypartidista, que de una posición de
una de las principales cabezas fi
nancieras del gobierno federal La
titular de laTesofefueprolija en sus
descalificaciones a la banca nacio
nal, a la que se refirió como "pa
rasitaria", "que suda el dinero (pú
blico) y lo jinetea", mientras adver
tía que las dependencias del sector
público tienen hasta el 31 de marzo
próximo para cancelar y retirar sus
cuentas de los bancos.
Será cuestión de ver si el secre

tario de Hacienda, que argumentó
la necesidad de aminorar el riesgo
de "corrupción" como argumento
para retirar los recursos federales
de la banca comercial, sostiene an
te los banqueros los dichos y des
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calificaciones de su Tesorera, o si
en realidad todo se trata de una es
trategia de la Federación, que al ser
un cliente tan grande, busca exigir
y obtener condiciones más favora
bles de parte de los bancos para el
manejo de sus saldos bancarios.
En todo caso, en espera de lo

que suceda entrehoyymañanaen
Mérida, es claro que la llamada
"fiesta de los banqueros" ya no se
rá tan festiva y que los temas ofi
ciales que habían anunciado para
el encuentro: "inclusión bancaria,

nearshoríng y sostenibilidad" pa
sarán a un segundo plano ante las
últimas circunstancias que ante
cedieron al arranque de sus reu
niones y que la atención y la
prioridad de los banqueros es
tará ahora en el fantasma de la

incertidumbre y la posible cri
sis financiera que recorre al
mundo y en la amenaza de
perder las millonarias cuentas
bancarias federales, si no le ga
rantizan una mejoría de condi
ciones a papá gobierno.
Para decirlo claro y simple: na

die espera que el presidente López
Obrador hoy en el presidium de la
inauguración de la 86 Convención
Nacional Bancaria se refiera a los
banqueros como suele hacerlo
con frecuencia en sus mañane
ras— como "delincuentes de cue

llo blanco", pero finalmente, sin
decírselos personalmente y en
medio de abrazos, aplausos y so
nrisas, ya se los mandó decir con
anticipación con su muy querida
y cercana Tesorera General de la
Federacióa Elvira Concheiro. To
do lo demás serán discursos, pro
mesas mutuas y buenas intencio
nes. .. Los dados mandan Escalera

Doble. Mejoró el tiro. •
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I EMILIO RABASA GAMBOA
Precisiones jurídicas
a la posverdad

A Ana, que me acaba de hacer abuelo.
La semana pasada, el presidente AMLO,

afirmó: "Claro que puedo hablar de la
UNAM y puedo hablar de cualquier uni

versidad. Somos libres, la verdad nos hará li
bres". Coincido totalmente.
"La verdad nos hará libres" tiene doble génesis

histórica. Para Sócrates el conocimiento libera de
la ignorancia (Diálogos, La República, libro VH).
En el Evangelio la verdad equivale a la fidelidad
a la palabra de Jesús que libera del pecado: "Si os
mantenéis fieles a mi palabra, seréis verdadera
mente mis discípulos y conoceréis la verdad y la
verdad os hará libres" (Juan 8,3132).
No el significado filosófico, sino el religioso

interesa al Presidente. En su tribuna no preten
de informar verazmente a la ciudadanía, quiere
formar discípulos fieles a su palabra.
Así lo demuestra el nuevo ataque al progra

ma de estudios de Derecho en la UNAM, como
en octubre del 2021, cuando señaló que la casi
ausencia de materias de derecho constitucio

nal, laboral y agrario, convertían a nuestra Alma
Mater en una universidad "individualista" ale
jada del pueblo. Año y medio después insiste en
el mismo tema, y... con el mismo ¿error?
Entrevistado por EL UNIVERSAL (23 de oc

tubre 2021), aclaré y lo reitero ahora: lejos de dis
minuir la oferta de esas materias, aumentó. Con
el plan de estudios de la "época neoliberal" se
agregaron 2 tópicos: teoría de la constitución y
garantías constitucionales a los 2 prexistentes:
derecho constitucional y amparo y 4 optativas.
En materia social: derecho individual de trabajo,

derecho colectivo procesal del trabajo y derecho de
la seguridad social; derecho agrario, y 4 optativas
incluyendo derecho indígena. Los planes en
www.derecho.unam.mx/escolares/planes.php
No obstante esa evidencia, el Presidente afir

mó: "prácticamente desapareció el derecho
constitucional, desapareció el derecho laboral y
SIN DUDA desapareció el derecho agrario".
Agregó que "las instituciones formadoras de
abogados alejaron a los estudiantes de las preo
cupaciones, de las demandas de las necesida
des del pueblo, y los formaron sólo para defen
der los intereses de las cúpulas".

Para censurar "el retroceso en materia aca

démica durante el periodo neoliberal", criticó a
Pedro Salazar (PS) anterior director del Instituto
de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM,
y a Mónica González Contró (MGC), su actual
directora, sin reparar en que el segundo periodo
de PS (20182022) y la designación de MGC
(2022), acontecieron durante la 4T y no en "el
periodo neoliberal".
Indicó de cada uno que "no pasó por la

UNAM". Sus respectivas reseñas auriculares,
indican que los dos fueron respectivamente se
cretario y secretaria académicos del nj; han si
do docentes de la Facultad de Derecho e inves
tigadores de tiempo completo en el IIJ por mu
chos años. La Dra. MGC fue Abogada General
de la UNAM (20152020). El Dr. PS, presidente
del Consejo Interno, integrantedel Consejo Téc
nico de Humanidades, presidente de la Comi
sión de Legislación Universitaria del Consejo
Universitario y miembro del Claustro de Doc
tores de la Facultad de Derecho.
¿Por qué de nuevo el ataque a la UNAM? La res

puesta: "Lo hago para llamar la atención sobre có
mo tiene que llevarse a cabo una reforma en el Po
der Judicial, pero también se trata de ir reformando
nuestra alma mater". Días despuésel diputado mo
renista Armando Contreras presentó una iniciativa
para reformar a la Ley Orgánica de la UNAM vio
latoria de la Ley General de Educación Superior.
"La posverdad equivale a una forma de su

premacía ideológica, a través de la cuál sus prac
ticantes intentan obligar a alguien a creer en al
go, tanto si hay evidencia a favor de esa creencia
como si no" (Lee Mclntyre, La Posverdad, Ed.
Cátedra, 2018, p. 42). ¿Pero cómo es esto posi
ble? La respuesta es sencilla: "En un mundo en
el que los políticos pueden desafiar los hechos
y no pagar ningún precio político por ello, la
posverdad es mucho más importante que cual
quier persona" (ibidem, p. 43) •

Docente/investigador del IIJ de la UNAM
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Rayuela
¿Ycuál será la diferencia
entre aquellos campos de

concentración de la

Segunda Guerra y las
nuevas cárceles de

El Salvador?
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ASTILLERO
Tamaulipas en tres tiempos // Encinas,
Ejercito y jóvenes ff Yarrington, sólo
nueve culos /y A mélico II, demagogia
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Estaban desarmados, no hubo
enfrentamiento y fue ejecución. Tal es
la esencia de lo dicho ayer por el sub
secretario de Gobernación, Alejandro
Encinas, respecto a lo sucedido a cin co

jóvenes durante la madrugada del 26 de febrero
del año en curso en Nuevo Laredo, Tamaulipas.

LOS DETALLES DE la ejecución de los jó
venes han ido revelándose fatigosamente a
lo largo de los días posteriores (en particular,
por el trabajo periodístico en El País, edición
México, del reportero Pablo Ferri: https://bit.
ly/3YMcLQl y https://bit.ly/42fF7VS); a contra
pelo, en partes claves, del primer reporte mili
tar que adjudicó los disparos de sus elementos
a una reacción ante el "estruendo" del choque
de la camioneta de los j óvenes con otro vehí
culo, y que ha pretendido responsabilizar sólo
a cuatro soldados de una "desobediencia" que
dejaría sin cargos a quien iba al mando en esos
momentos trágicos, el capitán Elio "N".

EL PROPIO ENCINAS señaló: "por supuesto
que la investigación debe abordar la responsa
bilidad de la cadena de mando en este opera
tivo, no solamente el actuar de los elementos
de las fuerzas armadas" (a propósito, el caso
Ayotzinapa también se ha estancado a causa de
la decisión presidencial de no indagar ni mover
más el punto crítico de la corresponsabilidad
militar en la desaparición de los 43).

EL ESCLARECIMIENTO PRIMARIO de los
hechos, a partir de reporteo periodístico y a
pesar del fallido intento de control de daños
de la Secretaría de la Defensa Nacional y de
la ya clásica lentitud de la Fiscalía General de
la República (TortuGertz), confirma la persis
tencia de patrones de conducta de las fuerzas
armadas que el discurso oficial pretende dar
por eliminados.

POR OTRA PARTE, el ex gobernador priísta
de Tamaulipas Tomás Jesús Yarrington Ru
valcaba ha sido sentenciado a nueve años de

prisión por el delito popularmente conocido
como lavado de dinero. Otros cargos fueron
desestimados luego de que el acusado aceptó su
responsabilidad, entregó bienes inmuebles, mi
llones de dólares e información relevante sobre
la operación del crimen organizado en México.

DETENIDO EN ITALIA en abril de 2017 y
luego extraditado, en marzo de 2021 se declaró
culpable de uno de los 11 cargos que le imputa
ron en Estados Unidos. Como en el caso de Ja
vier Duarte de Ochoa, el ex gobernador priísta
de Veracruz, también sentenciado a nueve
años de prisión a pesar de la larga lista de agra
vios trascendentes cometidos, Yarrington po
drá obtener su libertad en Estados Unidos en
un tiempo que resulta ínfimo en comparación
con lo infligido social e institucionalmente (ya
se verá si al cumplir su sentencia, o esta se dé
por cumplida anticipadamente, es deportado a
México o se queda en EU mediante algún for
mato de colaboración).

YARRINGTON FUE PRESIDENTE municipal
de Matamoros, colaboró en el gobierno del sali
nista Manuel Cavazos Lerma (cuyo nombre lle
va la colonia donde fueron asesinados los cinco
jóvenes de Nuevo Laredo), a quien relevó para,
a su vez, ser sustituido por Eugenio Hernández
Flores, también preso. A Yarrington, un testigo
protegido lo acusó de haber ordenado el asesi
nato del candidato priísta que entraría en lugar
de Hernández Flores, Rodolfo Torre Cantú,
ejecutado por un comando a días de las eleccio
nes que mediante buenos o malos métodos se
encaminaba a ganar.

ANTES DE CAVAZOS Cantú, el gobernador
priísta de Tamaulipas fue Américo Villarreal
Guerra, cuyo hijo, con segundo apellido Anaya,
es el actual mandatario a nombre de Morena,
aunque con larga historia política en el PRI.
Ayer rindió un demagógico y presidencialmente
mimético "primer informe de gobierno" de sus
primeros cinco meses (el panista Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca estableció tal apre
surado calendario por motivaciones electorales,
explicó ayer la periodista Martha Olivia López).
Como es explicable, nada especialmente nuevo
o diferente ha podido reportar Américo II en
este breve lapso. Pareciera que los tiempos de
Tamaulipas siguen predeterminados por causas
y factores persistentes. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA
Dios los hace y ellos se juntan ff Dos enemigos
de la 4T // El estiaje ha hecho ricos a algunos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO TODO EN las redes, ayer por
la tarde, con un sigiloso escándalo,
corrió la especie de que el chucho
de Morena, Ricardo Monreal, y el
legendario recogemonedas del pa

nismo, Emilio Álvarez Icaza, además de com
partir ideas, sus mayores coincidencias están
en los negocios.

SEGÚN UNA INVESTIGACIÓN del portal El
Replicante, este par de auténticos defensores
de la democracia y la limpieza política han usa
do a la Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico para hacer "negocios" o sacar buen jugo
económico al Senado de la República, donde
tienen un escaño.

CIERTO O NO, como ya sabemos, cada uno en
su estilo, pero ambos son parte de los enemi
gos de la 4T. Uno, el Doctor Simi de la política,
conocido como Emilio Álvarez, se enfrenta
hay que reconocerlo sin tapujos a cualquier
acción que promueva el gobierno, con argu
mentos o sin ellos, pero todo lo desaprueba.

EL OTRO, EL más peligroso, es Ricardo
Monreal. Para empezar, como ya lo habíamos
señalado desde que el zacatecano dijo que iría
por la Presidencia de la República, simple
mente mintió: quiere la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, pero navega bajo la
bandera de un competidor más por la silla
del edificio más importante del Zócalo, cosa
que a estas alturas de la contienda política ya
nadie le cree.

ÁLVAREZ ICAZA VIVE sus últimos momen
tos como parte de una nómina en el quehacer
político. Nadie, ni en las organizaciones par
tidistas ni en las de la llamada sociedad civil,
conceden credibilidad al trabajo del Simi le
dicen así porque es eso, un símil que se aseme
ja a un político, aunque no es más barato y
será muy difícil que le abran un espacio para
alimentar su ego.

DE MONREAL \A no hay mucho qué decir.

Una de las últimas del senador fue aquella visi
ta forzada a la sede del Gobierno de la Ciudad

de México con la que pretendió manipular las
apariencias. Llamó a la prensa del Senado, pe
ro los reporteros que cubren las actividades de
la administración central de la capital no fue
ron convocados, para hacer creer que se reunía
con la precandidata de Morena en igualdad de
circunstancias, digamos que de corcholata a
corcholata, pero nada de eso fue cierto.

ASÍ LAS COSAS, ahora nos cuentan que
entre estos dos personajes hay coincidencias
importantes, y qué mejor que se decidan a ir
juntos no sólo en los bisnes, sino también en el
trabajo político.

POR LO PRONTO, la publicación de El Repli
cante es una invitación para que las autorida
des empiecen una investigación que aclare qué
tanto son ciertas esa acusaciones.

De pasadita

EL TEMA DEL agua para la Ciudad de Méxi
co, que padece el estiaje como el que se nos ha
anunciado, ya metió ruido en muchas colonias
de esta capital, y eso porque el líquido se ha
convertido lo mismo en argumento político
que en importante negocio.

DURANTE MUCHOS AÑOS, por estas
fechas, se publica aquí y allá que frente a la es
casez se crean negocios que seguramente tie
nen bien alimentados a quienes los imponen.
Gordas fortunas han salido de las tuberías de
la ciudad, pero no sólo eso.

SI POR AHÍ alguien decide echar una ojeada
a la memoria, se va a hallar que algunos líderes
que hoy gozan de cabal salario salieron a toda
presión precisamente de la supuesta lucha por
terminar con el problema del desabasto.

LO MÁS GRAVE de todo es que sí hay solucio
nes, que todos lo saben y que nadie por razo
nes de costo monetario o político se atreve a
poner en práctica. Así son las cosas. Ni modo.

cd_perdida@jornada.com.,mx
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FUERON ejecutados. Así, sin medias tintas.y con todas
sus letras, Alejandro Encinas reconoció que cinco
jóvenes fueron asesinados por elementos del Ejército
Mexicano, lo cual no admite justificación alguna.
UN SEÑALAMIENTO de esta naturaleza resulta conse
cuente con la trayectoria de Encinas, pero se vuelve es
pecialmente significativo porque se trata del mismísimo
subsecretario de Gobernación. Como encargado del
área de Derechos Humanos, el mexiquense se pone
en línea directa de confrontación con el más poderoso
de los secretarios del gabinete: el general Luis
Cresencio Sandoval

Y ES QUE, si bien los militares que mataron a los jóvenes
están presos, hasta ahora el gobierno federal había
tratado de minimizar el hecho, diciendo inclusive que
los militares desobedecieron a su superior. Pero con
lo dicho por Encinas, de que se trató de una ejecución
llevada a cabo por servidores públicos, las responsabili
dades salpican muy, pero muy alto.

• • •

NO ES por amarrar navajas bueno, sólo un poquito,
pero Ricardo Monreal sale muy raspado con el veto
presidencial contra los comisionados del INAI que ha
bían sido avalados por el Senado.
COSA DE recordar que el morenista logró imponer
a uno de los suyos en esa posición: a Rafael Luna
Alviso. El hecho fue denunciado en su momento, pero
como suele suceder con la aplanadora legislativa de
Morena, ni quién hiciera caso. Habrá que ver si Monreal
busca darle la vuelta a la orden de Palacio Nacional

o si se resigna a solamente sobarse el trancazo.
• •" •

VAYA que estará caliente la Convención Nacional
Bancaria que hoy inicia. Y no sólo por los 34 grados
que se sentirán en Mérida, sino porque la reunión
se da en un contexto bastante difícil para los bancos.
QUIENES participen en el encuentro estarán con un ojo
al gato de la convención y con otro ojo al garabato de los
mercados, luego de que ayer se tambalearon por el des
plome de Credit Suisse. Habrá ingenuos que digan que
eso no le afecta a México, porque aquí no comemos
queso suizo, pero el nerviosismo financiero no recono
ce fronteras. A eso se suma la expectativa por la venta
de Banamex y la forma tan despectiva en que la tesore
ra Elvira Concheiro se refirió a la banca comercial.

EN LA PLENARIA hablarán el subsecretario Gabriel
Yorio; el fantasmal secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, y el Presidente, cuya relación con
la cúpula empresarial ha sido un juego de simulaciones
de uno y otro lado.

• • •

OJALÁ fuera broma, pero realmente Andrés Manuel
López Obrador cree que es buena idea eso de cam
biar el fentariilo de uso médico por analgésicos que "se
usaban antes". Si ya retrocedió el reloj en la generación
de energía, en el desarrollo democrático y hasta en la
hora en la que sale el sol... ¿por qué no habría de recetar
raíz de jengibre en lugar de fentanilo? Es pregunta sin
anestesia.
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Los bancos mexicanos muestran sanos
niveles de rentabilidad, reservas
y capitalización, pero las quiebras en EU
son un mensaje de advertencia.

La banca rota
"Los bancos no están diseñados

para ser seguros".

Martin Wolf

Mucha gente se sorprende de
que los bancos pueden que
brar. Estos proyectan la ima

gen de instituciones que tienen todo el
dinero y pueden usarlo a discreción.
No podemos imaginar a un banque
ro pobre.

La verdad, sin embargo, es que "los
bancos están diseñados para quebrar...
y lo hacen", según Martin Wolf, colum
nista del Firumcial Times. Los depósitos
que reciben son pasivos a la vista, que
tienen que devolver cuando los depo
sitantes los requieran, mientras que sus
activos son muchas veces créditos o
documentos de mediano o largo plazo.
Pasivos a la vista y activos a largo pla
zo es una fórmula ideal para la quiebra
La misma palabra "bancarrota" tiene
su origen en la actividad de los pres
tamistas genoveses del Renacimiento,
quienes, si se quedaban sin recursos,
debían romper la "banca", su mesa
de trabajo. La "banca rota" está ligada
originalmente a la actividad financiera

Este pasado fin de semana que
braron dos bancos estadounidenses: el
viernes 10 de marzo, el Silicon Valley
Bank de California, 16a institución ban
caria de la Unión Americana; y el do
mingo 12 de marzo, el Signature Bank
de Nueva York Estas quiebras han ge
nerado nerviosismo entre los deposi

tantes de otros bancos. First Republic
ha estado bajo presión, pero también
otros bancos pequeños y medianos de
Estados Unidos. La turbulencia ha al
canzado incluso a Credit Suisse y otros
bancos europeos.

El Silicon Valley Bank parecía te
ner un negocio seguro con viabilidad
futura garantizada La mayoría de sus
clientes eran grandes empresas tecno
lógicas con depósitos muy importantes.
El crecimiento de sus depósitos fue tan
rápido que el banco no pudo ya colocar
suficiente crédito entre las empresas de
tecnología, sus clientes naturales, pero
el dinero lo guardó en los documentos
más seguros disponibles: bonos de lar
go plazo del Tesoro de Estados Unidos.

El problema es que, después de
varios años en que la Reserva Federal
mantuvo tasas de interés artificialmen
te bajas, el año pasado empezó a subir
las apresuradamente para combatir la
inflación. Si bien los viejos bonos del
Tesoro pagarán sus intereses nomi
nales al vencimiento, su valuación de
mercado se desplomó ante las alzas en
los intereses de los nuevos bonos. Esto
hizo que cayera la valuación de las re
servas del banco. De ahí la insolvencia

Los directivos del banco debieron
haber entendido la tendencia, ya que
la Reserva Federal siempre fue clara
sobre su intención de subir intereses,
pero no ajustaron su portafolio de ac
tivos. Tampoco se percató el consejo
de administración, que por ley en Ca
lifornia debe integrarse con diversifica

ción étnicay de género. Comenta Andy
Kesler del Wall Street Journal que el
banco se preciaba de tener un consejo
de administración formado por 45 por
ciento de mujeres, una persona negra,
un "LGBTQ+" y "dos veteranos" de las
Fuerzas Armadas. Muy loable, quizá,
pero el consejo no entendió que unas
reservas aparentemente seguras, con
bonos del Tesoro de largo plazo, esta
ban condenando al banco a la quiebra
Se requería conocimiento técnico para
comprenderlo.

Hoy empieza la convención nacio
nal bancaria en Mérida Los bancos
mexicanos muestran sanos niveles de
rentabilidad, reservas y capitalización,
pero las quiebras en Estados Unidos
son un mensaje de advertencia Tam
bién en México han subido las tasas
de interés y eso hace que caiga el va
lor de mercado de los bonos de largo
plazo. Nuestros banqueros deben tener
tanto cuidado como puedan porque, a
fin de cuentas, los bancos son negocios
"diseñados para quebrar".

• ALTERNATIVAS

Dice AMLO que pedirá a los cientí
ficos mexicanos que desarrollen "al
ternativas" al fentanilo de uso médi
co para poder prohibir esta sustancia
El fentanilo, sin embargo, es el único
analgésico que ayuda a pacientes con
enfermedades muy dolorosas, como el
cáncer. Además, cualquier analgésico
igual de fuerte generará también con
sumos no médicos.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan

Cuando el crepúsculo pirita de gualda
y púrpura la corriente del Guadalquivir
sopla una suave brisa en sus orillas.
Aparece la estrella de la tarde, y aparecen
también las damas que salen al paseo
después del rezo del rosario.

Van doña Elvira y doña Sol.

Van doña Lucía y doña Inés.

Van doña Beatriz y doña Ana.

En eso miran a lo lejos a Don Juan.
El caballero, cargado de años y recuerdos,
camina con pasos lentos por la rambla.
Ahora va solo, sin acompañamiento de
mujer o amigo. Ha cambiado su espada
por un bastón, y su antigua sonrisa
desafiante es ahora un gesto de tristeza.

Él no las ve a ellas, pero ellas sí lo ven a él.
Dice doña Ana, compadecida:

¡Pobre! Y de seguro todavía cree que fue
él quien nos sedujo a nosotras.
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AMLO ha inventado una realidad
irreal. Vivimos en un régimen ftncado
en la mentira.

Simulación
Andrés Manuel López Obra

dor es un mitómano irreden
to, un mentiroso empederni

do y contumaz. Decir eso es decir lo
obvio, como hizo el Filósofo de Güé
mez, popular personaje del folclor ta
maulipeco, cuando pasó por una casa
en cuya acera había un gran tambo o
bote de basura lleno hasta los bordes
con hojas de tamal. Manifestó el Filó
sofo con absoluta certidumbre: "A mí
no me chingan. Aquí hubo tamalada".
En igual forma es obviedad afirmar
que mucho de lo que declara López
es mentira, como eso de que en Mé
xico no se produce fentanilo, o que
viajar por el país es muy seguro. Tam
bién mucho de lo que hace el tabas
queño es simulación, como el ridículo
montaje para celebrar la llegada de un
avión de la DHL al Aeropuerto 'Telipe
Angeles". El problema aquí consiste en
que los mentirosos acaban por creer
sus mentiras, y AMLO ha inventa
do una realidad irreal. A sus ojos, los
mexicanos vivimos en el mejor de los
mundos posibles. Eso ya no es tema
de política, sino de psiquiatría, lo mis
mo que su actitud de megalómano al
llamar á su obra "La Cuarta Transfor
mación''y ponerla en la misma fila co
mo continuadora de las que hicieron
Hidalgo, Juárez y Madero. La locura,

pues; el delirio de grandeza, para de
cirlo con terminología amable Es una
pena que millones de mexicanos, es
pecialmente los más pobres y faltos de
escolaridad, le crean al caudillo y sigan
deslumhrados por su engañosa verbo
sidad. Si a ello le añadimos las dádivas
que a diestra y a siniestra reparte el
Presidente a su clientela política, ya
se verá que el futuro de México apa
rece oscuro. Quizá peco de pesimista
al decir eso, pero ya se ha dicho que
un pesimista es un optimista bien in
formado. Sobre nuestro país se abatió
una desgracia con este régimen finca
do en la simulación, en la mentira, en
la continua práctica de decir una cosa
y hacer otra Pasará tiempo antes de
que nos libremos de una transforma
ción que nada ha transformado y que
todo lo ha hecho retroceder... Consi
dero mi deber narrar ahora algunos
cuentecillos que seden la inquietud de
la República luego de mis ominosos
vaticinios... Dulcibella, ingenua joven,
iba a salir aquella noche con su nue
vo novio, un tal Pitongo, hombre que
tenía fama de seductor de doncellas.
La mamá de la chica le advirtió: "Ten
cuidado con ese individuo. Se subirá
en ti y te marchitará la gala de tu ho
nor". Cuando pasada la medianoche
Dulcibella regresó a su casa su ma

dre la esperaba llena de inquietud. Le
preguntó, nerviosa: "¿Se subió en ti
ese hombre y te marchitó la gala de
tu honor?". 'Todo lo contrario, mami
replicó ella alegremente. Yo me le
subí primero, y en un dos por tres le
dejé bien marchita la gala del suyo"...
El ciempiés y el cocuyo se casaron el
mismo día con sus respectivas hem
britas. A la mañana siguiente se reu
nieron a comentar sus respectivas ex
periencias nupciales. El cocuyo se jac
tó: "Anoche le hice tres veces el amor a
mi esposa. ¿Tú cuántas veces le hiciste
el amor a la tuya?". Replicó el miriá
podo: "Una vez". "¿Sólo una vez?" se
burló el cocuyo. "Sí admitió el ciem
piés. Lo que pasa es que ustedes no
tardan tanto en quitarse los zapatos"...
El marido interrogó a su mujer: "¿Me
amarás cuando sea viejo, gordo y cal
vo?". "En verdad no lo sé respondió
ella con franqueza. Bastante trabajo
me está costando amarte ahora que
eres joven, flaco y greñudo"... El can
didato a la diputación regional sentía
segura su victoria en la elección de ese
día Con aire de suficiencia le anunció
a su esposa "Hoy en la noche dormi
rás con el nuevo diputado por la cir
cunscripción 14". Preguntó la señora
"¿Vendrá él a la casa o deberé yo ir a la
suya?"... FIN.
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LA REUNIÓN era para
discutir reformas a
la legislación sobre
acceso al agua eri la
CDMX y, al hablar
de si los residentes
deben o no intervenir
en la factibilidad

para nuevas
construcciones,
se lanzaron los

siguientes reproches:

UNO: ¿Bajo qué
criterio va a
determinar el vecino
que no?
DOS: Tienen mucho
que opinar, pero no
siempre cuentan
con la información
técnica.

TRES: ¿Cómo someter
a la opinión
de vecinos, si no hay
la parte técnica?
Y NO... no
fueron dichas
por neoliberales
recalcitrantes, sino
por tres diputados
de la 4T, de los que se
supone que suscriben
la idea de que el pueblo
es bueno, sabio...
¡y siempre sabe
lo que le conviene!

• • •

LA FRACCIÓN
morenista en
Donceles reculó
con el melodrama

del lunes, cuando

calificó una encuesta

de preferencias
electorales como

violencia política de
género, sólo porque
los porcentajes no
fueron de su agrado.
BAJARON el tuit con

el posicionamiento
y la actuación —que
bien pudo disputar un
Óscar— acabó en un...
¡culebrón!

UNA MUY buena

nueva es que el ERUM
haya sido reforzado
con 25 ambulancias.

ESO SÍ, cuentan que
varios paramédicos
aprovecháronla

entrega para comentar
sobre dos SOS.

DE ENTRADA,
que las autoridades
no aflojen con los
operativos contra
unidades patito, pues
recientemente han

notado que volvieron a
hacer de las suyas, sólo
que ahora con más
experiencia en burlar
la vigilancia.
Y LA MÁS importante,
que alguien haga
algo para que las
salas de urgencias
en los hospitales
públicos eficienten
sus procesos, pues en
esperas innecesarias
se les van las horas.
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Que en alguna oficina de
Morena en el Senado salieron
chispas tras conocerla objeción
del Presidente a los nombra
mientos de AnaYadiraAlarcón
Márquez y Rafael Luna Alviso,
recién nombrados comisiona
dos del INAI. De acuerdo con

algunos legisladores, él tuvo
"uno de los peores perfiles" y
"una pésima evaluación", ade
más de haber sido director jurí
dico en la Cuauhtémoc cuando
el titular era Ricardo Monreal,
mientras que ligan a ella con el
PAN, razones que pudieran ex
plicar el veto.

Que Ricardo Monreal afir
mó que la objeción de AMLO a
los nuevos comisionados tiene

pleno fundamento legal y no
debe de haber extrañeza, "pues
conocemos claramente su posi
ción frente a ellos". Sin embar
go, el pleno del INAI, encabe
zado por Rlanca Lilia Ibarra,
anunció que presentará una
controversia constitucional

ante la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación contra la omi
sión del Senado para nombrar
a dos de sus integrantes, proce
dimiento que tiene casi un año
de retraso, desde el 1 de abril de
2022, y pedirá emitir una sus
pensión "con la finalidad de im
pedir que el máximo órgano de
gobierno de este instituto que
de inhabilitado".

Que el senador Rill Hager
ty orilló a su invitado a una au
diencia del Comité de Relacio
nes Exteriores a entrar al deba

te con la 4T y se salió con la suya,
pues RrianNichols, subsecreta
rio del Departamento de Estado
para Asuntos del Hemisferio Oc
cidental, le respondió: "Así como
respetamos la soberanía de Mé
xico, pedimos que AMLO respe
te la estadunidense". La decla
ración se suma a la trama sobre
el fentanilo y la orden de boico
tear el voto republicano.

Que ellegislador morenista
Pedro Sergio Peñaloza pidió al
subsecretario de Derechos Hu

manos de Gobernación, Alejan
dro Encinas, atraer la búsque
da de su sobrina Karen Melis
sa Peñaloza, desaparecida en
Chilpancingo desde el pasado
31 de enero; el diputado federal
denunció la incapacidad e in
sensibilidad de las autoridades
de Guerrero para atender su ca
so, pese a la visibilidad que le da
el cargo de representante popu
lar de Morena.
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El triunfo del
punitivismo
de derecha

Algo hemos hecho muy mal
en las últimas décadas que
cuando se destapa un can

didato que se dice ciudadano, fundador
de una organización—de quienes se di
cen ciudadanos— activa en los últimos

años, sus propuestas para terminar
con el mayor problema del país inclu
yen la pena de muerte y las estrategias
de persecución y encarcelamiento del
presidente Bukele en El Salvador.

Algunaencuestadebe habervisto el se
ñor De Hoyos.
No debe extrañarnos, sin embargo.
El presidente más popular de los últi

mos tiempos que algo le sabe a lo electoral
ha sido un empeñado en meter en la cárcel
atodo cuanto se pueda, aumentando el ca
tálogo de prisión preventiva exponencial
mente, cosa que, además,presume cada vez
que puede enla mañanera Así como critica
cada vez que algún juez opta por respetar el
debido proceso o los derechos humanos de
algún detenido. Y sí, los militares al centro.
Porcierto,conalgunosmaticesperona

dadeestosdos ejemplos esmuydiferentea
los últimos sexenios conlos resultados, 16
añosdespués,quetodosconocemos.
Frente a ese fracaso, la salida de la ma

no aún más dura tiene unalógicaparauna
ciudadanía cansadajodida.
Nada nos debe hacer pensar que

quien sea que quede de candidato de
Morena cambiará esa lógica. Es la lógi
ca con la que ha actuado Sheinbaum, no
se diga Adán, Ebrard no ha dicho pío al
respecto y Monreal operó los cambios
legales en el Senado. Esta es nuestra iz
quierda punitivista que amaalos milita

res, cosas raras, pues, en lo político, pero
evidentemente funcional alahorade los

votos, que no de los resultados.
El flamante destapado de la oposi

ción, creo que no se ofendería si le deci
mos de la derecha, lo tiene claro. Todos
a prisión como maras salvadoreñas, to
dos extraditados inmediatamente por
que aquí no podemos lidiar con ellos y,
por qué no, matemos a otros.
En el sexenio de Calderón, después

de muchos años de luchay discusión, se
logró pasar una necesaria reforma al sis
tema de justicia penal, salvo que al pre
sidente y sus cercanos nunca les gustó y
entonces le pusieron decenas de excep
ciones, poco dinero para implementarla
y todo quedó, alafecha, enunbatidillo.

Comobatidillo es lo de las policías mu
nicipales, estatales, la Guardia, los milita
res, los marinos... no digámoslos MP.
Es entendible que en el país de la im

punidad, en la desesperación de la vio
lencia y la inseguridad, mucha gente
quiéralo que los políticos han propues
to (más allá de que no funciona). Es me
nos entendible que lo proponga quien
predica cambio.
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¿Así será
la victoria
anunciada?

La sentencia de que el actual
régimen se impondrá de
nuevo en las elecciones de

2024, formulada como un juicio inape
lable y sin retorno alguno posible, se sus
tenta en la paralela suposición de que las
cosas no cambian, de que todo seguirá
exactamente igual y de que la voluntad
délos electores espredecible desde ya
Foxy Calderón también fueron muy

populares en su momento. Y en 2012
aconteció un suceso absolutamente in

sólito, por no decir asombroso: el retor
no del PRI al poder. No menos extraor
dinaria fue la llegada a la Presidencia de
la República de un hombre que había lu
chado incansablemente durante 18 años

para alcanzar parecido logro y que, en su
condición de permanente opositor, se
enfrentó directamente a la maquinaria
edificada porel orden establecido.
O sea, que han tenidolugar, eneste país,

desenlaces que no figu raban en los augu
rios de quienes consultanfervorosamen
te su bola de cristal De la misma manera,
podríamos afirmar que
los resultados que tan
alegre y despreocupa
damente decretan los
agoreros de turno no
fATi fA/1 nm n fi 1/lAfAf /ifson todavía sucesos es

culpidos a perpetuidad
enlas lápidas de lahistoria nacional
Para empezar, el personaje que mo

nopolízalos réditos de la aceptación po
pular no es un transmisor de parecida
gracia a los aspirantes del oficialismo,
así sea que vaya elegir él a dedo a su be
nemérito sucesor: la capacidad de em
belesar a las masas no es transferible de

origen. Y, qué caray, el tema de que los

contendientes certificados por el apa
rato de Morena vayan aprotagonizar fe
rocespeleas callejeras figuratambiénen
la ecuación como un factor negativo: no
está garantizada, en las tropas del mo
vimiento que heredó directamente los
usos tribales de la izquierda perredista,
la sacrosanta unidad de los monolíticos

sistemas absolutistas, por más que el su
premo líder pretenda manejar con ma
no de hierro las cosas.

Pero está igualmente el asunto de que
laoposición también tendrá algoquede

cirllegadoeldíadeacu
diralasurnas. Tan de
terminante es su peso
específico que, miren
ustedes, el aparato de
Ir* A ' I riA Mn mAxnlií7n/1Ala 4T se ha movilizado

para desmontar la es
tructura del ente público que asegúrala
total confiabilidadytransparenciade los
procesos electorales en México. Lo cual
nos lleva a una muy incómoda pregunta:
quienes proclaman anticipadamente la
estrepitosa derrota de la coalición PRI
PANPRD, ¿nos estarán más bien anun
ciandoque se estápreparando un colosal
fraude? Uf...^™

T •> raindíirtli tamhipn
tendrá <ilgO ( |UC deCÍT
epa( |0 el día de ir a VOtar
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Ucrania, los
límites del
heroísmo

Cómo poner fin a la salvaje
guerra de Putin contra Ucra

9 nia, a la destrucción de la casa
ucraniana desde sus propios territo
rios, ocupados por Rusia?
Se han diluido al menos tres vías pa

ra contener la invasión.
Primero: las sanciones económicas

de Occidente, no han puesto a Rusia en
situación de rendirse ante su impacto
negativo en los ingresos del país, ni en
la vida diaria de sus ciudadanos.

Segundo: la mediación esperada de
China para inducir a Putin a negociar,
no se ha materializado.

Tercero: el desgaste político de una
guerra estúpida, llena de errores y hu
manamente costosa, de entre 40 y 60
mil soldados rusos muertos, no ha he
cho mella enlos poderes de Putin No ha
creado una crisis política interna que lo
obligue a retirarse de Ucrania, como Es
tados Unidos se retiró de Vietnam.
Sólo queda enton

ces el campo de ba
talla: ganar la guerra
o hacerla tan ruino

sa para Putin que no
pueda sostenerla, y
ceda.

Esta opción parece lejana Llegados al
campo de batalla, elheroísmo tiene un lí
mite. Ucrania no puede atacar a Rusia, y
para defenderse delataque ruso como ha
hecho hasta ahora, no tendrá, en breve,
misiles ni municiones suficientes.
En su entrevista con David Rem

nick, citada aquí (The New Yorker, 1
Febrero 2023), el historiador Stephen
Kotkin hace estas cuentas:

Para su defensa contra la invasión,
Ucrania ha necesitado disparar has
ta 90 mil proyectiles de artillería cada
mes. La capacidad de producción de
sus proveedores es de sólo 30 mil: Esta
dos Unidos 15 mil y el resto de los alia
dos, otros 15 mil.
No alcanzan, no alcanzarán.
Putin tiene arsenal suficiente, pro

pio y comprado, para seguir destruyen
do Ucrania. Y puede seguir mandando

carne de cañón, jóve
nes rusos, mal entre
nados y reclutados
por la fuerza, sin que
tiemble su poder, co
mo Stalin lo hizo, en
proporciones desco

munales, durante la Segunda Guerra.
¿Adonde lleva esto? Ala conclusión

de que la brutal invasión no podrá re
solverse para Ucrania en el campo de
batalla, por la sencilla y terrible razón
de que nunca podrá ganarse ahí.
La preguntaparaUcrania, entonces,

no es cómo ganar la guerra, no puede
ganarla, sino cómo ganar la paz.
Mañana, algo sobre esto.

Putin tiene arsenal

suficiente para seguir
destruyendo
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El desafecto

de AMLO por
el INAI

17
I 1 desafecto del presidente

López Obrador por ciertas
instituciones lo ha expre

sado con desidia a la hora de nombrar

a sus titulares. Fue, por ejemplo, el caso
de la Comisión Federal de Competen
cia Económica (Cofece), la cual, por es
ta negligencia, permaneció descabeza
da durante más de un año y medio.
Otra institución que ha padeci

do igual menosprecio es el Instituto
Nacional de Acceso a la Información

(INAI), el cual lleva un año sin poder
integrar su pleno por la morosidad del
partido gobernante y del Presidente
para proponer personas que sustitu
yan a los comisionados salientes.
Ante la omisión respecto de la Cofe

ce fue necesario que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación interviniera.
En noviembre del año pasado el máxi
mo tribunal tuvo que ordenar al Poder
Ejecutivo que, en un plazo no mayor a
treinta días, sacara adelante el proceso
pendiente de nombramiento.
Pero este antece

dente no sirvió para
conmover al primer
mandatario respec
to a otros órganos del
Estado. Ayer el Eje
cutivo decidió vetar el

nombramiento de dos de las personas
elegidas por el Senado para integrarse
al pleno del INAI.
Así fue como Yadira Alarcón Már

quezy Rafael Luna Alviso se quedaron
a un palmo de narices de ocupar la silla
que se les había asignado.
Trascendió como explicación políti

ca que ambos nombramientos habían

sido producto de una negociación in
decente entre el coordinador de los se

nadores morenistas, Ricardo Monreal,
y los líderes de la oposición.
No estará Monreal contento con que

nuevamente se le desestime. Cada vez

que lo requiere, lo usa como alfil, y cada
vez que algo le molesta, el mandatario
lo maltrata con vileza.

Mientras esto se resuelve, el INAI
continuará caminando con menos rue

das de las que necesita.
Estos antecedentes podrían ser un

aviso de lo que suce
derá con el Institu
to Nacional Electo
ral si al mandatario

le da por ordenarle a
su partido que a es
ta otra dependencia

también se le pongan trabas para com
pletar su integración.
Zoom: la Corte calificó a la compe

tencia del nombramiento como un

ejercicio obligatorio del Presidente. La
negligencia respecto del desempeño de
esta facultad deriva en una obstrucción
a la administración pública y tal cosa
está prohibida por la ley.

No estará Monreal

contento con que de
nuevo se le desestime
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Monreal, objeto
del deseo opositor

Quieren cambiar todo sin cambiar ellos.
Florestán

Ante la crisis de liderazgos en la opo
sición, sus dirigentes empezaron a
buscar un candidato externo para

su alianza, de cara a las elecciones presidenciales
del año que viene paralas que solo cuentan con el
panista Santiago Creel.
Y ante el desierto que son sus filasy su incapaci

dad para reconstruirlas, pensaron en fichar un ex
terno competitivo y encontraron a Ricardo Mon
real, líder del Senado, precandidato presidencial de
Morena solo por su tenacidad, porque no está en
el ánimo de López Obrador, al contrario, aunque
le haya tendido el puente de Adán Augusto López
Hernández, que con Claudia Sheinbaum y Marce
lo Ebrard son sus fraternales corcholatas, como las
bautizóy él, su destapador; como ha reiterado.
Este proyecto viene desde noviembre y ha ido

tomando forma aunque todos lo nieguen a estas
alturas. Pero es una realidad que Marko Cortés,
Alejandro MorenoyJesúsZambrano se han sen
tado con Monreal para ofrecerle la candidatura
del bloque opositor, que para él es la vía más corta
ala candidatura presidencial toda vez que no será
por López Obrador.
Aunque hubo una filtración interna que pa

reció abortar la estrategia, no es así. Le dieron
tiempo para evitar la ofensiva del palacio presi
dencial, pero el proyecto Monrealfrente oposi
tor está vivo, aunque todos lo nieguen.
Dejarán correr los plazos para acercarse al

destape del candidato(a) de López Obrador y
aprovechar esa inercia para hacer público el pro

yecto Monreal, que, efectivamente, no provocará
una escisión en Morena, pero algunos votos j ala
rá, más los de la oposición que en 2021 sumó más
que el oficialismo.
En fin, este es un proyecto en marcha. Y aun

que parezca muerto, solo está pausado.

RETALES

1. VETO. No recuerdo que un presidente ve
tara a integrantes de un organismo autónomo
aprobados por el Senado como ayer, cuando lo
hizo López Obrador con los recién comisiona
dos del INAI, Ana Yadira Alarcón y Rafael Lu
na. Sí, ejerció una facultad constitucional, pero
dej a a ese instituto al borde de la parálisis. Ano
che el pleno del instituto sesionó de emergencia:
2. ACUSACION. Ayer, al hablar con los repor
teros en San Lázaro, Alejandro Encinas, sub
secretario de Derechos Humanos de Goberna

ción, acusó al Ejército de haber ejecutado a los
cinco jóvenes de Nuevo Laredo el pasado do
mingo 26. Afirmó que los civiles no estaban ar
mados ni se enfrentaron alos militares. Los ase

sinaron. Habrá reacción de Lomas de Sotelo; y
3. CAMPAÑA. Marcelo Ebrard presenta el lu
nes su libro autobiográfico Caminos de México|
en el que documenta por qué quiere ser presi
dente. En la contraportada dice: quiero ser pre
sidente de México. Sí. Y lo divide en tres etapas:
mi ayer, mi ahora y lo que sigue. Obvio hará una
gira nacional para presentarlo, él que apenas ha
podidosalira provincia.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La expropiación,
falsa coartada

Aunque la coartada es la expropiación
petrolera, el líder de Morena en Tlax
cala, Carlos Augusto Pérez Hernán

dez, no tiene problema para subrayar el verdadero
propósito de la manifestación de "voluntarios" que
pasado mañana desbordará la Plaza de la Constitu
ción: "Estar en la marcha que convocó el Presidente
en defensa de su propuesta de reforma electoral...".
Calcula en 12 mil a sus acarreados pero ni esto ni

lo otro, en su opinión (El Universal de ayer), le quita
legitimidad al mitin.
Atiborrar autobuses con militantes y agradecidos

menesterosos usados como clientela electoral para
su traslado a la capital no es una ocurrencia tlaxcal
teca sino una desatada competencia de morenistas
y morenianos para superar en cantidad (no en cali
dad) las tumultuarias demostraciones ciudadanas
de 13 de noviembre y 26 de febrero que motiváronlas
convocadas y encabezadas por el presidente López
Obrador el 27 de noviembre y la que estáenpuerta.
El mandatario anticipa una multitud excepcional:
¦'Nada más observen lo que va a pasar el 18 de

mar zo (...). Y de spué s a lo mej or, si los adversarios
conservadores convocan, pues vamos a seguir ha
ciendo nuestras manifestaciones (...). Están invita
dos todos, tenemos que defender nuestra sobera
nía, tenemos que defender el petróleo, la industria
eléctrica, y también vamos a invitar a nuestros can
tantes, los que le gustan ala gente...".
Por eso gobernadores, alcaldes, partidos alca

chofas y legisladores se afanan en echarle levadura
al Zócalo.

Los costos serán lo de menos porque, pese a des
pedir el tufo de las haciendas públicas, serán disfra
zados de contribuciones "personales".
Mi compañero Fernando Damián ha dado cuen

ta de que Ignacio Mier, coordinador de la bancada
mayoritaria y presidente de la Junta de Coordina
ción Política en San Lázaro, aseguró:
"Claro que vamos a asistir y tengo conocimien

to, porque me lo han hecho saber varias diputadas
y diputados, que destinarán parte de sus dietas pa
ra poder estar presentes. Y con ellos algunos de los
compañeros que quieren venir también y que soli
dariamente apoyan su traslado las y los diputados".
Ajá.
Si Tlaxcala 12 mil, otros leales machuchonesen

la República reclutan el doble o más de gente: los de
Jalisco prometen 60 mil, Ciudad de México 130 mil,
otros 15,20 o de perdida cinco mil.
El vocero morenista en el Senado, César Cravio

to, dice sin ruborizarse:
"¿Cómo quieren que llegue la gente de Sinaloa o

de Querétaro?, ¿en carros particulares? La gente se
organiza y se sube a un camión y llega en camiones,
pero eso no es ser acarreado...".
Reproduzco las consignas que imagina José Luis

Martínez ensusabatinoe imprescindible Santo Oñcio:
Con los rostros de Alejandro Gertz, Yasmín Es

quively José Antonio Romero Tellaeche, Los pla
giarios no se tocan; con Miguel DíazCanel, Daniel
Ortegay Nicolás Maduro, Los dictadores no se to
can, y con o sin sus imágenes, López G ate 11 no se to
ca, La maestra Del fina no se toca...
Y todo lo demás que, como el INE pero sin mere

cerlo, se ha vuelto intocable...

Fecha: 16/03/2023

Página: 7

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,348

Página 51 de 157



Charros contra
cowboys

La imagen de México se identifica con el cha
rro y la de Estados Unidos con el cowboy,
pero ambos son vaqueros con característi

cas propias.
El emblemático charro mexicano y el cowboyameri

cano comparten origen común español, cuando Hernán
Cortés introduj o ganado vacuno en el territorio norte de
la Nueva España, hasta la anexión de Texas, Californiay
otras provincias por parte de Estados Unidos.
A través del cine, México y EU construyeron este

reotipos del charro o del vaquero, sobre todo a media
dos del siglo pasado.
El cine mexicano proyectó el estereotipo del charro

alegre, enamorado, borracho o parrandero interpreta
do por populares cantantes como Pedro Infante, Jorge
Negrete y Antonio Aguilar.
El sombrero de charro, copa puntiaguda, cuatro pe

dradasy ala ancha, se transformó luego enbella artesa
nía de plata o en bodrio de terciopelo.
Por su parte, Hollywood representó a los vaque

ros (los buenos) contra los villanos (los malos): John
Wayne a caballo empuña el rifle Winchester mode
lo 94, arma con la que dicen Estados Unidos "ganó el
oeste", Gary Cooper apunta el letal revolver Smith &
Wesson .357 contra los indios y Clint Eastwood dis
para su tremenda pistola, Smith & Wesson modelo 29,
contra los foraj idos.
Ambos estereotipos, el vaquero sombrerudo, pan

zón, bigotón, botella de tequila en mano (como lo ca
ricaturizó el gran Naranjo) y el cowboy esbelto, som
brero texano, rápido para disparar con puntería en el
duelo, evolucionaron con los años, pero los dos siguen
influyendo en la percepción de la imagen del mexicano
y del estadounidense.
En México tenemos dos museos sobre el tema, uno

de charros y otro de vaqueros, fundamentales para co
nocer parte de nuestra auténtica identidad nacional.
El Museo de la Charrería, orgullo y tradición, cum

ple 50 años de existencia a cargo de la Federación
Mexicana de Charrería, situado en la calle de Isabel
la Católica esquina con Izazaga, en Ciudad de México.
Exhibe piezas originales como las sillas de montar del
emperador Maximiliano, del general Pancho Villay del
caudillo Emiliano Zapata, además de arreos, sombrero
de galabordado en hilo de oro o bien otro de guerrillero
chinaco, e indumentarias charras.
Hace menos de un año se inauguró el Museo del Va

quero de las Californias (Muvaca) en el antiguo pueblo
minero de El Triunfo, cerca de La Paz, Baja California
Sur, el cual visité hace poco y me impresionó por su ri
gor histórico, fin didáctico y moderna museografía.
El museo bicultural y bilingüe muestra 300 años

de historia común desde el origen de la cultura va
quera y ranchera en las Californias en ambos lados
de la frontera.

El cowboy americano no existiría si no fuera por el
charro mexicano. Laso, rodeo, corral y demás suertes
vienen de México.
El Muvaca forma parte de la labor social, ambientaly

cultural desarrollada en Baja California Sur por Chris
ty Walton, viuda de uno de los herederos de la fortuna
del fundador de WalMart, la mayor cadena de super
mercados del mundo.

La filántropa Christy Walton trabaj a calladamente
en favor del entendimiento entre mexicanos y estadu
nidenses en medio de las balaceras verbales entre cha

rros del Palacio Nacional y cowboys del Capitolio, re
prise de una mala película de Juan Orol.
Sin duda, vale la pena visitar el Muvaca y quedarse a

comer una deliciosa birria de chivo en la cafetería Las
Alfoij as, como buenos amigos, vaqueros y cowboys.
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El misterio de Juárez

D
V enito Juárez nació el 21 de marzo de 1806
i I en San Pablo Guelatao, un pueblo de no
1  más de veinte familias, todas zapotecas,

al sur de la Sierra de Ixtlán, en Oaxaca. Su historia es ex
traordinaria. A los tres años quedó huérfano de padre y
madre, y a los doce años huyó del hogar que formaba su
tío para marchar a pie hasta la ciudad de Oaxaca, donde
llegó a la casa en la que trabajaba su hermana, propiedad
de un comerciante oriundo de Italia pero fincado en Mé
xico llamado Antonio Maza. Era un joven que hablaba so
lo zapoteco, que no había ido j amás ala escuela. ¿Cómo es
posible que un muchacho así, que ya grande no entendía
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el español, que no sabía leer ni escribir, tuviera el destino
que tuvo? Pues unos años después sería gobernador de
Oaxaca, titular de la Suprema Corte de Justicia, ministro
de Gobernación y presidente de la República, puesto que
conservó por el resto de su vida, luego de vencer en la Re
forma, la Intervención y el Imperio. ¿Cómo es posible?
Ralph Roeder elude esa pregunta en Juárez y su México.
También Brian Hamnett en Juárez, el benemérito délas
Américas. Igual que Rafael de Zayas Enríquez en Benito
Juárez: su vida, su obra. Ninguno de sus
más notables biógrafos despeja el miste
rio de Juárez.

Quiero aquí proponer que la respues
ta a ese misterio es... un insecto. La in

tendencia de Oaxaca, a pesar de no tener
minas, fue una de las más prósperas de
la Colonia. "Había un artículo que des
de tiempo atrás había tomado colosales
proporciones", escribió Manuel Martí
nez Gracida, el historiador oaxaqueño del siglo XIX. "Era el
de la grana". La cochinilla de nopal, cultivada en todos los
hogares, fue uno de los productos más valiosos de la Nueva
España Llegó a su auge a finales del siglo XVIII y comien
zos del siglo XIX es decir, en el momento que llegaron al
mundo los oaxaqueños que transformaron México.
La naturaleza de la conquista en Oaxaca, pacífica en

comparación con la que ocurrió en otros lugares, signifi

có que las comunidades que colaboraron conlos conquis
tadores recibieron autorización para conservar su patri
monio. En esas condiciones pudieron prosperar con una
economía basada en la producción de nopales de cochi
nilla, el insecto que servía para elaborar la grana, una de
las tinturas más codiciadas en Europa. La base de la eco
nomía de Oaxaca, así, no fue la minería, una actividad que
concentraba la riqueza en manos de un empresario, por
lo general español, sino la grana, cultivada no por los es

pañoles sino por las comunidades, so
bre todo las zapotecas y las mixtecas.
"Desde hace tres siglos, el indio saca
de este producto sumas inmensas",
señaló Désiré Charnay, el viajero fran
cés del siglo XIX. Había entre los indí
genas del estado, gracias a la grana, al
gunos que eran ricos, amos de tierras,
dueños de animales. Como la fami

lia de Miguel Méndez, zapoteca de la
Sierra Norte, y la de Marcos Pérez, el primer indígena en
ocupar el gobierno de Oaxaca, cuyo padre "tenía algunas
proporciones", según su discípulo Porfirio Díaz. Y como la
familia de Benito Juárez, que poseía ovejas, que cultivaba
la cochinilla en San Pablo Guelatao. El propio Benito es
tuvo dedicado al cuidado de la grana en casa de los Maza,
antes de ingresar al Seminario Conciliar, donde inició el
ascenso que lo llevó a lo más alto en México.

Quiero aquí
proponer que la
respuesta a ese
misterio es... un

insecto.
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El Presidente contra la IJNAM
No sería la primera vez que arremetiera contra una institución del conocimiento; digámoslo
con claridad de ciegos: no le gustan, le parecen innecesarias, productoras de crítica, ociosas,

lejanas al pueblo. Todo esto lo odia Liópez Obrador, ¿entendido?...

Gil se siente un tanto cuan

to agobiado. Tantas noticias
diarias impiden elegir la más
importante. Pues Gamés se
convierte en su propia me

sa de redacción y cabecea: "El Presidente
contra la UNAM". ¿Se hubieran imagina
do esto? Uno de los lugares de donde Lió
pez trajo miles de votos se ha convertido en
una institución de las derechas. ¿Estamos
locos? En Palacio Nacional, sí.
Gil estabaleyendo (ah, un gerundio acom

pañado de verbo auxiliar) sus periódicos, si
Gamés escribe el verbo acompañar, de inme
diato la computadorale dice: amancebar con
mujer, enfon. Su periódico EZPaíspresenta
una nota de Isabella González que informa:
"unapropuestapara cambiar laformaenque
se elige al rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México ha colocado en el cen

tro de la conversación pública la elección del
próximo rector. La iniciativa escrita porel di
putado de Morena Armando Contreras no
llegó propiamente a la Gaceta de la Cámara
de Diputados, por lo que oficialmente no ha
sido presentada para su discusión en el re
cinto legislativo. Pero partes del texto, firma
do el 9 de marzo pasado, fueron circuladas en
redes sociales".

Gato encerrado
Si el río suena, decía la extinta madre de
Gil, agua lleva. La iniciativa señala que en
lugar de que la Junta de Gobierno sea el ór
gano que nombre al rector, se lleve a cabo
una elección directa, de sufragio universal,
libre, secreto, personal e intransferible, en
la que participe toda la comunidad univer
sitaria Anj á. Comoñó.
Gamés, corto de entendederas, no al

canza a comprender por qué el Presidente
pateauno de los sitios donde la gran mayo
ría votó por él. Sabe Dios y sabe Freud. Di
ce la nota de Isabella González: "se propo
ne además que este nuevo procedimiento
sea aplicado para el proceso para elegir a
lapersona que ocupe la rectoría de 2023 a

2027. Al argumentar su iniciativa, el legis
lador asegura que el actual procedimien
to retrata una situación incomprensible
mente cupular y que, por su naturaleza,
desde la Junta de Gobierno no se puede
impulsar cualquier cambio político, ya que
la rotacióny sustitución de sus integrantes
es muy reducida".
No sería la primera vez que el Presiden

te arremetiera contra una institución del

conocimiento. Digámoslo con claridad de
ciegos: no le gustan, le parecen innecesa
rias, productoras de crítica, ociosas, lejanas
al pueblo.Todo esto lo odia Liópez Obra
dor, ¿entendido?

Empleado en Palacio
El desorientado, pero no por eso menos

eficiente empleado de Palacio, legislador
genial, afirma que el análisis y discusión de
este tema no pueden estar limitados a es
tigmas y amenazas sustentadas en el mie
do a la participación política de la comu
nidad. Bien pensado, la Rectoría se podría
rifar. Elija un número. Les comunicamos
que el rector de la UNAM, de acuerdo al
democrático método, es ¡Manuel Bartlett
chuchuchu! ¿No sería acaso un gran rec
tor? Gilgajura y perjura que sí.
Ya desde 2020, el entonces diputado de

Morena Miguel Angel Jáuregui Montes
de Oca presentó una iniciativa para cam
biar, como esta vez, la Ley Orgánica de la
UNAM, pero ante críticas de las autorida
des universitarias, la retiró unos días des
pués. Pues qué bueno, pero ronda la idea
como una mosca en la oscuridad.

Desde hace 78 años y hasta ahora, la ley
que rige ala universidad establece que es la
Junta de Gobierno la que cada cuatro años
nombra a un nuevo rector. Este órgano está
conformado por 15 personas que son elegi
dos en ocasiones por el Consejo Universi
tario y otras veces por los mismos miem
bros de la Junta de Gobierno. En septiem
bre, el órgano lanza una convocatoria.
Los miembros de la junta seleccionan

entonces a los candidatos que cumplan
con los requisitos para ocupar el puesto de
la rectoría que son: ser mexicano por naci
miento; tener entre 35 y 70 años de edad;
ostentar algún grado universitario; haber
sido docente o investigador en la univer
sidad; y demostrar distinción en su espe
cialidad. Una vez publicados sus nombres,
la junta entrevista a los aspirantes y votan
hasta que alguno de los candidatos obten
ga más de 10 votos. No está mal. Ah, pero no
le gusta al señor, que se cambie todoy toda
ContralaUNAM,las cosas quehay que ver.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Stephen Crane: "el mej or maestro es el que
enseña a estudiarnos a nosotros". —

Gils'enva
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El engaño

Nos acostumbramos a una afrenta democrá
tica tan primaria que antecede a todas aque
llas en la discusión cotidiana.El espectácu
lo matinal del Ejecutivo mexicano limita el
derecho del ciudadano a contar con los ele

mentos para definir su criterio, castigar al mal gobierno,
evaluar sus fracasos, juzgar a quienes le dieron su voto.
La discusión alrededor de los riesgos para nuestra de
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mocracia se ha encaminado a sus vulnerabilidades más

tangibles. El árbitro, las reglas de operación en las mismas
elecciones, los límites para los partidos políticos.
En los tropiezos de la evolución democrática nacio

nal, pasamos de un sistema donde la generalidad de los
medios eran controlados por el aparato
de gobierno a transformarse éste en el
gran medio.
El espionaj e y la violencia son inexis

tentes para Palacio. La voz mandante se
exaspera ante las preguntas que le in
comodan, miente frente a la evidencia y
muestra su incapacidad a contradecirla.
Impone su desprecio a todo aquello fue
ra de un guión repetido en la vaguedad
aplicable para el conjunto de la vida pública
Esa es la transparencia de un gobierno opaco. Aquí se

administra el ocultamiento de lo público para sustentar
un ej ercicio de poder.
El político rupestre reclama su derecho a designar la

agenda. Todo actor autoritario se supone acreedor de fa

vores inigualables. Cuando el insulto es su argumento y
gana el rechazo a la verdad se pierden las bases de la viabi
lidad democrática. El fenómeno es contagioso y no faltará
quien asegure las virtudes del camino presidencial para
esconder la realidad.

Los parámetros de la indignación
se modificaron con los de la perte
nencia y la complicidad. Somos una
sociedad que perdió el asco a que un
gobernante señale qué es el periodis
mo y cuál es su función.
Para los códigos de la democracia

estamos rompiendo los límites de lo
inaceptable. Ya no jugamos entre sus
márgenes habitables, nos decanta

mos abiertamente por aquello que obligaba al rechazo.
La democracia es una instrumentación del criterio ciu

dadano que exige garantizarlos elementos para su forma
ción. Cualquier defensa al derecho de la opinión está ínti
mamente ligada al de la información. Sin ella la responsa
bilidad en la primera es imposible.
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1 Desafío del siglo. El presidente de México, Andrés
• Manuel López Obrador, anunció la intención de

analizar la factibilidad dé sustituir el uso del fentani

lo con fines médicos por otros analgésicos en el país.
La propuesta busca prohibir y decomisarlo, y una vez
logrado esto en México, solicitar que Estados Unidos
haga lo mismo, Ln caso de que México encuentre una
alternativa viable y consiga prohibir su uso. será un
desafío diplomático y regulaiorio convencer a EU de
seguir el mismo camino. La colaboración bilateral y
el compromiso conjunto serán fundamentales para
abordar este problema de salud pública y seguridad.
Cuando el proyecto avance, se verá si el compromiso
bilateral es serio o sólo de aquí para allá.

2 Pócima. Para cumplir con los compromisos y
• seguirgenerando resultados en beneficio de los

potosinos, eí gobernador de San Luis Potosí, Ricardo
Gallardo, realizó una amplia gira de trabajo por la re
gión media, donde encabezó la Mesa Regional para la
Construcción de la Paz, a fin de seguir garantizando
la paz y tranquilidad a ía ciudadanía, además de en
tregar obras de infraestructura y apoyos para el cam
po. Exhortó a los alcaldes para que se comprometan
a impulsar acciones preventivas y la profesionalíza
ción permanente de sus cuerpos de seguridad, Hay
muchas intenciones por todos lados de acabar con
la delincuencia. Dobles puntos a quien encuentre la
fórmula,

3 A clases. El gobernador de Dura rige. Esteban
• Villegas, se comprometió a trabajar de la mano

con los maestros para mejorar !a calidad educativa
en el estado. Duranie la Reunión Plenaria del SNTE

con las secciones 12, 35 y 44, el mandatario estatal
reafirmó su compromiso de mantener el dialogo y la
colaboración con los docentes, Sin embargo, la ame

naza constante de grupos asociados, como ¡a CNTE,
demuestra la necesidad de seguir luchando por una
educación de calidad, Es importante que el gobierno y
los maestros trabajen juntos para garantizar un mejor
futuro para las nuevas generaciones. No queda sino
unirse al llamado de quienes sí apuestan por cambiar
las torcidas raíces culturales del país, Sólo asi,

4 ¿Sueño eléctrico? El gobernador de Nuevo
• León, Samuel García, sorprendió al revelar su

deseo de tener como compadre a Elon Musk, CEO de
Tesla, al invitarlo a ser padrino de su hija recién naci
da. Mariel. El mandatario nuevoleonés compartió en
instagram una foto con el empresario durante el In
vestor Day 2023 en Austin. Texas, expresando su in
tención de pedirle el "sí" para apadrinar a !a pequeña.
Le impulsa la emoción ante el anuncio de una mega
planta Tesla en la región, lo que representaría un gran
avance económico y tecnológico, Aunque algunos
podrían pensar que García exagera, lo cierto es que
este gesto insólito demuestra su audacia en busca de
alianzas estratégicas, ¿aceptará Musk la invitación?

5 Otro más. El caso de Tomás Yarrington. exgo
• bernador de Tamaulipas. es una muestra más de

la difícil tentación de ostentar cargos de altura en Mé
xico. Su sentencia a nueve años de prisión en Estados
Unidos por lavado de dinero es una vergüenza para
la política y la justicia mexicanas, Es necesario que se
tomen medidas para prevenir la corrupción y el enri
quecimiento ilícito en los cargos públicos. La justicia
mexicana debe investigar y sancionara los responsa
bles de estos delitos, sin importar su posición política
o social. No podemos permitir que la impunidad con
tinué siendo la norma en el país. Es hora de actuar con
firmeza y honestidad para recuperar la confianza de
la ciudadanía en nuestras instituciones y autoridades.
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Paradojas
Semanas convulsas si hablamos de la agenda militar. El Ejér
cito, ese brazo de defensa de cualquier Estado en el mundo,
en nuestra caso ha estado cada vez más presente en el es
cenario nacional. La última sacudida la dio ayeret subsecre
tarto de Derechos Humanos de Segob. Alejandro Encinas,
habló sobre los cinco jóvenes asesinados hace dos semanas
en Nuevo Laredo, Tamaulipas: "No se trató de un enfrenta
miento fueron ejecutados. Esperemos que vengan las con
clusiones de la CNDH para dar cuenta de lo que pasó, hay
evidencias de que no iban armados ..", afirmó frente a repor
teros en la Cámara de Diputados, El 26 de febrero pasado,
los Jóvenes, siete en total. Iban a bordo de una camioneta a
la que militares les habrían marcado el alto, tras no dete
nerse. les dispararon. Fueron decenas de disparos, en uno
de los cinco cuerpos de quienes murieron, se contabilizaron
12 disparos, en otro 10. Cuatro militares involucrados en este
hecho están detenidos y vinculados a proceso.

El domingo pasado, más de medio millar de familiares de
militares en activo y retiro marcharon por Paseo de la Refor
ma, su exigencia fue una: la liberación de estos cuatro ele
mentos del Ejército, Esto se replicó en al menos 20 ciudades
más en el país, En todas las movilizaciones también pidieron
a Andrés Manuel López Obrador dotar a los militares de
mejores protocolos ante agresiones de los grupos criminales:
"¡Se te olvidó cuando dijiste que también son pueblo!", ex
presaron. Sin embargo, desde que ta convocatoria comenzó
a difundirse, el Presidente la descalificó como ha hecho con
otras que señalan fallas de este gobierno. Ayer habló sobre el
tema: "Tengan confianza que si sus familiares son inocentes,
si no cometieron ningún delito van a ser atendidos, escucha
dos y liberados si son inocentes..,", pero esto fue previo a la
revelación de Encinas, el adelanto de la investigación.

Paradoja militar. El gobierno tiene hoy por resolver este
caso, que no es aislado, que pone en duda la operación efec
tiva del Ejército en tareas de seguridad pública. En agosto
pasado, también en Nuevo Laredo, Ileidi, una pequeña de
apenas cinco años, murió de una bala en la cabeza, viajaba
junto a su hermanito y la persona que los cuidaba, iban rum
bo ai hospital para atender un malestar estomacal. El vehí

culo quedó en medio de un entontamiento entre militares
e integrantes de un grupo criminal,

Y todo esto ocurre luego de que se aprobó que el Ejército
permanezca en las calles para enfrentarla inseguridad: tam
bién luego de que la Sedeña vio adherida a sus filas a la GN.
En suma, el Ejército creció como nunca antes en el último
afio. Así lo reveló la plataforma Global Firepower. que ana
liza datos públicos de ejércitos del mundo. México llegó al
lugar 31 en el ranking de poderío de la milicia de 145 países.
Avanzó 12 lugares respecto al 2022. Así lo reportó Isabella
González en Ti País. "Coincide con un incremento de 52%

de! presupuesto gubernamental destinado a los militares en
los cinco años de gobierno de López Obrador...". Es el lugar
más alto que el Ejército ha ocupado desde 2006, agrega.
Hoy sabemos que asi como tareas de seguridad, los militares
también se ocupan de al menos 220 funciones: lo mismo
construyen y operan aeropuertos y otros megaproyectos. se
encargan de la administración de aduanas, coordinan el pro
grama de reforestación Sembrando Vida.,, y hasta distribuyen
vacunas, como sucedió con las de covid 19.

Más poder, presencia y tareas para el tercer ejército más
fuerte de Latam. apenas detrás de Brasil y Argentina, pero los
mismos huecos legales y operativos. Un Ejército tan poderoso
no tendría ya que estar señalado como responsable de negli
gencias como las ocurridas en Tamaulipas Ayer, eí Senado
aprobó la creación de una Comisión Bicameral para seguir
y evaluar el trabajo de las FA en tareas de seguridad pública.
Meses después de trabajo legislativo, también después de la
ejecución de cinco jóvenes que no estaban armados.
ADDENDUM

Por si lo anterior fuera poco, en la coyuntura militar tam
bién se anótala revelación del espionaje que sufrió el acti
vista Ray mundo Ramos a oídos de altos mandos militares,
información que publicó Anima/ Político y que generó un
momento muy incómodo en Palacio Nacional, no sólo por la
difusión del espionaje a las actividades de quien se dedica a
documentar abusos de militares en la ciudad fronteriza que
hoy nos ocupa, también por la confrontación que protagoni
zó López Obrador con la reportera Nayeii Roldan.
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Desapariciones, al alza
Siete mujeres en Guanajuato, otras tres en Nuevo León,
cuatro hombres en Tamaulipas... Las noticias sobre perso
nas ausentes se multiplican en el país.

Datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas
y No Localizadas, operado por la Comisión Nacional de
L¡ us que da, dan cuenta de 2 mil 171 casos en lo que va de
2023, un promedio de 29,3 al día, uno cada 49 minutos.

Doce demarcaciones concentran la quinta parte de las
ausencias que se han registrado este año. La lista la enca
beza Fresnillo, Zacatecas, con 57; le sigue Ecatepec, Estado
de México, con 51; Uruapan y More lia. Michoacán. tienen 42
cada uno; después vienen los municipios mexiquenses de
Nezahualcóyotl, Toluca, Cuautltlán Izcalli y Naucalpan, con
38.35.34 y 32, en ese orden: luego, las alcaldías capitalinas
de Iztapalapa, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, con 27,26
y 24, respectivamente, y Zacatecas capital, con 23.

Por entidad federativa, la mayor parte de las desapari
ciones anotadas este año en el Registro han ocurrido en el
Estado de México (583), Michoacán (213), Zacatecas (192),
Ciudad de México (171), Morelos (129), Nuevo León (100) y
Veracruz (99),
La manera tan rápida con la que, a principios de este

mes, dio la autoridad con el paradero de los cuatro esta
dunidenses secuestrados en Matamoros dos de los cua
tes fueron localizados sin vida contrasta con la falta de
eficacia para atenderlas situaciones de desaparición que
se acumulan desde hace años y las que siguen ocurriendo.
Apenas acababa de resolverse aquel capítulo cuan

do se dio a conocer la desaparición de ocho mujeres en
Celaya, seis de ellas en un mismo episodio, de las cuales
solamente una ha sido localizada. También se desconoce
el paradero de tres mujeres residentes en Texas, quienes
viajaron a Nuevo León para vender ropa, y cuatro hombres
que fueron levantados cuando acudieron a un convivio en
Miguel Alemán, Tamaulipas,
Las más de 112 mil ausencias que hay en México

acumuladas desde 1964 no tienen el mismo impac

to informativo que los homicidios dolosos, pero son una
muestra inequívoca de la descomposición del clima de
seguridad que sufre el país.

No puede ni debe dejar de reclamarse la inacción de las
autoridades federalesy estatales ante este grave problema,
sobre todo cuando día tras día se añade una treintena de
casos más al registro de personas desaparecidas, que de
por sí ya supera los 35 mil en lo que va del sexenio, de los
cuales cerca de 10 mi! son de mujeres.

Cuando falta año y medio para que termine el periodo
presidencial, éste pinta para ser uno de los peores legados
de Andrés Manuel López Obrador quien, por cierto, pro
metió que resolvería la desaparición de los 43 estudiantes
normalistas de Ayotzínapa, ofrecimiento que no se encuen
tra ni cerca de cumplir.
Colectivos que buscan a personas ausentes se quejan

no sólo de la falta de sensibilidad y atención por parte de
las autoridades, sino también del incumplimiento de medi
das básicas para que se puedan entregar los restos que van
encontrando, sin ayuda oficial, en fosas clandestinas. Una
de esas medidas es la integración de una base nacional de
datos genéticos que ayude a cerrar los casos.

Un gobierno que pretende aclarar algunos hechos oscu
ros de la historia reciente, como la llamada guerra sucia de
los años setenta, no debiera flaquear a la hora de buscar a
tas personas que se han esfumado durante su mandato ni
mostrar tanto desinterés en resolver íevantones y secuestros
cuando los afectados no son extranjeros,

BUSCAPIÉS
La voz de Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaría de Gobernación, quedó grabada
diciendo que fueron "ejecutados" los cinco jóvenes que mu
rieron en un encontronazo con soldados en Nuevo Laredo
el 26 dé febrero pasado. Pero más tardó en decir éso que
en llamar a los medios de comunicación para desmentirse.
¿Así de fuertes habrán estado las presiones?
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Golpe al Inai; albazo
abortado en el Senado
Rafael Luna no había leído el tuit del senador Ricardo
Monreal. en el que informa que el presidente López Obrador
lo vetó como comisionado del Inai. igual que a Yadira
Alarcón.

El coordinador de los senadores de Morena subió el tuit
a las 6:10 pm, Nosotros hablamos con Luna cinco minutos
después, Ya estaba enterado de su contenido. Alguien le
informó por teléfono. Dice el mensaje de Monreal; "El se
cretario de Gobernación. @adan_augusto, me informó que
el presidente de la República, el Lic. ©lopezobrador. ha
hecho uso de su prerrogativa constitucional para expresar
objeción a ios nombramientos dei ©INAIMéxicO".

Cuando hablamos, la voz de Luna reflejaba, más que
desencanto, resignación: "Oficialmente no nos han dicho
nada, pero ya Ricardo subió un tuit en ese sentido Es una
señal muy clara",

— ¿Cuál es el motivo del veta? ¿Su cercanía con MonreaP,
le preguntamos,

No, nos vetan a ios dos (Yadira tiene vínculos con el
PAN). Afecta en lo personal, pero lo que más afecta es al Inai.
Lo vuelve inoperante, El inai está formado por siete comisio
nados, Requiere por lo menos de cuatro para el quorum y ia
toma de decisiones—, respondió.

El 30 de marzo sale un cuarto comisionado. Ninguno ha
sido reemplazado. Quedarían sólo tres. Salvo que repusiera
el procedimiento muy rápidamente, ya no se podrían tomar
decisiones por falta de quórum. Insistimos; si no es la cer
canía con Monreal y de Yadira con el PAN, ¿cuál es la cau
sa entonces? "El Inai. en forma indiscriminada, ha estado
solicitando cosas. Ellos noven bien, primero, al organismo
y, segundo, que les están solicitando esas cosas. Me atre
vo a pensar que el fondo es volver inoperante al Inai", nos
dijo I.una, Nosotros agregaríamos que el Presidente quiere
desaparecerlo. Desde que llegó a Palacio Nacional bautizó
a los comisionados como" burocracia dorada." El día de su
elección, Luna fue duramente criticado por los senadores de
PAN, Damián Zepeda y Xóchitl Gálvez y por el morenista
César Cravioto. por haber estado entre los peor calificados.
* De inmediato se produjeron reacciones al veto, Marko
Cortés, líder del PAN, acusó al primer mandatario de tratar
de imponer una opacidad total sobre las compras del gobierno

"para proteger la corrupción de sus allegados. Quiere matar o,
por lo menos, paralizar todas las actividades del Inai. porque
ese órgano autónomo está facultado para obligarlo a rendir
cuentas de los gastos y acciones de su gobierno". El Inai, por
cierto, ya alista controversia,
* Los morenistas quisieron dar un albazo. Dieron por bueno
un pronunciamiento, a nombre del Senado, que expresa
el "tajante rechazo" a las propuestas de los representantes
republicanos Dan Crenshaw y Michael Walz para declarar
"terroristas" a los cárteles mexicanos. Eso abriría la posibi
lidad de una intervención armada de EU para combatirlos,
pero el gobierno de Biden ya se deslindó. La bronca es que el
pronunciamiento era sólo de dos comisiones, y no del pleno.
Pretendían aprobarlo en fast track.

El primero que protestó, y fuerte, fue el senador del PAN.
Damián Zepeda Le hizo ver a la senadora de Morena Ana
Lilia Rivera, que era un posicionamiento de "algunos sena
dores" y no dei Senado. "¿Qué le ofende al gobierno y a este
Senado, que un par de legisladores de EU en lo individual, y
no el gobierno (de Riden), que ya se deslindó, llamen terro
rista al crimen organizado? No nos representa ese pronun
ciamiento", dijo,

Y lanzó una ráfaga de preguntas: "¿Saben por qué los
llaman terroristas? Porque algunos de ellos lo son ¿No es
terrorismo cuando cuelgan personas de los puentes con le
treros hacia los gobiernos? ¿No es terrorismo cuando incen
dian indiscriminadamente los negocios? ¿No es terrorismo
cuándo matan a la gente porque se están llevado a la cárcel
a sus líderes? Nada de pobrecitos y vamos a darles abrazos.
Todo el peso de la ley", puntualizó el panista,
El morenista Héctor Vasconcelos salió al rescate de

Rivera. El hombre se envolvió en la bandera nacional y se tiró
al vacío: "Que quede de manifiesto que hay ciudadanos que
se oponen aque México reclame su soberanía más esencial...
Qué quede registrada esa posición del PAN que, además, es
perfectamente acorde con su ascendencia histórica",

Julen Rememería, ¡efe de la bancada del PAN en el Se
nado, no se quedó callado: "No se puede venir aquí a faltar
a la verdad sin tener reclamos. No aceptamos, bajo ninguna
condición, qué hayamos venido a apoyar invasiones o cosas
parecidas ". Quedó claro, al final, que no era un documento
del Senado.
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Prohibir el fentanilo no es la solución para el tráfico de este pro
ducto hacía Estados Unidos, tampoco para frenar su consumo
ilegal, La declaración presidencial de ayer está bien intencionada,
pero no es una solución, al contrario.

El fentanilo no debe entenderse sólo como una droga de con
sumo ilegal, ya que es un medicamento ampliamente utilizado en
todo el mundo para atender dolores agudos y, sobre todo, como
anestésico en cirugías mayores y preoperatorios. Cualquiera que
haya sufrido una cirugía importante ha recibido fentanilo para
evitar dolores mayores: se pude utilizar inyectado, como pildoras
o como parche contra el dolor. El fentanilo legal es ampliamente
utilizado en México y en el mundo, y se debe administrar bajo es
tricto control, El ilegal es el que llega como materia
prima desde otros países, particularmente de China,
y en México (y en otros países, como en Canadá) es
fraccionado, convertido, sobre todo, en pildoras, y
comercializado ¡legalmente en BU, y cada vez más
dentro de nuestro país

Ese fentanilo ilegal, que fabrican los cárteles,
dentro y fuera de México, es el que provoca hoy
las muertes por sobredosis en la Unión America
na. La crisis de los opiáceos se originó en la venta
indiscriminada de medicinas para el dolor, pero
en la medida en que Estados Unidos las ha puesto
bajo control, los adictos recurren cada vez más al
fentanilo ilegal, de mayor potencia y más barato, El
fentanilo ilegal se vende en polvo, sprayy. además.
se está mezclando con otras drogas, lo que lo hace
mucho más peligroso y letal.

Muchas otras medicinas que pueden ser de riesgo se utilizan
en el sistema de salu d cotidianamente. Una de ellas es la morfina,
pero el fentanilo la está reemplazando porque suele ser mucho
más eficaz para el tratamiento del dolor y más barato. Lo que
hay que atacar es el mercado ilegal de fentanilo y para eso se
requiere una estricta separación del mismo respecto al mercado
legal. Y eso no pasa por la prohibición, sino por los sistemas de
seguimiento y regulación.

Por ejemplo: una ampolla de fentanilo legal le cuesta al siste
ma de salud, público o privado, unos 60 pesos. Es una medicina
baratay que se produce en laboratorios. Pero esa misma ampolla
(que no es estrictamente el mismo tipo de producto que se utiliza
para la fabricación de la mayoría del fentanilo ilegal) en el merca
do negro se puede vender en varios miles de pesos, treinta o más
veces que su valor real. Un kilo de fentanilo puro, como eí que se
usa en el narcotráfico, genera ganancias mucho mayores aún, de
hasta 40 millones de dólares por kilo, porque apenas se necesita
un miligramo o máximo dos —luego es letal— para la fabricación
de las pastillas que trafica el crimen organizado,

Sustraer fentanilo legal para venderlo en el mercado negro es
una práctica extendida porque, salvo en contadas instituciones
hospitalarias privadas, el control sobre estos productos tiene va
cíos operativos y legales Importantes. Uno de los problemas es
que no se invierte lo suficiente en el control de la seguridad y el
seguimiento del producto.

Como decíamos, el fentanilo es una medicina de, relativamen
te. bajo costo. Pero como es un producto cuyo manejo implica
riesgos, deberla Invenirse mucho más en un seguimiento v control
estricto de su utilización, Recurriendo, por ejemplo, a la receta
electrónica, con mecanismos que impidan que se puedan ma
nipular productos o robarlos, incluso con cámaras, además del

control riguroso de su depósito y utilización.
El ejemplo de lo sucedido con Sos casos de me

ningitis en Durango es una demostración de cómo
ei mal uso realizado por tres hospitales y algunos
profesionales de la salud provocó una crisis sanitaria
en cadena, con decenas de contagiados y muertos
que perfectamente se podrían haber evitado con un
control exhaustivo de la utilización de anestésicos.
Quienes cumplieron esas normas en Durango no
tuvieron problema alguno

Ese tipo de controles es verdad que incremen
tarían parcialmente el costo del fentanilo y de otros
productos de riesgo, pero sus precios de producción
son tan bajos que esos costos podrían absorberse
por el propio sistema y terminarían garantizando su
seguridad, evitarían que llegaran al mercado negro,

ilegal, y se ahorraría el costo que provoca el robo o el uso fuera de
parámetros de esas drogas y medicinas que, insistimos, son im
prescindibles para los tratamientos médicos y quirúrgicos, Y exis
ten hoy las formas, los mecanismos y las plataformas para hacerlo.

Hace algunos años, cuando se pusieron de moda las drogas
sintéticas (recuerde usted el caso de Zhenli Ye Gon), se terminó
prohibiendo eit México la efedrina y la pseudoefedrina. aun con
receta. No se solucionó en absoluto el problema: esos productos
se venden legalmente hoy en muchos países con o sin receta y el
crimen organizado en México lo sigue utilizando (sus sucedáneos
o precursores) parala fabricación de drogas sintéticas. Lo impor
tan ¡legalmente y lo trafican. La diferencia es que muchos pacien
tes, desde los que sufren una fuerte gripe hasta dolencias mucho
más delicadas, no pueden obtenerlo en México, Con el fentanilo
pasaría lo mismo, pero en casos mucho más graves, desde ciertas
intervenciones quirúrgicas hasta el dolor provocado por el cáncer.

La drástica separación entre mercado legal e ilegal, el se
guimiento y el control, la adopción de estrictas medidas en las
aduanas, sumado a las políticas de seguridad directa, son los ins
trumentos para frenar el tráfico de fentanilo ¡legal.

Fecha: 16/03/2023

Página: 12

Area cm2: 354

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,172

Página 62 de 157



La agenda programa lo que se va a hacer, y
en esa área, el cacique tiene puros pendien
tes. En realidad, la mañanera se trata de lo
que no ha hecho, no hace y no hará, así que
el desplante mediático, lejos está de poner la
agenda. En el muy limitado numero de pala
bras que está a su alcance habrá que incluir
el de "narrativa", que no es Sino un relato.
Sí. el que algün día se presentó como

transformador trata de imponer una narrati
va a modo de credo, que sólo degluten per
sonas que lo veneran irracionalmente, o bien,
personas con un bajo, bajo nivel de escola
ridad. Su apuesta sigue siendo
la misma, trata, ad nauseam,
de dar apariencia de verdad a
un sinnúmero de patrañas que
sólo existen en dos dimensio
nes, dado que éstas se dibujan
en gráficas que se proyectan en
el escenario con el que apantana
Ingenuos. Trazos. rayas y núme
ros que dicen mostrar resultados
que no llegan a tomar cuerpo en
la realidad.

El relato cada día se despe
ga más de lo que los mexicanos
viven en las calles. El superpe
50 no parece mejorarlas condi
clones de pobreza en la que se
hallan más de 50 millones de
pobres, ni ha generado un en
torno de prosperidad. La pari
dad refleja más lo que pasa en
la economía informal, que lo
que sucede en el aparato productivo formal.

La moneda verde está sobreofrecida por
que el crimen organizado cobra en esa es
pecie y con ella paga a sus huestes y demás
operadores, Las remesas, en buena medida,
han sustituido la necesidad de mandar pa
cas de billetes, en eso, ios cárteles mexica
nos rebasaron a Pablo Escobar con mucho,
Todo ese abultado contingente que, directa o
indirectamente, vincula su cotidiano queha
cer a las actividades irregulares, lo convierte
rápidamente en pesos para sufragar gastos,
ocasionándose una distorsión en el tipo, ei
cual está muy lejos de dar una cabal imagen

de la economía nacional,
El Banco de México hace años, creyendo

que el tipo es producto de la flotación, no ha
hecho nada para compensar o neutralizar el
espejismo. Esterilizar, dirían los financieros.
Éstos, sin duda, están conformes con la apa
riencia de un buen manejo de la economía,
aunque sus activos tengan una constante
minusvalía. Tarde o temprano, la ignorancia
se paga elevando la tasa de interés.

Qué importa que la Constitución ordene
que deben cuidar y proteger el poder adqui
sitivo de la moneda, mientras el tabasqueño

tenga a dónde asir la mentiras
la que él llama 4T. El peso está,
hace tiempo, entre las monedas
con mayor transaccionalidad.
No es que nuestro comercio ex
terior lo use en sus operaciones,
sino que hay un fuerte segmen
to de la población cambiando
remesas. 5 mil millones de dó
lares mensuales. Hay muchos
más dólares que los deman
dados. sin contar Sos que están
fuera del radar.

De esa manera, el enfureci
do residente de Palacio Nacio
nal no tiene que preocuparse
por la agenda, sino porque siga
habiendo masoquistas que
quieran escuchar el sermón de
la tesorería, según san López.

Es la sociedad civil, ésa que
tanto le disgusta, la que hace

más de cuatro años viene dando cuenta de lo
que él debió hacer y no ha hecho. La agenda
sigue en letras rojas y todo apunta a que el
sexenio sólo será otra noche negra, La cru
da llegara con la séptima anualidad. Si. una
especie de medioevo mexicano.

Mientras tanto, la narrativa ha pasado de
ser un cuento infantil a ser un novelón con
tintes de drama. Sólo se dedicó a desfondar
las arcas públicas en caprichos que ni su más
preciada tapadera o corcholata le respetará.
En voz baja al principio, y con voz potente
después, se dirá una vez más, nos volvieron
a saquear.
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Una nueva ola de democracia y progreso social
estamos viviendo en América Latina. Nuevos

temas y agendas integran la visión programá
tica de la izquierda gobernante en la región. Es
una nueva etapa, donde el estado de bienestar
gana terreno a las políticas neoliberales.

Durante la última década del siglo pasado y
la primera de éste se vivió un primer ciclo de
luchas contra el neoliberalismo: desde la rehe
lión militar de ID 92 en Venezuela, que termina
con Hugo Chávez en prisión, y quien llega al
poder en 1999: la rebelión indígena en el su
reste mexicano en 199*1; la llegada al poder de
Lula da Silva y Dílma Rousseff en Brasil; los
Kírchner en Argentina; Evo Morales en Bo
livia; Rafael Correa en Ecuador; Fernando
Lugo en Paraguay y losé Mujica en Uruguay,
entre 2002 y 2011, son acontecimientos que
reflejan esas luchas por resistir a las políticas
neoliberales.

De 2010 a 2020 volvió a tomar fuerza la ola
de gobiernos de derecha en la región, apoya
dos en diversas formas de "golpes de Estado
en nombre de la ley", es cuando tienen lugar
operaciones como el desafuero contra Andrés
Manuel López Obrador en nuestro país; en
Brasil, el Lavo Jato contra Lula y. en Argentina,
contra Cristina Kirchner en Ecuador, contra
Rafael Correa y la persecución contra el co
rreísmo. Estas guerras judiciales de la derecha
también se dieron en Honduras y Paraguay. La
permanente agresión contra Cuba y Venezuela,
y el golpe contra Evo Morales en 2019,

Durante esa década, América Latina redu
jo en 5,26% su participación en la economía
mundial, pues nuestros países pasaron de te
ner, en promedio, un crecimiento de 6.5% del
PIB en 2010 a tan sólo 1% en 2019, de acuerdo
con datos del Banco Mundial. Esto, aunado al
reconocimiento del incremento de la desigual
dad, lo que creó en países como México, Chile y
Colombia el escenario social para la emergen
cia de proyectos políticos adscritos a la visión
de izquierda,

Es así como en 2018 se abre esta nueva ola

de democratización y progreso que continúa
dando triunfos a candidatos de izquierda. De
esta manera, México, Argentina, Perú. Hondu
ras. Colombia, Chile y, recientemente. Brasil
han rechazado a perfiles políticos y gobiernos
de corte conservador, vinculados con grupos
empresariales, con historial de corrupción y de
pertenencia a la clase política tradicional.

En esta región, en la que actualmente viven
668 millones de personas, lo que equivale al
8.4% de la población mundial, la edad media
es de 31 años, lo que hace que los principales
votantes tengan preocupaciones y malestares
globales, mismos que fueron desdeñados por
la derecha y el conservadurismo. En Argentina
y Chile, por ejemplo, el crecimiento que ha te
nido el movimiento en favor de los derechos
de las personas de la diversidad sexual y el fe
minismo son elementos que explican el voto
hacia candidatos más abiertos a estas agendas.
No olvidemos que, de quienes eligieron como
presidente a Gabriel Boric en Chile, el 63%
fueron mujeres y 3 de cada 4 votantes, jóve
nes, con una plataforma de campana basada
en conceptos como inclusión, igualdad, diver
sidad, democracia y medio ambiente.

Los actuales gobiernos de izquierda tam
bien están mostrando la apertura ala participa
ción de la iniciativa privada, ¡unto a la inversión
pública. Atrás quedaron las concepciones ideo
lógicas estatallstas. También estos gobiernos no
apuestan todo a la dependencia de las materias
primas y son plenamente receptivos con el ca
pital extranjero, siempre y cuando éste no afec
te la soberanía económica del país receptor.

El caso de México es interesante en este as

pecto, pues si bien en años recientes se ha dado
una lucha desde el actual gobierno por restar
preponderancia a las empresas energéticas
extranjeras, nuestro país ha tenido uno de los
mayores flujos de Inversión Extranjera Directa
en la región, y el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha buscado el establecimien
to de alianzas clave con la iniciativa privada,
Por supuesto que esta tendencia se da también
en el conjunto latinoamericano actual y que,
incluso, las acciones de las empresas de estos
países han mostrado un incremento significa
tivo en los últimos meses.

En suma, los políticos que lideran la actual
América Latina "roja" tienen la responsabilidad
de demostrar que pueden reparar los agravios
que la corriente neoliberal causó en las pobla
ciones deí continente, pero también que están
dispuestos a dar seguimiento y llevar a buen
puerto los temas mis modernos y progresistas
de las sociedades actuales.
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Estos días se cumple el tercer año que inició el confinamiento
por la pandemia de covid19.

Sí, fue una pesadilla que marcó nuestras vidas.
Por trabajar en los medios de comunicación, obtuve el

permiso para poder salir durante el confinamiento. Diario
asistía a FOROtv a conducir £s ia hora de opinar. Fue una ex
periencia inolvidable. Me sentía viviendo en unadistopía. La
Ciudad de México vacía, silenciosa, como en agonía. Sólo cir
culaban patrullas, ambulancias y muchas carrozas fúnebres.

Cuando lo recuerdo, siento un escalofrío en la espalda,
Durante esas semanas de confinamiento falleció una muy

buena amiga de cáncer. No pudimos asistir a su funeral por
que estaba prohibido, En la noche se organizó
un Zoom con familiares y amigos para honrar
su memoria.

Así transcurrieron nuestras vidas por varias
semanas: a través de Internet. Teníamos Zoom
con la familia, con los amigos, con la gente del
trabajo. Yo lo odiaba, pero era la única mane
ra de vernos, platicar, acordar y quejarnos del
maldito virus.

Fueron días aciagos.
Sabíamos que se estaban desarrollando va

cunas y medicinas curativas. Sin embargo, nadie
podía asegurar cuándo estarían listas. Mientras
tanro, escuchábamos el conreo diario de falleci
dos por SARSCoV2 y las tonterías del infame
doctor Hugo López Garell, vocero gubernamen
tal durante ¡a pandemia.

Teníamos miedo. Sufríamos al ver a nuestros hijos tomar
clases por Internet. Nos preocupábamos por nuestros pa
dres, adultos mayores, que eran la población más vulnera
ble a contagiarse y fallecer. Nos escandalizaba la noticia de
hospitales llenos sin el material necesario para tratar a los
pacientes.

Me atrevería a decir que todos nos enteramos de la muerte
de alguna gente conocida producto del virus, Algunos pe
naron mucho. Días de terapia intensiva que terminaron en
una bolsa negra de plástico. Recuerdo haber entrevistado a
un médico agotado que contuvo el llanto cuando me contó
cómo morían solos, sin poder ver a su familia, tos pacientes
de covid19, En lo personal, esta imagen me aterraba,

Según el Inegi. los fallecimientos por covidlf) de enero de
2020 a junio de 2022 fue de 169 mil 722 personas. El bicho
se ensañó particularmente con la gente de mayor edad. La
media de edad de los muertos fue de 64 años con una des
viación estándar de 15.

Conozco a personas que todavía padecen de lo que se

llama "covid largo" o "síndrome poscovid19" en la jerga mé
dica Sufren de fatiga, fiebre, dificultad para respirar, tos, do
lores articulares e impedimentos para concentrarse.

La gran mayoría, sin embargo, ya salimos de la pesadilla.
Benditas las vacunas que nos otorgaron defensas inmuno
lógicas y. sobre todo, algo de paz mental. No obstante, las
inmunizaciones, la mayoría de los mexicanos nos enferma
mos. Conozco muy pocas personas que nunca se contagia
ron. Los más afortunados adquirimos el bicho ya cuando
teníamos defensas de las vacunas y. por tanro, los efectos
fueron menores a los que se contagiaron al principio de la
pandemia. Con las vacunas, el riesgo a morir disminuyó sus

tancialmente. Se lo debemos a la ciencia médica
que funcionó como reloj suizo. Impresionante
el poco tiempo que tomó desarrollar las vacu
nas Impresionante, también, la estupidez de los
negacionistas de ia ciencia.
Tercer aniversario de una pesadilla que dejó

muchas secuelas. Porque no se puede negar que
la pandemia dejó tras sí una estela de enferme
dades mentales, algo de lo que se habla poco.
El miedo, la preocupación y el estrés que causó
el covid19 incrementaron ia depresión y ansie
dad. Ni se diga ta violencia doméstica en contra
de las mujeres y niños,
Todavía se están midiendo las consecuen

cias, pero ya hay algunos datos: "Un estudio rea 
lizado en México documentó síntomas de estrés

postraumático clínicamente significativo en casi un tercio de
la población. En Estados Unidos, las tasas de ansiedad y de
presión alcanzaron hasta 37% y 30%, respectivamente, a fina
les de 2020, frente al 8.1% y 6.5%, respectivamente en 2019".

Quiero terminar este artículo sobre el tercer aniversario
del confinamiento por el covid 19 aplaudiendo a ios hé
roes de esta historia; todo el personal sanitario que trabajó
jornadas extenuantes para salvar vidas. Los que estuvieron
en la primera línea arriesgando sus propias vidas; médicos,
enfermeros camilleros, laboratoristas y todo el personal de
apoyo hospitalario. Estudios en México demuestran que, pos
pandemia, estas personas han sufrido altas tasas de depre
sión, ansiedad, estrés e insomnio. A rodos ellos, mi respeto
y admiración por el papel heroico que desempeñaron en la
pesadilla.

O
Twitter: (¿¡¡leozuckermarin
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posibilidades e incentivos para la partid
pación social.
El día de ayer, los integrantes de la Co

misión de Bienestar Animal del Congre
so capitalino realizamos la primera mesa
de trabajo sobre la protección y el bien
estar animal en la Ciudad de México, con
el objetivo de exponer, debatir y encon
trar coincidencias en materia de tenencia

y cuidado de anímales, de manejo de ios
seres vivos no humanos, de una participa
clon más decidida de las autoridades y las
instituciones encargadas de procurar que se

cumplan las normas de protec
ción animal, entre otros temas,
para lograr que tos animales se
encuentren a salvo de violen
cia y crueldad.
Se abordaron también te

mas relacionados con el tráfico

y comercio ilegal de especies,
la necesidad de establecer ma
yores requisitos para el manejo
de animales y otras previsio
nes generales para garantizar
calidad de vida a los animales
con quienes convivimos en la
ciudad.

O
Debo expresar que aún me
siento muy contento por el
encuentro, pues la mayoría
coincidimos en que sería ma
ravilloso que todos tratáramos

a los animales como lo que son en reali
dad: nuestros compañeros. Y si bien los
participantes coincidimos en que los retos
son grandes, también lo es la voluntad de
muchas personas y organizaciones que se
mantienen firmes en la defensa de los que
no tienen voz y que, con su participación
en esta primera mesa de trabajo, contribui
rán al fortalecimiento de la ley vigente en
la materia y de otras normas que también
necesita nuestra querida ciudad para seguir
evolucionando en la relación entre huma
nos y seres vivos no humanos.

Abordar el tema del bienestar animal es un
asunto que había sido relegado por décadas
en países como el nuestro, bajo el argumen
to de que había "otras cosas más imponan
tes que atender", y si bien las necesidades en
materia social y económica son muchas, no
hay razón que justifique dejar atrás el cui
dado de la vida de un ser vivo sin importar
su especie, pues, ¿cuál sería nuestra gratitud
a la madre naturaleza y todo lo que nos ha
dado si seguimos tratando a algunos de sus
hijos como inferiores?

©
Como todo en la vida, habrá
quien no comparta esa opinión,
pero sigo creyendo que el diá
logo es la base para tratar de
entender las diferentes postu
ras o pensamientos que rondan
en torno a ese concepto y para
lograr consensos para seguir
avanzando.

Desde 2017. velar por la
protección de los animales es
una obligación en la capital del
país contemplada dentro de su
Constitución Política: ello ha
permitido avanzar en la cons
trucción de leyes cada vez más
apegadas a ese objetivo, pero
la crueldad hacia los animales
continúa en una preocupante
línea ascendente.

0
Y. como ya lo he externado en otras ocasio

* nes, la Ley de Protección a los Animales de
la Ciudad de México necesita una actuali

* zación de gran magnitud, pues muchos de
* sus conceptos se encuentran obsoletos, lo
* que ocasiona que las autoridades no cuen
¦ ten con las bases necesarias para salir del
bache en que se encuentran, por ejemplo,
en materia de control y sanidad, e incluso

* de procuración de justicia ante el maltra
to animal, al tiempo que no ofrece muchas
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Fentanilo, ¿el regreso de
la guerra vs. las drogas?
tu tráfico de fentanilo es causa de la más alia reclamación del
gobierno de Biden a México por la maltrecha cooperación
bilateral contra las drogas. La crisis de salud se traduce en un
hasta aquí y la exigencia de resultados a un socio que, en su
país, tratan como enemigo. En EU creen que López Obrador
escamotea la colaboración para no trastocar su política de
seguridad frente a ios carteles y reconocer el fracaso de su
estrategia social contra las adicciones.

Lo más grave de esta crisis es que en EU resucita el len
guaje de la guerra contra las drogas para culpar a México de
envenenar a su población por no hacer lo suficiente contra
los cárteles y advertir que también será devorado por su con
sumo. Biden ha evitado una confrontación que sólo benefi
ciaría al crimen, pero su margen de acción es estrecho frente
a los republicanos por el costo electoral de un problema que
deja más muertos que el tráfico de armas,

La tensión ha movido a López Obrador en varios fren
tes. Por un lado, lanzar a la cancillería a una campaña para
repeler los ataques de la derecha conservadora, que nos co
locan como su piñata electoral, Por otro, iniciativas punzan
tes, como prohibir el fentanilo parauso médico, que pone el
acento en la culpa de las farmacéuticas en la crisis de oploi
des. Algo que evitan los republicanos, ¡unto con el control de
armas, por serfínancíadoras de campañas.

El fentanilo es el nuevo protagonista de la tensión bilateral
y un problema complejo por implicar aesaindustria, el con
trol de adicciones y hasta la geopolítica, por la importación
de precursores de China. "Vamos con todo", ha dicho López
Obrador, pero ¿sus iniciativas calmarán a Biden o bastará
con una campaña binacional de educación y salud pública
para bajar la demanda7

La guerra contra el fentanilo abre dos frentes con previ
sibles resultados catastróficos para el país: fortalecer a los
cárteles y reforzar la generación de violencia. La virulencia
en los ataques de los republicanos, incluyendo la amenaza
de habilitar al ejército de EU contra los cárteles mexicanos,
agrava el riesgo de que las comunidades, otra vez, sean cri
minalizadas en el nuevo capitulo antinarco.

El primero es que eí ineficaz mantra de la guerra se im

ponga sobre los enfoques de salud pública de Biden. Ello
implicaría privilegiar la acción punitiva policiaca sobre la pre
vención de adicciones y riesgos de sobredosis, que requieren
consumo controlado y desintoxicación, De hecho, son ya un
problema para México por el desabasto de medicamentos
psiquiátricos, que se agravará con mayores controles legales
para su importación. Es falso —como desmienten a López
Obrador— que en México no se produzca ni consuma fen
tanilo, aunque en niveles infinitamente menores a EU. No
obstante, su prohibición medicinal afectará severamente a
pacientes en el país.

En segundo lugar, profundizarla criminalización de las
comunidades equivale a alentar masacres de jóvenes, como
en Nuevo Uredo, y el secuestro de cuatro estadunidenses
en Tamaultpas, que desataron la crisis. La cuota de sangre
y de desaparecidos pagada por México es insostenible, así
como el deterioro de ía justicia por la penetración del cri
men en el Estado bajo la expansión de los negocios de ia
droga. Consecuencias que, hasta ahora, no logran revenirse
con programas sociales para atacarlas causas profundas de
las adicciones. como ahora también reclama López Obrador
a EU,

La guerra contra las drogas nos devuelve al trato de ame
naza para EU en detrimento de las oportunidades que abre
la cercanía en el bloque económico de Norteamérica, A eso
conduce la propuesta de fiscales y la derecha republicana de
catalogara los cárteles mexicanos como terroristas, aunque
no agregue facultades para su combate fuera de su país.

La crisis del fentanilo cambia las reglas del fuego de la
colaboración bilateral anrinarcóticos. EU cree que ha desa
parecido, como en un hábil juego de manos de los prestidi
gitadores con la política de "abrazos y no balazos" de López
Obrador. Su paciencia se agota y la desesperación abre es
pacio a las peores fórmulas de protección de su seguridad
nacional. Aunque el gobierno de López Obrador parece acu
sar recibo de la gravedad del momento y de que camina en
arenas movedizas entre ¡a falta de resultados de su política
de seguridad, el reclamo de Biden y la retórica bélica de las
alas más radicales republicanas parece que continuarán.
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Cuando en una reunión se siente un ambiente de tensión,
es común que alguien apele a que se "hable del elefante
en el cuartoes decir, de algo evidente, que es la principal
causa de un problema, pero nadie se atreve o quiere ser
el primero en comentarlo Pues bien, durante este pasado
Día Internacional de la Mujer hay dos elefantes en el cuar
to que quiero mencionar: 1. La idea de que lo que deter
mina que alguien sea una mujer se basa solamente en su
autopercepclún

Hay varios grupos de activismo conformados por hombres
que se identifican como mujeres trans, que exigen lugares
que les corresponden a las mujeres, tanto en el deporte como
en la política, por mencionar solamente dos espacios,
De hecho, algunos de estos grupos levantaron la voz.

exigiendo que las mujeres "biológicas" no marcharan el
pasado 8 de marzo, que se quedaran en casa y solamente
marcharan ellos, para asívisíbilizar que también
son mujeres y tienen los mismos derechos que
"las demás".

O
Al mismo tiempo, algunos activistas que de

fienden la ideología de género, y sor diputados o
senadores, han llegado a tal extremo de impulsar
leyes que buscan ocultar las verdades científi
cas que desmienten varios de sus postulados,
asi como prohibir el derecho a la libertad de
expresión.

No hay mayor autoritarismo y abuso de po
der, que cuando se juntan activistas y legislado
res, quienes, a fuerza de leyes y decretos, buscan
gobernar sobre la conciencia de los ciudadanos
a quienes dicen servir.

Como afirmó Chestertom "Llegará el dia en
que las personas pelearan a cuchilladas por de
terminar de qué color es el pasto", Parece que
ese día ha llegado, hoy no podemos siquiera de
finir quién es una mujer.

2 La muerte de más de 27 millones de mujeres por año
a nivel mundial por causa del aborto,

En una época en que vivimos una auténtica "borrache
ra" de proclamación de derechos (las responsabilidades y
obligaciones no están de moda), y que nos llenamos la boca
hablando de "progresividad", "derechos de quinta genera
ción", el derecho a la vida, sin el cual es imposible disfrutar
de cualquier otro derecho es excluido, arrancado a miles
de seres humanos, Resulta que en lugar de reconocer pro
gresivamente el derecho primordial a la vida de todos en

cualquier etapa y circunstancia y sin discriminación, se re
conoce contrariamente como derecho a decidir quiénes
merecen nacer, con base en cosas externas accidentales,
como la manera en que fue concebido o si tiene perspec
tivas de poseer "una buena vida".

¿Será que los bebés antes de nacer no votan y por eso no
los toman en cuenta? ¿Será que las mujeres antes de nacer
no pueden sostener pancartas ni gritar consignas y por eso
su voz no es representada en las marchas?

Resulta trágico también, que. en esta época, en que hay
una gran sensibilidad por respetar los derechos de las per
sonas con capacidades diferentes (y qué bueno que asf sea),
se permita y promueva que se pueda matar a una niña an
tes de nacer, porque tiene síndrome de Down o viene con
alguna malformación.

Y lo que es todavía más inexplicable es que los colectivos
feministas nunca hayan alzado la voz por las
más de 27 millones de mujeres que mueren
en el mundo por causa del aborto, y que en
muchos casos Sa razón por haberlas matado
fue justamente por ser mujeres (¿feminicidio
prenatal?), como ha ocurrido con los abortos
selectivos en China, la India, incluso los Es
tados Unidos.

Ó
La madre Teresa de Calcuta, ejemplar

mujer, premio Nobel de la Paz, testimonio
universal de la caridad y la protección de
los derechos humanos más fundamentales,
afirmó:

""El aborto mata la paz del mundo... Es el
peor enemigo de la paz. porque si una madre
es capaz de destruir a su propio hijo, ¿qué me
impide matarte?, ¿que te impide matarme? Ya
no queda ningún impedimento",

Me gustaría que algún día. durante el 8 de
marzo, se denuncien estas dos grandes afrentas contra las
mujeres, pero creo que no lo veremos pronto, porque es
políticamente incorrecto, hay mucho dinero en la industria
del aborto, y hay un espiral del silencio que está impidiendo
que la mayoría de ios hombres y mujeres digamos lo que
pensamos, sin temor a ser sancionados o fusilados digital
mente en las "benditas" redes sociales.

©
Líder Nacional de Red Familia
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Xóchitl se le puede
montar al PAN
• Los panistas de Jorge Romero están confiados en
que la contienda interna la gane Santiago Taboada.

Seguramente muchos recuerdan que en el 2000 Vicente
Fox no era el candidato que el PAN prefería para la Pre
sidencia de la República, pero el entonces gobernador de
Guanajuato se posicionó tan fuerte en el ánimo ciudadano
que. al final, impuso su candidatura.

Era tal el arrastre del guanajuatense, que la mayoría de
la oposición, incluyendo al propio blanquiazul, se vieron
obligados a sumarse para no quedar fuera de la jugada.
Y no se equivocaron, pues Fox arrasó y por primera vez

sacó de Los Pinos al partido oficial, aunque ía etapa pos
triunfo no fue bien procesada por el panismo, lo que generó
una división Interna en el partido,

La ola azul les alcanzó para retener la Presidencia con
Felipe Calderón en 2006. en las elecciones más apretadas
de la historia, pero hasta ahí: en 2012 tuvieron que ceder a
la alternancia.

Esto viene a cuento porque algo similar le puede pasar
a los panistas en la Ciudad de México el año entrante, toda
vez que quien ha tomado la punta en el ánimo ciudadano
para la Jefatura de Gobierno es Xóchitl Gálvez.

No hay encuesta en que la senadora no salga a la cabeza
entre los favoritos de la alianza opositora para arrebatar a
Morena ía CDMX. En todos los careos con sus compañeros
de partido o con los aspirantes aliancistas, se ubica delante
de ellos.

Los panistas del grupo de Jorge Romero están confia

Fecha: 16/03/2023

Página: 23

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 18,061

Página 69 de 157



dos en que, una vez que Inicien
las precampañas. la contienda
interna la pueda ganar el alcalde
de Benito [uárez, Santiago Ta
boada, a quien sus gobernados
le reconocen su trabajo,
Y a lo mejor si la podría ga

nar, pero quizá para entonces el
efecto Fox haya permeado en la
capital y Xóchitl pueda lucir in
alcanzable, por lo que se podrían
ver en la disyuntiva de apoyarla o
ir sin ella, con el riesgo de perder
o de que otra opción política la lance.

Se entiende que los suspiritos azules no quieran asomar
aún la cabeza, pues el gobierno se dedicaría a rostizarlos
a fuego lento para desacreditarlos como opción rumbo a
2024, pero ya se les está haciendo tarde.

Si la apuesta de los llamados Cinco Magníficos del PAN
no sale a la pista, la gente puede pensar que tienen miedo
de que los vayan a planchar, cosa que no ocurre con Gálvez,
que anda desbocada.

En el caso de que la senadora se les imponga, como lo
hizo Fox en su tiempo, los panistas tendrán que tomar la
experiencia del 2000 para no caer en una guerra interna en
el parrido, ya que Xóchitl no pertenece al grupo dominante.
Aunque varios intentaron desviar la atención sobre la

liidalguense. corriendo la versión de que podría ser la can
didata presidencial de la alianza, no se dejó seducir por el
canto de las sirenas y ella misma aclaró que está enfocada
en la Jefatura de Gobierno.

La jugada fue muy astuta, pues si no es candidata al go
bierno capitalino, Gálvez tiene asegurada —mínimo— la
reelección en el Senado, pues la alianza la necesitarían en
la campaña de la CDMX.

CENTAVITOS

Hace apenas unas semanas, tanto Claudia Sheinbaum
como Ernestina Godoy habían negado que se estuviera
actuando en contra de Taboada o sus cercanos, como lo
denunció el propio alcalde. Ayer, la Fiscalía de Justicia de
la capital dio a conocer la existencia de nuevas carpetas
de investigación en contra del Cartel Inmobiliario de Be
nito ¡uárez, implicando a funcionarlos y exfuncionarios de
esa alcaldía. Al parecer las fuentes de Taboada no eran
malas, y tanto Claudia como Ernestina mintieron, por
que nadie pensaría que sus subalternos les ocultaran las
Investigaciones.
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EL DÍA
¿Cómo se la pasan los astronautas que están en ¡ti estación
espacio! en relación con el día y la noche?, quiero preguntar,
mejor, ¿cuánto dura un día y cuanto una nociré en el espacio?

R. La respuesta más cómoda es la que se refiere al día y la no
che en la estación espacial ISS, que órbita la tierra a una velo
cidad de, aproximadamente, 27,350 kilómetros por hora, que
es considerablemente más rápida que la rotación de la tierra
sobre su eje. Por lo tanto, el día solar en la ISS es considera
blemente más corto que el día terrestre, con una duración de
poco más de 90 minutos. Dicho de otra manera, los miembros
de la tripulación en la ISS experimentan un amanecer o un
atardecer aproximadamente cada 45 minutos.

CONDIMENTOS

Dicen por ahilas malas lenguas que hay un condimento de
cocina, muy común, que puede dar alucinaciones, ¿verdad o
puro cuento?

R La nuez moscada es la que tiene esta fama y sus efectos ern
briagadores se han observado desde la Edad Media, cuando los
cruzados ingerían grandes cantidades para inspirar visiones pro
féticas (y para ayudar con los dolores y molestias relacionados
con los viajes}. Los médicos y farmacéuticos medievales de la
Escuela de Medicina de Salerno señalaron que debía usarse con
cuidado, advirtiendo que "una nuez es buena para ti, la segunda

te hará daño, la tercera te matará", que algunos médicos hoy en
día dicen que puede haber sido una exageración. De hecho, la
nuez moscada es una fuente de antioxidantes rica en vitaminas
e. incluso, puede actuar como un refuerzo del estado de ánimo,
una adición saludable a su estante de especias, siempre y cuando
se use en pequeñas cantidades. En éste, como en muchos otros
casos, hay que hacerle caso a lo que la abuelíta decía: "¡Modera
ción, mi hijlto. la exageración no trae nada bueno!".

LOS PERROS

Don Alfredo, estando de paseo con mi querido Faraón y te 
niendo tiempo para pensar, de repente me di cuenta de la
gran cantidad de perros de casa y callejeros que hay y me
pregunté; ¿qué impacto mundial tienen éstos en la ecología?
R Los perros, de casa y no. pueden tener impactos, tanto po
sitivos como negativos en la ecología, dependiendo de cómo
se manejen y del contexto en et que viven. Éstas son algu
ñas de las formas en que los perros pueden afectar al medio
ambiente:
Depredación: en áreas donde los perros no están bien con
trolados. pueden representar una amenaza para la vida sil
vestre nativa, al cazar y matar animales pequeños, como
aves, reptiles y mamíferos. Esto puede conducir a una dis
minución de la población de estos animales e interrumpir el
ecosistema local y, en algunos casos, pueden competir con
especies nativas por recursos, como comida y refugio, lo que
puede ejercer una presión adicional sobre íos ecosistemas
yaestresados.
Otra área de preocupación es que pueden propagar enferme
dades, como la rabia, a la vida silvestre y a los seres humanos,
lo que puede tener efectos devastadores, tanto en la vida sil
vestre como en las poblaciones humanas. En las interacciones
entre humanos y perros, éstos pueden afectar al medio am
biente perturbando la vida silvestre ladrando o persiguiendo
animales.
En resumen, los perros, como 900 millones de población,
pueden tener impactos tanto positivos como negativos en la
ecología, dependiendo de su manejo y del contexto en el que
viven, Es importante que los dueños de perros y las comuni
dades sean conscientes de estos impactos y tomen medidas
paia mitigar cualquier efecto negativo.
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Y siguen los dardos
de republicanos
Ya en su momento los republicanos Ted Cruz y Marco Rubio
habían acusado presunta protección del gobierno de López
Obrador a los cárteles. Ahora es el senador republicano Bill
Haerty, a quien le parece "muy claro que estos cárteles han
florecido porque el gobierno del presidente López Obrador
tomó la decisión deliberada de no enfrentarlos". Vaya que le
dificultan la labor a la Cancillería de convencer a los estadou
nidenses de que México sí está haciendo lo que le toca contra
el tráfico de fentanilo. A ver si no es como hablarle a la pared.

ÁlvarezBuylla, sin reforma...
pero con cátedra de marxismo
Cuentan en la Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados que, en su encuentro con la titular del Cona
cyt, María Elena ÁlvarezBuylla, no hubo avances para
procesar en breve la iniciativa del presidente López Obrador
que busca convertir a la dependencia en un Consejo Nacional
de Humanidades, Ciencias, Tecnología e Innovación. "Se que
dará en el tintero por los desacuerdos entre partidos", dicen.
Pero eso sí, la funcionaría aprovechó para dar "una buena
plática de marxismo, ¡en serio!", revelaron.

Monreal asistirá a la marcha
Con la novedad de que el coordinador de Morena en el
Senado de la República y suspirante a la candidatura presi
dencial, Ricardo Monreal, confirmó que en esta ocasión sí
asistirá a la movilización convocada por el inquilino de Palacio
Nacional el próximo sábado en el Zócalo. Eso sí, aclaró que,
a diferencia de los diputados guindas, los senadores de su
bancada no utilizarán recursos para movilizar simpatizantes :

"Nosotros no vamos a promover nada de acarreo", dijo. El
legislador zacatecano advirtió que asistirá "preparado para
todo" por aquello de que pudiera recibir alguna agresión de
parte de seguidores de las otras corcholatas.

Marcelo ya tiene su libro
El canciller Marcelo Ebrard prepara la salida de su libro
con el que reafirma sus intenciones de ser candidato. Dentro
de su publicación, que presentará el lunes, detalla su pasado,
su presente y sus aspiraciones a futuro. En la contraportada
insiste en su objetivo, afirmando que "quiero ser presidente de
México, sí". Muy al estilo de López Obrador, que también le
gustaba sacar publicaciones así.

Evita morder anzuelo
de youtubero
Le llevaron ruido al presidente López Obrador en la maña
nera. Un youtubero afín a Claudia Sheinbaum cuestionó
al mandatario por los perfiles seleccionados por el Senado
para comisionados del Inai, mismos que por la tarde se supo
fueron vetados por el Ejecutivo. No sólo eso, sino que le fue
ron a cuestionar por la edición de libros del senador Ricardo
Monreal. Al tratarse de una corcholata, y darse cuenta de que
los cuestionamientos traían un autor intelectual, optó por
la prudencia y acotó: "No quiero que se malinterpreten mis
comentarios".

Lamenta Nieto revés
del TEPJF a Humphrey
El primero que lamentó que el TEPJF vetara a Carla Hum
phrey en su aspiración para presidir el Instituto Nacional
Electoral fue el extitular de la UIF y esposo de la consejera,
Santiago Nieto. "México pierde la oportunidad de cons
truir un órgano electoral más sólido y no polarizado, con una
extraordinaria mujer que ha entregado grandes victorias a la
paridad y la democracia", lamentó el queretano, y no dudó en
expresarle "todo mi amor y admiración".
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¿Sedeña Airlines,
Aerobienestar
o Mexicana?
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COMO UN NUEVO barril sin fondo del presiden
te Andrés Manuel López Obrador se está
perfilando la nueva aerolínea estatal que insiste
en lanzar y dejar en manos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña).

Por un lado, un grupo de jubilados de Mexicana de Avia
ción se niega a allanarse al laudo conseguido a su favor, que
los hace acreedores a una indemnización de 400 millones de

pesos.
Esta minoría de apenas 228 personas es el principal obstá

culo para que el gobierno federal adquiera la marca Mexicana
de Aviación y otro lote de activos, como el Centro de Adiestra
miento, edificios y simuladores.
Las huestes del general Luis Cresencio Sandoval ya

tienen sus instalaciones y oficinas listas, así como a un grupo
de militares retirados que desarollarán el Plan de Negocios y
los manuales de operación.

Asimismo, los requisitos que solicita la Ley de Aviación para
que la Agencia Federal de Aviación Civil otorgue el permiso de

Operación Aeronáutica (AOC) y firmen contratos con arrendadores de aviones.
Pero esto último no es precisamente un asunto sencillo: de su éxito dependen muchas decisiones

posteriores.
Se supo, por ejemplo, que los Airbus no pudieron ser elegidos porque actualmente en el mercado

no existe un lote de 10 aeronaves A320 que pueda ser puesta a disposición de los militares.
Al menos eso fue lo que hace varias semanas el fabricante europeo que preside Guillaume

Faury le dijo a los emisarios de la Sedeña.
Boeing, que preside Dave Calhoun, por su parte, está urgida de colocar sus B 737 MAX y no

reparó tanto, pero sí mandó decir que son necesarias ciertas garantías, y en ello el AOC se vuelve
crucial.

En el caso del fabricante brasileño Embaer, que comanda Francisco Gomes Neto, habría
menos problemas, ya que el nuevo gobierno de Luiz Ignacio Lula da Silva facilitaría un exitoso
contrato de arrendamiento.

Pero ya sea Airbus, Boeing o Embraer, se está hablando de rentas de aviones que van de los 120
mil a los 300 mil dólares mensuales, según el modelo y quien vaya a arrendarlos.

Además, se requieren garantías que deberán ser puestas por el gobierno mexicano a través del
Bancomext, el que tiene como responsable a Luis Antonio Ramírez, o algún otro ente financiero.

También faltan los adiestramientos de tripulantes: las fuerzas armadas cuentan con algunos
elementos que ya han volado los Boeing 737, no obstante, tendrían que tomar adiestramientos más
específicos.

A pesar de lo anterior, el personal de la Fuerza Aérea Mexicana no sería suficiente, pues al menos
ne requieren cien pilotos con las calificaciones mínimas y las edades requeridas, menos de 65 años.

Por lo pronto, ya se estudian las rutas que va a cubrir la nueva aerolínea de la 4T y se habla de
que harán un estudio para tener un esquema mixto de rutas ganadoras con otras de conectividad
"social".

Hay ocho que ya están más que cubiertas por las tres líneas troncales: Aeroméxico que capita
nea Andrés Conesa, Volaris que conduce Enrique Beltranenay Viva Aerobús de Roberto
Alcántara.

Hablamos de las que van a Tijuana, Monterrey, Puerto Vallarta, Cancún, Mérida, Los Cabos y
Guadalajara, desde la Ciudad de México, y Guadalajara a Tijuana.

Otras menos concurridas que interesan son a Ixtepec, Palenque, Lázaro Cárdenas y Salinas
Cruz, recién abandonadas por la quiebra de Aeromar, además de Ciudad Victoria, Monclova y San
Luis Potosí.

Entonces, ¿despegamos el 1 de diciembre?
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PUES NADA, QUE el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López,
Hernández,
irrumpió en
el recinto

legislativo de
San Lázaro el

martes para
evitar el rom

pimiento de la
fracción par
lamentaria

de Morena,
donde el coordinador, Ignacio
Mier, perdió el control y casi los
estribos ante los argumentos bien
sustentados de los diputados,
como Yeidckol Polenvsky, que
demostraron que la idea de incluir
el cabotaje en el paquete de las

leyes de Aviación y Aeropuertos,
es completamente absurda y fue
una tontería que solo ha servido
para atorar la aprobación de las
leyes y que México se eternice en la
Categoría 2 de la Administración
Federal de Aviación de Estados

Unidos (FAA). Nadie se explica la
terquedad de mantener esta idea
que, según detalló en su momento
el director del Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (A1FA),
Isidoro Pastor, y confirmó el
mismo titular de la Secretaría de
Infraestructura Comunicaciones
y Transportes, Jorge Ñuño, fue
sugerencia del director de Volaris,
Enrique Beltranena, pensando
en la aerolínea del mismo grupo en
Costa Rica, y que después se salió
de las manos. La rebelión morena

amenaza la unidad de la bancada,

lo cual ha enojado mucho al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, quien no está acostum
brado a que le enmienden la plana.
Por eso Adán Augusto pidió tiempo
fuera para seguir presionando a sus
huestes y evitar que las instruccio
nes se pongan en duda, para que
las iniciativas salgan tal cual, "haiga
sido como haiga sido".
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EL PASADO 6 de marzo el Se
cretariado de la Comisión para
la Cooperación Ambiental del
TMEC emitió su votodetermi
nación sobre la revisión de un

posible incumplimiento de las
leyes medioambientales de México
en la producción del aguacate
de Michoacán. La solicitud fue

presentada de manera anónima
desde el 2 de febrero de este año.

Los peticionarios argumentan que
México incumple la legislación de
protección de recursos forestales
e hídricos. En su opinión, esto ha
ocasionado deforestación en diver

sas áreas por la expansión de plan
taciones de aguacate en la entidad
que gobierna Alfredo Ramírez
Bedolla. El secretariado deter

minó que la petición no satisfizo los
requisitos de admisibilidad del artí
culo 24.27 (2) del tratado, debido
a que los quejosos no presentaron
información sobre la comunicación

del asunto al gobierno mexicano.
Por lo anterior, se les otorgó un
plazo de 60 días que vence el
próximo 4 de mayo para que

presenten una solicitud revisada,
que incluya esa información. Aquí
otra amenaza que se suma a la de
los exportadores de carne de res.
Ahora los aguacateros.
EL QUE LA Secretaría de Economía

de Raquel Buenrostro siga
arrastrado

los pies y no
presione a Es
tados Unidos

con aplicar
medidas

punitivas por
no corregir
y publicar la
fórmula de
cálculo del
valor de con

tenido regional, que se desprende
de la interpretación de la regla de
origen que nuestro principal socio
comercial perdió en el panel, le está
costando a las armadoras estableci

das aquí entre 500 y mil millones de
dólares por empresa. ¿Se imagina,
esos montos llevados a Ford que
preside Luz Elena Castillo, Ge

neral Motors que capitanea Fran
cisco Garza, Volkswagen que
lleva Steffen Reiche, Nissan al
mando de José Román y Stellan
tis que conduce Carlos Zarlenga,
por mencionar algunas?
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TESLA INICIÓ EL fichaje de sus
primeros aliados estratégicos para
su nueva

gigafábrica
de Santa Ca
tarina, Nuevo
León, misma
que se planea
construir en

un tiempo ré
cord de nueve
meses. El

responsable
del proyecto
es el chino Tom Zhu. Se trata de
Cemex, que preside Rogelio Zam
brano, que proveerá el concreto;
Ternium, que capitanea Máximo
Vedoya, que suministrará el acero,

y el Tecnológico de Monterrey, que
preside Ricardo Saldívar, que
aportará talento humano. Esta fac
toría tendrá un costo inicial de 5 mil

millones de dólares e incorporará
una nueva línea de producción para
lo que será una generación nove
dosa de un modelo eléctrico.

BANOBRAS COLOCÓ AYER tres
bonos por 10 mil millones de pesos.
Dos son bonos sustentables con

perspectiva de género y se destina
rán a proyectos que incidan en me
jorar la calidad de vida de mujeres,
niñas y adolescentes, y a obras de
alto impacto social y que contribu
yan a preservar el medio ambiente.
El bono tradicional se utilizará para
desarrollar infraestructura y servi
cios públicos en sectores estratégi
cos, aprovechando la coyuntura de
la relocalización de empresas en la
frontera norte con Estados Unidos.

El banco que dirige Jorge Men
doza Sánchez logró una coloca
ción exitosa, pese a la volatilidad de
los mercados.
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Coalición opositora
Una sola imagen con

nueve personajes de
la política mexicana

apareció en Twitter el día de
ayer. Bajo el membrete del
Frente Cívico Nacional y el en
cabezado Unidad por México,
se da cuenta en breve texto de

un "encuentro productivo",
entre aspirantes a encabezar
una gran coalición opositora,
porque queremos rescatar a
México" y convoca a un gran
encuentro los días 17 y 18 de
abril.

Los personajes son José Án
gel Gurría, Ildefonso Guajardo,
Demetrio Sodi, Silvano Au
reoles, Enrique de la Madrid,
Beatriz Paredes, Guadalupe
Acosta, Claudia Ruiz Massieu y
Miguel Ángel Mancera.

No invitaron a panistas —
asumiendo que Demetrio Sodi
ya no lo es, o por lo menos, no
como militante activo—, lo
cual acusa un primer problema.

Si se trata de una "gran
coalición opositora" para res
catar a México, debe integrar
a todos. Incluso a Gustavo de
Hoyos, quien recientemente
alzó la mano como aspirante
ciudadano a la Presdencia.

El primer obstáculo para

integrar un consistente y ex
tendido bloque opositor rumbo
al 2024, es evitar disensos,
fisuras o carreras paralelas que
sólo provocarán la división del
electorado.

Entre los panistas que han

señalado su intención por con
tender están Santiago Creel,
Lilly Téllez, el gobernador Vila
de Yucatán.

No habrá una gran coali
ción si no integran a todos los
aspirantes.
El segundo obstáculo es el

método: ¿cómo organizar una
metodología transparente,
equilibrada y justa que otorgue
piso parejo a todos los aspiran
tes y que ofrezca resultados
incuestionables? Nada fácil.

Porque la evidente, es la suma
de encuestas y la medición de
intenciones de voto o de cono
cimiento de nombre de cada

aspirante. Pero también deberá
evaluarse —en mi opinión—
mediante una investigación
cualitativa—percepción, senti
miento del electorado, emoción
que despierta el o la candi
data— para tener un perfil más
competitivo y sólido.

Si bien AMLO no estará en la

boleta del 2024, y su alfil para

sucederlo no posee ninguno
de los atributos en materia

de comunicación política que
el actual presidente domina,
damos por descontado hechos
irrefutables: el presidente
hará campaña abierta, franca
y desfachatada a favor de su
candidato(a), sin importar
los impedimentos legales que
establece el marco jurídico
electoral. En segundo lugar,
Morena pondrá a disposición
de la elegida(o) todo el arsenal
de recursos de que dispone el
gobierno federal y 22 estados
de la República. Es decir, una
abrumadora ventaja en mate
ria de fuerza de movilización

política.
Pero la historia de México

demuestra que eso ya se pudo
hacer en el 2000, cuando un
candidato externo, de oposi
ción, venció a la maquinaria
priista enquistada en el poder
por décadas. Es decir, se puede.
Pero hay varios ingredientes
irremplazables:

1. La abanderada de la

oposición deberá ser poseedora
de una capacidad de comunica
ción y contacto con la ciudada
nía casi sobrenatural. Es decir,
vencer a la retórica oficialista,
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al presidente y su continua
movilización, será tal vez uno
de los retos más grandes de la
contienda. Como dice AMLO,
"hacer plaza y recorrer pue
blos", hablar con la gente, hacer
contacto con los votantes, no
sólo con las clases medias.

2. Integrar una auténtica
coalición plural de fuerzas,
partidos, organizaciones, per
files y ciudadanía. Como nunca
antes, el ciudadano común, el
voluntario, el operador todo
terreno de plazas, colonias,
barrios, será fundamental.
Morena lleva amplia ventaja en
este camino también.

3. Construir un plan de
gobierno aglutinador de co
rrientes, fuerzas, perspectivas,
visiones centrales y regionales.
Una propuesta de políticas pú
blicas y de acciones de gobierno
que establezca una clara ruta
de reconstrucción no sólo en lo

institucional, pero también en
sectores estratégicos de servi
cios: salud, educación, progra
mas sociales (auditados, con
patrones transparentes, con
entregas comprobables). ¿Ha

cia dónde debiera ir México?

¿Cómo aprovechar la coyun
tura comercial y económica de
la relocalización de capitales
(nearshoring)?
4. La coalición opositora

debe integrar un frente amplio
y extenso de perfiles solventes,
con trayectoria y profesio
nalismo para el Senado y la
Cámara de Diputados. Morena
carece de cuadros sólidos,
capaces y profesionales. Su
ejercicio legislativo y de go
bierno ha estado marcado por
la improvisación, los errores,
el compadrazgo y la bendición
del caudillo. Lo que sobra en la
oposición es experiencia, co
nocimiento, cuadros formados
por décadas. Hay que capitali
zar esta ventaja.
De los nueve personajes que

aparecen en la fotografía, me
parece que por lo menos cinco
se descartarían en el primer
filtro. Por mucho que podría
gustar a diferentes círculos
políticos y financieros, un per
sonaje de la talla de José Ángel
Gurría no creo que le interese

lanzarse a una campaña por un
año, que sería casi como una
cruzada nacional.

Aureoles, Mancera, ten
drían que limpiar sus pasados
inmediatos de expedientes que
el actual gobierno posee en su
contra.

Acosta Naranjo tiene el
enorme mérito de haberse

opuesto a Andrés Manuel
López Obrador, desde sus
primeros atisbos autoritarios,
hace más de década y media.
¿Alcanza con eso para ser presi
dente de la República?

Quedan De la Madrid, Ruiz
Massieu y Paredes, los tres con
trayectorias amplias, impeca
bles y de ejemplares servidores
públicos. Les falta pueblo a los
tres, muchos círculos concén
tricos en las clases medias y
empresariales. A placearse,
como diría el único.

Y finalmente, faltan los
azules, los naranjas, los
ciudadanos. Si el frente no es

verdaderamente plural, las
posibilidades se reducen frente
a la maquinaria morenista.
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Se carece de una política
aeronáutica de Estado
Una práctica que debería

ser constante y periódica,
se convirtió en noticia. El

encuentro que tuvo el titular de la
Segob, Adán Augusto López, con
las fracciones legislativas en la
Cámara de Diputados para tratar
diversos temas, entre ellos, pos
poner unos días más la discusión
sobre la ley de cabotaje, en la cual
se permitiría a las líneas aéreas
extranjeras volar en territorio
nacional para desplegar servicios
comerciales.

Una tarea que en otras ad
ministraciones llevaba a cabo el
secretario de Gobernación con el
Congreso, como parte de las fun
ciones institucionales que tiene el
encargado de la política interior,
el exgobernador de Tabasco por
fin la llevó a cabo y los resultados
no se hicieron esperar, toda vez
que se establecieron puentes de
diálogo entre los poderes Ejecu
tivo y el Legislativo.

En un encuentro privado con
los integrantes de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo)
en la Cámara baja, en donde
están los coordinadores de las

siete fuerzas parlamentarias
en San Lázaro, se alcanzó un
acuerdo para evaluar a detalle la
propuesta de modificar la ley de
cabotaje y con ello se aplazó su
discusión, aunque haya sido solo
por unos días.

La citada ley es rechazada
por dañar la planta productiva
del sector aeronáutico del país,
además de ubicar a la aviación
comercial nacional en desven

taja ante las líneas áreas inter
nacionales que ya se relamen
los bigotes ante la apertura que
quiere llevar a cabo el presidente
López Obrador, en detrimento de
las tarifas y la plantilla laboral de
las aerolíneas mexicanas.

"Si bien puede haber un inte
rés legítimo de democratizar la

industria, es decir, hacer la indus
tria de la aviación más accesible

para los mexicanos, no es a través
del cabotaje. Necesitamos una
política aeronáutica de Estado,
que dé certidumbre jurídica de
competencia y dé competitividad
a esta industria, que representa
el 3.8 del PIB nacional", indicó
Ángel Domínguez Catzín, presi
dente del Frente por la Defensa
de la Aviación Nacional.

Las reformas propuestas por
el Ejecutivo federal para modi
ficar las leyes de Aeropuertos y
de Aviación Civil, con el fin de
permitir el cabotaje en el país,
no bajará las tarifas aéreas, ni
coadyuvarán a recuperar la
categoría 1 en seguridad aérea
que establece la Administración
Federal de los Estados Unidos
(FAA), además de que resultará
perjudicial para la industria y los
usuarios.

Lo urgente y de pronta reso
lución por parte del Congreso,
es reformar 36 artículos de esas
leyes para recuperar la categoría
1 en seguridad aérea y construir
entre autoridades, industria y el
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Poder Legislativo, una política
aeronáutica de Estado, que dé
certidumbre jurídica de compe
tencia y dé competitividad a esta
industria, pero sin el cabotaje.

Ya van más de 20 meses de

que degradaron la seguridad
aérea del país y todavía no se ve
para cuándo recuperar la cate
goría 1, en el entendido de que el
presidente se comprometió a que
se haría a la brevedad.

Diversos especialistas insisten
en que, tanto el tema del cabo
taje, como el de recuperar la ca
tegoría 1, son asuntos totalmente
distintos y por ello su tratamiento
debe seguir procesos diferencia
dos.

El capitán Enrique Oñate
Vera coincidió en que el tema del
cabotaje y la recuperación de la
categoría 1 en seguridad aérea
son distintos y no deben ir en la
misma iniciativa, y tampoco el
cabotaje coadyuvará a que las
tarifas disminuyan.

"Son cosas completamente
distintas que no están vinculadas
unas con otras y el cabotaje no
es el camino para poder bajar
las tarifas ni tampoco para salir
de la categoría 2, no existe en
ninguna parte del mundo en
donde el cabotaje haya tenido
éxito; las implicaciones pueden
ser desastrosas en temas sociales,
económicos y laborales", señaló.

En ese sentido, pidió el piloto
que se analicen a profundidad
estas propuestas y se tomen en
cuenta las voces de todas las y los
trabajadores para construir una
modernización y transformación
que necesita la aviación, pero no
es otra vez ni de chantaje ni de
cuestiones políticas.

Carmen Ortega Sandoval,
presidenta de la Asociación
Mexicana de Escuelas e Institu

ciones Aeronáuticas y Espacia
les, aseveró que el ingreso de
permisionarios y concesionarios
extranjeros en la aviación civil,
pone en riesgo el mercado nacio
nal y los empleos para los jóvenes
que serán los futuros pilotos y
personal técnico que hacen posi
ble la operación aeronáutica.

En lugar de que la bancada
oficialista en la Cámara baja, in
tegrada por Morena, PT y PVEM,
se aplique en adecuar la legisla
ción para evitar permanecer en la
degradación en seguridad aérea,
se la pasan en asuntos inútiles
para México, como por ejemplo,
promover la marcha en defensa
de la "soberanía" y que, para ello,
esstán dispuestos a destinar sus
dietas para pagarles a los acarrea
dos que acudirán el próximo 18
de marzo al Zócalo.

Luego por qué se quejan de
que la ciudadanía los catalogue
como corruptos, flojos e ineptos.
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Con la pena, señor secretario
En su columna del pasado

13 de marzo (https://
www.milenio.com/opi

nion/rogelioramirezdela/
columnarogelioramirezdela/
lapoliticaeconomicaenes
taadministracion), el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, describió su política econó
mica y sus logros. De su lectura,
se pueden destacar varias impre
cisiones o incluso contradiccio
nes con la realidad.

Primeramente, el secretario
califica de exitosa la política eco
nómica de este gobierno basando
su afirmación en que, a pesar de
los embates externos como la

pandemia y la guerra de Ucrania,
el PIB en 2022 aumentó 3%. Es

verdad que el año pasado el PIB
continuó su recuperación de la
caída del 8% que sufrió en 2020
por la pandemia y su pésima ges
tión pública, pero al final de 2022
su nivel sigue 1% por debajo del
que había al iniciar el sexenio. El
dato per cápita es todavía más
serio, pues en 2022 es de 142,030
pesos de ingreso nacional por
habitante mientras que en 2018
era 147,844 pesos anuales. Es
decir, la producción de bienes y
servicios por habitante es hoy 4%
menos que al recibir el gobierno
López Obrador.

El secretario afirma en su co
lumna: "Aun con estos choques,

los compromisos del presidente
López Obrador se han mantenido
firmes: reforzar los ingresos
de los sectores más vulnera

bles; no aumentar la deuda del
sector público sobre el PIB, no
incrementar impuestos o crear
nuevos, limitar al aumento de la
gasolina, a la tasa de inflación,
reconstruir el sistema de salud,
detener y revertir el debilita
miento del sector energético y
aumentar la inversión pública..
Algunos ejemplos de sus "impre
cisiones":

Con los datos disponibles
de la ENIGH, sabemos que los
programas sociales, fuera de
la pensión universal, apenas se
han mantenido en los niveles de

otros sexenios y su distribución
ha empeorado por la falta de fo
calización adecuada. En 2020, el
10% de los hogares con menores
ingresos dejó de percibir el 32%
de los ingresos por programas
sociales que recibía en 2018, y el
80% de los ingresos adicionales
fueron a parar al 50% más rico
de la población.

El secretario Ramírez de la

O presume, de nuevo, que el
gobierno no ha aumentado la
deuda del país al afirmar que
"mantener a lo largo de estos
años la deuda como porcentaje
del PIB fue un primer acierto",
lo que contradicen fehaciente

mente las cifras publicadas por la
propia Secretaría de Hacienda.
En 2018 era el 44.9%, en 2022
llegó a 48.9% y se estima que en
2023 llegará a más de 50% del
PIB. Sigue siendo una proporción
manejable en comparación de
muchos países, pero no es verdad
que no haya aumentado, y cada
vez más se acerca al récord que
tuvo el gobierno de Peña Nieto en
su endeudamiento. De hecho, ya
el costo del financiamiento de la
deuda llega a 3.1% del PIB, poco
más de lo que se gasta en salud.
En términos de billones de pesos,
el saldo de la deuda pública pasó
de 10.55 billones de pesos (bdp)
en diciembre de 2018 a 14 bdp
en enero de 2023. Sólo para este
año el Presupuesto de Egresos
contempla un aumento de 1.17
bdp.

El secretario alude con sa
tisfacción la "contención" de la
inflación mediante el aumento
de los subsidios a la gasolina, que
costaron 396.6 mil millones de
pesos y que, por cierto, absor
bieron los ingresos excedentes
de petróleo por el aumento en
sus precios internacionales
(394.5 mil millones de pesos).
¿Cómo medir la efectividad y
conveniencia de esa política
económica cuando se sabe que el
subsidio beneficia a la población
con mayores ingresos, pues son
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asimismo los mayores consumi
dores de gasolina? El secretario
afirma que ello impidió que la
inflación fuera 4 puntos porcen
tuales más elevada. ¿Será cierto?

En cuanto al sistema de salud,
y de acuerdo con los datos de
Coneval, entre 2018 y 2020 casi
16 millones de personas adi
cionales perdieron acceso a los
servicios de salud. Del 2020 a la

fecha la apuesta gubernamental
ha ido hacia IMSSBienestar,
aún con dudosos resultados. Y

la inversión pública que tanto
se presume, de acuerdo con el
INEGI, al tercer trimestre de
2022 (último dato disponible), la
Formación Bruta de Capital Fijo
Pública se encontraba en 433.4
mil millones de pesos (mmdp),
mientras que ésta fue de 505.9
mmdp en el último trimestre de
2018. La inversión pública en ca
pital fijo ha disminuido (14.3%
en términos reales) en lo que va
de la reciente administración
federal.

Por lo corto de este espacio

no fue posible cubrir los demás
dichos del secretario en su

columna, pero estos ejemplos
muestran que la realidad es
diferente a la que plantea el
gobierno. Es una pena que desde
la secretaría de Hacienda se
emitan versiones contrarias a la

realidad, con sus propios datos.
Pareciera que el deporte de decir
mentiras o medias verdades del

presidente López Obrador ya
alcanzó a otros de sus altos fun

cionarios que se consideraban
como los más serios.
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Qué festejan
En un alarde de capaci

dad de manipulación y
de acarreo, el gobierno

convocó a festejar "el rescate
de la soberanía energética" con
una gran marcha el próximo
sábado.

Gente van a traer porque
tienen los recursos del Estado

para hacerlo. Pero llenar el
Zócalo de acarreados no trans
forma en verdad una mentira.

Pemex es la peor empresa
petrolera del mundo, a la que
este gobierno le ha inyectado
(al tercer trimestre de 2022)
809 mil 800 millones de pesos.
La Comisión Federal de

Electricidad, que el gobierno
recibió con utilidades netas

por 49 mil 917 millones de
pesos en 2018, el año pasado
acumuló pérdidas por 39 mil
793 millones de pesos.
No repararon lo malo y des

compusieron lo bueno.
¿Qué soberanía festejan?
¿La que tiene a Pemex

quebrada con deudas que
rebasan los 108 mil millones

de dólares, y activos por 96 mil
700 millones de dólares?
Pemex es la única gran

empresa petrolera en el mundo
que pierde dinero. En este bi

mestre sumó ligeras utilidades,
después de inyectarle 810 mil
millones de pesos.

Es decir, el gobierno le ha
metido a Pemex, por concepto
de aportaciones patrimonia
les, estímulos fiscales y otros
apoyos, 3.7 veces más que los

recursos ejercidos en todo el
sexenio por la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes.
Eso festejan, el derroche en

pérdidas, y lo llaman "rescate
de la soberanía".

Como si Estados Unidos o
Canadá, nuestros socios co
merciales, fueran menos sobe
ranos que México porque ahí
invierten empresas privadas en
la exploración y extracción de
petróleo y en la generación de
energía eléctrica.
Allá ganan dinero el go

bierno y los privados con ese
esquema.
Aquí pierde el gobierno y

pierde el sector privado, por
que gracias a Morena "rescata
mos la soberanía energética".

No hay tal rescate. Ni petro
lero ni eléctrico.

Lo que hay son ruinas de
una industria que en el resto
del mundo es próspera, y en
México podría generar riqueza
para el país y la economía
nacional.

Se equivocaron al congelar
la reforma energética, porque
su vocación es destruir.

El dinero que se le inyecta
a Pemex se toma de lo que el
gobierno deja de comprar en
medicinas y vacunas, entre
otros rubros.

Año por año del actual
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gobierno, señala una docu
mentada nota de Héctor Usía,
de El Financiero, el gobierno
federal le inyectó a Pemex 177
mil 900 millones de pesos.

En 2020, 111 mil 300 millo
nes de pesos.
En 2021, cuando no había

dinero ni para comprar unifor
mes médicos adecuados para
atender a pacientes con Covid,
el gobierno destinó a Pemex
389 mil 700 millones de pesos.
Y hasta el tercer trimestre

de 2022, inyectó 131 mil millo
nes de pesos.

Se les fue de las manos
el control de los estímulos y
apoyos a Pemex, porque el
Presupuesto de Egresos tenía
contemplada la cifra total de
45 mil millones para todo el
año 2022. Esto es, el monto
de lo inyectado a Pemex fue
superior en 140 por ciento a lo
presupuestado.
Así sucede con la refinería

de Dos Bocas, el Tren Maya, el
aeropuerto en Santa Lucía.
No saben gobernar y nos

quieren conmover de asombro

con una marcha de cientos de

miles de acarreados porque "se
rescató la soberanía energé
tica".
El robo de combustible ha

crecido 196.6 por ciento en el
actual sexenio.

¿No que eso ocurría por
la colusión corrupta de altos
funcionarios con las mafias del
huachicol?

A ver, ¿cuántos detenidos
hay de este gobierno por el
contubernio para robar com
bustible?

En Texas, las compañías
eléctricas privadas venden a
las empresas en 7.03 centa
vos el kilowatt hora, y ganan
dinero.

Aquí, CFE vende el kilowatt
hora a las empresas en 19.1
centavos, y pierde dinero.
¿Cuál soberanía energética

rescataron?

¿Cuál es el motivo de su
marcha?

Propaganda, demagogia, y
exhibición de músculo gra
cias al derroche de dinero pú
blico para manipular gente.

No saben gobernar y nos quieren
conmover de asombro con una marcha

de cientos de miles de acarreados porque
"se rescató la soberanía energética
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¿Delirante y mentiroso?
El Chicago Tribune, el octavo

periódico en circulación en
Estados Unidos, pero uno

de los que más ha contribuido
a la historia del periodismo
norteamericano, publicó ayer
un editorial institucional que fue
reproducido profusamente en
los medios mexicanos y utili
zado para criticar al presidente
Andrés Manuel López Obrador.
El diario lo llamó "delirante" y
"mentiroso" por asegurar que
en México no se producía ni se
consumía fentanilo. En efecto,
la mentira no pudo ser mayor;
tres semanas antes, el secretario
de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, había anunciado el
aseguramiento del laboratorio
de fentanilo más grande en el
sexenio.

El editorial coincidió con el

informe de Artículo 19 (Des)infor
mación ofiáaly comunicación social,
que reveló que de 84 solicitudes de
información y 34 declaraciones he
chas por López Obrador entre 2019
y 2022,26.5% era falso, 58% no
presentó sustento que permitiera
comprobar la veracidad o falsedad
de sus dichos, en 5.9% se presentó
información engañosa, 2.9% conte
nía información verificable pero sin
poderla ubicar en su justo contexto,
y sólo 5.6% tuvo pleno respaldo
documental.

Durante las primeras mil maña
neras del Presidente, alcanzadas
el 23 de diciembre, el promedio
diario de afirmaciones falsas o no
verificables fue de 94, de acuerdo
con el seguimiento de SPIN Taller
de Comunicación Política, que
sumarían 94 mil, frente a las 30 mil

mentiras de Donald Trump durante
su presidencia, según un análisis
de The Washington Post, que dio pie
al Tribune para decir que "Estados
Unidos votó para destituir a su
mentiroso presidente en 2020, pero
al otro lado de la frontera, México
lidia con su propio líder delirante".

Las falsedades o declaraciones

que no pu eden ser verificadas
pueden golpear el sentido común
de muchos. Decir que el Aero
puerto Felipe Angeles es el mejor
del mundo es una afirmación

que no pasa la prueba del ácido,
mientras que dar datos estadísticos
de la época de la Colonia se vuelve
imposible de verificar. Hay men
tiras flagrantes montadas sobre
realidades, como el superpeso que,

mentiras de Donald Trump durante
su presidencia, según un análisis
de The Washington Post, que dio pie
al Tribune para decir que "Estados
Unidos votó para destituir a su
mentiroso presidente en 2020, pero
al otro lado de la frontera, México
lidia con su propio líder delirante".

Las falsedades o declaraciones

que no pu eden ser verificadas
pueden golpear el sentido común
de muchos. Decir que el Aero
puerto Felipe Angeles es el mejor
del mundo es una afirmación

que no pasa la prueba del ácido,
mientras que dar datos estadísticos
de la época de la Colonia se vuelve
imposible de verificar. Hay men
tiras flagrantes montadas sobre
realidades, como el superpeso que,

sin embargo, no es resultado de sus
políticas económicas. Los críticos
sostienen que el Presidente dice
mentiras o saca cotidianamente

temas de la chistera para desviar la
atención, y hablar de frivolidades o
temas sin contexto ni trascendencia

para no mencionar la violencia o los
traspiés de su gobierno.

Sin embargo, el ser menti
roso no lo hace ser un mentiroso

patológico. Es una estrategia
para imponer su conversación e
impedir que los medios y los actores
políticos sean quienes lo hagan.
López Obrador entiende, aunque
sea intuitivamente, la teoría de
la agenda setting, que hasta hace
poco tiempo fijaban los medios
de comunicación, que a través
del procesamiento y filtración de
la información, planteaban en la
opinión pública aquellos temas
que, por impacto y trascendencia,
eran aquellos en los que había que
pensar. La agenda de los medios
se imponía de manera regular a
la agenda de la clase política o la
agenda pública.

Las mañaneras fueron la

respuesta a la agenda setting de
los medios. El propio Presidente lo
admitió el viernes pasado, cuando,
durante el memorable intercambio

que tuvo en Palacio Nacional con
Nayeli Roldán, reportera de Animal
Político, sobre el espionaje del
Ejército a un activista de derechos
humanos en Nuevo Laredo, se negó
a invitar a ese espacio al director del
Centro Nacional de Inteligencia,
como planteó la periodista, para
que explicara el proceso de inteli
gencia del gobierno. "No tiene por
qué venir", respondió el Presidente.
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"Nosotros informamos, hoy mismo
(lo que no sucedió, hasta ahora)".
La reportera preguntó por qué no,
y el Presidente replicó: "Porque
no es a partir de lo que a ustedes
les conviene, que son contrarios a
nosotros... ustedes no van a poner
la agenda".

La agenda de los medios, desde
hace tres décadas, de manera
sistemática, ha sido la rendición
de cuentas para acotar y elevar
los costos de la corrupción de los
poderosos. Pero este proceso, para
el Presidente, es un ejercicio que
hacen sus adversarios políticos. Las
mentiras y verdades dudosas, la
desinformación y la propaganda,
forman parte de la guerra cultural
que libra López Obrador, que la
caracteriza como una lucha entre el

pasado que pretende mantener sus
privilegios, y el presente y el futuro,
que buscan acabarlos, y que se
inscribe en un fenómeno mundial

de acecho y destrucción de las
democracias liberales, que promue
ven países de leyes, transparencia y
libertades.

A quienes se enfrentan a las
democracias liberales se les ha

definido como populistas, que los
hay en la amplia geometría política,
pero que, de acuerdo con Harun
Güney Akgül, doctorante en la
Universidad de Wroclaw, que se ha
especializado en la evolución de la
esfera pública en Turquía y en co
municación política, los líderes polí
ticos han causado una polarización
al jugar con los valores sociales,

para lo cual la utilización de noticias
falsas ha sido fundamental. El

declive de los valores democráticos,
explicó, fueron victorias de líderes
populistas, como Trump, Jair Bol
sonaro en Brasil, o los ingleses que
llevaron al Reino Unido al Brexit.

Greg Nielsen, de la Universidad
Concordia enMontreal, sos
tiene que 'las noticias falsas y los
movimientos populistas parecen
tener como rehén el destino de la

democracia, un fenómeno que se
explica en términos de estrategias
geopolíticas y de relaciones públi
cas de oposición, que trasladan las
audiencias hacia un régimen de
posverdades, donde la emoción
triunfa sobre la razón, la propa
ganda sobre el sentido común y el
poder sobre el conocimiento". Un
estudio publicado por tres profe
sores del Instituto Tecnológico de
Massachusetts, en 2018, encontró
que las noticias falsas viajan en
internet "más lejos, más rápido,
más profundamente y más amplia
mente que la verdad", y las falseda
des tienen 70% más posibilidades
de ser reproducidas, en los medios
digitales, que las verdades.

Esto es lo que hace López
Obrador todos los días. Miente a
conciencia, desinforma delibera
damente, ataca, distrae. Pero se
equivoca quien lo analice y reac
cione bajo esas categorías, porque
contribuirá a que su estrategia se
fortalezca, su proyecto se consolide
y la democracia, como la conoce
mos hoy, desaparezca.

El ser mentiroso no lo hace ser un

mentiroso patológico. Es una estrategia
para imponer su conversación e impedir
que los medios y los actores políticos
sean quienes lo hagan
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La soledad de los suspirantes
de la oposición
Xóchitl Gálvez dice no (por

ahora, digo yo) a ir por la
Presidencia de la Repú

blica; ese deslinde ocurre horas
después de que el empresario
Gustavo de Hoyos manifieste
que él sí suspira por la candida
tura opositora para disputarle
Palacio Nacional a Morena.

Decisiones personales que ocu
rren en ese gran vacío llamado
partidos de oposición.

Hay empresarios que animan
a la senadora Gálvez a que se
lance por la estafeta de una
eventual alianza opositora
entre PAN, PRI y PRD. Ella dijo
ayer en el programa de radio de
Ciro Gómez Leyva que no gra
cias, que prefiere dar la batalla
para la que se siente lista: ir en
2024 por la CDMX.

Por su parte el bajacalifor
niano De Hoyos dijo esta se
mana en público lo que llevaba
meses comentando en privado.
Que es su momento de entrar
más de lleno en la política (ya
estaba, fue parte de esa jugada

llamada Sí por México), que
tiene algo qué ofrecer y que
puede y quiere ser presidente
de la República, no sólo acti
vista y empresario.

Gálvez y De Hoyos tienen en
común que hacen su luchita,
para encartarse o descartarse
de candidaturas, solos; sus
voces son lo único que se oye en
medio de ese descampado, de
ese páramo que es el proceso
opositor para construir una
candidatura presidencial desde
la oposición medianamente
competitiva.

No son los únicos, por
supuesto. Están Enrique de
la Madrid, o Lilly Téllez, y sin
duda Claudia Ruiz Massieu,
que por estos días tapiza calles
y carreteras con espectaculares
de esos que desde hace décadas
aprendimos que son propa
ganda disfrazada de cualquier
otra cosa: "entrevista" en

alguna revista, "informe legisla
tivo", etcétera.

Los suspirantes se mueven,
pero ninguno de los liderazgos
partidistas les echa un lazo,
y menos arma un tinglado
para que se suban a debatir y
contrasten propuestas, para
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que se den unos llegues, para
construir en una palabra la
sensación de una competencia,
la noción de que hay con quién,
de que sobran tiradores para la
principal candidatura.

La oposición parece feliz sin
hacer ruido, sin capitalizar las
dos megamarchas, sin coger
al aire las cotidianas coyuntu
ras que ofrece el disfuncional
gobierno de AMLO. La oposi
ción tiene a varios suspirantes
en la banca, pero no se anima
a definir una alineación para
mandarlos a la cancha, a que
sientan la marca y muestren
que pueden gambetear.

No sobra decir que en el
equipo de enfrente las corchóla
tas llevan año y medio fo
guéndose sin reparar en leyes,
tiempos oficiales o recursos.
Tan sólo la semana pasada
Adán Augusto López estuvo en
Guadalajara, Marcelo Ebrard en
Acapulco y Claudia Sheinbaum
en Baja California. Se les puede
acusar de todo, pero no de no

intentarlo.

Tiempo atrás se llegó a
decir que desde la oposición se
animaría a tantos como quisie
ran a subirse al templete: que
la ciudadanía viera que si algo
les sobra es caballada, variedad
de cuadros capaces y diversos,
bastantes ellas y ellos listos para
rajársela a favor del cambio.
Las semanas pasan y no se ve
que la oposición dé forma a tal
pasarela.

En una de esas es un plan
ultrasecreto para quitar por
poco rentables los logos y la
sombra de partidos que arras
tran harto desprestigio. En todo
caso, nadie puede decir hoy
que se advierta en el ambiente
ese sonido típico que, primero
como rumor y luego como una
cosa que se desparrama por
todos lados, indica que algo
grande está pasando.

Nada de eso. Lo único que
oímos son suspirantes solitarios
a los que ni sus eventuales par
tidos responden.

Yo sobra decir que en el equipo de
enfrente las corcholatas llevan año y
medio foguéndose sin reparar en leyes,
tiempos oficiales o recursos
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EQUILIBRISTA.

Ayer, Acción Na

que este partido tu
vo un contrato con

una impreso reía;
cfoñadacon Gena

ro García Luna, pe
ro faltaba aclarar

cuál era el concep
to del mismo. Ante
los cuestionamien
tos sobre esta situa

ción desde el Ejecu
tivo federa Leí PAN
dieequeel conaep
to fue de asesoría y
análisisen procedi
mientos de recursos
humanos.

LEÓN. Pesen que
su nombre ha apa
recido en diversos
espacios como un
posible candidato
de Morena a la Je
fatura de Gobier
no de la Ciudad de
MéxiSO, Ornar Gar
cía Harfi isOStiene
qufe.con el trabajo
qufe.fiene al frente
de la Secretaría de

Seguridad Ciuda
dana capitalina es;
mposible pensar
en otra cosa que no
sea la responsabili
dad que tiene.
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No pidan otros
partidos, es lo que hay
Amenos de seis meses de que empiece

el proceso de la elección presidencial
de 2024, con una campaña a toda
marcha del oficialismo encabezado

por el presidente López Obrador, se
critica ferozmente a los partidos de oposición y
sus dirigentes.
Son críticas válidas, es cierto, pero los colec

tivos opositores y los medios parecen no darse
cuenta de que descalificar a los partidos de oposi
ción "por ser de lo peor", es repetir lo hecho en el
201 8, cuando la moralina los hizo polvo y no vie
ron que pavimentaban la ruta a la Presidencia al
actual inquilino de Palacio Nacional.
Tienen razón aquellos que dijeron que la políti

ca no es para los ángeles ni para estómagos débi
les, luego, si los "indignados" quieren estaren las
boletas electorales, necesitarán al PAN, PRI y PRD,
la alianza opositora, non sancta, según Palacio.

Rijosa versión de los límites
del Poder presidencial
A cuatro años tres meses de la toma de posesión,
y Dios sabe cuántas mañaneras, muchos no en
tienden que la mañanera es propaganda, sí, pero
que todos sus mensajes son dirigidos sólo al voto
duro de Morena.

Y, contrario a lo que tantos suponen, los millo
nes de votantes que constituyen su voto duro, dis
frutan de la rijosidad callejera de las mañaneras,
porque es el estilo allá en el llano, donde la ¡dea
del límite del poder de un Presidente es, digamos,
muy holgada.
Al meterse a ese terreno, compiten con puntos

de vista como el de aquel taxista que al comen
tar el escándalo por el affaire del norteamericano
presidente Bill Clinton con Ménica Lewinsky, opi
nó: "¿Para qué ser Presidente si no puedes tener un
amorío con quien te guste"?

Nayarit, progresismo muy neoliberal
El Congreso de Nayarit aprobó la iniciativa del
gobernador Miguel Angel Navarro para reformar
drásticamente el sistema de pensiones del Estado
ya rajatabla suprime prestaciones.
Eliminó la jubilación dinámica, baja de 75 a

40 días el aguinaldo, elimina el fondo de aho
rro al cual aportaba el Estado cantidad igual a
la aportada por el trabajador y fijó en 65 años
la edad para jubilarse, en vez de 38 años de
servicio.

Las reformas afectan a 2,300 jubilados y
10,700 activos trabajadores del Estado, se dijo,
pero también dicen que así garantizan la viabili
dad del futuro sistema de pensiones y se alivia la
crisis financiera causada por el sistema anterior.

Notas en remolino

Presumen que el Congreso abroga la Ley de Im
prenta que de 1917. Nada, pues por 70 años no
aplicaron la ley, por su discutible constitucionali
dad, pues se proclamó antes que la Constitución
del 17... Los coordinadores de los diputados de
oposición tendrían que explicar por qué votarían
a favor de la reforma al Artículo 33 constitucional.

¿No se dan cuenta que, diga lo que diga el titular
de Gobernación Adán Augusto López, el régimen,
por orden superior, ya bajó la cortina del diálogo,
pues dicen en Palacio que "dialogar es transar"?...
Parece que el sefardita Baruch Spinoza dedicó es
ta frase a los reinventores de la Historia de Méxi
co: "Si no quieres repetir el pasado, estudíalo" ...
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnnanis1a.mx

( DMX, encartes
y descartes
La supremacía de las encuestas, impe

rante en Morena, ha contagiado a las
demás formaciones partidistas. Y el po
sicionamiento, más que las capacida
des, es la tónica para decenas de ac

tores políticos, en pos de las nominaciones.
Así, envuelto en la bandera de la felici

dad, el diputado federal Salomón Chertori
vski personifica Movimiento Ciudadano de
la Ciudad de México... aunque se mantie
ne sin afiliación partidista, por lo que pueda
ofrecerse más adelante.

Su homólogo perredista Luis Angel Xanel
Espinoza Chazaro apela a su innegable con
dición chilanguense —originario de Jalisco,
con negocios en Michoacán, pero avecinda
do en la delegación Iztacalco— ya se desta
pó, a pesar de que el dirigente nacional del
sol azteca, Jesús ZambranoG* i jaiva, consin
tió el acuerdo que daría mano al PAN, en la
postulación de un abanderado alíanosla en
la capital de la República en el 2024. A cam
bio, el PRI quedaría con el siglado —y por lo
mismo, con las candidaturas— en Coahuila
y el Estado de México.
Adrián Ruvalcaba, alcalde de Cuajimal

pa, Javier González Xirión y la diputada Cin
thia López Castro, son los únicos priistas que
podrían competir por la nominación capita
lina en el 2024, aunque el tricolor registra
una intención de voto menor a 10%, según
recientes mediciones.
En el 2021, Ruvalcaba estuvo en la boleta

electoral, cobijado por una coalición oposito
ra. En su segundo trienio y como su homólo
go Santiago Taboada, ha podido apuntalar

su presencia mediática.
Xóchitl Gálvez y Margarita Zavala son las

aspirantes mejor posicionadas, en el cam
po opositor, mientras que Santiago Creel ha
entrado a una fase ascendente, con la mira
puesta en la candidatura presidencial.

Los escenarios sufrirán ajustes en función
de las encuestas, pero sobre todo por las ne
gociaciones entre los grupos políticos. Una
polémica —alimentada por Jorge G. Cas
tañeda y que involucra únicamente a los ex
colaboradores de Vicente Fox— obligó a la
senadora a definir sus intenciones para el
2024. Ahora el PAN capitalino, dominado
por Jorge Romero y Federico Dóring, deberá
definir si la deja completar la ruta.

¿Hay tiro por la CDMX? Morena tiene una
baraja amplia con dos excepcionalidades,
aunque por distintas razones. El senador Ri
cardo Monreal Avila registra muy abajo,
mientras que el jefe de la policía capitalina,
Ornar García Harfuch aparece como un sor
presivo puntero y una holgada ventaja frente
al líder nacional del partido, Mano Delgado,
y el secretario general de Gobierno, Martí
Batres Guadarrama.

El Estatuto del partido gobernante privile
gia la paridad sustantiva. Y si la decisión —y
las encuestas, por supuesto— favoreciera al
género femenino, también cuenta con una
quinteto poderosa, liderada por la alcalde
sa de Iztapalapa, Clara Brugada, y en la que
debe incluirse a las secretarias Rosa Icela Ro
dríguez (SSPC) y Ariadna Moniiel (Bienestar).
Todos estos cálculos, empero, quedarían

rebasados si en Palacio Nacional logran
convencer a Lázaro Cárdenas Batel con la
candidatura a la Jefatura de Gobierno... lo
que dejaría a Movimiento Ciudadano sin
abanderado.
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Los gringos
La definición de la mexicanidad como

identidad nacional se construyó, entre
otras cosas, en el antinorteamericanis
mo que formó parte de una cultura de
la negación del extranjero que invadió

y nos robó la mitad del territorio nacional.
Ese trauma histórico, como el de la colonia
española, parecía haberse superado con el
acercamiento provocado por la democratiza
ción de México y la instrumentación del TLC,
lo que favoreció sin duda el diálogo y el mo
vimiento entre ambos países.
Pero la adversidad se hizo presente. La

elección de Trump y el resurgimiento de un
discurso antimexicano se combinó con el as

censo del populismo mexicano en manos de
López Obrador y la 4T. Los problemas de mi
gración, narcotráfico e inseguridad e incluso
los comerciales, que habían tenido solucio
nes parciales a través del diálogo entre las
partes, se profundizaron. La llegada de Bi
den al poder sólo agudizó el conflicto al des
aparecer además la afinidad existente hasta
entonces entre AMLO y Trump.

La detención y posterior liberación del Ge
neral Cienfuegos y el juicio a García Luna,
fueron el preámbulo de una confrontación es
perada. El aumento de la actividad criminal
de los cárteles en la zona fronteriza entre Mé

xico y los Estados Unidos llevó a los sucesos
de Matamoros donde el asesinato de dos ciu
dadanos norteamericanos sirvió como deto

nador de una guerra mediática entre el go

bierno mexicano, congresistas republicanos
y una buena parte de la prensa de alto nivel
que en la Unión Americana tiene influencia
política real en el juego de poder.
La presencia en Palacio Nacional de la

asesora de Seguridad Nacional de la Casa,
Blanca Elizabeth Sherwood, y el nombramien
to de Rosa Icela Rodríguez como 'Zar' antifen
tanilo se enmarcan en los esfuerzos de Was
hington por darle una salida diplomática a un
diferendo que puede escalar a proporciones
no deseadas para ninguno de los dos países.

El discurso de AMLO de denominar a los
republicanos como "mequetrefes" y hacer un
llamado para que los connacionales con de
recho a voto en las elecciones en los Estado

Unidos no sufraguen en favor de candidatos
del partido del elefante, nos regresa a la eta
pa, ya no de la desconfianza mutua, sino a
algo todavía peor: al pasado donde el "ex
traño enemigo" se vuelca de nuevo contra
nuestra nación en un intento de subyugarla.

Es este nacionalismo ramplón y sumamen
te peligroso el que es capaz de servir como
explosivo que dañe seriamente los puentes
que a lo largo de décadas han tendido am
bas naciones para superar su historia de
abusos y reclamos. Nos estamos metien
do en el fango del proceso electoral gringo
y en la posibilidad real de que las innega
bles coincidencias comerciales y económicas
se vean saboteadas por la demagogia y la
irresponsabilidad.

Fecha: 16/03/2023

Página: 40

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

EzraShabot

Costo: 136,685

Página 93 de 157



( uando Ovidio
fue al colegio
En el bien documentado libro, Los millonarios de la

guerra, escrito por la periodista Peniiey Ramírez, pa
ra Editorial Grijalbo, entre los muchos datos interesan
tes que contiene, uno llamó mi atención y deseo com
partir con las lectoras y los lectores:

Cuando el 19 de enero del 2001, Joaquín Guzmán [ae
ra, el Chapo, se escapó del penal de alta seguridad de Puen
te Grande, Jalisco, el presidente Vicente Fox, ordenó que se
creara un grupo especial para buscar al prófugo. El grupo se
integró por el general Roberto Aguilera, director de la Oficina
Antinarcóticos del Ejército y una docena de agentes de la Pro
curaduría comandados por Genaro García Luna.

Fue el propio general Aguilera quien le contó a la periodis
ta que "la célula de investigación" se instaló en una casa en el
Pedregal, cerca de la casa donde vivía Griselda López", mu
jer de Guzmán Loera, con sus cuatro hijos: Joaquín, Griselda
Guadalupe, Edgar y Ovidio Guzmán López.

"El operativo escribió Peniiey de seguimiento era discre
to. Tenían un registro detallado de las escasas salidas de Gri
selda López. Las más comunes eran llevar a sus hijos al co
legio Ceyca, propiedad de Los Legionarios de Cristo. Una
persona que estudió allí en esa época me dijo que en la comu
nidad escolar había reservas sobre el origen del dinero con
el que Griselda pagaba la educación de sus hijos, pero la es
cuela aceptó las donaciones que ella hizo". (¿Ustedes creen
que Los Mercenarios, es decir, Los Legionarios de Cristo acep
tarían recibir dinero proveniente del narco?).
Más adelante la autora del libro nos hace saber: "Ovidio se

integró al equipo de baloncesto de su escuela y ahí hizo bue
nas migas con varios compañeros, entre ellos Alfonso Durazo
Chávez". El buen amigo de Ovidio era el hijo de Alfonso Du
razo Montano, para entonces secretario del presidente Fox.
Sigo con la transcripción de lo escrito en Los millonarios

de la guerra: "En octubre de 2019, el gobierno mexicano

hizo público que Ovidio estaba acusado de narcotráfico en
Estados Unidos. Un operativo para detenerlo en Culiacán
ocasionó un caos en la capital de Sinaloa. Hubo bloqueos,
incendios, camionetas artilladas recorriendo la ciudad, ocho
muertos y 16 heridos, según las cifras oficiales. El gobierno lo
gró arrestarlo pero tras la exhibición de músculo del Cártel de
Sinaloa, lo dejó ir, alegando que con ello se evitaba un mayor
derramamiento de sangre. Alfonso Durazo padre de Durazo
Chávez, amigo de la infancia Loera López, como secretario
de Seguridad del gobierno obradorista, dio la noticia de la
detención fallida: 'La liberación de Ovidio Guzmán fue para
proteger vidas'". Curiosa coincidencia, ¿no?

Prietitos en el arroz
1. Quien entrevistó a Felipe Calderón en España, desperdició
la oportunidad de preguntarle si continúa pensando que Ge
naro García Luna, quien fuera su secretario de Seguridad, es
¡nocente de los delitos que le imputan.

2. Por medio de dos videos en YouTube se destapó como pre
sunto candidato de la sociedad civil para la elección presidencial
del 2024, el exdirigente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, en
la primera pieza audiovisual manifiesta que "los mexicanos esta
mos hasta la madre de los políticos sexenio tras sexenio nos han
demostrado que son unos incompetentes". Dicho así, sin espe
cificar quienes son los políticos incompetentes comete un grave
error porque tarde que temprano va a tener que recurrir al apo
yo de una coalición o de un partido político. En la segunda pie
za habla de "un nuevo acuerdo con los americanos". El gentilicio
americanos está utilizado para designar a los estadounidenses.
Americanos somos todos los que nacimos en América. Cuando
alguien los expresidentes Fox y Calderón lo hacían utiliza el
gentilicio americanos para nombrar a los estadounidenses no
sólo le falta al respeto a los canadienses y a todos los latinoame
ricanos sino que expelen un fuerte aroma a sumisión.

Punto Final
México, país donde los prietos insultan a otros prietos por es
tar más prietos.
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El 69% de los
estadounidenses, a
favor de la propuesta
de los " meque trefes"
En Estados Unidos varios legisladores republicanos

y los fiscales generales de 21 estados, también re
publicanos, proponen que los cárteles mexicanos
del narcotráfico sean designados como organiza
ciones terroristas y que se autorice a las Fuerzas

Armadas para combatirlos en México y el resto del mundo.
El presidente Joe Biden ha ignorado esas propuestas y

hace unos días su secretaria de prensa, Karine JeanPie
rre, dijo que "Desde el primer día de esta administra
ción, nos hemos centrado en desbaratar las organizacio
nes criminales transnacionales, incluidos los cárteles de
la droga mexicanos (...) Biden firmó una orden ejecutiva
que otorga al Departamento del Tesoro más facultades
para sancionar a los cárteles y a quienes los controlan o
habilitan. Y hemos impuesto nuevas y poderosas sancio
nes contra los cárteles en las últimas semanas".

Biden y el presidente Andrés Manuel López Obrador
insisten en asegurar que va bien su lucha contra los nar
cos y demás delincuentes organizados a pesar de que
los resultados obtenidos por ambos dejan mucho que de
sear en vista de que el poder de la delincuencia organi
zada y el número de consumidores de drogas ¡lícitas van
en aumento tanto en EU como en México.

Y aunque a AMLO y Biden les duela, todo parece indi
car que una importante mayoría del pueblo estadounidense
apoya las propuestas de los republicanos que el presidente
mexicano calificó hace unos días como "mequetrefes, inter
vencionistas y prepotentes" además de corruptos.

Lo anterior, de acuerdo a una encuesta realizada del
9 al 12 de marzo por Rasmussen Reports que se difun
dió ayer y revela que el 79% de los probables votan
tes estadounidenses cree que los cárteles mexicanos son
una amenaza grave para su país, incluido el 55 % que
dice que la amenaza es muy grave. El 69% quiere que
los cárteles sean declarados organizaciones terroristas,

como lo proponen y exigen cada vez más políticos y fun
cionarios republicanos.

Por su afiliación partidista, el 89% de los republicanos
opina que los cárteles son una amenaza grave, el 74%
de los que se dicen independientes así opina y también
el 74% de los demócratas lo cree.

Que los cárteles deberían ser calificados como orga
nizaciones terroristas lo cree el 89% de los republicanos,
el 65% de los demócratas y el 62% de los independien
tes, lo que significa que muchos partidarios de Biden
apoyan la propuesta de los republicanos.
Calificara los narcos mexicanos como terroristas in

ternacionales o no, será uno de los principales temas de
la siguiente campaña presidencial en EU. Mientras más
Biden se niegue a hacerlo, más votos podrán atraer los
republicanos.

Se acabó la calma
Ayer concluí así mi columna en que me referí a los mer
cados financieros afectados por la quiebra de dos ban
cos estadounidenses: "Esperemos que la calma se man
tenga durante un buen rato y no ocurra algo que acabe
con ella, lo cual en este incierto e impredecible mundo
postpandémico no debería sorprender a nadie".
Pues ocurrió algo que acabó con esa calma: se des

plomaron 24% las acciones del banco suizo Credit Suis
se después de que su mayor accionista dijera que no po
día brindarle más apoyo.
Lo anterior provocó una caída en la mayoría de las

bolsas de valores del mundo. Vaya que es incierto e im
predecible el mundo postapandémico.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Si fio: ruizhealyfimes.com
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Las elecciones
que vienen:
( oahuila y Edomex
En junio de 2023 viviremos en México las últi

mas elecciones antes de la superelección de
2024 donde se renovarán miles de puestos in
cluyendo, por supuesto, la Presidencia de la Re
pública; mucho se ha hablado sobre esta elec

ción, sobre sus aspirantes, sobre las alianzas, sobre las
posibilidades, las corcho/atas, etc. Pero antes tendremos
la aduana de dos entidades, las únicas donde nunca
hemos visto alternancia, las dos gobernadas por el PRI,
y aunque en ambas el partido MC decidió no postular,
las condiciones son muy diferentes. Las campañas ini
ciarán el 2 de abril y parece que así están en el arran
que según las encuestas serias que se han levantado:

A Edomex

Es la entidad más poblada, en los comicios presiden
ciales del 2006 y 201 8 el presidente López Obrador
ha ganado las elecciones presidenciables pero en los
comicios previos 2005 y 2017 el PRI resultó ganador
[en 201 1 y 2012 el PRI gana ambas elecciones en el
estado), es decir, el resultado no es por fuerza un ade
lanto de lo que pasará en 2024 pero sí es muy im
portante y mucho más este año por el efecto anímico
que puede generar. Si la alianza opositora (PANPRI
PRDPANAL) gana, podemos inferir que esa alianza se
conservará unida hasta 24 con mucho optimismo; si la
alianza oficialista (MorenaPTPVFuerza Turqueza) es
la ganadora, predominará un sentimiento de invenci
bilidad que le servirá mucho al ánimo de ese partido.
Las encuestas colocan a la candidato de Morena,

Delfina Gómez claramente arriba de la candidato de
la alianza Alejandra del Moral. El promedio de las pre
ferencias efectivas, si solo consideramos a las dos can
didatas, reportado por CEDE (Colegio de Demoscopía
y Encuestas) en 5 encuestas levantadas de febrero a la
fecha dan una ventaja de 19 puntos a la abanderada
de Morena, y en la encuesta de Mitofsky, la última di

fundida, la ventaja es de 13 puntos efectivos; por don
de se vea es una gran ventaja para una campaña cor
ta, si no pasa algo extraordinario en abril y mayo, será
difícil para Alejandra del Moral alcanzar.

B Coahuila

En este estado, Morena no pudo convencer a sus aliados
nacionales de ir ¡untos, su contienda interna generó un
rompimiento importante en la persona de Ricardo Mejía
que ahora abandera al PT y por el otro lado el PV y UDC
van con un líder local, Lenin Pérez; en ambos casos las
candidaturas restan a la fuerza de Morena y a su candida
to Armando Guadiana; por el otro lado el candidato de la
alianza PRIPANPRD llaga en un proceso de unidad, con
buen prestigio en sus gestiones anteriores, representando
un cambio generacional. Y si a lo anterior le sumamos que
Coahuila es el estado donde mejor le fue al PRI en 2021 y
con un gobernador muy bien evaluado, entendemos que
las encuestas le otorguen hoy a Manolo Jiménez una ven
taja mayor a 10 puntos sobre Guadiana.

O sea, de los dos estados, el marcador parece empa
tado en número de estados, pero no en términos políti
cos y poblacionales. Edomex tiene un peso mucho ma
yor por su padrón electoral y la importancia económica,
por ello, a pesar de que cada alianza inicia como favo
rita en un estado, la lectura es que pinta más favorable
para Morena, las estrategias, las campañas y las condi
ciones determinarán el resultado, las encuestas sólo de
terminan las probabilidades de inicio de la contienda.

C Las corcholatas
Otras encuestas que se han publicado profusa y masi
vamente son las que muestran la contienda por la candi
datura de morena para la Presidencia de la República,
la lectura de todas ellas y el comparativo con las que te
níamos hace unos meses, indican básicamente cuatro
cosas: (a) Claudia Sheinbaum ha tomado ventaja y apa
rece en la primera posición; (B) Marcelo Ebrard ha per
dido terreno alejándose del primer lugar; (C) Adán Au
gusto López ha crecido. Sigue en tercer lugar aunque se
acerca al segundo; (D) cualquiera de ellos iniciaría la
contienda presidencial con ventaja.
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Rozones
Encinas otra vez se adelantó
Y fue el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro
Encinas, el que ayer se refirió a los sucesos del pasado 26 de febrero en Nuevo Laredo en los
que participaron elementos del Ejército. "No se trató de un enfrentamiento con los jóvenes,
independientemente de quiénes eran, fueron ejecutados", declaró el funcionario, quien, nos
comentan, de esa manera se adelantó a la indagatoria que sobre esos sucesos lleva a cabo
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y que aún no concluye. Refirió también
que "evidentemente hay elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que
no había enfrentamiento". No es la primera vez que Encinas se contrapone a versiones o
posiciones del Ejército, desatando tensiones en el gabinete de seguridad que luego el Presi
dente debe resolver. Uf.

Moya y la exigencia desatendida
Y donde se tienen que poner las pilas para atender con más efectividad los problemas de
seguridad es en Naucalpan, municipio que gobierna la panista Angélica Moya. Y es que, nos
hacen ver, no deja de impactar el video que circula en las redes en el que se aprecia cómo
una joven es agredida por un sujeto que después huye mientras la víctima exige su deten
ción. Se trata de hechos, nos comentan que dan cuenta de la falta de presencia de la policía
municipal y la desatención de un reclamo que ayer se mostraba en pancartas: "Llevamos
años exigiendo al ayuntamiento seguridad". El hecho ya provocó que los mismos vecinos
empiecen a suplantar a las autoridades, pues resulta que ya se reportó que en colonias como
La Mancha 1 habitantes han comenzado a realizar rondines de vigilancia con palos, perros y
lámparas y se hacen llamar "guardias blancas". Si bien se ha informado que el agresor estaría
ya detenido, aún falta que la indagatoria avance y ahora, además, dar respuesta a los colonos.

Campeche, hasta abajo
A los males que padece el estado gobernado por Layda Sansores ahora habrá que agregar
el desplome de su economía, que llegó a 5 por ciento al tercer trimestre del 2022. Con esta
cifra, Campeche se colocó al final de las 32 entidades federativas, muy por debajo incluso
de la segunda peor, que fue Colima, con 0.5 puntos. Los números negativos se reflejan en
otros indicadores, como el hecho de que el año pasado el primer ejercicio fiscal completo
de Sansores el estado sureño cerró con el 42 por ciento de su población en pobreza laboral,
lo que significa que en los hogares de cada una de estas personas el ingreso no alcanza para
adquirir la canasta básica. Nos comentan que no hay expectativas de que la situación me
jore, pues la mandataria tiene otras prioridades. ¿No que primero los pobres? Se preguntan
muchos por allá.

Autoridad en Cuajiinalpa
En donde las autoridades capitalinas dieron un gran golpe ayer fue en Cuajimalpa, al recu
perar una vasta zona de conservación ecológica que durante años había sido usufructuada
por un puñado de vivales, los cuales además de vender drogas y cobrar derecho de piso a
visitantes y comerciantes, según se informó, se hacían pasar como defensores de los bos
ques. El megaoperativo estuvo encabezado por el alcalde Adrián Rubalcava, quien logró
obtener el apoyo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, de la Guardia Nacional y de la
Secretaría del Medio Ambiente capitalina. La acción en el Desierto de los Leones fue de tal
magnitud, que participaron 700 servidores públicos de los tres niveles de gobierno. Esta
acción no hubiera sido posible, nos hacen ver, sin la colaboración institucional, algo a lo que
le apuesta la alcaldía de Cuajimalpa. Enhorabuena.
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Reforma relevante en el Senado
Y no se puede pasar por alto, nos comentan, un hecho relevante ocurrido ayer en el Senado,
en el que a diferencia de otras ocasiones afloraron los acuerdos y se aprobó una reforma
que sí atiende un problema social de la actualidad: el matrimonio infantil. Y es que con una
votación de 90 a favor y cero en contra, el pleno determinó imponer prisión de 8 a 15 años a
quien obligue o induzca, solicite, gestione u oferte a una o varias de estas personas menores
de 18 años a unirse informal o consuetudinariamente, con o sin su consentimiento... con
el fin de convivir en forma constante y equiparable a la de un matrimonio". En México hay
más de 313 mil niñas, niños y adolescentes en un matrimonio o unión temprana, de los cua
les, 28 mil tienen entre 12 y 14 años, de acuerdo con Save the Children, que ayer reconoció
el trabajo de los legisladores.

Rumbo a la presidencia del INE, dos menos
Y ahora fue el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el que decidió, ya de
manera definitiva, nos comentan, que la consejera electoral Carla Humphrey no podrá
participar en el proceso de designación de cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional
Electoral, entre los que figura el de presidente del Consejo, cargo al que la funcionaría aspi
raba. Entre los puntos de la sentencia se establece que ya se sabía que la renovación de la
Presidencia del instituto se daría hasta 2023, por lo cual Humphrey podía haberse esperado
hasta ahora para planear su participación en el proceso. La votación final de los magistrados
fue de 4 a favor: de Reyes Rodríguez, Felipe de la Mata, Indalfer Infante y José Luis Var
gas, y de uno en contra, de la magistrada Mónica Soto. Ayer mismo también se determinó
que el exconsejero Javier Santiago no participará tampoco, pero en su caso porque está
previsto que la presidencia la ocupe una mujer. Ahí el dato.
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QUEBRADERO

EL PRI. UNA CRISIS SIN FINAL

Pase lo que pase en el Edomex y Coahuila el
PRI no dejará de estar contra las cuerdas. Es

tá pagando el que se haya ido convirtiendo en un
chiquipartido de peso mosca en medio de una au
sencia de autocrítica.

En el PRI les da por seguirse viendo como un partido con una
capacidad de maniobra mayúscula que lo llevó en otro tiempo a
ser incluso una agencia de empleos.

El problema para el PRI es que no se vislumbra por ningún
lado que vaya a ser una alternativa ciudadana, ya no hay manera.
No se le ve fundamento ideológico que pueda seruna alternativa
a la gobernabilidad baj o la cual venimos viviendo.

El tricolor en las últimas elecciones se vio particularmente
beneficiado por los confusos oficios del PAN. En los tiempos de
Salinas se dio un maridaje que al paso del tiempo si alguien le
vino a perjudicar fue a los panistas. Igual pasó con Zedillo y de
manera similar se dieron alianzas con Fox, Calderón y con Peña

Nieto. Con éste último, recordemos, se entregó el PAN acrítica
mente con el proyecto del Pacto por México.

La historia de los últimos años coloca al PAN como un parti
do que le ha ayudado al PRI a gobernar e incluso a sobrevivir en
momentos particularmente delicados para el tricolor.

En función de lo que significa cada uno de estos dos partidos
por más que el PAN ande en los caminos de una organización en
medio de la confusión y todavía sacudida por sus muchos pro
blemas internos, es un partido cuestionado, pero es un partido
que le significa a la sociedad algo distinto de lo que le significa
el tricolor.

La crisis del PRI está por agudizarse aún más, debido a que
su actual presidente tiene que dejar el cargo en el segundo se
mestre de este año, a pesar de sus intentos de quedarse. Todo
apunta a que colocará a alguien cercano, lo cual lo único que
provocará es que quienes desde hace tiempo han venido criti
cándolo intensifiquen su distancia con el PRI, sin descartar que
en cualquier momento abandonen el otrora llamado partidazo.

En el PRI nunca se percataron de que con Peña Nieto regre
saron a la Presidencia más por los defectos y desgastes panistas
y porque López Obrador no logró una plena identificación con
el grueso de los ciudadanos, aunque siga lanzando culpas por el
resultado de la elección, que por méritos propios.

El PAN con tal de que no llegara el tabasqueño a la Presiden
cia fue capaz de cualquier cosa, al paso del tiempo quedó claro
que sus decisiones les costaron muy caras, porque así como el
PRI se fue diluyendo en su singular victoria, el PAN quedó ante
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los ojos de la opinión pública como una organización menor a
pesar, insistimos, de que a lo largo de su historia ha sido un par
tido con estructura y con un sentido definido.

Ni el PAN ni el PRI han entendido el sentido de la ciudadani

zación de la democracia, en tanto que el PRD va sobreviviendo
como puede y por la ayuda que le significan las alianzas. Queda
la impresión de que en cualquier momento Va por México va a
enfrentar una crisis que tiene que ver con un tema de identidad
y con el papel de quienes la componen.

Morena está en una situación favorable por la abrumadora
popularidad del Presidente; sin embargo, tarde que temprano
va a enfrentar este proceso, porque si algo ya va quedando claro
es que los partidos como los hemos conocido cada vez tienen
menos que ver con los ciudadanos. Es un enigma el futuro del
partido del Presidente cuando ya no está el Presidente.

El PRI vive desde hace tiempo en crisis. El problema está en
si en el camino no se acaba llevando entre las piernas a aquellos

con los que anda construyendo alianzas.

RESQUICIOS.

"No se trató de un enfrentamiento con los jóvenes... fueron eje
cutados", así definió Alejandro Encinas lo sucedido en Nuevo
Laredo donde cinco jóvenes perseguidos por un convoy militar
fueron asesinados en febrero. Los hechos obligan a una investi
gación profunda y a un cuestionamiento severo sobre la política
de seguridad del gobierno.

SI ALGO ya va
quedando claro es
que los partidos
como los hemos

conocido cada vez

tienen menos que
ver con un tema

de identidad
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PROPORCIONALIDAD
DE LAS PENAS
POR BERNARDO BOLAÑOS

Han indignado en todo el mun
do las imágenes de hombres

salvadoreños tratados como gana
do, casi desnudos, atados y obliga
dos a caminar agachados.

Fuentes tan progresistas como los periodistas de El
Faro, en El Salvador, reconocen que el presidente
Bukele redujo drásticamente los homicidios, pero que
también ha armado un montaje de estética fascista con
los miles de pandilleros presos. Con ello polariza por
que provoca la discusión de si los gobiernos autorita
rios son mejores que sufrir la violencia de las pandillas.

Los salvadoreños no deberían caer en ese falso de

bate. Se debe reducir la inseguridad con un sistema
de justicia que detenga a los violentos, pero no hay
necesidad de negar la dignidad de los reos con tratos
inhumanos, ni privarlos de un juicio justo y de un cas
tigo proporcionado.

Por otro lado, muchos críticos mexicanos de
Bukele apoyan los castigos exorbitantes en nuestro
país, cuando se sienten protegidos o vengados con
ellos. Recientemente, Paola Zavala Saeb, especialista
en reinserción, se pronunciaba contra el hecho de que,
acá, un secuestro exprés pueda castigarse con más
años de cárcel que un homicidio y que, entonces, se
puede enviar 50 años a prisión a un delincuente por
retener durante una hora a otra persona: "¿Cómo es
que eso es justo? Ya sé que me dirán 'defensora de se
cuestradores' y no... Sólo les invito a reflexionar sobre
la proporcionalidad de la pena. Y más si tomamos en

cuenta que el castigo no es sólo el encierro sino las
terribles condiciones carcelarias", escribió.

Rosario Robles, personaje de la política que pasó
años detenida, entró al mismo debate y se refirió a la
imposibilidad, avalada por la Suprema Corte, de que
los condenados por secuestro exprés obtengan bene
ficios penitenciarios: "No hay posibilidad de reinser
ción porque ante la imposibilidad de tener beneficios
para revisar comportamiento, su vida ya no tiene sen
tido", escribió en Twitter.

La proporcionalidad de las penas también es ne
cesaria en las instituciones educativas. No todo tipo
de violencia debe ser considerada con la misma gra
vedad, como se suele hacer en mi querido centro de
trabajo, la Universidad Autónoma Metropolitana. Lo
correcto es que los jurados o tribunales universitarios
puedan diferenciar entre un beso forzado entre jóve
nes y una violación, por dar dos ejemplos. Hacerlo es
de sentido común, pero el diseño institucional tam
bién debe permitirlo. De hecho, el segundo de esos
ejemplos es tan grave que le corresponde al Ministe
rio Público.

¿Por qué debemos de respetar el principio de pro
porcionalidad de las penas? Porque aplicar penas pro
porcionadas no es fomentar la impunidad y sí hace
realidad la balanza de la justicia. La balanza es ese
instrumento de medida que se usaba, ya hace miles
de años, para pesar el trigo o el oro y que fue la ima
gen que eligieron en Egipto, Mesopotamia, Grecia y
Roma para expresar el equilibrio que debe existir en
la sociedad. Sin la balanza de la justicia, el derecho no
contribuye a la armonía social sino al contrario, desata
el conflicto.
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ABROGA ELSENADO LA OBSOLETA

LEY DE IMPRENTA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras estar vigente 100 años y per
manecer "congelada" más de dos

años y medio en el Senado, el pleno
de esta Cámara abrogó ayer por obso
leta la Ley sobre Delitos de Imprenta
promulgada por el presidente Venus
tiano Carranza, que propiciábala au
tocensura y amenazas desde el poder
político contra periodistas y medios
de comunicación.

Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena y
presidente de la Junta de Coordinación de la Cámara
alta, destacó en tribuna que esa abrogación cobra re
levancia al eliminar toda contradicción o retroceso en

el avance progresivo referente a diversos derechos y
libertades como la de libre expresión e imprenta, a la
que recientemente, en San Lázaro, se sumó una inicia
tiva morenista "inadecuada" que agravaba sanciones
por injurias al Presidente de la República.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Salvo los diputados de Morena que anunciaron que
ellos, con sus dietas, pagarán el acarreo de asistentes
al Zócalo el sábado para el acto conmemorativo de la
Expropiación Petrolera, dirigentes estatales de ese

partido, responsabilizados de organizarlo, insisten en
asegurar que los militantes o simpatizantes que de
seen acudir, "tendrán que cubrir sus gastos".
Tuvo que darse la presión de legisladores republica
nos y demócratas de Estados Unidos para exigir que
el Gobierno de México hiciera más contra el tráfico de

fentanilo para que, de pronto, se empezaran a anun
ciar decomisos de cientos de miles y hasta millones
de pastillas de ese mortal opioide, en varias entidades
que las producen.
Eso, porque en una de sus mañaneras, el Presidente
López Obrador negara que en nuestro país se produ
jera esa droga y que de aquí se enviara a EU, lo que le
valió un editorial del Chicago Tríbune por negarlo y
señalarle que "tratar a los cárteles con guantes de seda,
sólo les da licencia para mantener la producción de
drogas".
Con los votos a favor de cuatro magistrados, uno en
contra y la ausencia de dos de ellos, Janine Otálora y
Felipe Fuentes, la Sala Superior del Tribunal Electo
ral resolvió que la consejera el INE, Carla Humphrey,
no puede aspirar a presidir éste por considerarse
que "se trataría de una reelección, prohibida por la
Constitución".

Otra de Alejandro Encinas, subsecretario de Goberna
ción, contra el Ejército, al afirmar que los cinco jóvenes
muertos en Nuevo Laredo por militares, "ni estaban
armados, ni se enfrentaron a los soldados: fueron
ejecutados".
Señaló Ciro Gómez Leyva que a tres meses del atenta
do que sufrió aún no se logra saber nada del autor inte
lectual; Omar García Harfuch, secretario de Seguridad
de la CDMX, anun ció que "hay tres nuevas órdenes de
aprehensión" y la investigación continúa.
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MOVIMIENTOS DE PROTESTA

Y LA PUGNA POR EL ESPACIO PÚBLICO
POR HORACIO VIVES SEGL

En las últimas semanas hemos ob

servado importantes movilizacio
nes opositoras contra distintas acciones
y posturas, queel gobierno haadoptado
y que generan un significativo rechazo
social. No cabe duda que, a estas alturas
del sexenio, hay dos movimientos muy
visibles que, de manera determinante,
confrontan a la actual administración:

La defensa del INE y de la democracia —movimiento
fuertemente dinamizado el año pasado, cuando se anunció
la intención gubernamental, de realizar una reforma electo
ral regresiva y de tintes autoritarios— y el movimiento femi
nista —prácticamente desde el arranque de la administración
y, muy enfáticamente, desde 2020—.

A esas manifestaciones y concentraciones masivas, la de
la defensa del INE, el voto y la democracia —realizada el 26
de febrero— y las protestas de los movimientos de mujeres
del 8 de marzo —que tuvieron, en ambos casos, su epicentro
en el Zócalo de la Ciudad de México, pero que se reprodu
jeron en decenas de plazas por el país— hay que sumar la
inédita marcha de protesta efectuada el domingo pasado
por el sector castrense ampliado, la cual fue igualmente
replicada en varias ciudades del país, llamando poderosa
mente la atención.

Como lo han evidenciado reiteradamente un cúmulo

de colectivos feministas, las políticas públicas vigentes —o,
mejor dicho, la fal ta de ellas— no atienden a las distintas pro

blemáticas e impunidades relacionadas con las violencias de
género, Y por lo que respecta a la defensa del INE y el sistema
electoral, ya se empiezan a ver algunos signos alentadores
desde el Poder Judicial. Fue, en verdad, muy emocionante
observar la cálida y merecida bienvenida en la reincorpora
ción de Edmundo Jacobo ejemplar y destacadísimo funcio
nario del Estado mexicano— como secretario ejecutivo del
INE. La reforma legal que produjo su inmediata destitución
representó una de las medidas de la reforma electoral más
absurdas y viscerales, además de haber sido, por supuesto,
clara y rotundamente inconstitucional. Buen augurio para
que se resuelva adecuadamente el aluvión de inconstitucio
nalidades del llamado Plan B de la reforma electoral.

Hay, pues, un variopinto y plural mosaico de sectores
sociales que manifiestan su inconformidad ante la gestión
gubernamental y no sólo la expresan en redes sociales, sino
que ocupan representativos espacios públicos. Quienes en
su momento fueran profesionales para realizar manifesta
ciones opositoras y hoy ocupan el gobierno, ven con azoro
que la sociedad civil, en ese mosaico de pluralidades, se or
ganice públicamente para manifestar su descontento ante
diversas acciones u omisiones gubernamentales. Lejos de
entenderlos reclamos sociales, buscar consensos y rectificar,
la respuesta ha sido redoblar la intolerancia, descalificar los
motivos de las protestas y convocar marchas de apoyo al
gobierno. Sin duda habrá gente que asista por sus medios
con libertad y convicción o por arrastre dogmático, a mob
trar su respaldo al gobierno en la manifestación convocada
para el fin de semana. Ya se verá si lo que ocurre incrementa
las sospechas sobre el uso de recursos públicos y el acarreo
de burócratas y beneficiarios de programas sociales, como
ocurrió el noviembre pasado, tras la primera protesta en
defensa del INE.
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LLEGARA AL TRONO CON FORMACION CASTRENSE

En España están preparando a
quien está en primer lugar de

la línea sucesoria para ser la futura
reina del país, la princesa Leonor
de Borbón, hija del actual monar
ca Felipe VI y la reina Letizia, le es
tán trazan do el camino para que se
empiece a preparar desde ahora.
Apenas tiene 17 años y, en poco menos de

cinco meses, se unirá a las armadas de España.
Como futura reina y en una época en que las
mujeres buscan igualdad de oportunidades
con los hombres, la princesa Leonor sabe que
con las oportunidades vienen las obligaciones.
El entrenamiento implica conocer a fondo

las fuerzas militares de su país. Leonor sabrá
cómo son las entrañas de las tres academias

militares y va a conocer y convivir con quienes
serán los futuros mandos que, junto con ella,
estarán al frente de España, pues es importante
que tenga vínculos estrechos con quienes asu
man los cargos de las tres fuerzas de seguridad
por tierra, aire y mar.
Sin duda, ésta es una muestra de la impor

tancia que le da España a sus fuerzas armadas.
Ésta es la razón por la que los jóvenes herede
ros deben pasar por un entrenamiento riguroso
y de mucho esfuerzo, que además les ayudará a
tener disciplina y dedicación, pues al ingresar a
las fuerzas armadas, Leonor será tratada como
cualquier recluta, con la única diferencia de
que no recibirá paga.
La ministra de Defensa indicó que "pone de

relieve el funcionamiento normal de las institu

ciones", pues no habrá trato preferencial.
Leonor tiene varios retos, no sólo el ser mu

jer, si llega a ser reina, entre sus obligaciones
estarán encabezar a las fuerzas armadas. La

preparación que está recibiendo es el poder
enfrentar posibles roces con los integrantes

del parlamento, ya que el país ibérico ha pasa
do por varios episodios políticos, que incluso
han puesto en duda la formación militar de los
herederos al trono.

Su abuelo Juan Carlos tuvo que vencer la
resistencia del gobierno de Felipe González,
quien no permitía que el príncipe recibiera
formación militar, pues se trató de un gobier
no socialista que intentó eliminar o reducir al
mínimo la formación castrense del heredero.

En este caso, la princesa de Asturias pasó la
prueba y el pasado 14 de marzo, el Consejo de
ministros aprobó el decreto para que pueda
ingresar al servicio castrense y el programa ha
sido presentado por la titular de Defensa, Mar
garita Robles.
A partir de agosto, la j oven cursará su primer

año en la academia del Ejército de Tierra en Za
ragoza, el siguiente tendrá formación en la Ar
mada (Marín) y el tercer y último año lo hará en
el Ejército del Aire (San Javier), todo con la fina
lidad de asumir en el futuro su responsabilidad
como Mando Supremo de las Fuerzas Armadas.
Vivirá en las academias en un régimen de

internado. Además deberá portar el uniforme
correspondiente con los distintivos y emble
mas reglamentarios.
Su formación militar terminará en el buque

escuela de la Armada Juan Sebastián de Elca

no; la misma ruta que hizo su padre en 1987.
Después, seguirá su preparación universitaria
normal y luego el posgrado.
Hasta este anuncio, se especulaba que el rey

Felipe VI buscaría una opción para que su hija
pasara por el servicio militar de una forma más
rápida, tal vez de sólo un año o meses, pero la
conclusión es que lo hará en tres años como él.
Incluso, sus padres emitieron un comuni

cado en el que expresaron que "la formación
militar de la princesa de Asturias es muy con
veniente y valiosa: refuerza las capacidades de
servicio y entrega y facilita los cometidos de
representación que deberá asumir", como he
redera de la Corona.
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Además, indican que "Leonor sabe de la
exigencia y del sacrificio que conlleva la vida
castrense, y es muy consciente del honor que
supone formarse y servir junto a los hombres y
mujeres de las Fuerzas Armadas".
En breve, terminará sus estudios de bachi

llerato en el UWC Atlantic College de Gales, el
internado al que su hermana, la infanta Sofía,
ingresará en otoño.
Después de la educación militar, según pu

blicó el diario El País, Leonor acudirá a la uni
versidad a estudiar derecho y hará un posgra
do. La princesa de Asturias es una de las cuatro
mujeres jóvenes que en el corto plazo estará al
frente de una las 10 monarquías que se mantie
nen en Europa.
Las otras herederas están en Países Bajos,

Noruega y Bélgica, esta última es Isabel de los
Belgas, quien en 2020 pasó por el proceso que
en breve tendrá Leonor, con la diferencia que
la princesa de Bélgica estuvo un año en la Real
Academia Militar de Bruselas, para empaparla
de los valores castrenses y que pudiera conocer
las funciones de los militares y marinos.
Mientras que la princesa Victoria de Suecia,

tuvo una educación militar básica, que incluyó
tres semanas de entrenamiento en2003 y estu
dios en2004 en la Escuela de Defensa Nacional,
esto porque ella forma parte de las monarquías
que no ostentan el mando supremo de las fuer
zas armadas, que corresponde sólo al gobierno.
Otro caso similar ocurre en Países Bajos.
Mientras que en el Reino Unido es de suma

importancia que el futuro heredero conozca y
tenga relación con las fuerzas armadas.

El príncipe William de Gales tuvo un amplio
entrenamiento militar por tierra, aire y mar,
aunque fue su hermano Harry quien incluso
estuvo en activo durante la guerra de Afganis
tán y en su autobiografía confesó que mientras
se desempeñaba como piloto de helicóptero,

mató a dos docenas de talibanes.
En el caso de William, tras finalizar su ser

vicio, decidió unirse de tiempo completo en
el 2008 en el ejército para aprender a volar he
licópteros y aviones, mientras que del 2015 al
2017 estuvo en entrenamiento como piloto de
ambulancia aérea.

Las generaciones están cambiando en la
preparación que reciben los monarcas. Hay
que recordar que la Reina Isabel II, no sólo no
pudo recibir instrucción castrense, sino que su
educación fue en el Palacio. Al no esperar ser
reina a tan corta edad, su formación fue ya en
el reinado e ingresó en el Servicio Territorial
Auxiliar de Mujeres, como teniente segunda
honoraria, y como conductora y mecánica en
plena contienda.
En este cuento de príncipes y princesas, son

cada día más las mujeres que llegarán al trono
con una formación sólida en fuerzas armadas.
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CHINA. ¿RETO AL DOMINIO DE

ESTADOS UNIDOS EN MEDIO ORIENTE?
POR GABRIEL MORALES SOD

La semana pasada, Irán y Arabia Sau
dita, con la mediación de China,

anunciaron el restablecimiento de re

laciones diplomáticas después de seis
años de tensiones y enfrentamientos
entre ambos países. El acuerdo, si se
llega a implementar, supone una im
portante reestructuración de las rela
ciones de poder en Medio Oriente. Irán
y Arabia Saudita, junto con Israel, son
las potencias dominantes en la región.
Además de la brecha religiosa entre am
bos países (Arabia Saudita, país surnta, e
Irán, líder de los chiitas), y del enfrenta
miento entre los hutíes (fuerzas chiitas
que Irán financia) y Arabia Saudita en
el contexto de la guerra civil en Yemen,
ambos países compiten por influencia
y poder en toda la región, incluyendo
en Siria, Líbano e incluso en Irak.

En los últimos años, los países sunitas formaron una
alianza de conveniencia con Israel para hacer contra a la
expansión iraní. Hace tan sólo unas semanas se rumoraba
que en los próximos meses, Israel y Arabia Saudita esta
blecerían por primera vez en la historia relaciones diplo

máticas, consolidando así la alianza que se formó con los
Acuerdos de Abraham.

El acuerdo entre Arabia Saudita e Irán, de la mano de
Beijing, prendió de inmediato las alarmas entre los ene
migos de Irán y para muchos es muestra de la pérdida de
influencia de Estados Unidos en la región. Sin embargo,
hasta este momento, Washington no parece estar parti
cularmente alarmado. Es verdad que en la última década,
como ha sucedido en casi todas las regiones del mundo, en
particular en Africa, China ha incrementado su presencia e
influencia en Medio Oriente. Hace tan sólo unos años era

impensable que China fungiera como el mediador entre
las dos potencias rivales de la región. No obstante, Wash
ington, que ha sido incapaz de lograr un acuerdo que
controle el programa nuclear iraní, no tiene la capacidad
diplomática para enfriar las tensiones entre los dos rivales
regionales. Según los reportes detrás de bambalinas, el
acuerdo entre Irán y Arabia Saudita cuenta con la garantía
china de que Irán reducirá sus intentos expansionistas en
la región, algo que, de ser cierto, beneficiaría a todo Medio
Oriente. Además de que el acuerdo no incluye pactos de
cooperación tecnológica o militar.

En resumen, a pesar de que con este acuerdo China se
establece como un nuevo líder en la región, para Estados
Unidos y la alianza sunita, el acuerdo entre Irán y los sau
ditas podría, de ser exitoso, reducir las tensiones y crear
mayor prosperidad en la región. Queda por verse, sin em
bargo, si el acuerdo se implementará. Los sauditas no tie
nen prisa por abrir una embaj ada iraní en Riad y cualquier
violación al acuerdo o misil de parte de los aliados iraníes
en Yemen hacia el reino Saudita detendrá por completo el
proceso. La entrada de China de lleno en el juego de poder
de Medio Oriente podría resultar en una región más es
table; no obstante, en la región más violenta del planeta
reina como siempre el escepticismo.
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Golpe a la Transparencia
Todo parece indicar que se cumplirá el deseo delPresiden
te de dejar morir por inanición al Inai. Y es que a menos
de un mes de que concluya el encargo del comisionado
Francisco Acuña, decidió obj etar los dos nombramientos
que hizo el Senado de la República de Ana Yadira Alarcón
y Rafael Luna, por lo que, en caso de que los senadores no
logren los consensos para los nuevos nombramientos, a
partir del 1 de abril sus resoluciones ya no tendrá validez
legal ¿Será?

Difunden/afee news
Basados en hojas blancas, sinmembrete, hay quienes busca
involucrar al exgobernador de Quintana Roo y hoy em
bajador en Canadá, Carlos Joaquín González, así como a
algunos empresarios, con supuestos grupos de la delin
cuencia organizada internacional; se olvidan de que a lo
largo de su administración celebró reuniones para coordi
nar acciones de capacitación e intercambio de información
conlaSecretaríade Seguridad Federal, la fiscalía local y
agregados de las agencias de seguridad de EU y de Canadá,
además de que visitó en varias ocasiones el Departamento
de Estado para difundir información sobre las acciones
para proteger al turismo... ¿Habrán olvidado los repetidos

reconocimientos que hicieron al Gobierno de Quintana Roo
el cónsuly el embajador estadounidense Dorothy Ngutter
yKenSalazar?¿Será?

¿Cambios en el PAN de CDMX?
Cuentan que en el Partido Acción Nacional estarían bus
cando un reemplazo para su dirigencia en la Ciudad de Mé
xico, actualmente concentrada en Andrés Atayde. Según
dicen, el presidente nacional blanquiazul, Marko Cortés,
tendría ya una lista de nombre s para relevar al exdiputado
local y enfrentar los próximos comicios del2024; entre los
que aparece un exgobernador morelense emanado, por
supuesto, de ese partido. ¿Será?

Alerta educativa

Negro panorama pintó a los diputados de la Comisión de
Educación el director del Conalep, Manuel Espino, de
la situación en que se encuentra esta institución educativa
y de la cual la única salida es la ampliación de recursos.
Cierto es que la crítica realidad de estos colegios con déficit
en infraestructuray con equipos de más de 40 años en
sus talleres no puede atribuirse a la 4T, pero tampoco el
haberlos rescatado del abandono. Espino tiene la esperan
za puesta en los legisladores para tener más recursos y para
ello trabaja en el diagnóstico estado por estadoy plantel
por plantel. Lo que olvida don Manuel, es que si de la SHCP
mandan no mover ni una coma, ni una coma se mueve al
presupuesto. ¿Será?
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Veto a Monreal... y la transparencia
Hay dos teorías sobre el veto presi

dencial a los dos consejeros del
Inai recientemente elegidos por
el Senado: la primera, que son

cercanos a Ricardo Monreal, y la segunda,
que López Obrador no quiere que el Instituto
responsable de la transparencia sesione.
La primera teoría tiene que ver con el hecho

de que, desde que se propusieron los nombres
que hoy vetó el Presidente, de acuerdo con sus
atribuciones, Rafael Luna Alviso y Yadira
Alarcón, ni siquiera habían sido los candida
tos con las mejores calificaciones.
De hecho, Luna Alviso había sido descali

ficado en la primera ronda, pero aún así, fue
incluido como finalista por el propio Monreal.
Tampoco Yadira Alarcón había sido la mu

jer mejor calificada.
Ambas propuestas fueron cabildeadas en

la bancada de Morena y, pese a que el ala dura
de la fracción no estaba de acuerdo con los

nombramientos, al final decidieron apoyar
los.

La dupla fue aprobada por 77 de los 105
senadores presentes enla sesión, pero los pro
pios morenistas, los que no simpatizan con las
aspiraciones de Monreal, se inconformaron.
Quién sabe si estos mismos legisladores

hayan documentado la cercanía de los ahora
vetados con el coordinador de la bancada

guinda, que habría sido el argumento presi
dencial para descalificarlos.
La otra teoría tiene que ver con el ánimo

presidencial de destazar a los organismos
autónomos, que nomás no le acaban de caer.
El Senado se tardó casi un año en designar a

los nuevos consejeros  ¡ casi un año!  y no fue
sino hasta que la Corte urgió a la Cámara alta
a cumplir con su obligación que se concretó
el trámite.

El pleno del Inai, con cuatro consejeros
actualmente, no puede sesionar si no tiene
por lo menos a cinco integrantes.

Los tiempos ya no dan para que el Senado
proponga nuevos nombres; si se tardaron
casi un año para un procedimiento ordinario,
¿cuánto se tardarán para un extraordinario?
Sin el quinto consejero el pleno del INAI

seguirá sin sesionar y los únicos que pierden
son los ciudadanos mexicanos que buscan
información en el llamado sexenio más trans

parente de la historia.
Irónico, desde luego.

• • • •

Quizá Marcelo Ebrard no ha leído las estadís
ticas sobre elnivel de lectura de los mexicanos

y por ello se aventuró a publicar su biografía.
O puede que el canciller pensó dedicar su

libro a las clases medias que tienen un por
centaje de lectura mayor al promedio, y es
exactamente a dónde quiere llegar.
No es que el libro se pueda repartir en los

mítines estilo Morena enunmercado, porque
terminarán siendo la calza de una mesa con

una pata corta; está pensado para quienes
leeny lo ven como una opción dentro del aba
nico de presidenciables.
Ebrard no miente cuando dice que, de las

cuatro corcholatas, es el que mayor experien
cia y reconocimiento tiene; ya fue secretario
General de Gobierno en el DF, fue jefe de Go
bierno, fue j efe de la Policía capitalina y como
integrante de la 4T es el funcionario al que
mayores tareas le han encargado.
Bueno, hastale decían "el vicepresidente".
El 20 de marzo se presenta su autobiogra

fía; el evento será un buen termómetro para
medir cómo andan sus apoyos dentro del par
tido del Gobierno pues a muchos que tienen
otras apuestas, no les gustará que su evento
fuera exitoso.
Aver, aver.
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Claudio X. González: Ni veo ni oigo a López Obrador
Claudio X. González camina solo.

Jovial, saluda a todos los mese
ros, les agradece su servicio y les
pregunta cómo están, se entera de

asuntos personalesy él les da consejos.
Lo veo avanzar.

Cada mañana le digo, cuando escucho en
la mañana tu nombre, las alusiones a ti como
enemigo de la hunranidady causa de todos los
males, me pregunto qué piensas tú.
Nada.

¿Nada? Eres el blanco presidencial...
No. No lo veo.

Pero te cita a diario y repaso otros nom
bres: Felipe Calderón como el verdader o
demonio, junto con periodistas por criticar al
Presidente...

Pues es su discurso. La gente ya lo conoce.
Loconoceylove.
Yo no. No sé qué diga.
¿Cómo decía Carlos Salinas de los pen e

distas: "A esos ni los veo ni los oigo"?
Buen resumen. Nada mejor dicho.
Claudio X. González, a cuyo padre traté

y entrevisté cuando acudía a la residencia
presidencial de Los Pinos y era gurú de José
López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos
Salinas... dobla unos papeles tamaño carta.
¿Ahí van los secretos del cambio?
No, ¿qué? y ríe con la sencillez como si no

fuera objeto de todos los odios de Palacio Na

cional, y deja atrás a sus comensales: Amado
Avendaño, Gustavo Madero, Guadalupe
Acosta Naranjo, Leopoldo Hernández...
LAS CINCO ADUANAS
El tema de la comida era obvio:

El empresario Gustavo de Hoyos ha deci
dido buscar la candidatura presidencial para
2024 y busca el respaldo de los partidos de
oposición.
Pero a la vez  ¡vaya forma de buscar apo

yos imposibles!  crítica a esos partidos, a sus
dirigentes y en general todos los políticos
tradicionales.
Así no.

Hay otras tareas.
Tenemos que pasar muchas aduanas resu

me el senador panista Gustavo Madero.
Bueno, ya lograron la primera, que es la

reinstalación del secretario Ejecutivo del INE,
Edmundo Jacobo Molina, y sigue el llamado
PlanB.

Son varias aduanas: que se caiga el Plan
B, el nombramiento de los cuatr o consejer os
del INE, la elección del Estado de México y la
candidatura de unidad.

¿La candidatura presidencial?
Sí claro.

NO VAN A PRO SPERAR

1. "No van a prosperar^'.
Con esa frase el embajador Esteban Moc

tezuma intenta tranquilizar a la comunidad
mexicana en Estados Unidos sobre supuestas
amenazas de invasión a México.

En su grabación, el diplomático no entra en
detalles: no habla del paso previo de declara
toria de grupos criminales como terroristas
ni critica a republicanos, como lo hizo el can
ciller Marcelo Ebrard.

Pero la petición de varios senadores de ese
partido permite "trazar una línea de defensa
muy clara de nuestra soberanía y del derecho
internacional".
Hecha la advertencia, asienta, esas ame

nazas obligan al país señalado "con el dedo
flamígero", México, a defenderse y a la vez
beneficia a las organizaciones del crimen
organizado.
Y 2. Como señalamos ayer en este espacio,

los señalamientos de legisladores estadou
nidenses permiten al Presidente mexicano
a vestir se de bander a mexicana para ganar
adeptos.
Lo demostró ayer en su discurso tempranero:
"Muy ofensivo y muy hipócrita, porque este
es un asunto de las dos naciones, de los dos
pueblos, de los dos gobiernos; no es culpar al
vecino, es veri a paja en el ojo ajenoy no la viga
en el propio".
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Urge atención a la aviación mexicana

En los próximos días el Congreso decidirá si se
aprueban o no los cambios y modificaciones
a las leyes de aviación civil y de aeropuertos
que fueron enviadas por el presidente Ló

pez Obrador el 15 de diciembre. Estos cambios han
causado distintas reacciones en la industria aérea, lo
que ha motivado que representantes de aerolíneas,
sindicatos, aeropuertos y cámaras empresariales ha
yan sostenido distintas reuniones con los legisladores.
El gran punto de coincidencia, al menos por pai t e

de la industria, es que debe recuperarse la categoría
1 con la Administración Federal de Aviación de los

Estados Unidos (FAA), que la autoridad aeronáutica
mexicana perdió desde mayo del 2021. Para ello se
requiere garantizar en ley que la agencia de aviación
mexicana (AFAC) sea una entidad autónoma presu
puestal y operativamente.
Es urgente quitar ese freno que ha ocasionado que

las aerolíneas mexicanas, en casi dos años, hayan
perdido 15% de participación frente a sus pares de
los EU, toda vez que no pueden incrementar rutas
ni abrir nuevas frecuencias con aquel país, que por
cierto es 70% del tráfico de pasajeros internacionales
de México con el mundo. Si no lo aprueban los legisla
dores de Morena y de la oposición esta brecha seguirá
aumentando en los próximos meses.
El tema que ha causado chispas es el cabotaje. Es

decir, la posibilidad de que aerolíneas extranjeras
presten el servicio entre ciudades de México. Por
ejemplo que Copa Airlines o Avianca, United Airli
nes, pongan vuelos entre Monterrey y la Ciudad de
México o entre Mérida y Guadalajara. ¿Pero qué hay
en realidad detrás de esta propuesta? Al presidente

López Obrador le han hecho creer que la entrada de
nuevos jugadores logrará bajar el precio de los bole
tos de avión. Y no sólo eso. Sino que estas aerolíneas
conectarán a destinos que hoy no son rentables ni
siquiera para las aerolíneas mexicanas.
Y es que, más allá de si el cabotaje es o no el apo

calipsis de la aviación mexicana, o es la venta de los
cielos, el cabotaje no es la solución ni para la baja
de las tarifas como tampoco la fórmula mágica
que llevará nuevos vuelos al AIFA, ni habrá nuevos
vuelos a ciudades con poca demanda como Tepic,
Cozumel, Palenque o el próximo aeropuerto de
Tulum.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López
IIernández, les solicitó más tiempo a los legisladores
durante su reunión con los integrantes de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Di
putados, para extenderla discusión sobre el cabotaje
y el tema de la aprobación de las leyes de aviación civil
y de aeropuertos.
Este tema sigue latente y habrá que poner mucho

ojo, además de generar un mayor diálogo y discusión
para establecer cuáles serían los beneficios o prejui
cios que se pudieran tener en la aviación nacional.

SUSURROS

1. El WEF Iberoamérica (Women Economic Forum)
que encabez an Michelle Ferrari y Carlos Herrero tie
nen todo listo para que los próximos días 21 y 22 de
marco se realice la quinta edición, para compartirla
importancia del papel de las mujeres en la economía
actual, así como los principales retos y tendencias
actuales que habrán de discutirse durante el evento.
Se reunirán prestigiosas líderes del mundo, promo
toras del empoderamiento femenino y equidad de
oportunidades en los mercados, con figuras como
Rosario Marín, extesorera de los Estados Unidos;
María Ariza, presidenta de BIVA, y Maite Ramos,
directora General de Alstom México, entre otras
personalidades.
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Soluciones conjuntas y Entendimiento Bicentenario
En días recientes, los conceptos de

soberanía y el derecho a la libre au
todeterminación de los pueblos han
adquirido especial relevancia en la

discusión pública; sobre todo al momento
de abordar lo relacionado con el tráfico de
sustancias ilícitas (incluido el fentanilo) hacia
América del Norte, específicamente Estados
Unidos (EUA).
Lo anterior, debido al señalamiento hacia

México y a responsabilizarlo por lo que se
considera como la mayor crisis de adicción
a los opioides en Estados Unidos, criterio
apuntalado por la propuesta (a todas luces
electorera) de varios legisladores del Partido
Republicano.
Tal propuesta intervencionista está moti

vada más por afanes electoralesy unilaterales
que por una intención real de terminar con
el grave problema del elevado consumo de
sustancias entre la población estadouniden
se, y las violentas repercusiones que tiene
en nuestro país el proceso para satisfacer tal
demanda.

Por eso, hoy es indispensable retomar el
principio básico de "a problemas comunes,

soluciones conjuntas", mismo que encuen
tra su punto de apoyo en el Entendimiento
Bicentenario, suscrito en 2021, con motivo
de los 200 años de las relaciones bilaterales

entre México y EUA, y que propone una
nueva visión compartida de seguridady co
laboración regional, anclada en el respeto a
la soberanía de cada país y el establecimien
to de un enfoque integral y de largo plazo
para orientar todas las acciones bilaterales
a futur o.
El Entendimiento Bicentenario tiene

como objetivos estratégicos la protección
de la población; la pr evención de la de
lincuencia transfronteriza y el desmarr
telamiento de redes criminales, y se rige
bajo los compromisos transversales de:
protección de derechos humanos y pro
moción de la prosper idad; intercambio de
información y seguimiento de los datos y
resultados.
Desde su firma hasta la fecha, los Gobiernos

de EUA y México lanzaron campañas com
plementarias de educación para proveer in
formación sobre los peligros del fentanilo, y
los riesgos y consecuencias de la mezcla de

dr ogas, un ejemplo de este esfuerzo es la Es
trategia Nacional para la Prevención de Adic
ciones (ENPA), impulsada por el Gobierno de
México, que alcanzó a más de 25 millones de
personas mediante actividades preventivasy
comunitarias.

Pero también, como resultado de la coo
peración policial y el intercambio de infor
mación, enMéxico se duplicaronlasincauta
ciones de cocaína y se detuvo a varios líderes
del crimen organizado; además, en 2022,
hubo incautaciones históricas de fentanilo,
y se bloquearon miles de cuentas vinculadas
a narcotraficantes, tr aficantes de armas y de
personas.
Por eso, el Entendimiento Bicentenario

es claro ejemplo de que sí pueden lograrse
buenos resultados cuando se tr abaja de ma
nera conjunta en la solución de los problemas
comunes, siempre y cuando se antepone el
derecho internacional y el sentido común a
los intereses de partido y de grupo.
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Un día en el

sistema de salud

escandinavo
uesti'o AMLO va a cerrar

bocas en los próximosN meses. Les apuesto que
la cosa va a ser más o me

nos así:
A la entrada de la clínica te vas a

encontrar un puesto súper bonito,
de madera y acero, que lanzará a
los aires de la región más transpa
rente el aroma del café cultivado

por las manos del pueblo bueno,
libre de contaminación capitalista
e insecticidas. Gracias, Conacyt.
"No me debe nada, señor", te va a
decir el de la barra. "Agradézcale al
Presidente". Vas a llegar a una sala
de espera impecable con el espres
so doble en la mano, primer palia
tivo a la congestión que sientes en
el pecho. Una enfermera se te va a
acercar, sonriente, a preguntarte
qué síntomas tienes. "No respiro
bien", le dirás, un poco más tran
quilo porque hay todo un sistema
de salud nivel Dinamarca a tu servi

cio. "Amanecíy vi que la almohada
estaba llena de unas como flemas

moradas. Muy densas. Tuve que
rasparlas con un desarmador", ex
plicarás con pena.
La enfermera te va a pedir que

esperes un momento para volver
con dos enfermeros atléticos y una
silla de ruedas de última genera
ción. Recorrerás un pasillo brillan
te, sin una muesca en las paredes,
con una sucesión de consultorios

en los que se combinan las tecnolo
gías más actuales y lo más elevado
de la medicina tradicional. Aquí,
un huesero alivia los males de una

adulta mayor mientras observa
los resultados del escaneo en una

pantalla de luz orgánica; allá, un
hierbero infusiona plantas diver
sas entre humos de copal y ven
tiladores Ehécatl; más lejos, una
partera le sopla a la cara el humo
de un cigarro a una mujer emba
razada mientras una cámara que
parece una nave espacial espera
al que supones que será un bebé
prematuro; al fondo, el mismísi
mo Jorge Alcocer cucharea a dos
dedos en el VapoRub mientras una
niña lo mira, sonriente.
Entonces, llegará el doctor. "Dé

jeme revisarle el iris", te dirá mien
tras le pide a la enfermera que le
sostenga la tablet. "Nada de qué
preocuparse. Es una intoxicación
leve por combustóleo", te dirá
mientras piensas, admirado, que
lo de Escandinavia se queda cor
to: "No mames, el Presidente nos
llevó a un nivel Wakanda Forever",
concluirás.

"Lo que usted necesita es homeo
patía y una rehabilitación a nivel del
mar", te dirá el médico. "Vamos a
enviarlo en un Black Hawk hasta el

Tren Maya. Aquí le tramitaremos
una licencia de dos semanas", re
matará mientras llama a un colega
con acento cubano. "Antes, el com
pañero lo va a llevar al área de inmu
nización. ¿Está familiar izado con la
vacuna Abdala?".
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Carambola en Va por México

Ha tenido que ser la propia
senadora Xóchitl Gálvez quien
se haya descartado como
aspirante a la candidatura presi
dencial de la oposición y rea
firmado que su proyecto está
encaminado a buscar la Jefatura

de Gobierno de la Ciudad de

México en 2024. Esto después de
que diversos actores políticos
comenzaran fuertemente a pro
moverla como opción presiden
ciable en el bloque opositor. La
precandidatura de Gálvez, sin

duda, podría tener efectos y ge
nerar movimientos en la Alian

za, sobre todo a nivel local. Y es

que tanto la dirigencia azul en
la capital del país, como a nivel
nacional, no tendrían a la legis
ladora cómo la primera Opción,
aunque en las mediciones al mo
mento sería la más competitiva.
Casualmente, nos dicen, Gálvez

tendría buena aceptación en la
cúpula perredista, en la que un
par de perfiles como Luis Espi
nosa Cházaro o Víctor Hugo
Lobo ya están posicionándose
para la interna, aunque sin posi
bilidades serias de disputar la

candidatura, por lo que incluso
podrían apuntar más a colar
se en la lista de candidatos

al Congreso federal. Atentos.

La cuenta pública de Rocha

Esta semana, el gobierno que en
cabeza Rubén Rocha en Sinaloa,

hizo entrega de la Cuenta Públi
ca correspondiente al año 2022 y
loque en otras circunstancias se
ría un mero trámite, quizá se le
podría complicar al gobernador.
Y es que motivos para fiscali
zar el ejercicio del gasto público
hay suficientes, sobre todo por
la opacidad en que se está desa
rrollando la obra pública desde
el inicio del sexenio de Rocha,

lo cual ya ha sido advertido
por organizaciones y actores
políticos. El tema no es menor,
pues sólo el año anterior, para
este rubro hubo un presupuesto
de más de 2 mil 700 millones de

pesos y que al día de hoy no hay
total claridad en su ejercicio. A
ver si a Rocha no le termina pe
sando la complicada relación
que mantiene con el Legislativo,
pues ha sido un blanco recurren
te de sus ataques desde el inicio
de su administración.
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SHEINBAUM APRIETA
TUERCAS EN JALISCO
La hora de la verdad para las "corcho
latas" presidenciales de Morena está
cada vez más cerca y en Jalisco esto
está teniendo repercusiones directas:
trasciende que uno de los equipos en
el estado que ha aplicado cambios
importantes sobre su dirección es el
que promueve la candidatura de la
jefa de Gobierno capitalina, Claudia
Sheinbaum Pardo

Resulta que la estructura de
Sheinbaum Pardo en Jalisco ya no
estaría más en manos de Ramiro

López Elizalde, quien desempeña
una función relevante para el Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE)
en el estado, como Director Norma
tivo de Salud; lo que se sabe es que
ahora el principal representante de la
funcionarla capitalina en la entidad es
Ernesto Palacios Cordero

La figura de Palacios Cordero ya ha
estado presente en eventos públicos

de apoyo para Sheinbaum Pardo reali
zados en Jalisco, sin embargo, por algu
na razón no se ha socializado abierta

mente que ahora se trata del actor más
relevante que tiene en el estado.

Palacios Cordero es Consejero
Nacional de Morena y ha sido también
diputado federal por esa fuerza políti
ca. Aquí en el estado, estuvo presente
en el encuentro que se realizó el 15 de
enero de 2023 entre un grupo de más
de 150 jóvenes jaliscienses con la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México.

¿Por qué Palacios Cordero habría
tomado el lugar que tenía encomenda
do López Elizalde? Una de las razones
que ha trascendido es que el segundo
tiene una función demasiado deman

dante en el ISSSTE, lo que le habría
estado dificultando sus actividades

locales para el impulso de Sheinbaum
Pardo; no obstante, tampoco sería una
sorpresa que haya influido en esta de

terminación el hecho de que las otras
"corcholatas", particularmente Marcelo
Ebrard Casaubon y Adán Augusto Ló
pez Hernández, han logrado también
posicionarse entre los jaliscienses.

Bajo la nueva batuta de Palacios
Cordero ¿veremos próximamente
algún cambio marcado en la estra
tegia política que ha seguido hasta
hoy en Jalisco el equipo de la jefa de
Gobierno?

NUEVA REFORMA DE ALFARO

El gobernador, Enrique Alfaro Ramí
rez, logró despertar expectación con
el anuncio de una nueva reforma que
se presentará en los próximos días, dijo,
«para poder garantizar esa autonomía
de los poderes» en el Estado. Al poder
Judicial le vendría bien tener ya, por
fin, un presupuesto constitucional:
quizá el cambio vaya pOr ahí.
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NUEVO LEON: UN BOCHORNO

NACIONAL Y LAS PRIORIDADES

DE SAMUEL
El desacuerdo entre el

gobernador Samuel García
con diputados de oposición,
principalmente del PRI y el PAN,
ha ridiculizado a Nuevo León en

todo el país.
El Congreso local suspendió

las sesiones en el Pleno por
tiempo indefinido, en un hecho
inédito, pero, nos dicen, que sí
acudirán los legisladores. Esto se
debió a un amparo otorgado al
gobernador, por el juez federal
de Tamaulipas, Faustino
Gutiérrez Pérez.

Bajo esta lógica los diputados
simplemente no legislarán.
Y más allá de esto, sin duda,
podrían venir repercusiones
muy serias y Nuevo León
hacerse de una mala imagen a
nivel nacional.

Actualmente no se tiene

certeza en la procuración de
la justicia de la Fiscalía por
la intención del mandatario

de que no llegue Adrián de la
Garza, quien fue rival de García
en las elecciones. Y ahora

tampoco se tiene un Poder
Legislativo funcionando al 100

por ciento.
La actitud del juez muestra

un intento de intervención en

asuntos legislativos, es decir,
una invasión a la división

de poderes y, además, está
impartiendo justicia desde otra
entidad, lo que resulta aún más
fuera de lugar. Vaya bochorno.

LAS PRIORIDADES

DE SAMUEL

Y mientras tanto... la mente del

gobernador, Samuel García, le
da para estar en muchos lados a
la vez, aunque se le sigan acumu
lando las problemáticas, por citar
un ejemplo además de lo obvio,
la contaminación, o la seguridad,
rubros en los que no hay avance.

El mandatario, utilizando su
cargo, el más importante de Nuevo
León, pretende tener de compa
dre al hombre más rico del planeta.
Esto se reveló luego de que subiera
un video en el que asegura que le
pedirá a Elon Musk sea padrino
de su hija Mariel.

O sea que Samuel García está
pensando en cómo su familia se

beneficie de figuras importantes,
en lugar de buscar soluciones
a los problemas sociales que
son muchos, y que por eso fue
elegido democráticamente por
los neoleoneses.

¿Acaso esto que dijo el manda
tario no podría caer en un abuso
de poder? Y es que está usando su
investidura de gobernador para
que su familia tenga el privilegio de
que el hombre más rico del mundo
tenga lazos de este tipo, algo que
pocos, por no decir nadie, pueden
tener.

Esto demuestra que quiso ser
gobernador para beneficiarse y a su
familia, dejando en un segundo pla
no los problemas de la ciudadanía.
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> En aprietos metió el pre
sidente López Obrador al
Senado de la República,
al vetar a Yadíra Alarcón

Márquez Rafael Luna Al
viso como comisionados

del INAI. Ahora, la Cáma
ra Alta tiene menos de 15

días para reponer el proce
so y nombrar a otros dos.
Si no lo hace, el organismo
quedaría inoperante, pues
el comisionado Francisco

Acuña termina su periodo
el 31 de este mes y el Con
sejo no podría sesionar, ya
que requiere cinco miem
bros y tendría sólo cuatro.

> Va por más el gobernador de
Nuevo León, Samuel García en
su relación con el magnate suda
fricano ElonMusk. Ya logró que
instale una planta de Tesla en su
estado, pero ahora el mandatario
lo quiere convertir en su compadre.
"Le voy a decir que sea padrino de
Marianis, digo, de Marielis... a ver
si acepta", comentó.

> Tocó el turno al ex gobernador de
Tamaulipas, Tomás Yarrington,
de rendir cuentas ante la justicia de
EU. Ayer fue sentenciado a nueve
años de cárcel por aceptar sobor
nos por al menos 3.5 millones de
dólares. Dinero que, demostró el
fiscal del caso Alamdar S. Ham

clani usó para comprar propieda
des en suelo americano.
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ADÁN DESAYUNA

> Desayunó con mi
nistros de la Corte
el titular de la Se

gob, Adán Augus
to López. El presi
dente de la Primera

Sala, Jorge Mario
Pardo Reholle

do, lo invitó, y nos
platican, que no
hablaron sobre los

recursos interpues
tos contra el Plan B
electoral. Trataron
asuntos relativos al

quehacer judicial,
pero fue una charla
de amigos. Obvio
estuvo el ministro
Arturo Zaldívar

RECHAZA
OFERTA

> Ningún interés
tiene la senado
ra Xóchitl Gálvez
en la candidatura

presidencial de la
oposición en 2024.
Su objetivo, insiste,
es ser la abandera
da de la coalición Va

por México a la je
fatura de Gobierno.
Pero el ex canciller

Jorge Castañeda
es la punta de lan
za de un grupo que
busca convencerla

de ir por la grande,
lo que nada gusta
al diputado panista
Santiago Creel
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zuzó el avispero de Va por
México el autoclestape de
Gustavo de Hoyos, em
presario y promotor de las
alianzas contra Morena,
como aspirante presiden
cial de oposición para 2024.

En el PAN, PRI y PRD, integrantes de esa
coalición, ven con recelo el proyecto del expre
sidente de la Confederación Patronal Mexicana,
pues consideran que estaría fracturando
de antemano la posibilidad de una candi
datura única entre partidos y sociedad civil.

Sobre todo, por lo primero que dijo De Ho
yos en su mensaje c!e destape:"¡Los mexicanos
estamos hasta la madre c!e los políticos. Sexe
nio tras sexenio nos han demostrado que son
unos incompetentes!". Además, mencionó que

Fecha: 16/03/2023

Página: 6

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 15,755

Página 119 de 157



"todos los gobiernos nos han decepcionado" y
advirtió que no nos debemos conformar "con
la mediocridad de los políticos de siempre".

Es decir, peluseó a los par
tidos que, sí, están formados de
esos políticos mediocres de los
que el empresario está "has
ta la madre". Y directamente

raspó al PAN y al PRI, que han
encabezado esos gobiernos.

Además, su propuesta de se
guridad pública puso los pelos
de punta a muchos políticos: evaluar la pena
de muerte, la cadena perpetua, la extradición
automática e implementar contra delincuen
tes el modelo actualmente aplicado por el go
bierno del salvadoreño Nayib Bukele contra
los maras, el cual está siendo condenado por

activistasy organismos ele derechos humanos.
De Hoyos me explicaquesu propuesta es "recon
ciliar el pequeño mundo de los partidos políticos
en la oposición con el gran universo ele la sociedad
civil que hoy no se siente representado" Sostiene
que "no estoy en la ruta de construir una candi
datura independiente que podría llegar a el iviclirel
voto opositor. Vamos a convencer a los partidos
políticosy sin dejarclereconocerque hay cuadros

muy valiosos en los partidos, en este momento, sin
duela alguna, es la hora de que haya una candi
datura que venga 100% de la sociedad civil".

Su plan es ir con una candidatura única en
2024 "que, siendo encabezada por alguien ele la
sociedad civil, como es mi caso, recojay consolide
el apoyo ele al menos los cuatro partidos políticos
quehoyclaramenteestánen la oposición. Pretendo
conformar una alianza electoral en la cual pueda
representar la bandera del PAN, del PRI, del PRD
y ele Movimiento Ciudadano". Es decir, invertir la
ecu aci ón: que los políticosy sus partidos respal

den a un ciudadanoy no los ciu
claclanosa un políticoysu partido.
Peronoentusiasmaalosalucliclos.

EN EL VISOR: Viene un Plan

B para minar las facultades de
la presidenta de la Corte, Nor
ma Piña. Oficiosos senadores de0 Morena, /¡derodos po r Alejandro

Armenta, preparan una reforma a la Ley Orgánica
del 'oca Judicial. Lo quieren sometido al presiden
te López Obrador, como intentan hacer con el INE.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM
/ @R_SANCHEZP
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¿JUGADA DEL PRESIDENTE
CON APOYO DE MONREAL
0 LO CONTRARIO?

n los últimos días, Rafael Lunaanduvocomien
do con senadores de diferentes partidos en
restaurantes como el Suntory y otros lugares
en agradecimiento a su apoyo al nombrar
lo comisionado del INAI, a pesar de no tener
experiencia, ser el segundo peor calificado
de los aspirantes al organismoy ser papá del

secretario particular de Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado.

Luna se veía en una de las sillas vacantes del INAI. De hecho, en
las charlas que sostuvo en los últimos días con los legisladores
les prometió imparcialidad en el cumplimiento de los derechos al
acceso de la información pública y de protección c!e datos perso
nales. Se sentía seguro porque, según contó a sus interlocutores,
no veía problemas para tomar protesta gracias al aval del Senado
y máscuancloel presidente de la República ancla en plena defensa
de una ministra cuestionada. Entonces creyó que el mandatario
lo iba a dejar pasar.
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Sin embargo, ayer por la tarde fue el propio Ricardo Monreal,
quien había siclojefe de Luna en la alcaldía Cuauhtémoc, donde le
delegó responsabilidades ele seguridad, quien anunció en Twitter
que López Obrador hizo uso de su prerrogativa constitucional
para vetar los nombramientos de Ana Yadira Alarcón Márquez y

Rafael Luna. ¿Arderá troya? Es lo que
se preguntaban en Morena y en los
pasillos del Congreso de la Unión al
confirmarse la noticia, pues ni los inte
grantesdelpartidoen el poder pudieron
clesvincularel caso con el tema de 2024.

En diciembre de 2021, el presidente
López Obradorvetó la Ley de la Industria

Eléctrica (LIE) heredada del presidente Pena Nieto, pero las cosas
cambian con lo de ayer, porque ocurre contra una propuesta de
Monreal, loque para unos podría intensificaruna guerra entre duros
y puros del partido guinda.

La comunicación cleAclánAugustoa Monreal se clioapenasunos
minutos clespuéscleque losdiputados ele Morena vota ron afavorcle
una ley que puso los pelos de punta a la oposición y a las organiza
ciones civilesque consiste en otorgar derecho a Gobernación para
controlar la información personal de los ciudadanos mexicanos,
inclusive los datos biométricos, como las huellas dactilares, iris
y retina, algo que no logró Olga Sánchez cordero al frente de esa
dependencia. Ni los propios senadores del partido del Presidente
consultados ayersabían qué va a pasaren el Senado con esa ley que
lesenviaron desde la Cámara baja para su cliscusióny aprobación.

Sin embargo, el veto también puede ser una jugada de López
Obrador con apoyo ele Monreal, pues desde hace un año estaban
pendientes por nombrar los doscomisionadosdel INAI, tiempo en
que el órgano funcionó con cincoyen abril Francisco Javier Acuña
dejará el cargo, por lo que entonces ya no podrá sesionar y adiós
lucha a favor de la transparencia.

UPPERCUT: En un mensaje de despedida anticipada, Lo
renzo Córdova dijo que le tocó ser presidente del INE cuando el
instituto sufrió los peores ataques del poder político en turno.
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El Sistema Cutzamala, que abastece el agua para ¡a
CDMX y el Estado de México, presenta sólo 50% de
su volumen en comparación con años anteriores

ace unos días la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, explicó la grave sequía que en
frenta la Zona Metropolitana, toda vezque
el Sistema Cutzamala, que abastece agua
a la CDMXy al Estado de México, presenta
sólo 50% de su volumen, en comparación
con años anteriores; lo que ha dejado como

resultado 25% menos de distribución para la capital.
Sheinbaum también mencionó que marzo, abril y mayo

serán los meses más críticos, sin embargo, la crisis, dijo, no
tomará por sorpresa a las autoridades, en especial a la Co
nagua.que lleva Germán Arturo Martínez Santoyo,puesto
que desde 2020 se vienen presentando estas sequías en el
centro y norte del país, por lo que se han preparado.

Según encuestas, el desabasto de agua es la segunda
problemática que más preocupa a los capitalinos, después de
la inseguridad. Alcaldías como Gustavo A. Madero, Iztacalco,
Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan, Xochimilco e Iztapalapa son las
más afectadas, aunque este fin de semana se presentaron
las primeras lloviznas del año.

Nuevo León, Chihuahua, Baja California, Durangoy Coahui
la, impulsaron estrategias para
combatir esta problemática en la

región. Una distribución equitativa
en las diferentes zonas, al igual que
los cortes de suministro generaron
una conciencia y educación en la
población sobre la importancia del
cuidado del agua.

En laCDMXalgunasclelasaccio
nes que el gobierno implemento se

enfocaron en evita reí huochíco/eocleagua.queconsistióen
repara rías fugas de forma más rápida y buscar una distribución
equitativa en toda la capital. Incluso, se sabe que la Conagua
se reunió con los industriales más importantes para reducir
los volúmenes que utilizan en sus procesos de producción.

¿Cuál es la realidad de la CDMX? En las alcaldías Cuauh
témoc, Miguel Hidalgo, Azcapotzalco, Alvaro Obregóny Cua
jimalpa, el vital líquido llega a la mayor parte ele la población,
por lo que las autoridades desarrollan campañas para que
desde las escuelas, hogaresy centros de trabajo cuiden su uso.

iztapalapa, Tláhuac, Xochimilco, Milpa Alta y Gustavo A.
Madero tienen un grave problema en el suministro y distri
bución, por lo que la gente tiene que acudir a la compra de
pipas, a la construcción de cisternas o a utilizar sistemas de
almacenamiento. Habría que cuestionar a los legisladores de
la Asamblea Legislativa de la CDMX que siguen sin impulsar
leyes que sancionen a quienes hagan mal uso de este líquido.
Además, nadie habla de que es fundamental reubicar a la
planta de la cerveza Corona, de Grupo Modelo que pertenece
a AnheuserBusch InBev

Santiago Taboada, Clara Brugada o Luisa María Alcalde
deberían incluir programas de buena gestión, conservación
y manejo eficiente del agua en sus plataformas de campaña
para la jefatura de Gobierno, ya que el alto estrés hídrico y
las sequías son un problema real para miles de familias. Ya
no hay agua que alcance ni gobiernos que puedan tirar esta
problemática del Siglo XXI.
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«OPINIÓN

LA 4T NO SABE DE
DÓNDE VIENE EL DINERO...
Seria una magnífica idea que el diplomado Gestión
del Dinero Juera un requisito indispensable para
todos los que pretendan ocupar un puesto público

I MIDE (Museo Interactivo
de Economía) imparte un
diplomado en línea sobre
"Gestión del dinero". El obje
tivo: obtener las herramien

tas necesarias para admi
nistrar mejor su dinero, sus

inversiones y sus finanzas. Todo presentado
de forma fácil y esquemática.

Sería una magnífica idea que dicho diplo
mado fuera un requisito indispensable para
todos losque llegan o pretenden llegara pues
tos de responsabilidad pública.
Me refiero a los miembros de la

Cuarta Transformación,ya que la
mayoría no sabe de dónde viene
el dinero ni en qué gastarlo.
Aprenderían —entre otras

muchas cosas— que antes de
realizar gastos superfluos o
suntuarios, se debe invertir en

lo básico: comida, educación,
salud. También, que hay gastos
que nunca deben hacerse o que el gastar en
estadios de béisbol no es inversión. A diferenciar

entre gastos a costo perdido (dichos estadios),
gastos suntuarios (llevar botargas beisboleros
en helicópteros del Ejército), e inversión de
"o í;Veras" (hospitales, medicinas, Metro, in
fraestructura urbana, conectiviclacl en escue
las). Adquirí rían nuevos conocimientos, como
que todo lo que gasta el gobierno sólo proviene
de dos fuentes: impuestos y deuda. Y que "los
ahorros", producto de utilizar dinero que se
encontraba en fideicomisos y se guardaba
para alguna emergencia o bien para cubrir
ciertos gastos de las mismas instituciones que
los controlaban (pensiones, por ejemplo), no
son tales. Es decir, gastarse dinero ajeno no es
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ahorrar ni se debe contabilizar como aumento

en los ingresos del Estado.
Que, cuando los impuestos han aumentado

y/o se tienen nuevos (los de plataformas digi
tales como Líber; D i el i, Netflix, Amazon, Spotify,
YouTube, Apple, por mencionar algunas), pero
ni así se logra cubrir lo que el gobierno gasta,
es signo de que hay un problema serio.

Claro, para "salir" del asunto siempre queda
endeudarse. Cosa que se ha hecho, aunque se
niegue en Palacio Nacional ("los otros datos",
oficiales, tanto de Hacienda como del Banco

de México, lo confirman: el actual
gobierno federal ha aumentado
la deuda pública).

Y si bien el dinero no sobra,
los servidores públicos apren
derían a gastarlo para que me
dianamente alcance para las
prioridades del país; claro, si se
administrara de manera correcta.

Otros tópicos que los moren te
tas aprenderían es que el precio

del dólares importante, mas no fundamental.
Que, cuando se analizan los números fríos

—los cuales representan el número de personas
viviendo sin los mínimos indispensables— se
puede ver de dónde viene el dinero y dónde
debe gastarse. Que la clase gobernante actual
no sabe ni de lo uno ni de lo otro. Y muestras

sobran: Tren Maya, Dos Bocas, AlFAy , ahora,
para pagar el acarreo de poco más ele cien mil
mexicanos a sumarse a la marcha del 18 de

marzo para conmemorar otro hoyo negro, el
financiamiento que está haciendo el gobierno
de Petróleos Mexicanos.
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• La novena nacional,
liderada por Randy Aro
zarena, pasó a los cuartos
de final en el Clásico

Mundial de Béisbol, en el
que los mexicanos vienen
de despachar también a
los estadounidenses.

• El exgobernador de Ta
maulipas, Tomás Yarring
ton, fue condenado en EU
a 9 años de prisión por
aceptar sobornos. El pri
ista ya estaba en prisión
desde 2017, cuando fue
detenido en Italia.

• Las autoridades de

Naucalpan detuvieron a
Juan Manuel 'N' sujeto
que intentó abusar de
una mujer en la colonia La
Mancha. El caso fue viral

después de que se difun
dió un video del ataque.
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CANDIDATURAS:
TENDER LA CAMA

n una resolución que mediáticamente
no ha tenido la relevancia que reclama
su trascendencia, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) frenó uno
de los excesos en que ha incurrido el
Tribunal Electoral del PoderJliclicial de

la Federación (TEPJF) y las ansias de
algunos magistrados con vocación legislativa.

Con base en el proyecto que presentó la ministra
Ana Margarita Ríos Farjat, el Pleno de la Corte resolvió
el pasado 7 de marzo una contradicción de criterios
de la propia SCJN (Ac. Inc. 107/2016) y del TEPJF (SUP
REP362/2022), respecto del concepto "modo honesto
de vivir", y le enmendó la plana al tribunal.
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En un intento de comenzar a tender la cama para
futuros rechazos c!e registros de candidaturas (a seme
janza de los casos de Guerrero y Michoacán, en 2021), el
TEPJF aprobó una resolución en la cual, excediendo la
litis del asunto (difusión de propaganda en el marco del
proceso de revocación de mandato), ordenaba "a todas
las autoridades electorales jurisdiccionales del país" a
que determinaran si, en lofuturo, los servidores públicos
que fueran acusados de violaciones electorales dejaban

( eteñen nmodohonestodevivir

y, en consecuencia, incumplían un
requisito de elegibilidad que les
impediría aspirara candidaturas.

El proyecto de sentencia, apro
bado en junio de 2022, fue redac
tado e impulsado por Felipe de la
Mata Pizaña, magistrado que en
tiemposde Alejandro Luna Ramos
concentró gran poder, al grado

de que —se comentaba entonces— De la Mata ejercía el
verdadero mando del tribunal y llenaba los vacíos que,
por ciertas debilidades, dejaba el entonces presidente.

Por la diferencia mínima c!e un voto, el proyecto fue
aprobado por Otálora, Rodríguez, Fuentes y De la Mata;
en contra sufragaron Soto, Infante y Vargas. En pala
bras del ponente, se trataba de crear "un mecanismo
que permitiría identificar sin ambigüedades los ilícitos
constitucionales y sus consecuencias, que podría ser
la pérdida del modo honesto de vivir y, por lo tanto, el
registro a candidaturas futuras"

Por votación de 74, la Corte resolvió primero que
sí existía contradicción de criterios y luego que el con
cepto "modo honesto c!e vivir", contenido en el artículo
34 constitucional, implica una ponderación subjetiva
y, por tanto, no podía ser condición para acceder a un
cargo público.

En la rica discusión hubo severas críticas a lo que resol
vió el TEPJF. Arturo Zaldívar, por ejemplo, seña loque la sen
tencia "constituye un atentado a varios principios cons
titucionales", violenta la prohibición cíe que los derechos
ciudadanos sólo pueden suspenderse mediante senten
cia penal y "pretende dar vida a un supuesto constitucio
nal anacrónico que no tiene cabida en el México de hoy".
En consecuencia, la Corte determinó que un régimen

constitucional democrático de derecho debe rechazar

la idea c!e un modelo único de moralidad que reduzca
la honestidad a una sola dimensión.

PLUS ONLINE:En el TEPJF, tres magistrados en contra.
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Existen elementos que nos ayudan a ver un futuro
prometedor, incluyendo propuestas a nivel legislativo
que faciliten la entrada de empresas al mercado público

SE DEBE RECONOCER

LA IMPORTANCIA DE

LA INCORPORACIÓN
TEMPRANA DE LA

EDUCACIÓN FINANCIERA
EN NUESTRO BIENESTAR

ECONÓMICO. APRENDER
A MANEJAR FINANZAS

DESDE TEMPRANA EDAD

Recientemente hemos

venido escuchando so

bre la transformación del

mercado de capitales en
nuestro país, incluyendo
los deslistes de algunas
empresas de las Bolsas de
Valores y sobre la falta de
ofertas públicas de nuevas

empresas. Pero ¿qué hay
detrás de todo esto?

Existen varias razones

que explican lo que esta
mos viendo y podemos

analizarlo a través de dos enfoques: el empresarial (oferta) y el
individual (demanda).

Desde un enfoque empresarial, algunas razones detrás de la
mencionada transformación incluyen: la intención de algunos
inversionistas de permanecer con el control de empresas, la
falta de liquidez en el mercado de capitales, el costo del financia
mientoen relación con otrasfuentes,y algunos requerimientos
regulatorios e implicaciones fiscales.

Otro factor importante por considerar en este punto es la
competencia que representan las Bolsas de Valores internacio
nales como el Nasclaq [National Association ofSecurities Deo/ers
Automated Quotation) y el NYSE [New York Stock Exchange).

A nivel individual, existe otra perspectiva que nos ayuda a en
tender lo que sucede y, aunque en los últimos años hemos visto
una gran mejoría, aún existen importantes retos relacionados
con acceso y educación.

Históricamente, en nuestro país el mundo de las inversiones
suele relacionarse con graneles inversionistas y especialistas
de mercado.

Sin embargo, hoy en día existen varias herramientas y pro
ductos, como lo ETFsy Fondos de Inversión, los cuales permiten
abrir el mundo de las inversiones a todo tipo de inversionista (no
importante que tan grande o chico sea).

El reto continúa siendo el impulsar a que más inversionistas
mexicanos para que se logren beneficiar del fácil acceso y bajo
costo de algunos instrumentos.

Por lo tanto, la mezcla de ambos factores, tanto el laclo de
la oferta (empresas emisoras), como el de la demanda (inver
sionistas), juegan un rol en explicar la transformación o falta de
crecimiento del mercado de capitales.

Pero no todo es incierto, existen elementos que nos ayudan
a ver un futuro prometeclor, incluyendo propuestas a nivel le
gislativo que permitirán facilitar la entrada de nuevas empresas
al mercado público y el avance de tecnologías y la creación de
nuevas empresas financieras (Fintechs) que le permiten a un
mayor número de personas alcanzar sus objetivos financieros.

Por último, es esencial reconocerla importancia que tiene la
incorporación temprana de la educación financiera en nuestro
bienestar económico.

Aprender a manejar finanzas desde temprana edad, inte
grando estos temas dentro de programas educativos, junto
con el fomento de una cultura financiera en nuestro país, es
determinante para asegurar un camino en donde más empre
sas puedan acceder al mercado público y más individuos se
beneficien de ello.
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EL CRISTALAZO

Alejandra y su jefe
La noticia de su muerte fue

muy triste. Era una mujer en
todos sentidos valiosa. Inteli

gente, activa, culta.
Y tenía, además, algo muy

valioso en la vida política: lealtad.
En el año de 1996 muy presente

tengo yo, como dicen los corridos, los
reporteros de entonces buscábamos
afanosamente una entrevista o al me
nos una reunión informal con Carlos
Salinas de Gortari.

Los asesinatos políticos (Luis Do
naldo Colosio, José Francisco Ruiz
Massieu y otros) habían teñido de ro
jo la vida pública de México y conde
naban al PRI al seguro declive, como
finalmente ocurrió. Además, estaba el
alzamiento zapatista. Y, por si fuera
poco, Ernesto Zedillo había encarce
lado a Raúl Salinas de Gortari.

Todo era negro, todo era oscuro.
Y hablar con Salinas era un reto y un
imperativo profesionales.

Pude hablar con Salinas de Gortari

en su refugio irlandés, en una taber
na vacía un domingo por la mañana.
Nuestra conversación ha sido publi
cada en otros momentos y rechazada

(no tanto por su contenido, sino por su
aparición misma) por el propio expre
sidente. La historia aparece completa
en mi más reciente en mi libro, "Fue
go de mis entrañas" (Guernica 2022).

Pero esa entrevista fue desautori
zada antes de ser publicada. Y todo
fue por una llamada de la directora
del Canal 11, Alejandra Lajous, al exi

liado político, Carlos Salinas de Gor
tari a quien yo había visto pocos días
antes.

La revista "Epoca", de la cual
Abraham Zabludovsky era presiden
te y yo director, la iba a publicar un
domingo.

Los jueves comenzaban los anun
cios de TV en el único canal donde
se nos permitía hacerlo entonces: el
canal 11. Televisa había cancelado

nuestra promoción por razones aje
nas a esta historia. Y de Canal 13, ni
hablar.

El anuncio se grabó y Alejandra
Lajous le avisó a Salinas de esa pro
moción. Obviamente se hablaba de la

crónica de Dublín como asunto prin
cipal de la edición. Una historia de
"tapa". Una cover story.

Avisado, por Alejandra Lajous (ig
noro los términos de la plática), Sali
nas, se comunicó con el vicepresiden
te de noticiarios de Televisa, Manuel
Alonso, quien había sido mi jefe en la
presidencia de la República cuando
él era Coordinador de Comunicación

Social y yo —subordinado suyo— di
rector de Información.

Alonso me llamó para darme un
mensaje de Salinas: no autorizaba la
publicación de la charla, ni de las fo
tografías de esta. Sólo había una fo
to donde Don Carlos y yo aparecía
mos juntos de pie mirando al acciden
tal fotógrafo (su ayudante del Estado
Mayor Presidencial).
—Pero Manuel, ¿cómo rechaza Sa

linas una publicación ni siquiera pu

blicada?

—No quiere que se publique nada.
—Pues mire, le dije. Por respeto al

expresidente y en consideración de su
importancia, le ofrezco lo siguiente: le
mando las galeras antes de publicar
las páginas. Que las vea, que constate
que esto no es una trampa ni un texto
de combate o ataque en contra suya.
Y luego vemos.
—Bueno, mándalas.
Eran los tiempos del fax. Y las pá

ginas volaron de "Epoca" a Televisa y
de ahí, por línea telefónica a Dublín.
Vinieron medio mundo de regreso con
un "NO" rotundo.

Otra vez las llamadas de Alonso.

—Yo no puedo hacer más, le dije.
Hable con Abraham.

Pero AZ se mantuvo firme. Publi
caríamos las cosas, excepto la fotogra
fía porque yo me había comprometido
a no darla a conocer. Lo demás, sin
mover como se dice ahora, ni una
coma.

El saínete siguió el sábado siguien
te. "Crónica" publicó una nota sobre
los comentarios que habían hecho en
Canal 13 sobre una carta de rechazo

enviada por Salinas. En ella —ya había
leído las galeras—, rechazaba el conte
nido y la edición.

Yo le envié una carta de regre
so, diciéndole que jamás me había
comprometido al "off the record" y
me refugié en la propiedad de mis
recuerdos.

Pero Alejandra cumplió con su je
fe. El comercial nunca salió al aire#
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SUBE Y BAJA

Guillermo ArriagaO Escritor y guionista
Guillermo ArriagaO Escritor y guionista

Recibió un reco
nocimiento de

parte de los guio
nistas mexicanos

y se pone en de
fensa de su gremio
fue nombrado co

mo primer miembro honorario de Tin
ta, LSociedad de Escritores Audiovisua
les y Cinematográficos de México.

Tomás Yarrington
Ex gobernador de Tamaulipas

Fue condenado
en EU a 9 años de

cárcel por sobor
nos ilegales y lava
do de dinero. Lleva

ya dos en la cárcel.
Se declaró culpa

ble de uno de los 11 delitos que se le im
putaban, además, entregó millones de
dólares a cambio de una pena reducida.
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Ebrard en sus propias palabras
OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El canciller se da tiempo para todo.
Convoca a todos los cónsules mexica

nos en Estados Unidos para implemen
tar una estrategia de defensa nacional.
Dice que tropas norteamericanas entra
rán a territorio nacional solo sobre su
cadáver. Reconoce el avance de las nue

vas disposiciones de la Casa Blanca so
bre control de armas y en los traslados
o en las madrugadas se dio tiempo de
escribir su autobiografía.
Se llama "El camino de México" y se
presentará con bombo y platillo el
próximo lunes 20 de marzo. El pro
pio canciller lo promociona. Explica
que el libro habla del ayer, del ahora
y lo que sigue. En un video en redes
sociales Ebrard abrió el libro justo en
la página donde dice que sí quiere ser

presidente de México.
El libro condensa 40 años en el servicio

público que fundamentan su expresión
de que es el aspirante con más expe
riencia. Habrá que leerlo.

Fue una ejecución, dice Encinas
En un evento para hablar de las viola
ciones a los derechos humanos del pasa
do, el subsecretario Alejandro Encinas
tuvo que referirse a los violaciones de

los derechos humanos en el presente.
Dijo sobre la muerte de cinco jóvenes en
Nuevo Laredo, que lo que se sabe es que
no iban armados, no se enfrentaron a
los soldados ni tenía drogas, por lo que
pudo tratarse de una ejecución.
Por la relevancia del personaje y las
delicadas tareas que tiene encon

mendadas, su pronunciamiento no
puede pasar de largo.
Es cierto que la investigación de la
CNDH está en curso, pero también las
fiscalías no pueden abstenerse. Se habla
de que los uniformados cometieron una
indisciplina, pero indisciplina y ejecu
ción no son sinónimos, no son faltas
equiparables.
Para evitar que en el próximo sexenio
se cree una comisión para esclarecer
las violaciones a los derechos humanos
de esta administración, hay que escla
recer lo ocurrido de una vez y cerrarle
la puerta a la impunidad.

El Congreso baja la cortina
Escala el conflicto en Nuevo León entre
el Congreso del estado y el gobernador
Samuel García.
El Congreso resolvió bajar la cortina por
tiempo indefinido en protesta al ampa
ro que un juez otorgó al gobernador
contra leyes que le restan facultades.
Es un caso inédito que puede generar
inestabilidad dentro y fuera de ese es
tado sin que las dirigencias nacionales
de los partidos involucrados se hayan
sentado a negociar.
Esto dificulta todavía más que el MC

se acerque a la alianza Va por México,
de ahí el impacto nacional del conflic
to local.

Samuel está confiado. Después del
anuncio de la inversión de Tesla se sien
te más fuerte en el cargo gracias a su ca
si compadrazgo con Elon Musk.
Desde el Altiplano, la dirigencia de Mo
rena sonríe.

Carla no será presidenta del INE
La próxima consejera presidenta del
INE no será la consejera Carla Hum
phrey. El Tribunal Electoral le cerró la
puerta. Se argumenta que por los car
gos que actualmente ocupa en el ins
tituto se incurriría en una reelección
equiparada. De manera que hasta ahí
llegaron sus aspiraciones.
El proceso para elegir nuevos consejeros
del INE está plagado de suspicacias. Has
ta el Tribunal han llegado toda clase de
impugnaciones sobre el trabajo realiza
do por el Comité Técnico de Evaluación.
Desde la selección misma de ellos

integrantes del Comité, así como los
extraños resultados del examen teó
rico, en los que alcanzaron la punta
ción más alta los candidatos afines a
Morena, las inconformidades van al
alza y el tiempo de acaba. Los nue
vos consejeros tienen que ocupar su
lugar en los primeros días de abril.
Hasta hoy Bertha María Alcalde, herma
na de la secretaria del Trabajo e hija de
la ex presidenta del Consejo Nacional de
Morena, es líder entre los aspirantes, lo
que augura todo tipo de resistencias •
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ANIMALIDADES...

EL PLAN B DE UNA INICIATIVA "QUE NO LLEGO A BUEN PUERTO"
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Tal como @franciscozea lo señalara ha
ce unos días, al evidenciar en el noticiero
que encabeza en Imagen Tv y por enési
ma vez, las terribles condiciones e ilega
lidad en la que se comercializan anima
les vivos en el Mercado Sonora, tal pare
ce que sigue la sordera sobre este TEMA
que históricamente se ha venido denun
ciado de mil maneras. Autoridades van y
vienen sin poner el drástico remedio ju
rídico que correspondería, como serían

la clausura inmediata de esa zona del es

tablecimiento y la aplicación de severas
sanciones administrativas y penales dado
el de maltrato, hacinamiento y suciedad
en que se mantiene a las criaturas. En es
te particular caso serían tanto ¡a Alcaldía
VC encabezada por @evelyn_parraA co
mo la Secretaría de Seguridad Ciudada
na a cargo de @OHarfuch, a través de
su Brigada de Vigilancia Animal, quie

nes tendrían obligacíón de llevar a ca
bo los autos de autoridad conducentes...
a menos.. .claro... de que ¡os votos y las
simpatías hacia el gobierno local 1o si

gan impidiendo. Una pena que esto suce

da entre quienes afirman y reafirman ser
diferentes.

yer miércoles 15 de marzo,
a invitación de la Comisión
de Bienestar Animal se llevó
a cabo un ejercicio de "par
lamento abierto" en el salón

Luis Donaldo Colosio del Congreso de
la CDMX. Se trató de la primera de al pa
recer dos "mesas de trabajo" sobre pro
tección y bienestar animal, cuyo fin es

consensuarsocializarciudadanizar ocho

iniciativas legislativas que, de aprobarse,
aplicarían a la vigente Ley de Protección
a los Animales que han insistido en des
calificar o citar como "obsoleta", tanto el
diputado del Verde Jesús Sesma como
esta vez asimismo (y extrañándome) la
bióloga Edda Fernández Luiselli, quien
participó representando a la Procuraduría
Ambiental y del Ordenamiento Territorial
(PAOT), eso sí, sobre calificando SU pro
puesta, misma que seguramente "no llegó
a buen puerto" a causa de los enemigos si
no por no haber reunido los requisitos pa
ra ser ampliamente comprendida en su es
píritu y disposiciones que, quizás incluso
por tan mal redactadas, terminaron por
confundir a grado tal de que el proyecto
fue prácticamente bajado por la mismísi
ma Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobier
no, y razón por la que se optó por este
Plan B; ejercicio que aunque no entendi
do en su esencial propósito por la mayo
ría de ponentes, salvo dos/tres personas

que sí llevaron puntual análisis enfocado
a las iniciativas, de todas formas resultó
interesante y aleccionador. Permitió ver
caras nuevas y escuchar de nueva cuenta
a personas a quienes les conozco bien el
discurso, pero las disfruto siempre. Inclu
sive felicito a quienes observaron su ma
la redacción porque... ¡ah, jijos!... cómo
es necesaria la participación de correcto
res de estilo y ortografía en estos trabajos
donde una coma puede cambiar el sentido
de la oración y por lo tanto llevar al fra
caso un ordenamiento.

Lección aparte merece la cátedra jurídi
ca que impuso la abogada Susana Paredes
Pérez, de quien hace varios años no sabía
nada y a la que debieron dar más tiempo
(el de A. Franyuti de Animal Heroes, por
ej., que no aportó nada), para que termi
nara de exponer las inviabilidades, inclu
so constitucionales, de las incitativas que
tan efusivamente defiende Sesma, quien
al menos aceptó, tras escucharla, que no

están obligados a saber de todo pero sí a
contactar a expertos, como
debió ser desde un inicio si le

hubiera bajado dos rayitas a la
soberbia y a la obcecación por
sacar una ley que lo ubicara
en la historia animalista de la
capital mexicana.

Al respecto debe entender
se que como cualquier orde
namiento del tipo, la LPACD
MX requiere irse actualizan

do, perfeccionando, peeeero, más que
nada necesita cumplirse y hacerse cum
plir tanto por parte de las autoridades
competentes a las que faculta, como
por lo tocante a la ciudadanía o de lo
contrario procederse en consecuen
cia, lo que obliga a darle viabilidad.
Por cierto, de vergüenza eso de que no
alcanza el presupuesto para cumplir algu
nas disposiciones, peor, proviniendo en
tre otros del sombrío medico José Jesús
Trujillo, fósil acomodaticio de la Secreta
ría de Salud local o como seguramente lo
describiría el presidente: el "Porfirito" de
la materia que ni por los tantos años que
tiene ahí termina de entender lo que real
mente sucede en la práctica real dentro de
lo suyo. Al igual, todavía me retumba en
el cerebro eso de que los "gallos de com
bate viven como reyes y mueren como
héroes, frase plagiada (para estar de mo
da) a los taurómacos y que el gallero pre
sente usó para defender su cruel práctica.
Hay más, pero ya no espacio por hoy#

produccionei_serengueti@yahoo.com
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Ayer, el regulador estadounidense
aprobó la fusión entre las empresas de
ferrocarriles Canadian Pacific y Kansas
City Southern (KCS),que traerá consigo
la primera red ferroviaria más grande de
Norteamérica, que conectará sin fronte
ras las industrias de México, Estados
Unidos y Canadá en una sola línea de
aproximadamente 32 mil kilómetros.
Al unirse dos ferrocarrileras chicas

de Estados Unidos con quien ya cuenta
con vías en Canadá y México se fortale
cerá la integración comercial del T
MEC, las cadenas de suministro y en
concreto amplían e integran opciones
ferroviarias entre los tres países. En Mé
xico, la Cofece, de Andrea Marván, ya
había aprobado la fusión, y ahora toca a
la Secretaría de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, de lorge Ñu
ño, darle seguimiento al acuerdo.

***

Y para desmentir a los que piensan que
elementos de las Fuerzas Armadas son
incapaces de cualquier ilegalidad, re
sulta que la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, de Rosario Piedra
Ibarra dirigió la recomendación 18/2023
al titular de la Secretaría de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval Gon
zález, por la detención arbitraria de una
mujer y sus hijos menores de edad, así

La nueva política energética le dio a la Comisión Federal
de Electricidad, de MANUEL BARTLETT, el control del
despacho energético nacional, pero sin tener
capacidad ni infraestructura suficiente, lo que
provocó que durante febrero de este año 12
estados sufrieran cortes de energía,
mientras el Centro Nacional de Control de

Energía del Gobierno Federal (CENACE)
está señalando que corredores de
transmisión en zonas como Mexicali,
Guadalajara, el Istmo de Tehuantepec,
el Valle de México y Monterrey operan al
límite máximo de su capacidad. Norma
Álvarez y Pablo Ortiz Mena, expertos en
energía de la firma legal Santamarina y
Steta señalaron que esto se debe en gran '
medida a una deficiente infraestructura en

líneas de transmisión, así como una parálisis
en su crecimiento. A lo que se le debe sumar
la imposibilidad de la CFE para asegurar el
fluido eléctrico a los industriales que solicitan
conexión de sus centros de consumo a la red.

como por las agresiones sexuales que
sufrieran ella y una de sus hijas por parte
de elementos castrenses en el municipio
de Ecuandureo, Michoacán.

La mujer videograbó la incursión de los
militares a su ciudad, lo que provocó que
fuera detenida, llevada a un paraje donde
ella y su hija fueron víctima de tocamien
tos y amenazas de violación, para que en
tregara su celular, mismo que apareció
días después en el 17o Batallón de la Sede
ña, lugar en el que también se identificó
una de las camionetas de la institución

presente el día de la agresión.

Está de manteles largos el Canal del Con
greso, que dirige Eduardo Fernández Sán
chez. El canal cumple 25 años de existen
cia el sábado, pero hoy será el festejo de
uno de los pocos medios que realmente
han logrado a lo largo de su historia ser
verdaderamente aparüdista, con noticie
ros y mesas redondas plurales, pese a las
siempre existentes presiones de volverlo
un medio de gobierno y no de Estado, co
mo por desgracia le sucede al resto de ca
nales que conduce el gobierno federal.
Enhorabuena.
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Dos caras del Ejército

En la última semana salieron a relucir dos caras del

Ejército mexicano, una oculta reflejada en el espionaje, y
otra pública con una marcha motivada por la acumula
ción de agravios a la tropa y oficiales que están entre la
espada y la pared, acusados de violar derechos humanos
mientras la orden es no actuar contra agresiones del cri
men organizado. En ambos casos la gota que derramó el
vaso se originó en Tamaulipas.

La primera exhibió una operación encubierta con la
intervención sin orden judicial de las comunicaciones
privadas de Raymundo Ramos Vázquez, activista de de
rechos humanos en Nuevo Laredo, quien investigaba la
participación de militares en la presunta ejecución extra
judicial de cinco personas ocurrida hace unas semanas.
Ramos fue espiado por el Centro Militar de Inteligencia,
cuya existencia permanecía en secreto, tras conocerse su
papel en este caso se materializó una de las amenazas
plasmada en documentos internos, y que era que sus ac
tividades fueran exhibidas ante la opinión pública.

Documentos obtenidos por el grupo de hackers Gua
camaya registran que el C.M.I. tiene como misión admi
nistrar y operar de forma integral la infraestructura tec
nológica del Sistema de Inteligencia Militar (S.I.M.), sur
gido en 1999 y que dio pie a la creación de distintas áreas
y dependencias como la Escuela Militar de Inteligencia,
anteriormente conocida como escuela de grupos de co
mando. El C.M.I. obtiene y procesa información sensible
en temas que son interés del secretario de la Defensa
Nacional. Esta información puede ser canalizada a diver
sos organismos castrenses y/o mandos territoriales. El
método de obtención de información es vía "medios ce

rrados" y en "operaciones que realizan contra la delin
cuencia".

En abril de 2021 un documento titulado "Diagnóstico
de Operaciones" registró que del seguimiento puntual de
casos a cargo del C.M.I. "empleando medios tecnológicos
con los que cuenta, el correcto manejo de la información
proporcionada y la reacción oportuna de las tropas en los
mandos territoriales aunado a la adecuada supervisión
de los comandantes territoriales y otros organismos del
S.I.M." permitió afectar a las principales organizaciones
delictivas. La evaluación era favorable ya que se logró la
captura de líderes, jefes regionales, operadores financie
ros e integrantes de organizaciones delictivas, así como el
aseguramiento de droga, armas, bienes inmuebles, aero
naves, embarcaciones, vehículos, laboratorios y tomas
clandestinas de hidrocarburos. Es decir, el C.M.I. ha sido
un área estratégica en la lucha contra el crimen organiza
do. Pero ser exhibidos en una actividad sistemática de

obtención clandestina de información protegida o priva
da en una definición clásica de espionaje provocó un
problema legal y político.
Como actor político protagónico este sexenio, el

Ejército está bajo escrutinio nacional e internacional,
crece la exigencia por mayor transparencia y rendición
de cuentas. La cara visible de la inconformidad al interior

de la institución salió a las calles el domingo 12 de marzo
en varias ciudades del país donde protestaron familiares,
militares retirados, y otros en servicio pero en su día
franco. Tropa y oficiales acusan desgaste frente capri
chos políticos que se imponen sobre decisiones estratégi
cas. Tamaulipas es un ejemplo.

Fecha: 16/03/2023

Página: 5

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 8,672

Página 135 de 157



INE, OPLES,
federalismo
y razón
En sentencia reciente del Tribunal Electoral, mies

Iro lesionado federalismo ubi uvo un respiro. La
Sala Superior debía decidir si confirma o no un
acuerdo del INE que había determinado, en no
viembre pasado, cuál debería ser la "estructura
ocupacional mínima" de los órganos públicos
locales electorales OPLES.

Naturalmente, el Tribunal revocócompleto el acuerdo im
pugnado, como lo solicitó fundadamente el partido nacional
impugnante. El razonamiento judicial explicó, con toda razón
que, como MORENA había alegarlo, el INE no tiene esa facul
tad ni en la Constitución ni en la EG1PE, y que precisamente
por eso, había violentado los principios de reserva de ley y
subordinación jerárquica.

Sí, el Jnstit uto había desbordado su facultad reglamentaria,
invadiendo al mismo tiempo la esfera eompéléneial fie los
congresos locales, que son a los que corresponde en exclusiva
emitir las normas que rigen la función electoral local,y las que
establecen la estructura con la que deben contar las autori
dades electorales, como se vio recientemente en la Suprema
Corte, que validó la reforma queel Congreso capitalino le había
aplicado a la ley electoral local y, por lo tanto, a la estructura
del OPLE capitalino.

Preciso, conciso y macizo, el fallo determinó queel l\K.en
principio, cuentacon facultades paraestablecer disposiciones
reglamentarias, normas, lincamientos, o criterios que deberán
observar los OPLTS, pero solo en aquellas temáticas respecto
de las que se le faculta expresamente en la Constitución o en
las leyes para la celebración fié los procesos electorales loca

les, pero no puede sustituir a los óiganos legislativos locales,
respecto de aquellas materias reservadas a éstos,

Del mismo modo, que en términos fiel meridiano artículo
124 const it ucional, claro y breve como pocos, la regulación y
solución de supuestos no previstos para la autoridad nacio
nal se encuentra reservado expresamente para el despliegue
de la libertad fie configuración normativa fie las entidades
federativas.

Concluyó también que Si los OPLES gozan fie autonomía
en el ejercicio fie su presupuesto, tienen también libertad
en su ámbito orgánico administrativo, aunque delimitado y
condicionado a las normas aprobadas por el legislador de la
correspondiente entidad federativa.

Finalmente, la sentencia nos recordó que el propio Tribunal
Electoral y la Suprema Corte han considerado en diversasoca
siones que nos existe un mandato constit ucional o disposición
legal que establezca (a forma exacta en la que los organismos
locales habrán de desarrollar sus atribuciones, ni que estas se
lleven a cabo a través de determinada estructura organizativa,;
sino que únicamente se enumeran las funciones que estas
autoridades tienen encomendadas. Sin especificar órganos,
unidades o direcciones a las cuales corresponde intervenir
en dichas tareas.

Para cerrar, un recordatorio comedido. En el INE, en noviem
bre pasado, solo tres personas volaron en contra fiel acuerdo
impugnarlo y derribado: Espadas, De la Cruz y Humphrey;
Tenían razón. Son de esas derrotas honrosas que terminan
siendo sentencia... o jurisprudencia.
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LA DISPUTA POR EL
EDOMEX
•La.contienda ..por eLEstado
de México arrancará más
cerrada de lo
nos aseguran, en las más
recientes mediciones, la
d j fercrici E ent re ja maes tra
Delfín» Gémez y la priísta
Alejandra del Moral es ya
de un solo dígito, Á detalle,
la. abanderada
tendría en la bolsa alrededor
.deL.39.por..dent^
preferencias;. en tanto, con
La. salida del emecista Juan
Zepeda de ía elección, la
candidata priísta se colocaría
con aproximadamente 34
por ciento de Ía intención de
voto.
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SE LE VIENE LA NOCHE
•>I laber i rrumpido 11 acc
unos días en ías oficinas
de El Heraldo Media Group
para amed rentaira jos _
colaborado
.extorsionar a] periódico..
con eí pago de 60 mil
pesos .mensuales..a. fin.
de.detener;.una_campaña_.
iicgraeiicontradeí^rupo
empresarial que lo respalda,
podría costarie muy caro a¡
empresario José Luis Moyá
Moyá ..Y es.que. 1 a..Fiscalía
Fiscalía General "de Justicia
déla CDMXTrcJCDMX);"
de Ernestina Godoy. se
encuentra .investigando
exhaustivamente, vía la
Fiscalía Anti Secuestros,
aj[. iíamadoL.'.'.zar de jas
solicitudes", pues la
intención es ííevarío ante
un juez y detener a este
personaje que es señalado
de sacar provecho de las
miles de solicitudes de
información que más tarde
utiliza para extorsionar a
.empresarios y;.ppííticos.
Ivn.respuesta,..Moya Moyá
presentó.una...denuncia
ante la Fiscalía para Ía
Investigaciónde ..i.osjDeUtos
Cometidos por "Servidores
Públicos, Í¿ cual concluyó
con el no ejercicio de Ía
acción penaí.
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El manejo de la crisis
del Silicon Valley
Bank
Los que critican a los millennials y a los

perros Chihuahua por tener ataques fie
ansiedad exagerados e injustificados,
nunca han Ira la do a un banquero o a
un inversionista del mercado de valores.
En este sentido, debemos normalizar el

hecho de que las crisis financieras, has
la que no liene.n impacto en la economía de carne y
hueso, son un monión de señores frente a una.com
puladora, vestidosde traje, quitando y poniendo ce
ros arbitrariamente a valores que se comercian con
criterios igualmente arbitrarios.
Sé ilustra plenamente la dinámica, artificiosa de

los billones de dólares que "se pierden" o "se ganan"
sin que eso lenga mayor sustento en ninguna realidad
económica tangible. Pero así es el sistema financiero
global.
En abstracto, se supone que para superar una crisis,

del tipo que sea, se deben seguir los siguientes pasos: 1)
Reconocer y explicar el senlido de la crisis al público,, no
Sólo para tranquilizar a las personas sino para, controlar
el senlido de los hechos: la quiebra de SVB se debió a de
Cisiones imprudentes de sus propios ejecuiivos¿ no a. una
causa estructural y por ende no es extrapolahle al sistema
bancario en general. 2) Hacer una identificación clara de
stakeholders y fijar una posición respecto de todos: los de
positantes de buena fe del banco, tendrán sus depósitos, ya

sean grandes o pequeños; los ejecutivos del banco serán
sujetos inclusive a una investigación fie carácter penal; los
accionistas tendrán que asumir sus pérdidas porque en el
capitalismo es el inversionista el que corre con el riesgo, no
tiene porqué ser la sociedad en general (en este caso los
contribuyentes); 3) Encapsular el problema conteniendo,
en lo posible, los primeros efectos colaterales: en este caso,
cerrar igualmente Signature Bank y garantizar los depósi
tos, no del banco en el banco original quebrado, sino desús
depositantes frente al segundo; y 4) Comenzar la narrativa
fie la normalización: el problema, fue grave, ya se atendió,
sus consecuencias ya se cont uvieron, y es necesario volver
a la dinámica normal del sistema financiero: esta narra! iva
no se. ve. en los mensajes de gobierno, sino en el rebote de
las acciones de los bancos regionales que habían caído
estrepitosamente.

Son los inversionistas y los propios depositantes los que
han optado por no dejarse llevar por el pánico y no hacer una
corrida lia i icaria (que es lo que hubiera trasladado la crisis
fiel plano discursivo y político, al plano real, incontenible).
De lo antedicho podemos reafirmar que, en una crisis fie
pánico, la estrategia mas importante es la de comunicación
social: que los stakeholders se enteren de inmediato fie lo
qué estás haciendo, y se convenzan fie que es lo adecuado.

•Autor y consultor especialista en políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de
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Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado

Por supuesto que los desastres
bancariosy bursátiles son
capaces de desencadenar
crisis reales, que impacten a
las personas comunes, pero
se pueden detener antes
con acciones políticas (no
económicas)<j'_ cada vez está
siendo más frecuente, ai menos
a partir de 2008. Hasta ahora,
la noticia más importante
no es la quiebra de Silicon
Valle}' Bank (SVB), que cada
vez se entiende más como una

serie de decisiones estúpidas
y personalísimas de sus
ejecutivos. Lo más relevante es

la recuperación de dos dígitos
del valor de mercado de los

bancos y en particular¿ del
segundo banco más afectado
por dicha quiebra, el First
Republic Bank, De caer su valor
de mercado 62% en 24 horas,
recuperó 44% en el mismo plazo.
La retórica, está siendo tan
patética como cualquiera en
temas políticos (el gobernador
de l íorida dijo que la quiebra se
debe a que realizaron inversiones
"woke"fy todo lo woke fracasa);
pero las acciones de las autoridades
norteamericanas han sido asertivast
y hasta el momento están dando
una clase de manejo de crisis.
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Mal cálculo de Gustavo de
Hoyos
De cara a las elecciones del 2024, una coyunl ura trascenden

tal para, México, cualquier movimiento mal calculado puede
tener un costo altísimo, principalmente desde la oposición.
Y como "botón" de muestra está, lo qué le pasó al expresiden
te de, la Confederación Nacional de la República Mexicana,
(COPARMEX), Gustavo de Hoyos Walihér y sus aspiraciones
presidenciales en las que lodo indica, hizo muy mal el cálculo.

Haciendo un poco de memoria, hace cuatro años, el exdirigenie patronal
descartó convertirse en el candidato ríe algún partido al gobierno de Baja
California. Por sus redes, el empresario puso que no buscaba postularse a
ningún puesto político, esto, porque lo habían "destapado" desde Palacio
Nacional y su relación con la actual administración, siempre fue más allá
de lo distante.
En el referirlo "tweet", el exlíder empresarial recordó que el organismo

que presidía en ese entonces, intervenía desde hace 91. en la vida pública,
del país, "pero es apartidista"!
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Los años pasaron y la postura, de Gustavo de. Hoyos desde la oposición
cambió, de tal suerte que ante la coyuntura que tiene frente, así la oposición
ríe qué su candidato al 2024 surja de la ciudadanía, uno de los fundadores
de la organización "Sí por México", levantó la mano para competir.

Hace tiempo, uno de los fundadores ríe *tJmd<é§s*',saludó el acuerdo para
conformar la coalición opositora, pero insistió en la necesidad de que Movi
miento Ciudadano forme parte de ella.
Por sus redes sociales, el empresario norteño, después de hacer hinca

pié en que los ciudadanos están hartos de los políticos, se preguntó: "¿qué
pasaría SI UNO DE NOSOTROS, aiguien que no está podrido por el poder,
se levanta para tomar las riendas de este país? Hoy lo rligo claro y directo:
Quiero encabezar este esfuerzo!! #YaNos'ióca.M

Si bien y como lo subrayó el empresario que asegura no vivir de la política,
además, es imperativo que se reconstruya la confianza ciudadana de:cara a.
las elecciones presidenciales, no dejó ríe llamar la atención que las organiza
ciones civilescon las que era afín, se hayan deslindado ríe la aspiración del
empresario Gustavo de Hoyos, muy probablemente porque en lo que hace,
a sus propuestas, se colocó en un lado más bien radical, como por ejemplo,
cuando se inclinó por lo hecho por el presidente de El Salvador, Nayib Bukele
para terminar con la Mara Salvatrucha.
Igualmente se manifestó a favor incluso, de la pena de muerte y hacer lo

quesea necesario,sin importar cuán radical sea,para acabar con la insegu
ridad. No hay que olvidar que én el pasado, el PV'EM utilizó políticamente
y para su beneficio este tema, el de la pena ríe muerte que a nivel mundial,
junto con oirás prácticas, sé considera violalorio de los derechos humanos.

•Periodista.

morcora@gmail.com
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a través de la
suspensión?

n la conferencia mañanera del pasado 8 de marzo, el PresidenteLópez Obrador
se refirió a las impugnaciones que Edmundo Jacobo Molina, promovió en su
calidad de secretario ejecutivo del 1NE, con la expresión siguiente: El Tribunal
Electoral, ahí donde van a ordenar que se restituya a Don Porfiólo..Con esta:
alusión, el Presidente cuestionó que Jacobo lia ocuparlo ininterrumpidamente
el cargo de secretario ejecutivo desdé el 2008, por lo que al 2026, fecha en que
estaba prevista la conclusión de su encargo, Jacobo ocuparía su silla por 18 años.

Edmundo Jacobo acudió a los juzgados de distrito en materia administrativa del primer
circuito, y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la federación, a impugnar las disposi
ciones que lo remueven fiel encargo,¦esenciálmeni.ej porque considera que se trata de una
ley privativa o especial dirigida ex profeso a afectar sus derechos, generados con su última,
designación en el 2020.

Desde el punto de vista deladefenSa.de la Constitución y los derechos fundamentales a
través del amparo, se equivocan quienes lian criticado la concesión de la suspensión definitiva
otorgada por la Iit ular del Juzgado Décimosegundo de Distrito en Materia. Administrativa, de
la Ciudad de México, bajo los argumentos de que: i. La juzgadora no puede estar por encima
de la reforma legal del Plan B; y, ii. No es propio de una suspensión ordenar la restitución
anticipada de Jacobo en el cargo que ostentaba.
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En Cuanto a la primera objeción, hay que decir qué aunque ideológica y pragmáticamente,
al grupo político en turno y sus simpatizantes, no les guste la existencia de un sislema ríe
control de actos del poder lo usual es que a gobiernos les resulten incómodos los medios y
órganos que pueden limitar sus atribuciones, nuestra Constitución que no entró en vigor
en 2018 con el triunfo electoral del actual gobierno prevé desde 1917 la figura del amparo
como instrumento para la defensa de los DDHH, con lo cual, es la propia norma fundamen
tal la que faculta a los tribunales del PJE a revisar las leyes expedidas por el Congreso de la
Unión, como es el caso riel Plan B electoral, particularmente la Ley General ríe Instit liciones
y Procedimientos Electorales.

En cuanto a lasegunda objeción, quizás se ignoravoluntaria, o involuntariament e que la
Ley de Amparo vigente desde 2013,en su artículo 147 señala de manera expresa que cuando
la nal uraleza del acto reclamado lo permita, es posible restit uir anticipadamente y a través de
la suspensión el ejercicio del derecho que se estima vulnerado, previo a que se dicte senten
cia en lo principal Para ello, como ha explicarlo la SCJN én la Jurisprudencia la.]. 70/2019,
el tribunal de amparo debe tener por satisfecha la apariencia del buen derecho frente a las
posibles afectaciones que la restil ución podría ocasionar ál interés social, para finalmente,
determinar si existe posibilidad jurídica y material de otorgar la restitución.
Como podemos ver en este y oíros asuntos, uno es el debate en la arena política que

persigue ciertos fines y, oiro muy diferente, eljuridicoeonslitucionai, en el que como hemos
observado, las críticas formuladas al respecto son inexactas. Ahora, si loque sequieredebaiir
es la motivación de la Sentencia, eSa sería una discusión seria y de fondo que nos dejaría
a lockgs mayores beneficios que las réplicas simplistas de oporl unidad polít ira externarlas
hasta ahora.

•Especialista en Derecho
Constitucional y Teoría Política.
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I Sk un ñ nta ñs H P 7 i hf'3 mpy
Ih:€X III. 1.1U11ICII ¦ CS UC falllUQIIICa

n una gira del presidente
fie la República Carlos Sa
linas de Gorlari a Saltillo,
( oahuila ni 1992 en com

pañía del gobernador del
Estado fie Coahuila tíliseo
Mendoza Berruelo cami

no al aeropuerto, el presidente muni
cipal Rosendo Villarreal Dávila hizo la
petición al presidente Salinas fie Gortari
de la cesión al Ayuntamiento de ocho
hectáreas de la planta minerometa
lúrgica Zincamex, S.A. operarla por el
gobierno federal (cerrada en 1990) a lo
que el presidente de la República acce
dió que la cesión fuera 50 % ai gobierno
estatal y 50 % ai gobierno municipal.

El presidente de la República Gusta
vo Díaz Ordaz mencionó en su informe

presidencial del día 1° de septiembre
de íífi a Zincamex como una planta:
que produciría anualmente 30,000 to
neladas de zinc de alta, calidad y 60,000
toneladas de acido sullurico y cadmio,
para evitar la importación de este mine
ral. Zincamex durante 25 años fabricó
750,000 toneladasde zinc y 1.5 millones
de toneladas de ácido sulfúrico gene
rando cientos de miles de toneladas de

residuos tóxicos.
El enorme desconocimiento de los

funcionarios públicos de los t.rés niveles
de gobierno sobre los impactos a la sa
lud de este tipo de residuos ha provoca
do un descuido y olvido para retirarlas
del sitio.
Desde el año 2004, el Artículo 17 de

la Ley (.curi al de Prevención y Ges
iión Iniegral de los Residuos a la letra
dice: "Los residuos de la industria mi

nerametalúrgica provenientes del mi
nado y tratamiento fie minerales tales
como jales, residuos de ios palios de
lixiviación abandonados, asi como los

metalúrgicos provenientes de los pro
cesos de fundición, refinación y tama»
formación de metales,quese definirán
en forma genérica en el reglamento se
gún lo estipulado en el artículo 7 frac
ción 111 de esla Le>'<son de regulación y
;*comnet.encia federal. Aunque el análi

V ...sis real izado por Corporacion Mexicana
de Investigación en Materialés (COMiM
SA) el 13 de octubre del 2014 diga que
estos residuos no son peligrosos, están
causando graves daños a la salud de

saltillenses.

«Presidente de México, Comunicación
y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático,

www.carlosalvarezflores.com / @
calvarezflores

"MWErueMí!?..
cscdcsconociiiiicnto
son las obras del Biblio
l'jrijUC Saltillo Norte

f5
2()fi COII Ulia ill\crsioil
de 21 millones de pesos

Zincamex
illdcncildiciltciliciltC tlUC
el propio Ayuntamiento

V lllO, v .Oal íUlla
autorizó indebidamente
el fraccionamiento
residencial denominado
Las'Brisas"ílos

jf"

montaña de residuos.
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EMPLEOS VERDES
•La diputada Tante Larios, presentó ame
ciCongreso de la; Ciudad"una Mciativa de_
rcíorm3 ala^íeujp 10de;Ja Constitución
de la CDMX,. con elíln de:£ue se impulse
I?.creación de.empleos,veróesMen_ja capitól^
del.paíS;.^.presenlar la propuesta, k
I^stedora.señalóque los..empleos verdes
"se.han conwrtido enUM.bandera de las
economías.^isociedadcs;.iMssostenMes>
capaces.de .consemrj jpre^^r^r^taurary.
meiorar la calidad' de los ecosistemas para
las generaciones presentes y futuras, que

.lllcls. justas e inclusivas para u )clas las
AlVl! ^)ij(. ! í]A!5r',.

los empleos verdes ai nivel co^nsüLucionalt
así coi no para perdurar la creación de
P'P.Rra?na s par a el íc )men lo de es le i. ijx)
de empleos, independientemente de los
actores o el Gobierno en turno.
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PREPARAN CONMEMORACIÓN
•Alinde; conmemorar 35 años de la ^nctón
legislativai en.la.Ciudad deMé?dco.y^
.reconc)cer que esa acliviciad es jundamenlal
parael .estado^democrático de
.país,, la Diputada Martha Avila, propuso
realizar una serie de.eventos ^
P1T. I1! í ?!/.
ÍC)ros, .c(.)nv;ersau trios, exjx )sic iones, en üre
oíríasi.ac.üyidades. ."Lajundó^
fundamental para"el estado dem^
toda vez que, en sti seno se deposita el
principio de:.rci^sentati^
P(H.cs.tad de icnejar c^ndicho órganc) la
Pluralidad.política de:.urasocjd¿a.jrav^
déla .discusión _y..desahogo délas ^
ciydadanas'^diioJa;Íe^Mpraalpresmtar_
la propuesta en tribuna. Y recordó que el
firóximo '.2 ^L'loy i^LU) brc ,s.c c< >• A! l!11
35:.años del inicio de.^üvid^es de.la.
Primera Asamblea de Representantes del
Distrito Federal.

INICIAN DIÁLOGOS
*1 r). ilsiií^í1 L^_ 1. X.l1 1
Congreso.de la Ciudad.üúció conlas.
ilesas de'. trabajo para el
las propues taspara reí()rmar ja J,e\ de
Protaxiónajos Anieles .déla Ciudad
d c !.^9_il?yL?adí) Jesús Sesma del
Parüdo Verde¡ dijoL^ue, apesar de gue
sehalpgrado^avanzar en.el respeto ajos
aj^inialcs, "la cruddad con ü núa \\ a en una
preocupante línea ascendente". Por
dijpgue la .actual..ley n<^^ta.üna cim^a^
roaipr porgue muchos.conceptos son

^ c!^.c L1?^?. ' imV:. 1)lf ^ '!Á
lí^enlh i >s para .parLicipar, por ello i nv i lo
ajas y los .participantes en el evento a
construir unai.mejor;Í^sÍación..Sepreyé
.Que se..realice una mesa d^
para £OSlerk trinen le discul ir'la si o ic ia li vas
en la comisión.
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La creciente
fuerza migrante

I domingo pasado se registro en la fron
tera MéxicoEstados Luidos, un even
to. que debe preocuparnos, poco más
de 2 mil personas intentaron ingresar
por la fuerza por la garita de Ciudad
Juárez, ¡uno el temor y sorpresa fie los
elementos de la pairulla fronteriza que

sencillamente se vieron sorprendidos.
Por luriuna. la violencia no fue el común denomi

nador pero que peligrosa acción migranie, en verdad
que la fon una (vesi ida. de sorpresa) los proi egió.
Los elementos estadounidenses lienen un claro

protocolo de MI nación ante las acciones de violencia
en su contra en la que, incluso está autorizado el uso
de armas de fuego y de la fuerza, una combinación
que normalmente acaba en tragedia.

Debemos estar atentos ya que ésta es una primera
acción enmarcada en la desesperación de los migran
tes mayormente fie Centro y Sudamériea, rebasa
ron un punto de revisión ele autoridades mexicanas
conocido como Paso del Norte, que limita Ciudad
Juárez, Chihuahua y la ciudad de El Paso, Texas, y
luego intentaron ingresar por la fuerza a Estados
Unidos, asi fie arriesgados.

Y como suele suceder en lasconcentraeiones ma

sivas, un rumor comenzó a expandirse y su tamaño
creció en los campamentos donde se ubican cientos
e incluso miles fie ellos..." que, si logramos pasar
el último punto mexicano, los gringos no tendrán
otra que dejarnos pasar, somos muchos y la presión

será iguaP.
Sin embargo, la realidad fue otra muy distinta, los

agentes migratorios estadounidenses alcanzaron a
reaccionar y rápidamente desplegaron alambre de
cuchillas enrollado para evitar que cruzaran ¡legal
mente y lomaron sus armas, pero los migrantes sim
plemente no se dejaron amedrentar.
El número de personas que buscaron "fiar un por

tazo" por el cruce fie El Paso, Texas, fue aumentando,
al igual que el tono de su voz demandando solución
a sus múltiples peticiones de asilo, todas ellas, pero
aparecióla violencia y ante la negativa fie detenerse,
los elementos de la patrulla se vieron obligados a
detenerlos por la fuerza, con la amenaza incluso de
usar las amias que empuñaban.
Más allá de estos t.ensos y amenazant.es momen

tos vividos en la región fronteriza de Tamaulipas y
Texas, es que la gran mayoría fie los migrantes que
han buscado una: cita con las autoridades migratorias
para conseguir asilo político, simplemente no lo han
conseguido ya que en la aplicación siempre les apa
rece la palabra, error, después de llevar la forma para
conseguir una cita, un error que nadie Ies explica o
quiere explicarles.

Los migrantes, siguen llegando a los campamen
tos que igualmente crecen en muchos puntos del
Río Bravo con la complicidad dé las autoridades de
la región, situación ante la que hay que estar muy
atentos ya que en cualquier momento la violencia
puede desatarse.
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RED COMPARTIDA
PAREJAS SIN PENSIÓN
EN EL ISSSTE

Los casos de las concubinas sin

pensión en el ISSSTE se van
acumulando y la historia es
mas o menos la misma en to

dos los casos: los beneficiarios

de presentan en el área de prestaciones
de la institución para reclamar los pagos
que en algunos casos les deben desde
que inició la presente administración y lo
que reciben son largas explicaciones que
no concretan nada. Pero, como la presión
que hace la cada vez más larga fila de
reclamos, ya hay un dato de lo que está
pasando: los recursos para atender a las
concubinas de los derechohabientes del

ISSSTE no han sido autorizados, las par
tidas están completamente congeladas y,
gracias a la indiscreción de los encarga
dos, hoy se sabe que no pueden dar una
explicación por escrito porque en ese
momento los beneficiarios pueden abrir
un juicio para reclamar el monto de la
pensión, los intereses y las costas judi
ciales. Dicen que la orden llegó de la ofi
cina de Pedro Zenteno, director del ISSS

TE, como parte del programa de austeri
dad iniciado por el presidente.
Hoy, René Gavira Segestre, ex

director de Finanzas de Segal
mex, señalado como principal
responsable del fraude a esa
institución, tiene que firmar

en el juzgado donde se lleva su juicio y de
no hacerlo caerla en desacato con lo que

perdería el beneficio del amparo que impi
de su detención y se le girarla una nueva
orden de aprehensión. Por cierto, el desfal
co a Segalmex se está revisando en otras
instancias, incluso nos dicen que los dipu
tados se reunieron con Arturo Ibáñez. Au

ditor Especial de Seguimiento, Informes e
investigación para hacer el seguimiento
correspondiente.
El combate al fentanilo será

frontal en México, por si al
guien terna una duda, dijo en la
mañanera el presidente, y se
comentó que se hará un estu

dio para evaluar sacarlo de uso en los ser
vicios médicos de México siempre que las
autoridades de salud, digan que se puede y
es viable. Asi, el propio presidente López
Obrador abre la puerta para prohibir de
forma tajante este medicamento que es
usado también como droga en los Estados
Unidos. A este paso, todo será prohibido
para su solución inmediata.
Finalmente, el tribunal electoral

confirmó la decisión del Comité

Técnico de Evaluación para de
jar fuera de la contienda a la
consejera del INE, Carla Hum

phrey, para la presidencia porque si resulta
ba electa sena considerada una reelección

lo que está prohibido por la Constitución. El
proyecto lo hizo el presidente de la Sala Su
perior, Reyes Rodríguez Mondragón, justo
quien no quería a Humphrey en el puesto.
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FUERA DE AGENDA
DOS CARAS DEL EJÉRCITO
JUANVELEDÍAZ

En la última semana salieron a relucir dos caras

del Ejército mexicano, una oculta reflejada en
el espionaje, y otra pública con una marcha
motivada por la acumulación de agravios a la
tropa y oficiales que están entre la espada y la

pared, acusados de violar derechos humanos mientras la
orden es no actuar contra agresiones del crimen organi
zado. En ambos casos la gota que derramó el vaso se ori
ginó en Tamaulipas.

La primera exhibió una operación encubierta con la in
tervención sin orden judicial de las comunicaciones priva
das de Raymundo Ramos Vázquez, activista de derechos
humanos en Nuevo Laredo, quien investigaba la participa
ción de militares en la presunta ejecución extrajudicial de
cinco personas ocurrida hace unas semanas. Ramos fue
espiado por el Centro Militar de Inteligencia (C.M.U, cuya
existencia permanecía en secreto, tras conocerse su papel
en este caso se materializó una de las amenazas plasmada
en documentos internos, y que era que sus actividades
fueran exhibidas ante la opinión pública.

Documentos obtenidos por el grupo de hackers Guaca
maya registran que el C.M.I. tiene como misión adminis
trar y operar de forma integral la infraestructura tecnoló
gica del Sistema de Inteligencia Militar (S.I.M.), surgido en
1999 y que dio pie a la creación de distintas áreas y depen
dencias como la Escuela Militar de Inteligencia, anterior
mente conocida como escuela de grupos de comando. El
C.M.I. obtiene y procesa información sensible en temas

que son interés del secretario de la Defensa Nacional. Esta
información puede ser canalizada a diversos organismos
castrenses y/o mandos territoriales. El método de obten
ción de información es vía "medios cerrados" y en "opera
ciones que realizan contra la delincuencia".

En abril de 2021 un documento titulado "Diagnóstico
de Operaciones" registró que del seguimiento puntual de
casos a cargo del C.M.I. "empleando medios tecnológicos
con los que cuenta, el correcto manejo de la información
proporcionada y la reacción oportuna de las tropas en los
mandos territoriales aunado a la adecuada supervisión
de los comandantes territoriales y otros organismos del
S.I.M." permitió afectar a las principales organizaciones
delictivas. La evaluación era favorable ya que se logró la
captura de líderes, jefes regionales, operadores financie
ros e integrantes de organizaciones delictivas, así como el
aseguramiento de droga, armas, bienes inmuebles, aero
naves, embarcaciones, vehículos, laboratorios y tomas
clandestinas de hidrocarburos. Es decir, el C.M.I. ha sido
un área estratégica en la lucha contra el crimen organiza
do. Pero ser exhibidos en una actividad sistemática de

obtención clandestina de información protegida o priva
da en una definición clásica de espionaje provocó un
problema legal y político. Como actor político protagóni
co este sexenio, el Ejército está bajo escrutinio nacional e
internacional, crece la exigencia por mayor transparen
cia y rendición de cuentas. La cara visible de la inconfor
midad al interior de la institución salió a las calles el do

mingo 12 de marzo en varias ciudades del pais donde pro
testaron familiares, militares retirados, y otros en servi
cio pero en su día franco. Tropa y oficiales acusan
desgaste frente caprichos políticos que se imponen sobre
decisiones estratégicas. Tamaulipas es un ejemplo.
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• Andrés Manuel López Obrador mostró su in
conformidad con la designación de Yadira Alarcón
Márquez y Rafael Luna Alviso como nuevos comisio
nados del INAI. Ahora Ricardo Monreal tendrá que
volver a tejer fino para que de los mejores calificados,
mujer y hombre, vuelvan a votarlos en el pleno del
Senado, con el riesgo de que los vuelva a rechazar el
presidente. Aún quedaría otra oportunidad que no
sería posible vetar. Al final quien resulta golpeado es
el INAI, que sin tres de sus siete comisionados queda
ría en la inoperancia. ¿Acaso es lo que desea AMLO?

• Manuel Bartlett tiene muy mala suerte. La noche
de este miércoles hubo una serie de apagones en la
Ciudad de México que no solo dejaron viviendas sin
energía eléctrica, sino que pegó al Metro que, aunque
respondió con rapidez, causó lentitud en el avance
de los trenes. Por lo visto, el director de CFE en lugar
de burlarse de las familias de los mineros de Pasta de
Conchos debería estar más atento a su chamba.

• Hermenegildo Lugo, subsecretario de Inteligencia
e Información Policial de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de Ciudad de México, nos aseguran
que es uno de los funcionarios más confiables para
el gobierno federal y de EU. Tan es así que próxima
mente habrá noticias sobre ello del embajador Ken
Salazar. No todo es pleito con los vecinos del norte...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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I entanilo y mentiras de Palacio: no
podemos llamar a no votar: Ebrard
/ Que 110 se produce fentanilo en México'1

Eso dicen Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard Casaubon.
Pero, vaya casualidad, fue en la conferencia matutina donde el ocu

pante de Palacio Nacional hasta fotos mostró de laboratorios clandesti
nos... en los que se producía fentanilo

¿Qué hará el gobierno federal?
¡Prohibir que se utilice para mitigar el dolor en enfermos de cáncer,

principalmente, porque eso. según Andrés Manuel, evitara que circule el
opioide.

Asi, en lugar de asumir su responsabilidad de enfrentar a los cárteles,
a los grupos crimínales, tiene una nueva ocurrencia.

Sí. una ocurrencia, porque expertos en medicina como Francisco Mo
reno, médico del hospital ABC y quien encabezó la atención a Covid19
durante la epidemia, aseguran que ese medicamento está controlado.

Es muy útil, principalmente para pacientes terminales, con cáncer,
aunque también es usado por anestesiólogos, dijo ayer en diversas en
trevistas radiofónicas.

Y pregunto:
¿A quién se le ocurre, quién aconseja a Andrés Manuel para que todos

los días haga declaraciones fuera de lugar?
¡Ayúdenlo
¿Qué nadie puede decirle que ahí, en Palacio, presentó decomisos y

desmantelamiento de iiarcolalioratorios?

El subsecretario del Departamento de Estado para Asuntos Hemisfé
ricos, Brian Nichols no tardó en desmentirlo.

Bill Hagerty, senador republicano, preguntó al funcionario durante
una audiencia en el Comité de Relaciones Exteriores, su opinión sobre lo
dicho por el preciso mexicano.

México recibe precursores químicos de todo el mundo y son utiliza
dos para producir fentanilo, dijo Nichols.

Y en torno a la advertencia de que si los legisladores republicanos
mantienen sus criticas, su exigencia de que los cárteles del narcotráfico
sean catalogados como terroristas y su amenaza de que el ejército esta
dunidense entre a México a acabar con ellos llamará a los mexicanos a

votar en contra de ellos, fue contundente:
Nosotros respetamos la soberanía de México, asi que López Obrador

debe respetar la soberanía de Estados Unidos.
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CONTRADICE EBRARD A LOPEZ

En ese sentido, ayer Marcelo Ebrard Casaubon, secretario (te Relaciones
Exteriores y aspirante a 2024, contradijo a su amigo Andrés Manuel.

No podemos llamar a votar en contra de nadie, porque eso sería
injerencia. La campaña de defensa que anuncié en Washington hace un
par de días es sólo eso: una campaña de información para que la gente
sepa que México si combate al crimen.

En entrevista con Ciro Gómez Leyva, dijo que el objetivo es contra
rrestar esa narrativa, "porque si repites una mentira se vuelve verdad".
Vamonos: El alcalde de Ecatepec, Estado de México, el morenista Fer
nando Vilchis está más ocupado en dar pan y circo a los habitantes que
en resolver la falta de agua y las constantes fracturas del drenaje.

Populista como es, anuncia a Son/do Pirata en la explanada munici
pal el próximo 26 de marzo, Bocíhx Cholondrina y La pequeña Nicole,
sin Medio Metro (original y copia), porque pelearon.

¿Y el agua? ¿Y el drenaje? Que paguen los vecinos.
El gobierno pone la mano de obra y ellos el material
¿Cómo lo ve?
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Cabotaje pone en riesgo
a la aviación nacional
Los trabajadores e inversionistas de la
aviación nacional, vemos con alarma la preten
sión del gobierno federal en autorizar el cabota
je en el espacio aéreo del país, con el so pretexto
de bajar las tarifas de volar en avión, al permitir
cute líneas extranjeras se apropien del mercado
de pasajeros y carga de México, poniendo en
riesgo no tan sólo la soberanía sino miles de
empleos de trabajadores de la industria aérea
del país.

Los trabajadores lamentamos que. sin el análisis pre
vio que se requiere para entender una

industria altamente compleja, se pretende reformar la
Ley de Aviación Civil permitiendo el

cabotaje aéreo y abriendo los cielos de México a em
presarios extranjeros, sin darse cuenta

del daño que ocasionaría a la aviación mexicana.
El cabotaje es una puerta falsa que nos llevará directo

al precipicio.
Por falta de información y de experiencia, algunos re

presentantes del Estado mexicano
consideran que regalar los cielos seria conveniente

para bajar el precio de los boletos.
La realidad es que permitir el cabotaje seria desastro

so para el país.
El mejor ejemplo
El mejor ejemplo es cómo se maneja la industria de

cruceros marítimos en el país: gracias al el esquema de

cabotaje actualmente no existen empresas nacionales
que puedan compartir en dicho mercado; para que se es
tablezca una ruta hacia nuestro país es casi obligatorio
suplicarles a las empresas extranjeras del ramo que lo
hagan.

¡No queremos este final!
Vemos con dolor que se ha creado un ambiente de

división y desinformación que a nadie
nos conviene.

Da la impresión de que, los que hemos trabajado para
enaltecer la industria

aeronáutica mexicana por casi un siglo, hoy le estor
bamos a nuestro pais.

Este ambiente de incertidumbre y polarización nos
tiene sumidos en una situación de violencia e inseguri
dad que atemoriza a la población.

Es importante entatizar que los trabajadores de la
aviación nacional hemos prestado ininterrumpidamente
un servicio seguro y eficiente al pueblo de México, man
teniendo conectado al pais transportando a millones de
turistas, hombres de negocios, correo, mercancías y me
dicamentos tanto en los buenos momentos, como en
aquellos dolorosos que incluyen desastres naturales y
epidemias, siempre velando por el beneficio de los mexi
canos y la industria en general.

El mejor ejemplo es cómo se maneja la
industria de cruceros marítimos en el país:
gracias al el esquema de cabotaje actualmen
te no existen empresas nacionales.
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Monreal y Álvarez Icaza
ordeñan a la UNAM

Fuentes que trabaj an en la Secretaría Administrativa
de laUNAM afirman que Ricardo Monreal realizó
lucrativos negocios con Emilio Álvarez Icaza
De acuerdo con esta versión, Monreal. que

no sabemos por qué aún forma parte del Grupo
Parlamentario de Morena, habría ayudado a
Alvarez Icaza a obtener 50 millones de pesos de
parte del Senado.
"Aunque Monreal y Alvarez Icaza dicen

que son opositores, lo cierto es que tienen varios
negocios en lo oscurito", sostienen fuentes que
trabajan en la UNAM.
En la trangulación de recursos, nos aseguran,

habría participado Luis Agustín AlvarezIcaza
Longoria, hermano de Emilio Alvarez Icaza.
Cabe mencionar que, actualmente, Luis Agustín

AlvarezIcaza tiene una plaza como "Investigador
Titular C" en el Instituto de Ingeniería de la UNAM
y, desde 2020, es el coordinador del departamento
de Eléctrica y Computación de dicho instituto.
Pero el hermano de Emilio AlvarezIcaza

no es un investigador cualquiera. Luis Agustín
AlvarezIcaza. además, es el titular de la Secretaría
Administrativa de la UNAM, la dependencia que se
encarga de la adquisición de bienes y servicios de la
máxima casa de estudios.

La Secretaría Administrativa es la encargada de

"vigilar la adquisición de bienes y servicios de la
UNAM. Y las decisiones, en todo caso, recaen sobre
el hermano del senador Emilio AlvarezIcaza

Al revisar los acuerdos y convenios celebrados
por la UNAM, encontramos que el 27 de febrero de
2020, el senador Ricardo Monreal y el secretario
Administrativo de la UNAM, Luis Agustín
AlvarezIcaza Longoria, firmaron un Convenio
General de Colaboración por 50 mdp.
"Aunque en el Senado dijeron que el dinero

asignado a la UNAM sería destinado para el
equipamiento de protección de personal médico,
enfermería, así como para comprar insumos
médicos, nunca supimos qué pasó con esos 50
millones", asegura una de nuestras fuentes.
¿Por qué la rectoría no dice nada sobre el acoso de

Alvarez Icaza contra Yasmín Esquivel? ¡Porque
Graue se los ha pedido como un favor personal!
Y ellos lo hacen porque saben que, de esa manera,
el rector está obligado a solapar sus negocios
familiares" concluyen.
Personal que trabaja en la Coordinación de

Gestión y en la de Bienes y Suministros de la
Secretaría Administrativa de la @UNAM .VIX,
asegura que ' Emilio Alvarez Icaza. mediante
una serie de tretas y artimañas, ha logrado obtener
recursos millonarios a través de la UNAM",
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Coloquio Patria:
hacia las Jornias
de informar

Un día, un país muy poderoso, quizás el país
en ese momento más potente del mundo, se
enojó tanto porque una pequeña nación se le
insubordinó, que decidió aislarla del inundo.
Para ello, les impuso un bloqueo.

Pensaba ese país poderoso que, en unos
cuantos meses, el gobierno de esa nación tan
pequeñita, que era además una isla, se caería. Y
ya van más de 60 años, y ese país pequeñito con
ese gobierno revolucionario, no se cae. Resiste.
Es rebelde.

Ese país poderoso se llamaEstados Unidos,
y esa nación heroica que no se ha dejado vencer
y que además es una isla, es Cuba.

El lunes y el martes pasados, en esa
isla, se celebró el Coloquio Internacional
"Patria". Asistieron periodistas, activistas
y comunicadores de medios digitales.
La intención fue abordar el tema de la

desinformación, los discursos de odio y el
bloqueo digital en América Latina.

Para nadie es un misterio que las derechas,
aunque a veces parezcan separadas y peleadas,
siempre están juntas. Siempre actúan de forma
coordinada y a nivel trasnacional.

En América Latina, por ejemplo, los

medios de derecha (que son casi todos)
en muchas ocasiones han provocado
la desestabilización en naciones que
democráticamente eligieron a gobiernos
izquierda. Así sucedió recientemente, por
ejemplo, en Bolivia.

Y es que buena parte de los medios de
comunicación conservadores tienen como

objetivo más que informar a la gente délo
que sucede en su entorno golpear a gobiernos
que han sido elegidos democráticamente y
que buscan generar condiciones de igualdad,
equidad y justicia.

Por eso fue tan importante el Coloquio
Internacional Patria, porque ahí se discutieron
qué tareas se pueden llevar a cabo para
enfrentar a la desinformación, a los discursos
de odio y al bloqueo que no pocas empresas de
redes sociales hacen a corrientes de izquierda.

Y es que, para gen erar un periodismo
comprometido con informar, y que busque
además visibilizar problemáticas que ciertos
poderes ocultan, es necesario la formación
profesional.

Muchos temas se trataron en el Coloquio, y
mañana hablaremos de ellos.

Fecha: 16/03/2023

Página: 5

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Periodismo subjetivo

Jorge Gomez Naredo

Costo: 12,162

Página 2 de 157



El cul/Kible está
en su easa

A lo largo de las últimas semanas, ciertos
sectores del partido republicano en los
Estados Unidos, los más extremistas y los
vinculados a las peores causas golpistas
de Latinoamérica, han emprendido una
campaña de golpeteo y desprestigio contra
México, bajo el pretexto de que el tráfico
de fentanilo que llega desde nuestro país,
es el causante de las 12 muertes por hora
que genera la sobredosis de drogas en el
vecino del norte.
Pero mal hacen los EEUU en buscar

culpables fuera de sus fronteras, cuando
fue su propia industria farmacéutica
quién, desde los 90s, inundó el mercado
con potentes opiáceos autorizados por la
propia FDA. Esta problemática además
estuvo agravada por la redes de corrupción
de estas mismas farmacéuticas, que
pagaron sobornos a miles de médicos para
que recetasen estos fuertes medicamentos
a pacientes con padecimientos menores.
La famosa OxyContin, fue el detonante

de una adicción que enredó a millones de
estadounidenses en una espiral que genera
tres veces más muertos por sobredosis
en los EEUU, que muertos por violencia

vinculada al narcotráfico en México.

Por más que la extrema derecha
estadounidense intente culpar a México
de la más grave crisis sociosanitaria que
han sufrido en su historia, es evidente
que México, más que un culpable, paga
la penitencia de compartir tan amplia
frontera con el mayor consumidor de
drogas del mundo.
Y no es el primer país que sufre

las consecuencias de esto: primero
destrozaron Colombia, con el títere
Alvaro Uribe al frente del país caribeño,
y aplicaron el mismo guión a México, con
la famosa iniciativa Mérida, que bajo el
gobierno de Calderón, dotó de armamento
más letal, tanto a las fuerzas del orden
como a los grupos del narcotráfico.
Si, como los estadounidenses afirman,

los carteles mexicanos son grupos
terroristas, entonces los consumidores
estadounidenses son financiadores del

terrorismo, o peor aún proveedores del
terrorismo, pues de ahí proceden todas
las armas que tantas muertes generan en
México y en América Latina.
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Plataformas
Este miércoles, las platafor

mas digitales Uber, Didi y demás
de transporte podrán operar en
el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, luego que
Rodrigo de la Peza, juez prime
ro especializado en competen
cia económica, radiodifusión y
telecomunicación, ordenó sus
pender provisionalmente los
anuncios que hay en dicho aeró
dromo, en los cuales se advierte
a los usuarios que no está permi
tido abordar esos vehículos de

servicio privado.
"Este aeropuerto en sus dos

terminales cuenta con compa
ñías autorizadas para su trans
portación vía terrestre. Por lo
tanto, y debido a que es zona fe
deral, no está permitido el abor
daje de taxis de aplicación", se
ñalaban los carteles instalados

en varias zonas delAICM.

Después de varios meses de
litigio, se espera que este 17 de
marzo la audiencia en la que de
finirá si concede la suspensión

definitiva al expediente 13/2023.
Hoy le lloviéronlos piropos,

algunos muy alzados de tono,
al secretario de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México,
Omar García Harfuch, quien re
cibió chiflidos y gritos para hala
garlo por parte de vecinas y veci
nos de Cuautepec, en la GAM.

Durante su discurso en la

Tresentación de Resultados de

Seguridad en Cuautepec y En
trega de Ambulancias al ERUM',
García Harfuch no perdió el
aplomo ante los gritos de sus
fans y los chiflidos que intenta
ban "chivearlo" en su informe.

Y pasando al lado serio, en
su informe, el titular de la SSC
indicó que hay mil 700 policías
en ocho sectores en GAM, y de
2019 a 2023 se ha registrado una
reducción de 60 por ciento de
índices delictivos.

En cuanto a homicidio dolo

so, afirmó que éste se ha reduci
do en 45% y 80% las lesiones por
arma de fuego.
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La otra Familia
Michoacana...

CRECE LA PETICION PARA QUE SE 3UZGUE A
CALDERÓN POR EL CASO GARCÍA LUNA...

Por delincuencia organizada (dentro de su gabinete, al
menos en el de seguridad), y por declaraciones falsas:
"yo no sabía", y por jurar el 1 de diciembre de 2006 "va
ler y hacer valer la Constitución", la cual le valió y en
sangrentó al país, mintiéndole así a la nación.
Hay pruebas de que FCH sí sabía de los nexos de
Genaro con cárteles...

El general Tomás Angeles se lo comentó en 2007 an
te el finado Juan Camilo Mouriño, y el comandan
te Javier Herrera Valles en 2008, y ambos sufrieron
represión y cárcel; luego en 2009 se lo dijo por la TV
moreliana nada menos que Servando Gómez, líder de
La Familia Michoacana y amigo de Luisa María Cal
derón, y Anabel Hernández Se envió ejemplares de
sus libros Los señores del narco y El traidor, lo que
demuestra que Felipe también creó su Familia Mi
choacana junto con su hermana La Cocoa, ella socia
lizando con La Tutay él protegiendo a Genarco y por
ende a los Beltrán Leyva y al Cártel de Sinaloa o del

Pacífico.

Marko Cortés reconoció contrato con empresa de
GGL y se quejó de persecución e intento desespe
rado por desprestigiar a la más firme oposición del
país.
No es necesario perseguirlos pero sí exhibirlos, por
que solitos se están balconeando y desnudando como lo
que son: escoria y basura política.
Xóchitl Gálvez descarta ir por la presidencia, "pe
ro voy ser la próxima jefa de gobierno".
Su lema será: "El que no vote por mí, que vaya y que
#%&# a su "%&# por &%#"&".
Edmundo Jacobo dijo que reflexionará si continúa
en el INE cuando llegue el nuevo titular.
Seguramente seguirá, porque un vividor digo servi
dor público como él está acostumbrado a trabajar muy
poco y ganar muchísimo.
El juez Gerardo Alarcón declaró abierto el juicio
contra Lozoya y la FGR solicita 46 años de cárcel.
O Emilio regresa los 10.5 mdd de sobornos de Odebre
cht y no los 200 mdp que propone como garantía, o
saldrá al Hunan a comer pato laqueado en el año 2069.
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Hablemos del
cambio climático

HA DERIVADO FUERTES SEQUIAS

Desde hace algunos años esta
mos atravesando por una de las se
quías más agudas en la historia de
la cuenca de México. El mal uso de
los recursos naturales ha acelera

do de forma preocupante el cambio
climático y la escasez de agua tiene
que ver precisamente con esto.
La acción individual para com

batir este problema, desde luego
que importa, pero también cobra
especial relevancia la respuesta
que todos los gobiernos den an
te esta situación. El actual Go

bierno de la Ciudad de México es

de los pocos que ha formulado un
plan tan ambicioso e integral pa
ra combatir el cambio climático

y que contempla acciones como
la inversión histórica en electro

movilidad, es decir, transporte
público cero emisiones; o en de
sarrollar infraestructura verde

para conservar los ecosistemas
de la Ciudad; o en incrementar la
producción en viveros, que pasó
de 500 mil ejemplares a 10.6 mi
llones en los primeros años de go
bierno, también de la mano del
programa Altépetl del que he
mos hablado en estas líneas an

teriormente; o en el rescate y
construcción de 1,500 hectáreas
de parques públicos; el rescate
de ríos, la creación de jardines
polinizadores, de sistemas de
cosecha de agua de lluvia, y una
infinidad de ejes que contempla el
Programa Ambiental y de Cambio
Climático.

Somos una de las pocas ciuda
des en América Latina que se fijó
una meta de reducción de emisio

nes, misma que en tan solo cuatro
años ya casi se ha alcanzado con
una reducción de 1 millón 810 mil

toneladas de bióxido de carbono,
el 82% de la meta propuesta.
Es por esto que, ayer en confe

rencia de prensa, hicimos un lla
mado a la ciudadanía a sumarse a

estos esfuerzos, y paralelamente
anunciamos la convocatoria pa
ra que especialistas, académicos,
productores y activistas que así
lo deseen, formen parte del órga
no consultivo de cambio climático

que habremos de crear en el Co
mité Estatal de Morena Ciudad de
México. Estaremos informando

más en los próximos días.
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Gobierno sin
rumbo

POLITIQUERIA A NIVEL LOCAL

Por más que se trate de expli
car, los gobiernos locales se han ve
nido convirtiendo en entes donde

predomina la politiquería. La res
ponsabilidad y el manejo de la cosa
publica se le ha dejado exclusiva
mente al Gobierno Federal, que es
quien dispone obras, organiza las
finanzas y mantiene una políti
ca definida donde lo esencial es la

creación de una nueva filosofía, la
cual, el actual Presidente tiene la
esperanza pueda continuar des
pués de su mandato.
Los gobiernos estatales están

mas preocupados por la sucesión
del próximo año que por atender
los deberes de sus comunidades.

En este nuevo actuar, el ejecutivo
decidió destapar a tres de sus "cor
cholatas", las cuales andan en una
autentica "rebatinga"; sin mayor
cuidado están en plena campaña
y en el maremágnum, los diversos
gobiernos ya han tomado partido.
Sin el menor respeto a los tiempos
realizan actos de proselitismo, in
sistimos, para nada les interesan
los temas de su localidad, se cobi
jan y confían en los programas fe
deres; nótese, cada fin de semana
el ejecutivo federal sale a provin
cia a supervisar obras y el tema es
por demás preciso y claro, los go
bernantes acuden como simples
invitados y se ha dado el caso que
algunos no conocen las diversas
regiones de sus estados. Dicho fe
nómeno está dejando en claro la in
utilidad de los gobiernos estatales
que se vuelven monsergas.
Es imprescindible que los go

bernantes del País que hacen po
litiquería y realizan actos en favor
de cualquier "corcholata" se pon
gan a trabajar enserio y justifiquen
lo costoso que es mantenerlos con
una alta e inútil burocracia, donde,
por cierto, los negocios sucios se si
guen presentando sin prudencia al
guna.
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CCE
La morenista Delfina Gómez, se
reunió en privado con empresa
rías y empresarios integrantes deL
Consejo Coordinador Empresarial.
Estado de México que dirige Laura
González; también estuvieron
Líderes sindicales y dirigentes de
diferentes sectores productivos que
La invitaron a entablar un diálogo
sobre eL diagnóstico económico
en La entidad. Laura González fue

dura en sus análisis, y dijo que no
se pueden seguir perdiendo Los
primeros Lugares en casi todos Los
indicadores, que Los empresarios
han resistido con fortaleza em

bates económicos globales, pero
también Los relacionados con

factores públicos como el abuso de
autoridad, corrupción, inseguridad e
impunidad. La morenista escuchó a
los integrantes de esta agrupación y
comentó de su importante papel al
generar empleos.

Y del lado del PRI, se difundió la última
encuesta de Massive CaLLer, en donde

se da una diferencia de sólo 4.1 por
ciento entre Alejandra del Moral y
Delfina Gómez (con MorenaPT
Verde aún arriba en las encuestas), lo

que en opinión de los priistas eviden
cia lo cerrado de la contienda electoral

mexiquense, donde el 27.3 por ciento
de la población aún no decide por
quién votar el próximo 4 de junio.
Siempre se dice en cada elección que
es la más difícil batalla, la histórica e
inesperada, pero esta del Estado de
México sí es complicada por todo el
contexto nacional, y aunque los de la
alianza MorenaPTVerde andan arri

ba en las encuestas, los de enfrente
también van con todo, aunque
ahora las que triunfan son las quejas
en los tribunales electorales.

Sin duda una de las diputadas
locales de Morena con más trabajo
legislativo es Karina Labastida,
presidenta de la Comisión Para las
Declaratorias de Alerta de Violencia

de Género contra las Mujeres por
Feminicidio y Desaparición, quien
anduvo en Nezahualcóyotl y reco
noció avances en la aplicación de
recursos de 2022 sobre las alertas

de violencia de género, aunque
señaló que falta coordinación con
la Fiscalía General de Justicia del

Estado de México.
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Matías Pascal

A marchas forzadas trabajará
el Senado en las nuevas

propuestas para el Inai
El veto del Ejecutivo federal a los co

misionados del Instituto de Transpa
rencia, Acceso a la Información Pú

blica y Protección de Datos Personales
(Inai) que designó por mayoría calificada
el Pleno del Senado de la República, obliga
a esta Soberanía a analizar una nueva pro
puesta, con el tiempo encima.
Hay que recordar que la objeción que

hace el Ejecutivo, es parte del procedimien
to establecido en el 6.° artículo constitucio

nal, que en su momento aprobó el órgano
reformador de la Carta Magna; y sirve para
establecer rigurosidad en los nombramien
tos de este tipo.
Ahora, la Cámara de Senadores deberá ha

cer una nueva propuesta, en este caso, debe
rá ser resuelta a través de la aprobación de
las tres quintas partes de los presentes de
la Asamblea, equivalente a 60 por ciento de
quienes estén asistiendo.
A decir de Ricardo Monreal la objeción

emitida, es un paso con pleno fundamento
legal de todo el procedimiento que debe

seguir, tanto el Senado de la República y la
participación que tiene el Ejecutivo Federal,
para garantizar que los comisionados del Inai
cumplan con la evaluación que se estime
pertinente para la tarea que se les asigna.
Con el tiempo limitado y con acuerdos

más difíciles entre los grupos parlamenta
rios, el Senado conocerá y deberá trabajar
de inmediato con las nuevas propuestas, que
se someterá a la consideración de nueva

cuenta del Ejecutivo.
Aunque con menos optimismo, segura

mente la Cámara Alta saldrá adelante, pues
hay que considerar que, el pasado 1 de
marzo, fue controvertida la decisión, por
que 74 senadores votaron a favor, con lo
que se logró la mayoría calificada.
Y ciertamente, no debe haber extrañeza

en que el Presidente de la República mani
fieste objeción, sobre todo en este tipo de
nombramientos; su participación tiene pleno
fundamento legal y el Senado debe cumplir
con las reglas dispuestas a nivel constitucio
nal y legal; que en el ejercicio de la respon
sabilidad legislativa se establecen.
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Estamos avisados de la sequía que asecha el
país,en los próximos meses y debemos ser
conscientes de los efectos, aparte de los féti

dos de los que no se bañan, de las implicaciones
económicas y sociales que representa la falta de
agua, los programas que no son integrales para bus
car soluciones directas, las soluciones que no impor
tan por qué no son populares o bien recibidas, obras
de drenaje inviables en momentos electorales por
qué no se ven, como los recortes de servicio, fugas
bajo tierra, tratamiento adecuado para el aprove
chamiento del vital líquido, incentivar la captación
de agua, la legislación para hacer normatividad en
construcción, y tener ciclo de filtración en los man
tos acuíferos, lo importante que es castigar la de fo
restación, las sanciones por descargas sucias en
caudales y ramales vitales para el ciclo y abasteci
miento del agua en la zona metropolitana, en fin hay
veces que el pato nada, y esta ocasión nada de
pato, y NADA de AGUA.
Seamos amigos lectores de esta columna, garantes

de el uso responsable, solidario, inteligente del agua,
miles de hectáreas en el campo, peligran por la falta
de agua, esto podría derivar en escasez de alimentos
y encarecimiento de los mismos, sin AGUA ninguna
economía, ni sociedad sobrevive.

¡Aguas con el Agua!
Escasez de agua y de justicia, y cualquier que

tenga sed de ambas, sabe lo difícil que es vivir sin
acceso a cualquiera de las dos pero el acceso al
agua es un derecho y una obligación del estado,
así mismo sucede o debiera suceder con la justi
cia, su aplicación su interpretación deben tener
esa proporcionalidad, y así evitar se cometan
injusticias, se procuren los casos verdaderos y los
juicios justos, con defensas haciendo su trabajo, y
acusadores, ofendidos (víctimas) sabedores que
tendrán un acceso a la justicia y la reparación inte
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gral de los daños inferidos de demostrarse su real
culpabilidad,definitivamente la ley antigua del
Talión (Ojo por ojo) ya no es aplicable, por eso
acudes a denunciar con los abogados del pueblo,
representantes legales de los ciudadanos (ministe
rios públicos).
Es cierto que vivimos tiempos de adecuaciones a

las realidades, y así como hay muchos hombres que
violentan y causan daño a mujeres de su propia
casa, desconocidas, compañeras de vida, en el tra
bajo, en situaciones de superioridad jerárquica, en
la calle, en el transporte etc efe etc, también hay
delincuentes colgándose de ideales, movimientos
sociales y momentos políticos.
Es plausible todo lo que se haga para facilitar y

visibilizar el fenómeno arraigado de el abuso a las
mujeres, de manera sistemática,
Esas leyes y movimientos que sin duda están ayu

dando a crear un piso parejo, en la brecha genérica
machista acabar con esas diferencias tan notorias, y
aunque queda mucho por hacer, también se ha
visto,que mujeres son agredidas por otras mujeres
violen tas, sin sororidad y cero empatia, lo que opino
desde el fondo de mi corazón, con sustento en mi
experiencia, es que estos momentos también son
aprovechados por mujeres que pretenden conseguir
beneficios de la perspectiva de género, es un por
centaje mínimo pero existen te, y siendo muy técnico
los juzgadores deben hacer juicios, basados en
pruebas, dichos y respetar el derecho de ser escu
chado en juicio, de el debido proceso, de la presun
ción de inocencia, la equidad, y así garantizar los
derechos básicos conferidos en la constitución, y
tratados de derechos humanos locales, e internacio
nales, y más cuando existan pruebas claras, antece
dentes, y contextos de los actos supuestos o verda
deros que se denuncian.
El tema es que a veces algunos (as) utilizan toda

la infraestructura de el brazo de la justicia, para sus
fines de lucro, cuando bien sabemos de víctimas
que no son atendidas por exceso de 11trabajo" en
las instituciones de procuración de Justicia.
Cuidemos el agua, seamos honestos,

concientes y exijamos justicia
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ENCUESTAS CIERRAN DISTANCIA
ENTRE CANDIDATAS A GUBERNATURA
Faltan 19 días para que arranquen for

malmente las campañas proselitistas
rumbo al proceso electoral del 4 de

junio en el Estado de México, a través del cual
se renovará la gubernatura mexiquense.
La "guerra de encuestas" está a todo lo que
da, sin embargo, pese a que se empecinan
en hacer ver que la morenista Delfina
Gómez va hasta 20 puntos arriba, la reali
dad es que la priista Alejandra del Moral la
está alcanzando.

Y eso, queridos lectores, lo dicen las encues
tas y, aunque en ocasiones hay que dudar de
estas, tienen algo de verdad, y la batalla
electoral entre las dos mujeres candidatas,
aun antes de que inicie la campaña, está
relativamente pareja, por lo que ni una ni
otra debieran "confiarse

Sin embargo, hay un tema que se toca a dia
rio con los que forman parte del equipo de
campaña de Alejandra del Moral, y que
tiene que ver con los debates. Han sido va
rias las ocasiones en que se "invita" a la
morenista Delfina Gómez a debatir, pero
no ha habido respuesta. Es más, ni siquiera
Horacio Duarte (vocero de Delfina) ha
dicho algo al respecto.
Dicen, los morenistas confiados, al sentirse
"frailados", es que deciden que no tienen
por qué debatir, o sea, "tengo mucha venta
ja, para qué debato", pero tampoco es el
momento pues, mientras la alianza no tenga

armada su propuesta electoral y de gobier
no ante el electorado, no tendría por qué exi
gir el debate, mientras tanto que se preparen
ambas.

Pero también, hay que reconocer que Del
fina Gómez "no es muy ducha para expre
sarse", es más, se ha criticado el cómo la
candidata morenista pocas veces "toma la
palabra" porque, comentan, ¡no le permi
ten hablar, para que no se vaya a equivocar!
y la oposición tome esos errores para atacar
la pero, estarán de acuerdo, "un político que
se dice ganador que no sepa debatir o le
tenga miedo al debate", no puede ser buen
político, por ende, no puede ser buen gober
nante.

Por lo pronto, los opositores a Morena, sa
ben que en lo que al debate se refiere, Ale
jandra del Moral puede tener mayor venta
ja sobre Delfina Gómez, de ahí que, mien
tras el Instituto Electoral del Estado de

México, como árbitro de la contienda elec
toral, no exija se lleve a cabo ese debate, por
supuesto que Morena se negará o se hará
de la vista gorda y no responderá a su con
trincante.

También hemos de comentar que las prefe
rencias electorales por las candidatas de las
alianzas "Va por el Estado de México".
Alejandra del Moral Vela, v de Morena. PT

v Verde Ecologista. Delfina Gómez Álvarez.

se han cerrado más, luego del crecimiento
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de la primera, a 19 días del inicio de las
campañas para elegir gobernadora de la
entidad.

La más reciente encuesta de Massive Caller

ya da una diferencia de solo 4.1 por ciento
entre ambas abanderadas, lo que evidencia
lo cerrado de la contienda electoral mexi

quense, donde 27.3 por ciento de la pobla
ción aún no decide por quién votar el próxi
mo 4 de junio y, precisamente serán "los
indecisos" los que puedan marcar la dife
rencia, pero aún falta mucho para conocer
esa estadística, pues, insisto, ¡la contienda,
en realidad, todavía no comienza!

SE SUMAN A NUEVA ALIANZA,
NUEVE EX DE OTROS PARTIDOS

Hablando de otra cosa, resulta que hay "des
bandada" de militantes de unos partidos a
otros. Unos se van Morena, otros se fueron a
Movimiento Ciudadano, aunque, al final,
ese instituto político decidió no "enfrentar
se" con las candidatas, ni por el Estado de
México, ni por los mexiquenses; y así se van
repartiendo.
Recordemos que en México es muy fácil caer
"en las garras de la voracidad política" y sin
respetar idearios políticos (sic) unos se van a
un lado, otros a otro, luego regresan, ganándose
el mote de "chapulines" que brincan de un
lado a otro, y ayer, precisamente ayer, el partido
Nueva Alianza dio conocer que han tenido
"incorporaciones" de exintegrantes de otros

partidos "para engrosar sus filas", lo que
podría beneficiar a la alianza "Va por el
Estado de México" cuando Nueva Alianza

forma parte de ella.
Entre los "nuevos adheridos" están Nancy
Nayeli Garduño Cruz, exsecretaria estatal del
Partido Verde, y de Jorge García Benítez,
quien participó como candidato de Redes
Sociales Progresistas a la presidencia muni
cipal de Toluca en las elecciones de 2021.
También se sumaron Luis Manuel Velasco

Muñoz, Mayren Ramírez, Alberto Rodrí
guez Tizcareño, Marco Antonio Mejía Piña,
Severo Luna Escobar, María del Rosario
Carmona Martínez y Juan José Hernández
CamacJio, quienes fueron descritos por su
nuevo partido político, de contar con una
amplia trayectoria política y representan
liderazgo en la entidad.
Lo cierto es que esto se va a estar dando duran
te los próximos días hasta que concluya la cam
paña electoral pues, hay que reconocer que
muchos de los que piensan "dejar sus parti
dos" lo harán en cuanto se vaya definiendo "la
popularidad" de cada candidata.

En fin, a eso se le llama "oportunismo
político", clásico en México.

Ya ven, todos los morenistas que hoy se
dicen "inquebrantables" (sic) emanaron del
PRI, ahí se formaron, ahora reniegan y
siguen brincando de un lado a otro.
Ahora le toca a Nueva Alianza recibir "a un

grupo de renegados" que llega "a apoyarla
campaña" de Alejandra del Moral...
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"Va por México " suma a De Hoyos,
Gurría, y luto Esther Hernández

¿Sucedió? Al interior de
"Va por México11 nos informaron
que en el último "repecha/e" de
Claudio X. González Laporte se
encuentra el expresidente de la
Coparmex, Gustavo Adolfo de
Hoyos Walther, para lanzar la
candidatura presidencial "inde
pendiente" del bloque opositor
en 2024, con un disfrazado tufo
"ciudadano" e incluso nos ade

lantaron que está garantizado el
fínanciamierito que sea necesario
para él y para todos aquellos que
también quieran participar. Sin embargo, lo que no cayó bien a
los dirigentes de los partidos PRIPAN y PRD es que al auto
destaparse Gustavo de Hoyos la emprendió en contra los
partidos y los políticos con su peculiar grito de guerra:

Fecha: 16/03/2023

Página: 8

Area cm2: 796

1 / 5

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 43,246

Página 16 de 157



"Estamos hasta la madre de los políticos, son unos incompeten
tes". Lo que no consideró el gerente financiero de la oposición,
Claudio X. González, es que la figura de las candidaturas
independientes fue una invención de Manlio Fabio Beltrones
que nunca funcionó, porque los asesores del sonorense en la
Cámara de Diputados no supieron diseñar el andamiaje jurídi
co para regular adecuadamente esas candidaturas. Al consi
derar que México tiene un sistema político en el que se llega
al poder a través de los partidos políticos, resulta muy compli
cado intentarlo por la vía independiente, por PRIPAN PRD
rechazaron la candidatura del expresidente de Gustavo de
Hoyos y dijeron que nunca será postulado por los institutos
políticos que tanto insultó y criticó.
Mujeres políticas de amplia trayectoria como la senadora

Beatriz Paredes Rangel y otras con poco recorrido legislativo
como las senadoras Lilly Téllez y Claudia Ruiz Massieu
Salinas, dijeron que las expresiones de Gustavo de Hoyos son
un insulto para las mujeres con trayectoria en la política que
hoy encabezan algunas encuestas y que junto con él podrían
participar en un proceso de selección.
No cabe duda que la brillantez que Claudio X. González

cree tener en materia política no es mucha, pero lo que sí
sabemos es que le sobra el dinero como para financiar candi
datos a la Presidencia de la República. Gustavo de Hoyos cola
boró en las diferentes cámaras empresariales e industriales
para que se expanda el comercio en México, nació en Mon
terrey y radica en Mexicali, tiene 57 años, se recibió como abo
gado por la Universidad Autónoma de Baja California en 1993
y desde entonces es abogado de empresa. Su despacho de
abogados es De Hoyos Avilés, S.C. y en su página de internet
resalta su práctica en ley gubernamental, protección de activos,
derecho bancario, litigio farmacéutico, relaciones contractuales,
y bienes raíces. Representa a personas y empresas mexicanas
que hacen negocios en el exterior y a extranjeros que invier
ten o tienen negocios en México.
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Es un profesionista dedicado a
servir a los intereses de sus patro
nes nacionalistas, con más de vein
te años ocupando cargos en cáma
ras empresariales y representando
esos intereses en organismos
públicos y privados. Fue secretario
general de la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana
(Coparmex) de 2013 a 2015 y pre
sidente nacional de 2016 a 2020

como accionista en empresas y
proyectos impulsados por Claudio
X. González y es uno de los princi
pales promotores "Sí por Méxi
co", la antesala o trampolín de lo
que devino en "Va por México". También es accionista y con
sejero de "Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad11
y de "México Evalúa" una organización dirigida por Edna
Jaime Treviño, una empleada de Gustavo de Hoyos, dedica
da al análisis, evaluación y monitoreo de la operación guber
namental para exigir la calidad de sus resultados.
El 28 de abril de 2020, Gustavo de Hoyos anunció que el
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expanista Javier Lozano Alarcón "es el vocero especial de
Coparmex para la defensa del Estado de derecho, porque las
decisiones del gobierno de López Obrador están comprome
tiendo la vigencia de las instituciones democráticas y republica
nas donde el debate es fundamental para evitar retrocesos". El
exsecretario del Trabajo, Javier Lozano, de Felipe Calderón,
afirmó: "Agradezco mucho tu confianza, presidente Gustavo de
Hoyos, estaré en la primera línea para defender, con todo, nues
tro régimen democrático y de libertades". El mismo día, Javier
Lozano pasó de ser "vocero especial" de la Coparmex, a ser
"vocero voluntario" en menos de diez horas. La dependencia
emitió un comunicado en el que aseguró que "e2 único titular
de la vocería es el presidente nacional Gustavo de Hoyos
Walther", y Javier Lozano le respondió que no podía aceptar
una encomienda "tan baja", luego de ser nombrado "vocero
especial". En marzo de 2020 Gustavo de Hoyos dijo ante los
medios de prensa: "Yo no quiero ser ni gobernador ni
Presidente de la República, pues no me dejo ir con el canto de
las sirenas (...) los gobernantes llegan y se van, en cambio
Coparmex permanece".
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Entre otras cosas: Solo nueve años de prisión pur
gará el exgobernador Tomás Yarrington por aceptar sobor
nos por 3.5 millones de dólares para adquirir bienes ilegales
en Estados Unidos, informó el fiscal Alamdar Hamdani.

Homenaje: Preparan In Memoriam para la doctora, escrito
ra e poeta Esther Palacios, extitular del Instituto Vera
cruzano de la Cultura (IVEC) TV UNAM y Canal 22, quien tam
bién fue investigadora del Sistema
Nacional de Investigadores (SNI) y
en 2011 recibió el Premio Bellas

Artes de Testimonio "Carlos Mon

temayor" por su diario de una
madre mutilada y quehacer de los
derechos humanos.

Va por Gurría: El exdirec
tor de la OCDE y tampiqueño, José
Ángel Gurría, se destapó como
candidato presidencial 2024, aho
ra esperará la decisión de Alejan
dro Moreno, Marko Cortés y Je
sús Zambrano.
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Maíz transgénico: peligro
para la salud y amenaza

de más pobres
Ahora que en el mundo se enfrenta a

una escasez de alimentos, principal
mente cereales como el maíz, su

puestamente por el conflicto en Ucrania,
uno de los principales productores del
grano, los países consumidores tienen que
buscar nuevas alternativas para obtener
maíz al costo que sea.
Para esa razón han apostado por las formas

más viles y crueles que conoce el ser huma
no.Y no conformes, echan mano de presiones
sobre países poco desarrollados que necesi
tan con urgencia de ayuda económica.
Estados Unidos apuesta por generar maíz de
una forma más rápida, sin importar conse
cuencias. ¿Por qué?
Se sabe que en 1901 se creó la empresa

multinacional estadounidense Monsanto, la

primera en realizar modificaciones genéticas
en plantas y manipular la composición de los
alimentos. Su teoría se basaba en "El origen
de las especies" de Darwin. Además, no solo
se dedicó a realizar ensayos biotecnológicos,
de la misma forma participó en el primer
proyecto de EE. UU. para la fabricación de
las bombas atómicas y es responsable de
un herbicida mortal utilizado en la guerra
de Vietnam para acabar con sus bosques.
Desde entonces, Monsanto fue líder en las

modificaciones genéticas vegetales. Bayer,
otra empresa dedicada a la creación de ani
males genéticamente modificados, adquirió
Monsanto en 2016. Pero Monsanto sigue
funcionando y cotizando en la bolsa de valo
res de Estados Unidos.

Las evidencias del paso de Monsanto
durante más de 100 años en países pobres
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que no desarrollan una pro
ducción de alimentos que
satisfaga la demanda, son
devastadoras, entre ellas el
peligro para la salud de los
seres humanos.

Monsanto ya tenía presen
cia en Ucrania, pero con el
golpe de Rusia a Occidente,
los dueños del capital se han
visto en la necesidad de bus

car lugares para desarrollar
sus ganancias con la produc
ción del maíz transgénico.
México, parece, es una opción.
La disputa entre México y

Estados Unidos por el maíz transgénico y el
uso del glifosato (herbicida de amplio espec
tro) en suelo mexicano llama la atención por
que pone en peligro la alimentación, la des
aparición de las semillas nativas y por el des
arrollo de nuevas plagas imposibles de con
trolar.

La prohibición del Gobierno de México
para importar maíz transgénico de suelo
estadounidense ha creado un ambiente hos

til de los dos vecinos del norte (EE. UU. y
Canadá) porque "argumentan" que atenta
contra el TMEC. Sin embargo, la presión es
tan grande que exigen abrir la frontera a este
producto modificado para la alimentación
humana y su cultivo dentro del país.
Hoy es claro que vivimos acorralados por

los intereses de empresas como Monsanto
para seguir generando ganancias y enrique
ciéndose sin importar que sea maléfico y
mortal para la salud de muchas familias
mexicanas.

Además, organizaciones campesinas han
denunciado que pese a ser un producto más
barato se sabe, por ejemplo, que México es
el principal cliente de Estados Unidos de

este grano, tan solo el año pasado adquiri
mos más de 15 millones de toneladas de

maíz transgénico, los daños que pueden
generar en el ser humano son peligrosos en
comparación con el maíz nativo. Sin embargo,
el gobierno del presidente López Obrador
se ha puesto como defensor del lado de la
"soberanía alimentariaescondiendo

detrás las verdaderas causas del problema
que enfrenta México con los elevados

precios del maíz, que en algunos estados la
tortilla alcanza los 30 o 40 pesos.
El problema de raíz y de fondo es la falta

de apoyos del Estado mexicano, hoy gober
nado por Morena, al campo para su produc
ción y la comercialización de productos de
manera interna y externa. El poquísimo y
escaso presupuesto federal asignado es ca
nalizado a los programas que usan de mane
ra selectiva y clientelar, pero que carecen de
reglas de operación y logística, que empeo
ran las condiciones agrícolas y pecuarias.
Es así como la soberanía alimentaria no

será defendida más que por los mexicanos,
los campesinos, que producen alimentos cui
dando cosechas y animales. El maíz es la
base de la alimentación en nuestro país, el
ingreso de maíz genéticamente modificado
pone en peligro la salud de todos los consu
midores de este grano y otros.
De no haber cambios, esos millones de cam

pesinos pasarán a engrosar a los millones de
mexicanos en pobreza, ya sea por la pérdida o
la esterilidad de sus tierras.

Por eso urge un gobierno que apoye al
campo y que invierta, a través de programas
ambiciosos, completos y bien planeados, en la
producción de alimentos que ayude a los mexi
canos y que puedan tener costos accesibles.
Lamentablemente, en estos días de gobierno
morenista, es imposible y una sueño irrealiza

ble. Por el momento, que
rido lector, es todo.

Fecha: 16/03/2023

Página: 9

Area cm2: 554

2 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 32,132

Página 22 de 157



Fecha: 16/03/2023

Página: 9

Area cm2: 554

3 / 3

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 32,132

Página 23 de 157



• f1 e acuerdan que en junio del año pasado escu
J chamos unos audios entre la FGR, Gertz Ma
I. i L J ñero y el papi de Lozoya, Emilio Lozoya
Thalraann, en los cuales estaban negociando la repatria
ción de la mamá de Emilio, tras haber sido aprehendida
mientras vacacionaba en la playa de Alemania con sus
nietos? Tras ese escándalo también nos enteramos que el
exdirector general de Pemex, Emilio Lozoya Austin, le:
había prestado 31 millones de pesos en EFECTIVO a su
amigo Autrey.

¿De dónde sacó 31 mdp? O sea, ¿de qué banco? ¿de qué
sucursal? Pues no es común una operación de esta enver
gadura. ¿Lo hizo con cheque decaja o certificado? ¿de qué
cuenta? O aquí está él misterio: ¿los tenía debajo del col
chón? De algún lado tuvieron qué salir, ¿o no?

Luego entonces, la 4T, Pablo Gómez, el SAT y la SHCP
deberían investigar de dónde sacaría Milo esos 31 mdp, y
de dónde obtuvo los 200 millones de pesos que ofrece pa
ra resarcir el daño y obtener el criterio de oportunidad. Ya
que asegura ha sido un testigo como un colaborador /es
pectacular, ya que de haber sido cierto lo que dijo en su
denuncia, él no estaría en la cárcel, sino otros, Pero no fue
así, porque mintió para salvar su pellejo sin importar di
famar a 17 personas.

Una pista: por no dejar, deberían de revisar a dónde
fueron a parar una buena parte dé los donativos qué re
galó cuando era director general en PEMEX.

Acomódese bien para seguir leyendo.
Pues este angelito junto con su compinche Froylan

García, alias Froy elevaron esa cuenta de manera desco
munal, llevándola, entre efectivo y combustibles a 3,250
millones de pesos en el 2013, a 3,646 millones de pesos en
2014 y se moderaron un poco en el 2015 dejándola en 1,977
millones de pesos.

Con decirles que sólo en 2013 regalaron enefectivo 511.5

millones de pesos, en 2014 le bajaron un poco a "solamen
te" 250 millones de pesos y en 2015, su último año, a 351
millones de pesos. Una vez que Pena Nieto lo corrió, ésa
cuenta bajó a 63.5,59 y 22 millones de pesos de 2016 a 2018

Tómese una fuerte y prepárese, porque...
Es un secreto a voces que obligaban a los alcaldes de los

municipios beneficiados a llevarles a su oficina de las Lo
mas el 10 % de lo que amablemente les habían donado por
parte de la empresa de todoslos mexicanos. Pero eso silo
tenían que llevar en maletas como las que dijo su abogado
Ontiveros en.varias ocasiones.

Haciendo las cuentas, si regalaron en su época unos
7,500 millones entre cash y combustibles, nomás de ahí
sacaron unos 750 millones, es decir sólo de ahí podrían
sacar de perdida unos 40 millones de dólares.

Y esto NO lo inventé, ¡eh! Son datos duros que usted
mismo estimado lector o la UIF, SAT o la SHCP podrían
comprobar al entraren la página de Pemex, en el siguien
te documento:

https://www.pemex.com/etica y transparencia/
transparencia/Documents/2018mdvlb/l LB GRDS Do
nativosvDonaciones.pdf

¿Dónde buscar? De la página 36 en adelante. Los nú
meros son números de presupuesto, lo autorizado está en
las páginas 77 y 78.

De hecho, como Milo NO fueextraditado, pues podrían
abrirle todavía varías carpetas de investigación. Pues ya
ven que dice que NO le causó daño alguno a Pemex y lo
que acaban de leer ¿cómo se explica?^

Otra pista. En el primer día hábil de la administración
de Emilio Lozoya, (lunes 3 de diciembre del 2012, pues la
toma de posesión de EPN fue el sábado 1 de diciembre), en
su oficina en el piso 44 de Pemex firmó un convenio mo
dificatorio al suministro de etano con Braskem/idesa (fi
lial de Odebrech) ¡para quitarle a nuestra paraestatal su
inmunidad soberana! Ce FGR.»

Eje Central Fecha: 16/03/2023

Página: 4

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

En la mira de Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 10,806

Página 24 de 157



Los riesgos de un mundo más
poblado por adultos mayores

"Lésque en realidad aman ¡a vida
son aquellos que están envejeciendo".

Sófocles

Es indudable que se ha ganado terreno en cuanto al au
mento de la esperanza de vida. De acuerdo a datos de
la Organización de las Naciones Unidas en menos de

una década se pasó de un promedio de 52.5 años en 1960 a 72.8
en nuestra actualidad, a este ritmo se prevé que al menos una
de cada seis personas tenga más de 65 años.

Desde hace tiempo diversos países^ se enfrentan a una
situación, que con el paso de los años se ha hecho cada vez
más evidente: el envejecimiento poblaeional. La cuestión
debe analizarse desde distintos ángulos, ya que no sólo se
trata de un mundo cada vez más poblado por adultos mayo
res, sino las implicaciones de ello.

Al menos tres aspectos deben examinarse: i) la cada vez
más urgente inversión en programas sociales y de salud, 2)
los riesgos en cuanto al crecimiento económico y las jubila
ciones, y finalmente, tema que abordaré con posterioridad,
3) la disminución de las tasas de fecundidad

De acuerdo a datos del informe Viviremos hasta los 100

años: ¿Cómo podemos permitírnoslo? presentado por el
Foro Económico Mundial, uno de los planteamientos más
significativos radica en que el gasto en pensiones públicas
irá erosionando gradualmente otros rubros del presupues
to; esta misína institución afirma que tan sólo Francia §
Italia en 2016 ya gastaban un 14 y 16 % del PIB en pensio
nes anualmente.

Por su parte la ONU, en e:l Informe Social Mundial 2023
menciona que para 2050 se prevén alrededor de 1,600 millo
nes de personas con 65 años o más, por lo que se tiene que
replantear la protección social y ampliar mejoras en el sector

salud, instando a los gobiernos a adoptar medidas concretas,
además de que uno de los principales retos será mantener
la sostenibilidad fiscal de los sistemas públicos de pensiones.

México también se encuentra haciendo mejoras en las
políticas públicas. En información del Inegi, nuestro país
cuenta con alrededor de 18 millones de personas con 60 años
o más, lo que representa el 14 % de la población; es por ello
que el pasado martes 14 de marzo, el Senado aprobó una
iniciativa que obliga a empresas a contratar a adultos ma
yores en el 5 % de su plantilla cuando las éstas cuenten con
más de 20 empleados, lo que impulsará a mejorar su calidad
de vida y a la generación de empleos.

La cuestión es una paradoja intrincada, ya que, aunqueel
número de jóvenes ha crecido, también la cifra de quienes
buscan no tener hijos, lo cual comienza a ser preocupante.
Incluso en el informe Perspectivas de la población Mundial
2022, se menciona que el nivel mundial de fecundidad dis
minuirá a dos niños por mujer en 2050, y en algunos países
caerá hasta uno.

Diversos factores han impulsado a los jóvenes a contem
plar la vida en pareja, pero no con hijos, algunos son: la pla
nificación familiar, la priorización del trabajo, la incertidumbré
política, el incremento del costo de vida y el impacto ambien
tal generado, entre otros. Aunque se creyó en un posible
"baby boom pandémico" las cifras quedaron muy por deba
jo de lo esperado y la mayoría de las mujeres continúan op
tando por la no maternidad.

Aún quedan muchos puntos por abordar, sin embargo, es
posible que él envejecimiento demográfico sea uno de los
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temas más importantes en la actualidad, las políticas tienen
que ir encaminadas a dar nuevas respuestas, pero sobre to
do, Se deben replantear esquemas, porque los adultos ma
yores también pueden brindarnos respuestas innovadoras
a un mundo mucho más cambiante.»
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Capitanas VANESSA
PAYÁN

Es directora de Admi
nistración, Recursos
Humanos, Operacio
nes, Finanzas y Trans
formación Estratégica
de VALMEX. Tiene a su

cargo a 30 por ciento
del personal de esta ca
sa de bolsa y es respon
sable de conducir la es
trategia de innovación,
transformación tecno

lógica y crecimiento.
Dentro de la institución

creó el Grupo de Diver
sidad e Inclusión.

Efecto nearshoring
Los directores de empresas, principalmente del norte

y centro del País, han detectado un impacto positivo
en el turismo internacional como resultado del nearsho
ringy esperan que este fenómeno mantenga el impulso
en la economía.

Entrevistados en enero por el Banco de México, que
encabeza Victoria Rodríguez Ceja, capitanes de em
presas de esa región, que incluye a Nuevo León, Tamau
lipas, Coahuila y otros, aseguraron que el turismo in
ternacional de negocios se ha visto beneficiado por la
mayor actividad de empresas extranjeras y nuevos pro
yectos de manufactura asociados al nearshoring

Los del centro norte, región en la que está Jalisco,
San Luis Potosí y otros ocho estados, destacaron un in
cremento en el arribo de turistas extranjeros derivado
del desarrollo del nearshoring en los sectores automotriz,
electrónico y agroindustrial.

Los directivos anticipan que la relocalización de em
presas ejercerá un efecto positivo en las regiones norte y
centronorte, principalmente.

En particular, mencionaron que se impulsará la cons
trucción privada de plantas y naves industriales, al igual
que la demanda de servicios de internet, telefonía, legales,
de contaduría, consultaría, de agencias de empleo, logísti
ca y transporte, además de comercio al por menor.
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Juegos
y apuestas
El sector de juegos está por
celebrar el evento más im
portante del año: la "III
Convención Internacional
del Juego con Apuesta".

El evento, que se lleva
rá a cabo a finales de marzo
en la Capital del País, reuni
rá a operadores, permisio
narios, fabricantes, académi
cos y otros participantes de
este mercado que represen
ta más de 15 mil millones
de dólares anuales, entre las
salas de apuestas y el juego
online.

La reunión es organi
zada por la Asociación de
Permisionarios, Operadores
y Proveedores de la Indus
tria del Entretenimiento y
Juego de Apuestas (AIEJA),
que dirige Miguel Angel
Ochoa Sánchez desde ha
ce 13 años y concentra alre
dedor de 55 por ciento de la
industria de las apuestas en
México.

Su aportación económi
ca es importante: genera 50

mil empleos directos y 120
mil indirectos en sus 390
salas físicas ubicadas en 29
estados del País.

En esta edición, la con
versación girará en torno de
la regulación del juego en
línea en los mercados lati
noamericanos, marcos tri
butarios y el metaverso.

La idea es dialogar so
bre los retos de un sector de
peso, pues además de sus
tentar los ingresos para más
de 200 mil familias, reporta
al fisco más de 5 mil millo
nes de pesos anuales en im
puestos federales y hasta 2
mil 500 millones de pesos
en impuestos municipales.

Sale del
mercado

Segunda Mano se prepara
para dejar de operar.

Se trata de un negocio
que llevaba más de una dé
cada en el mundo digital en
México, pero ante el bajo
interés dio a conocer que el
próximo 31 de marzo será

el último día que aparezca
la página de Segunda Mano
en línea

En su momento fue una
de las más utilizadas en el
País para compra y venta de
electrónicos, e incluso de
bienes inmuebles.

Apenas hace un semes
tre Adevinta, firma de cla
sificados en línea había
pactado la venta de nego
cios mexicanos Vivanun
cios y Segunda Mano a
Navent Group, el operador
de bienes raíces que opera
en América Latina y que
capitanea Nicolás Tejeri
na, también dueño de
Inmuebles 24.

La transacción parecía
hacer sentido, no obstan
te, sólo sirvió para enterrar
definitivamente el portal de
Segunda Mano.

Las visitas a esta plata
forma cayeron 31 por ciento
en el último año, mientras
que el inicio de contactos
para realizar una compra
disminuyó 40 por ciento.

Telemetría

y seguros

En el sector insurtech, el
crecimiento sigue y es
ahora Clupp, empresa
mexicana fundada en 2016
por Marisol Sánchez y

Ornar López, los que es
tán llamando la atención
de inversionistas.

Una de las innovacio
nes de la compañía radica
en el uso de telemetría, una
nueva tecnología para la re
colección de datos que per
mite medir la exposición
al riesgo que tiene un con
ductor de cualquier tipo de
vehículo.

Clupp funciona como
una aplicación móvil diri
gida a los conductores pa
ra mejorar los hábitos de
manejo. A través de ella los
conductores pueden ganar
puntos que pueden cam
biar en distintos tipos de
recompensas.

Según datos de la insur
tech, los automovilistas en
México tienen en promedio
un accidente cada 46 mil ki
lómetros recorridos, mien
tras que las motocicletas re
portan un accidente cada 23
mil kilómetros, el doble que
los autos en la misma dis
tancia recorrida

Los de Clupp ya han lo
grado convencer a fondos
como G2 Fintech Fund para
invertir en ellos, pues atien
de una amplia oportunidad
en el mercado de seguros
de auto, que en el País tiene
un valor de 16.4 billones de
dólares.

capitanes@reforma.com

Fecha: 16/03/2023

Página: 3

Area cm2: 437

2 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 95,266

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Tesla en México:
enormes retos

urante el "InvesD tor Day 2023" el
1.3.2023 de Tesla, la

empresa anunció su nueva
gigafactory en Santa Cata
rina, Nuevo León: con una
inversión inicial de 5,000
millones de dólares y alre
dedor de 7,000 empleos fa
bricaría un nuevo modelo
más barato que los actuales.
La reacción de los mercados
en Wall Street al día siguien
te fue contundente y las ac
ciones de Tesla llegaron a
caer hasta en 6.8% ante la
falta de información sobre

el nuevo modelo y la plan
ta en México. Funcionarios
mexicanos, posteriormente,
dieron información "adicio
nal": las inversiones pudie
ran alcanzar hasta 10,000
millones de dólares, se crea
rían hasta 35,000 empleos
directos e indirectos ante
una posible producción de
hasta un millón de unida
des y la proveeduría mexi
cana pudiera crecer hasta
en 450%.

Más allá de la sobria pre
sentación de Tesla y las pos
teriores cifras alegres, al me

nos dos aspectos son rele
vantes.

Por un lado, México se
suma a la estrategia global
de la producción de autos
eléctricos (AE) de Tesla,
que cuenta con plantas en
Austin, Freemont, Nevada,
Shanghai y Berlín. Las plan
tas de Tesla cuentan con una
línea de producción integral
y circular altamente roboti
zadas y que permiten la reu
tilización de baterías que
incluyen la totalidad de los
insumos requeridos para la
fabricación de un AE: de la
fabricación de celdas y las
baterías eléctricas a la fun
dición, plásticos, estampado,
pintura y manejo. La planta
en Santa Catarina que pudie
ra abarcar entre 6001,200
hectáreas requerirá enton
ces de significativos insumos
de autopartes y proveeduría
en general; por el momento
se han detectado 127 pro
veedores de Tesla para su
planta en Austin en México.
Tesla buscaría producir en el
mediano plazo alrededor de
20 millones de AE y reducir

sus precios con su planta en
México, también ante la cre
ciente competencia de em
presas chinas, BMW y Vo
lkswagen, entre otras.

Un segundo aspecto es
crítico para comprender la
integración de Tesla en la ca
dena global de valor de auto
partesautomotriz (CGVAA)
en México. Con la indus
tria maquiladora de exporta
ción, desde los 1960s y hasta
hoy en día, la manufactura
mexicana ha destacado por
masivos procesos de im
portación para su expor
tación, es decir, una orien
tación exportadora con base
en la importación de partes
y componentes y se carac
terizan por no gravar aran
celes y mínimos pagos de
IVA e ISR; estos procesos
se benefician de fuerza de
trabajo barata con respecto
a otros países (particular
mente en comparación con
Estados Unidos), aunque en
muchos casos remuneran
sueldos reales muy por en
cima de la media local, re
gional y nacional. La orienta
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ción exportadora de México
el coeficiente de exporta
ciones de bienes y servicios
con respecto al PIB aumen
tó de niveles inferiores al
15% en los 1980s al 41.05%
en 2021 en México tiene
como contraparte un altísi
mo coeficiente de importa
ción de bienes y servicios
sobre el PIB, de 42.56% en
2021. El éxito exportador
de México se caracteriza
por procesos de bajo valor
agregado como resultado
de masivas importaciones
y resultantes bajos nive
les de investigación y de
sarrollo. El INEGI publica
sobre el Valor Agregado de
las Empresas de Exporta
ción de la Manufactura Glo
bal (VAEMG), destacando: a
cuenta con 2.4 millones de
empleos y la CGVAA con el
24.09% del empleo total de
la VAEMG en 2021; el seg
mento automotriz apenas
representa el 4.71% y el de
autopartes 19.39% en 2021, b.
el VAEMG de la CGVAA es
superior al de la manufac
tura, pero particularmen

te en su segmento automo
triz, del 39.76% en 2021 (y
del 33.48% en 2003); pa
ra su principal proveedor,
el segmento autopartero,
el coeficiente apenas fue
de 17.14% en 2021 (y del
10.26% en 2003).

Lo anterior implica que
el motor exportador de
la economía mexicana, la
CGVAA, requiere de enor
mes insumos importados y
particularmente en su seg
mento de autopartes. Los re
tos serán incluso superiores
para nuevas plantas y tecno
logías como las de Tesla, con
un reducido número de em
presas existentes en México.
Las empresas, organismos
empresariales y el sector
público a sus tres niveles
debieran estar preparán
dose inmediatamente an
te los anuncios de Tesla,
¿será?

Profesor del Posgrado en
Economía yCoordinador del

Centro de'Estudios China
México de la UNAM

http://dusseipeters.com
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Brotes de
desaceleración

autoinñingida
La oleada de ataques y

especulaciones de lo
que llaman "el merca

do", está generando brotes
verdes para una desacelera
ción que, hasta ahora, no pin
ta para recesión en Estados
Unidos y Europa.

La crisis bancaria que
empezó el jueves 9 de mar
zo, si bien no es sistémica ni
se parece a la de 20072008, sí
ha causado un enorme escán
dalo que ya incubó elementos,
todavía débiles, para afectar el
crecimiento de la economía.

Según los datos actuales,
no llegará a una recesión co
mo la que querían los mer
cados y que tanto han voci
ferado (ver En el dinero del
21 de julio de 2022: "La su
puesta recesión es la más es
perada" y del 5 de enero de
2023: "Mercado grita rece
sión sin indicios").

La crisis bancaria de
20072008 tuvo como eje una
burbuja inmobiliaria gestada
por el boom de hipotecas de
baja calidad, que fueron em
pacadas en bonos.

Esos bonos respaldados
en paquetes de hipotecas que
tenían una parte de calidad
sub prime fueron colocados
por años en los mercados y
estaban dentro de las hojas
de balance de muchos ban
cos e instituciones financie

ras, como aseguradoras esta
dounidenses, europeas y de
otros países.

Ese fue el activo tóxico
más conocido, porque hubo
bancos que tenían en su ba
lance activos representados
bajo la figura de hedgejunds,
altamente especulativos, con
apuestas apalancadas 20 o 30
veces sobre movimientos de
lo que fuera negociable.

Hoy las quiebras más
emblemáticas, la de Silicon
Valley Bank (SVB) del viernes
y la de Credit Suisse Bank de
ayer, no tienen un patrón co
mún ni entre ellos ni con los
demás bancos.

Aunque el referente para
la quiebra de SVB es la acele
rada alza de los fondos fede
rales por parte de la Reserva
Federal y sus efectos sobre las
tasas de largo plazo, lo cierto
es que el colapso se debe a
una clara negligencia y pési
mo manejo de riesgos.

Ni siquiera se debió a la
mala calidad de su cartera,
fue el pésimo manejo de la li
quidez que los llevó a vender
sus bonos del tesoro en don
de tenían las inversiones obli
gatorias de sus coeficientes
que no se valúan a mercado.

Hubo que reconocer pér
didas y buscar capital para
no seguir haciendo lo mismo,
obvio tesorerías con recursos

invertidos ahí lo intuyeron y
se vino una corrida de exi
gencia de depósitos.

Ahora todos miden cuán
tos bonos hay en los bancos
y los valúan a mercado para
gritar que hay pérdidas mo
numentales que quebrarían a
muchos bancos.

Es un absurdo.
La quiebra de Credit

Suisse viene incubándo
se mucho tiempo atrás y es
producto de errores propios
mencionados por el analista
Luis Miguel Ortíz:

Malas adquisiciones de
empresas, suicidio de un em
pleado importante, espionaje
a altos ejecutivos del banco,
implicaciones del margin cali
del famoso caso de Arche
gos Capital, aceptar clientes
de dudosa reputación o am
pliaciones de capital masivas.

Lo único en común que
tiene la crisis bancaria de
20072008 con la actual es
que las calificadoras siguen
siendo cómplices, porque
nunca advierten nada.

En aquel entonces avala
ron por años con calificacio
nes prime o triple A los bonos
con hipotecas de baja cali
dad, ahora, el mismo día de
la quiebra de SVB lo tenían
en calificaciones altas.

La desconfianza se ha
generalizado y hay corridas

contra cuanto banco vean
vulnerable, lo que hace po
sible que haya más casos so
nados en la banca regional de
Estados Unidos.

El mayor efecto es que los
bancos serán más selectivos en
el otorgamiento de créditos, lo.
que llevaría a una política res
trictiva de crédito que enfriaría
la economía que, hasta febrero,
muestra datos de mucha for
taleza con pleno empleo, pero
con inflación muy alta.

En esto último radica lo
importante: la burbuja infla
cionaria iniciada en 2021 si
gue vigente.

¿Qué harán los bancos
centrales?

El mercado los ha ame
drentado mucho y quieren
que ya no suban sus tasas
de referencia y en uno o dos
meses las bajen en un ciclo
agresivo de ajustes.

Hoy el Banco Central Eu
ropeo (BCE) tendrá la pala
bra, porque hay Comunicado
de Política Monetaria, confe
rencia de prensa y revisión de
pronósticos.

El miércoles 22 de marzo
le toca a la Fed bajo el mismo
esquema
Veremos si Jerome

Powell sigue el manual de
Volcker, como hasta ahora, y
sin importar nada sigue con
lo dicho o no.
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AMLO

y Tesla
El presidente López

Obrador (AMLO)
declaró el lunes 20

de febrero que la planta
de Tesla no se instalaría en
Nuevo León por la falta de
agua Propuso, en su lugar,
que se instalara en el cen
trosur del país y mejor aún,
cerca del AIFA. Esta es una
estrategia muy usada por
AMLO, que busca forzar
a las empresas a hacer lo
que él quiere, sea con pre
siones políticas, decretos o
con la amenaza de negar
les los permisos federales
correspondientes.

El viernes 24 de febre
ro insistió que por la falta
de agua .en Nuevo León no
permitiría la instalación de
Tesla en Monterrey y se
ñaló categóricamente que
no se entregarían permisos
para eso, o sea, "no es facti
ble". Esta supuesta preocu
pación por la falta de agua
era una excusa, ya que di
ferentes organismos, inclui
do Agua y Drenaje dé Mon
terrey, habían confirmado
que el consumo de agua
potable de dicha planta se
ría prácticamente inexis
tente, ya que la empresa
usaría, como muchas otras
en la región, líquido tratado.

Un par de días después,
el domingo 26, apareció en

este periódico que perso
nas allegadas a la negocia
ción aseguraron que Tesla
no tenía plan B en México.
Según la nota, "Las decla
raciones del presidente An
drés Manuel López Obra
dor han llevado a que Tes'
la advierta que, si no tienen
las garantías de los permi
sos para instalar y operar
su planta en Nuevo León,
entonces la instalará en
Indonesia".

La intención de AMLO
era, con amenazas, presio
nar a Elon Musk (EM) pa
ra que cambiara el sitio de
su planta en México. El
problema es que el primer
intimidador del país, que
abusa de su posición pa
ra extraer concesiones de
empresas (Constellation
Brands y líneas aéreas de
carga) y gobiernos (Esta
dos Unidos con el general
Cienfuegos), no tenía con
qué intimidar al hombre
más rico del mundo. No se
conocen los detalles de la
conversación entre ambos
del lunes 27 de febrero, pe
ro por el resultado se intu
ye su contenido.

Imagino que AMLO,
con la amenaza de los per
misos, intentó convencer a
EM para que instalara su
planta cerca del AIFA o en

el sur del país, pero al no
tener forma de intimidar
lo, dobló las manitas, más
si EM le reviró con el co
mentario de que si no se
instalaba en Monterrey se
iría a otro país. En ese con
texto, no le quedó otra al
presidente que anunciar el
martes 28 de febrero que se
instalaría en Nuevo León,
alegando que se hicieron
compromisos con la em
presa para enfrentar el pro
blema de escasez de agua,
que desde un principio era
inexistente. Es posible que,
para calmar el berrinche de
AMLO, EM haya aceptado
estudiar la posibilidad de
algunas otras inversiones,
como una fábrica de bate
rías, en otras partes del país.

Lamentablemente pa
ra AMLO, las decisiones
de inversión de una em
presa privada se basan en
la rentabilidad y no en los
caprichos presidenciales.
En efecto, la posible ins
talación de una fábrica de
baterías estaba en función
de que el gobierno mexi
cano equiparará los sub
sidios que recibe Tesla en
EU, cosa que el secretario
de Hacienda Rogelio Ra
mírez de la O negó cate
góricamente el viernes 3
ae marzo, al señalar que

"En el caso de las baterías,
con toda claridad nos dije
ron que la línea de baterías
no estaba en su idea origi
nal y que solo estuvo en
la idea secundaria porque
fue a sugerencia por par
te del gobierno mexicano
(léase AMLO) para traer
una planta de baterías. Sin
embargo, cuando llevaron
esa propuesta a Hacienda
fuimos muy rigurosos por
que... solicitaban... igualar
los incentivos de la ley de
reducción de inflación de
Estados Unidos. (...) No los
hicimos perder el tiempo
pensando en que lo podía
mos igualar."

La moraleja es que los
caprichos del presidente
se toparon con EM, y qué
bueno, porque ellos no ha
cen rentables los proyec
tos, como lo demuestran
los barriles sin fondo que
son el AIFA, el Tren Maya
y Dos Bocas. Sobre esta úl
tima, es muy revelador un
meme que circula en redes:
"la inversión industrial más
grande de este gobierno
es la refinería de Dos Bo
cas, para producir gasolina,
mientras que la inversión
privada más grande es la
fábrica de Tesla que pro
ducirá automóviles que no
usan gasolina".
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What's
News

La Junta de Transpor
te de Superficie, un

regulador federal de EU,
aprobó con condiciones
la fusión entre Canadian
Pacific Railway Ltd. y
Kansas City Southern, un
acuerdo de 28 mil millo
nes de dólares que creará
la primera red ferrovia
ria de carga que unirá a
Canadá, Estados Unidos y
México. Indicó que que el
acuerdo "mejoraría la ca
lidad y disponibilidad ge
neral de los servicios de

transporte ferroviario"
y representaría un com
petidor más fuerte para
Union Pacific Corp., BNSF
y Canadian National.

? Foxconn Technology
Group, uno de los pro
veedores más grandes de
Apple, señaló que planea
depender menos de Chi
na, a medida que seguirá
diversificando sus sitios
de producción. Alrededor
del 70% de los ingresos
de Foxconn proviene
aún de China, pero está
considerando una gran
expansión en India, luego
de que ha aumentado su
presencia en países como
Vietnam, México y EU.
Sus ingresos en el 2022
fueron de unos 215 mil
millones de dólares.

? El índice de Precios
Productor de EU, que
generalmente refleja las
condiciones de suminis

tro en toda la economía,
cayó 0.1% en febrero
respecto al mes anterior,
reportó el Departamento
del Trabajo. A tasa anual,
el índice subió 4.6%,
desacelerándose desde

un alza de 5.7% de enero.
El IPP refleja los precios
pagados a los provee
dores por las empresas
y otros Chentes, lo que
puede apuntar a cambios
futuros en los precios al
consumidor.

? La actividad econó
mica en China se recu

peró en enero y febrero
pasados, cuando el país
salió de casi tres años de
estrictos controles por el
Covid19, mostraron ci
fras oficiales. En el primer
bimestre del 2023, las
ventas minoristas crecie
ron 3.5% en comparación
con el mismo periodo del
año anterior, lo que marcó
un cambio brusco desde
la contracción anual
de 1.8% en diciembre.

La producción indus
trial aumentó 2.4% y la
inversión en activos fijos,
como infraestructura y
maquinaria, subió 5.5%.

? Corea del Sur anunció
planes para crear la base
de chips más grande del
mundo en el país durante
las próximas dos décadas.
Un nuevo complejo indus
trial para semiconducto
res avanzados se formará
hacia el 2042 en la ciudad

de Yongin, cerca de Seúl,
basado en inversiones

de Samsung Electronics
Co. por alrededor de 228
mil millones de dólares.
Esta compañía planea
construir cinco plantas. El
complejo también alber
gará unas 150 empresas
de materiales, componen
tes y diseño de chips.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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tarde, pero sin sueno
Cinco días después del colapso de Silicon

Bank, las autoridades financieras na
reaccionaron. Nos cuentan que la Se
de Hacienda, de Rogelio Ramírez

la O, a través de la Comisión Nacional
y de Valores, de Jesús de la Fuen

te, salió este miércoles a
calmar las aguas con un co
municado que parecía más
bien una copia del más re
ciente reporte del Consejo
de Estabilidad Financiera.
Es decir que llegó tarde, pe
ro sin sueño, mientras en
Estados Unidos no han po

Jesús de la dido pegar el ojo por estar
Fuente tratando de contener el pá

nico financiero. Eso sí, nos
comentan que ni Ramírez de la O ni De la
Fuente se salvarán en la Convención Bancaria
que inicia hoy de emitir una postura respecto
a si hay algún cadáver en el clóset
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D Bspués de ahogado el niño
:: : Nos hacen ver que quienes también se
q íedaron dormidas fueron las agencias ca
lificadoras, luego de que este martes Moo
dfr's degradó su perspectiva para el sistema
bhncario de Estados Unidos. Nos reportan
que el viernes pasado, cuando colapso Sili
con Valley Bank, la agencia daba al banco
ufra nota "A3", de las más altas en su esca
lí . Conscientes de sus yerros y del escruti
n o público, nos platican que Standard &
Ptoor's y Fitch también reaccionaron este
miércoles en medio de la tormenta al reti

rarle el grado de inversión a First Repu
blic Bank, tras la salida de depósitos de la
entidad y a pesar de que los reguladores es
tadounidenses se comprometieron a apoyar
al sector. La pregunta de siempre es: ¿quién
califica a las calificadoras?

ftesión a la Fed
::::: Continuando con la turbulencia bancaria,
nos hacen notar que el horno no está para
bollos, pues no sólo ha generado nerviosismo
en los mercados, sino también le está metien
dp presión a la Reserva Federal (Fed), de Je
tóme Powell, en su decisión de política mo
netaria de la próxima semana. Nos explican
que antes de que quebrara el Silicon Valley
Bank, el debate entre los inversionistas era si

el aumento en la principal
tasa de la Fed sería de 25 o

puntoáfcááé'eóiho un
tídoto contra la inflación.

Sin embargo, ahora las
se dividen entre uri*

alza de 25 puntos o frenar el
ciclo alcista. Nos comentan
que esto último es lo que pi
den los mercados al bancoJerome

Powell central más influyente del
mundo, pues al parecer ya

le tomaron la medida, ya que ha reaccionado
históricamente bajando su tasa ante proble
mas similares. Lo que es seguro, nos dicen, es
que la Fed está atrapada, debido a que, si si
gue subiendo tasas, romperá más cosas, pero
si no, la inflación permanecerá alta.
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I Ejército y EU, las dos
preocupaciones de AMLO

| nlosprimerostres me
ses del año, el presi
I dente Andrés Manuel
¡ Obrador ha tenido que

ender una lección, o por lo
^nos recordarla; que para
ernar México y para que
cienda su movimiento se
iiere no sólo de una buena
áón con el Ejército, sino
no alinear los intereses a los
Inuestro principal socio co
Ercial, Estados Unidos.
i serenidad y diplomacia
presidente Joe Biden,
: contrasta con la del es
iente Donald Trump, de
£ron haber sido clave para
: López Obrador olvidara
linimizara durante algu
años ese principio. Sin

fibargo, el actual escenario
lo obliga a entregar cuentas a
un vecino del norte que em
pieza a despertar sus deseos
ocultos de intervención.

La violencia y la inseguri
dad es el tema que ha pren
dido las alertas en Estados
Unidos, las cuales están en
cendidas también de este lado
de la frontera en la adminis
tración federal, aunque públi
camente el presidente y su ga
binete nieguen la realidad que

se estrella en su cara todos los
días con los homicidios, ma
sacres, atentados y más.
En medio de una crítica

constante a los gobiernos del
periodo neoliberal es que se
ha echado mano de las Fuer
zas Armadas para combatir a
la delincuencia, con un mar
cado desgaste de la institu
ción militar, compensado
presidencialmente por un
sinfín de privilegios.
El Ejército construye, ad

ministra y hasta cierto punto
gobierna con un poder cada
vez menos limitado, pero
concentrado sólo en un grupo
de generales, con beneficios
que no llegan a la tropa.
La dependencia que enca

beza Luis Cresencio Sandoval

ejerce actualmente un presu
puesto que rebasa los 112 mil
millones de pesos, sin contar
los 143 mil millones que se
destinan a los megaproyectos
que administra, a discreción,
bajo el argumento de la Segu
ridad Nacional.
La medición de Global Fi

repower 2023 ubica al Ejército
mexicano en el lugar 31 de en
tre los 145 más poderosos del
mundo, por su poderío bélico,

cantidad de elementos y por
los recursos económicos que
tiene a su disposición.
Las Fuerzas Armadas na

cionales tienen el décimo ter

cer lugar en el ranking tan solo
porsu poder adquisitivoyocu
pan el lugar 17 si únicamente
se contempla la cantidad de
elementos activos. En pers
pectiva, México se puede co
menzar a comparar, por lo me
nos en los números económi
cos, con ejércitos como el de
China, Corea del Sur, Rusia o
incluso el de Estados Unidos.
Aun así, el domingo unos 2

mil soldados en activo, retira
dos y jubilados marcharon en
varias ciudades para exigir que
se termine con supuestos abu
sos contra militares por parte
del Ministerio Público, una
movilización que desde Pala
cio Nacional se denostó desde

días antes de que sucediera.
Las consignas de la protesta

llamaban a respetar además
los derechos humanos de los
militares, acusados de excesos
en el combate contra el crimen

organizado, y clamaban un
mejor trato para las tropas.
Además, se exigía la libertad de

los soldados detenidos por
matar a tiros a cinco jóvenes en
Nuevo Laredo, lo cual fue con
firmado este miércoles por el
subsecretario de Derechos Hu
manos, Alejandro Encinas.
Todo sucede en Tamauli

pas, donde fueron secuestra
dos los cuatro ciudadanos
estadounidenses que deto
naron el escrutinio del go
bierno de Biden, y que exal
taron a un bando republica
no para solicitar el ingreso de
sus Fuerzas Armadas al com
bate del crimen organizado
en territorio mexicano.

El exgobernador Francisco
Javier García Cabeza de Vaca
estaba en lo cierto: el estado se
está saliendo del control del
mandatario morenista, Amé
rico Villarreal. Sus palabras
fúeron como un vaticinio,
pues se expresaron días antes
de que ocurriera el secuestro
de los estadounidenses.
Las riendas de un estado

fronterizo en manos de los
narcotraficantes es un riesgo
y una preocupación para Es
tados Unidos, porque así co
mo Matamoros hay muchas
otras ciudades controladas

por los criminales. •
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El gran pendiente en el sistema bancario y fi
nanciero es el de la simplificación y mejora
regulatoria. La promesa de bajar costos y ace
lerar los procesos de autorización, supervisión
y sanción en I lacienda, Banxico y CNBVse per
ciben como una promesa permanente y, por
ende, un desafio recurrente que se exacerbó
con la pandemia, los recortes presupuéstales,
la disminución de incentivos para hacer carrera
en el sector hacendarlo yla ausencia de regu
lación clara para facilitar, no sólo la entrada,
sino también el cierre de entidades financieras.

Es claro el efecto que tiene sobre las en
tidades de regulación y supervisión, parti
cularmente la CNBV, se ha traducido en un
debilitamiento de la capacidad de supervisión
Más allá del mensaje de tranquilidad que se es
pera que emitan Rogelio Ramírez de la O. de
[ lacienda, y Victoria Rodríguez, de Banxico,
por el eventual "efecto de cola" de la reciente
quiebra de bancos en EU. la comunidad finan
ciera espera que se de a conocer un esquema
que permita dar efectividad y celeridad a los
procesos de autorización, supervisión y san
ción con resoluciones claras no sólo contadas

en una bancaria, sino también para hacer más
ágil la obtención de las autorizaciones diversas.

La banca y las fintecli se han digitalizado,
pero los procesos de autorización avanzan a
punta de insistencia, no de solvencia de la su
pervisión, En Banxico se cumplen dos años con
direcciones generales acéfalas y las plazas, que
no se han llenado con la celeridad de la carga
de regulación y supervisión, se observa poca
coordinación en las áreas de autorizaciones, y
mucha carga en sistema de pagos, supervisión
de switches, En el IPAB apenas se completa.

Es cierto que la CNBV tiene faltante de per
sonal y exceso de trabajo, pero deberían faci
litar la autorregulación de algunos trámites y
establecer plazos para la salida de los otros o
contratar la prestación de servicios de terceros
que conocen de regulación prudencial. |uan
Pablo Graf fue el primero en comprometer la
simplificación y no fue asi, lo complicó más, y
en lugar de que para operaciones de bajo ries
go no se requiera autorización, sino un aviso, y
en el caso de autorización de licencias dejar las
condicionantes a cumplir en la etapa operativa.

algunas áreas donde ha llegado personal nue
vo, limitan la autorización con procesos des
gastantes en la etapa documental que se queda
en papel y que por no entender por incapa
cidad técnica, acaban calificados como "no
viables" ¿De verdad se requieren trámites de
papel?. ¡Si no pueden ni leer un Excel, mucho
menos pueden entender la metodología de su
pervisión basada en riesgos, donde se homolo
guen criterios de supervisión, dado que nuestro
sistema sigue teniendo una parte subjetiva!

Revisando el FASP del FMI emitido en no
viembre del año pasado, sugiere al gobierno
mexicano fortalecer presupuestal. legal y orga
nlzaclonalmente al grupo de supervisión que se
reunía todas las semanas con el Presidente, in
tegrado por vicepresidentes y directores gene
rales, donde se trabajaba en equipo y se rompía
la territorialidad en beneficio de las áreas que
registran atraso en la carga de supervisión y au
torización, Eso además evitaba costos y posibi
lidades de corrupción o arbitraje rcgulatorio. ¿Y
si lo recuperan?, ¿sería mucho pedir?
DE FONDOS A FONDO
¿Taxonomía ASG lista México se converti

rá en el primer país con la presentación de la
Taxonomía (principios, métodos y fines de la
clasificación actividades, categoría de activi
dad y sector económico, ambiental, energético
o social, que tienen características comunes
para ser considerados proyectos ambienta
les, sociales o de gobernanta y, por ende, que
puedan recibir los beneficios de tasas prefe
renciales y tratamientos diferenciados en la
colocación de crédito o en la emisión de bo
nos), la cual la realizará Gabriel Yorio. sub
secretario de Hacienda, Es única porque es la
primeraen incluirretosybrechas sociales,yes
la más ambiciosa, identifica más de 130 acti
vidades económicas sostenibles, sustentables
e incluyentes sociales en México, para que el
mercado financiero pueda financiarlas y se
terminen de una vez por todas los marketing;
verdes o morados que suponen la emisión de
"distintivos o certificados" inexistentes.

Le dejo el llnk de YouTube si usted es de
los que quieren acabar con el Green, Plnk
o Brown Wash. https://www.youtube.com/
chan n el/UCm B) BYgNpac y tj dgjZ ABZS w
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De acuerdo con la Real Academia Españo
la, la definición de miedo es angustia por un
riesgo real o imaginario. Dado que el dinero
y los mecanismos que determinan su funcio
namiento son un consenso imaginario, no hay
nada mas pernicioso para ellos que el pánico,
y ello fue lo que causó el colapso de Silicon
Valley Bank y de Credit Suisse. El problema
del miedo es que tiene un componente instin
tivo, por lo que una vez que aparece es difícil
contenerlo, aun con argumentos racionales,
es por ello que a pesar de que el Tesoro y el
banco central de la Reserva Federal genera
ron mecanismos para evitar que más bancos
colapsaran al garantizar las cuentas de de
pósito, la incertidumbre continua, aunque no
de manera catastrófica. En el caso de Credit

Suisse. el banco central del país europeo dijo
que le daría la liquidez que fuera necesaria
y que no tiene problemas de solvencia, sin
embargo, la Incertidumbre continuó,
FRAGILIDAD

La situación de Silicon Valley Rankes produc
to de múltiples crisis, por un lado, la abun
dancia de capital provocada por las tasas de
interés en cero por ciento para estimular a la
economía en el contexto de la pandemia, lo
que generó mucho fínanciamiento para los
emprendlmientos y, ello a su vez provocó
que los depósitos del banco de las startups
se dispararan al pasar de 102 mil millones de
dólares a 189 mil millones de dólares nada

más en 2021, y sus activos de 45 mil millo
nes de dólares en 20IG a poco más de 209
mil millones de dolares a finales de 2022. El
problema fue que después de la pandemia
los problemas en las cadenas de suministro
y la distorsiones de patrones de consumo
comenzaron un proceso de inflación que se
agudizó con los estímulos que dio Trump en
2020 y aumentó Biden en 2021. En un con
texto inflacionario, la invasión de Ucrania
disparó aún más los precios de alimentos y
energéticos a escala global y el consecuente
aumento de tasas asomó a la fragilidad que
contenía SUicon Valley Bank en su posición de
papeles de largo plazo, cuyos rendimientos
fueron inferiores a las tasas detonando que
quedara corto. Lo más sorprendente es que

ninguno de los múltiples reguladores atendió
el asunto, ni el de California ni el Tesoro ni la
Fed, y que la remediación fue más cara que si
la Fed hubiera respaldado la posición de largo
plazo del banco startup y hubiera corrido a
los directivos por no cambiar la posición an
tes. En el caso de Credit Suisse. se encuentra

en transformación de su modelo de negocios
después de varias crisis, pero no parece tener
un problema de solvencia, aunque estando
nerviosos los mercados, la postura de su prin
cipal inversionista, Saudi National Bank, en
cuanto a no inyectar más fondos a la insti
tución suiza, bastó para que las acciones se
desplomaran.
FRAGILIDAD MEXICANA

La nacionalización de la banca en 1982, la
reprivatización, la crisis de 19941995. pro
vocaron que la banca mexicana se hiciera
más resiliente, por lo que ha sido un punto
de estabilidad para México frente alas turbu
lencias ocasionadas por la continua fragilidad
de la banca estadunidense, Lo robusto de la
banca mexicana permitió una adaptación y
cumplimiento inmediato alos requerimientos
de capital que se definieron a escala global
después de la crisis financiera 20082009, La
gestión resiliente de la banca mexicana se da
gracias a un marco de referencia prudente en
la regulación, aunque se puede argumentar
que eso podría limitarla inclusión financiera,
No obstante, en momentos de tanta fragili
dad y nerviosismo global la banca mexicana
es un ancla, lo cual no es un logro menor. En
contraste, algunas de las fintechs que surgie
ron en los últimos años, gracias a las bajas
tasas de interés, que se expresaron en la exu
berancia de los fondos de capital de riesgo,
experimentarán un proceso de consolida
ción, Es deseable que se mantenga la presión
competitiva que provocaron las fintechs en
los bancos, que se reflejó en que se acelera
ra la inversión en tecnología y servicio. No es
menor el avance de las últimas decadas en la
construcción del sistema financiero en Méxi
co, que ha sido resistente al miedo global, lo
que nos deja listos para aprovechar un gran
momento, El nearshormg requerirá mucho
financiamiento y servicio.
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¿Cabotaje para salvar
al AIFA?; inocente
pensar que bajará tarifas

La Ley de Aviación y la Ley de Aeropuertos traen una manzana
envenenada: el cabotaje, Si bien las iniciativas que se discuten
en la Cámara de Diputados sí ayudarán a solventar el regreso
a la Categoría 1 para volar más hacia EU. también originarán
el enorme riesgo de la entrada de grandes aerolíneas interna
cionales sólo a rutas muy atractivas.
¿DE VERDAD VOLARÁN A PIEDRAS NEGRAS?
Con el cabotaje, la idea es permitir a las grandes aerolíneas
internacionales operar dentro de México con rutas domésticas.
La lógica es bajar las tarifas: con más competencia, las tarifas
bajan. Sin embargo, ¿usted ve a American Airlines. Lufthansa
o Air Frailee volando hacia Ixtepec o Piedras Negras, donde,
por ejemplo, volaba Aeromai? Claro que no.

A las grandes aerolíneas les interesan las principales rutas
de negocios y turismo, No más, Ciudad de México Guadala
jaraMonterrey. O quizá CancunLos CabosPuerto Vallarla.
Y ahí sí, en esas rutas rentables, las aerolíneas internacionales
no sólo no bajarían, sino tumbarían las tarifas para que nadie
más permanezca en ellas y, una vez tomadas fas rutas, las ele
varán a su antojo.

Creer que el cabotaje va a reducir las tarifas es, por lo me
nos, inocente, Más bien va a desaparecer la aviación nacional.
CABOTAJE SÓLO LO APROVECHARÁN PARA LAS
RUTAS RENTABLES
Las aerolíneas mexicanas, como Aeroméxico. Volaris y Viva
Aerobús, y la cámara de la industria, la Canaero, están en con
tra del cabotaje porque saben el siguiente capítulo: no sopor
tarían una depredación de tarifas con la intención de sacarlos
del mercado, más que de bajar permanentemente las tarifas,

Y México podría quedarse sin industria aérea Nos falta una
política de aviación con apoyos, pero también competencia.

El cabotaje no es el camino. Por eso también ios sindicatos,
desde ASPA. Colegio de Pilotos, hasta SNTSS o ASSA, están en
contra del cabotaje: desaparecerá la industria mexicanay sólo
se dependerá de aerolíneas internacionales,
EL ÚNICO GANADOR, EL AIFA; LA INDUSTRIA
PERDERÍA

Sin embargo, el cabotaje sí podría salvar una figura, la del Ae
ropuerto Internacional Felipe Angeles, que no tiene más vuelos
porque el gobierno obradorista perdió la Categoría 1 y, porello.
no se pueden tener más vuelos hacia Estados Unidos.

Con el cabotaje se permitirá la entrada de aerolíneas ex
tranjeras y el AIFA podría tener vuelos y salvarse de su baja
operattvidad. El Felipe Angeles no tuvo planeación, no se vio
que, sin Categoría 1, no tendría vuelos hacia EU. Es pequeño
para tener conexiones. Y de las vialidades y transporte público
para llegar al aeropuerto ya ni hablamos.

En el Congreso discuten la Ley de Aviación Civily la Ley de
Aeropuertos. Vienen aspectos positivos, como el de impulsar
el regreso a Categoría 1, Pero no se discute, por ejemplo, el
TUA (Tarifa Única Aeroporruaria). que hoy representa un gran
componente de la tarifa aérea, Y, lamentablemente, las inicia
ti vas de ley traen todo el tema del cabotaje que, de aprobarse,
significará la liquidación de todas las aerolíneas mexicanas.
CONCHEIRO NOS ACLARA; BECKER: SI LO VIMOS
Elvira Concheiro tesorera de la Federación, nos aclara que
la cancelación de cuentas bancarias de dependencias del go
bierno sólo es para las cuentas ya caducas, que llevan años
sin funcionar, donde los titulares eran funcionarios de otra
administración. Pero nos dice que ¡as cuentas con los bancos
si continuarán funcionando para la Tesorería desde pagos de
nóminas, de impuestos y hasta de programas sociales.

Esto es oportuno porque en el Diario Oficial sí viene la can
celación en todas las dependencias de sus cuentas con bancos
privados, a más tardar al 31 de marzo. Pero viene un agregado
donde dice que las cuentas se restablecerán si las dependen
cias muestran que sí funcionan.

Al respecto, Daniel Becker, presidente de laAsociación de
Bancos de México, nos comenta que ellos vieron el problema
desde el 15 de febrero y lo platicaron con Gabriel Yorio, sub
secretarlo de Hacienda, y se escaló con Rogelio Ramírez de
la O, secretario de Hacienda E, incluso, Becker y Concheiro
tuvieron una plática para entenderse mejor.

Sinceramente, esto pudo haberse evitado.
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Canieti vs. municipios
Enrique Yamuni y su equipo de la Cámara Nacional de la
Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías
de la Información (Canieti) están dando una fuerte batalla en
dos (rentes sobre el mismo asunto: la oposición jurídica de la
Industria a sendas disposiciones emitidas por los gobiernos
municipales de Jalisco y Monterrey,

En ambas localidades se hicieron reformas para obligar
a las empresas a cambiar sus sistemas de cableado subte
rráneo, por lo que la industria ha presentado procesos de
amparo que buscan revertir esas determinaciones.

En el caso de Guadalajara. están pendientes de que el
tribunal colegiado especializado resuelva hoy sobre la sus
pensión definitiva que le fue negada el último día de enero.
Esperan que haya un cambio de determinación, puesto que
presentaron pruebas adicionales.

En el caso de Monterrey, la Canieti promovió un amparo
en contra del reglamento para el mejoramiento del entorno
urbano en el uso, construcción, instalación, ampliación, retiro
y modificación en infraestructura de telecomunicaciones y/o
radiodifusión y/o suministro de electricidad.

Como en el caso anterior, aquí tampoco han recibido am
paros definitivos, sin embargo, es significativo recordar que,
en ambos casos, el Instituto Federal de Telecomunicaciones,
presidido por Javier Juárez Mojica, ha interpuesto contra
versias constitucionales, puesto que consideran que no es
facultad de las autoridades municipales, sino de este órgano
autónomo del Estado.

Habrá que seguir con atención hacia dónde va este caso.
REMATE ARRASTRADO

A pesar de que el presidente de la Asociación de Bancos de
México. Daniel Becker. se puso a jugar de vocero de la Te
sorería de la Federación y a decir a todo aquel que quisiera
escucharlo que el asunto estaba totalmente resuelto, porque
Elvira Concheiro ya le había dicho que todo estaba bien y
que únicamente tenía que ver con las cuentas antiguas o que
tuvieran inconsistencias, y le había pedido que él lo comuni
cara. la realidad es diferente.

La inmensa mayoría del gremio que se reunirá a partir de
hoy en Mérlda tiene muchas dudas sobre el cumplimiento
de esta medida, Se trata de que las entidades pongan al día
sus cuentas, pero existe una presión, no tan velada, de que

transfieran sus cuentas al Banco del Bienestar, lo que le daña
al gobierno mayores posibilidades de manejar esos recursos
sin fiscalización, Y se teme que no sea para fines legales,

Existe la convicción, entre los bancos, de que estas me
didas generarán desorden en el sistema financiero, puesto
que no se ha trabajado debidamente en la transición ni en la
forma en la que operarán estos masivos cambios de cuentas.
Algunos banqueros le comentaron al Padre de! Análisis

Superior, en privado, que en lugar de que su todavía pre
sidente dijera que todo estaba arreglado —porque el mar
tes habló por teléfono con la tesorera de la Federación—, se
hubiera atendido el tema en la representación gremial que,
se supone, para eso está, y no para andar impulsando las
ocurrencias dé su presidente en turno.
Sea como sea, a partir de esla semana llegará Julio

Carranza a la presidencia de la ABM y es de esperarse que
se regrese a una representación gremial más sería y concen 
trada en los asuntos que le corresponden y no en actos que
van entre la frivolidad y la sumisión injustificada al gobierno.

Habrá que esperar a los primeros días de abril para deter
minar, con toda claridad, quién o quiénes tenían razón sobre
esta disposición de la Tesoíe, y quienes mintieron, incluso
engañando al mismo Presidente del país. El tiempo acomo
dará todo en su sitio.
REMATE VELOZ

El banco central y la autoridad regulatoria de Suiza tomaron
una decisión conecta ante las especulaciones que rondan sobre
Credlt Suisse. derivadas de la crisis bancaria en Estados Uni
dos. Señalaron que respaldarán al banco inyectándole liquidez
en caso necesario, A diferencia de otras crisis, particularmente
la de 20089. las autoridades regulatorlas en el mundo están
actuando con mayor rapidez. En EU se ha logrado con tener la
crisis, hasta el momento, y en Suiza se están tomando medidas
para evitar la caída de una institución de crédito.

En México también se está actuando con prudencia. El
martes, el Padre del Análisis Superior entrevistó al subsecre
tario de Hacienda, Gabriel Yorio, en su programa de Imagen
Radio y que se publicó ayer en Excélsior y estableció,
entre varios, un punto que es relevante tener en cuenta

La banca en México está capitalizada de sobra y no tiene
mucho riesgo de contagio por los problemas de allá,
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ILa próxima semana, la Asociación
•Mexicana de Mujeres Jefas de Em

presas estrenará titular en su capítulo Ciu
dad de México, con Zaira Zepeda. CEO de
Local Trendy, una de las 40 mujeres líde
res en México. En su toma de protesta, en
el Museo Nacional de Antropología, esta
rá acompañada por su consejo, integra
do por Girta Diez Barroso. María Ariza
y Patricia Espinosa, entre otras muje
res. Además, contará con el respaldo de la
presidenta de la Canacinira, Esperanza
Ortega, y Francisco Cervantes, presiden
te del CCE. Se espera que a partir de esta
convocatoria, la asociación continúe im

pulsando una agenda en pro de las mujeres
para que la próxima jefa o jefe de Gobierno
de ia ciudad lo tome en consideración,

2 Aunque usted no lo crea, la cerveza
•sin alcohol está ganando terreno en

nuestro país, por lo cual, Heineken México,
que dirige Guillaume Duverdier acaba
de lanzar la versión 0.0 de Tecate, para que
se sume al éxito que ha alcanzado Heine
ken 0 0 en la categoría. Con esta bebida,

la empresa busca responder a un merca
do cada vez más consciente en cuanto al

consumo de alcohol y que expande a doble
dígito. La bebida está diseñada para mayo
res de edad y se trata de uno de los lanza
mientos más importantes de la compañía
en los últimos anos, ya que realizó impor
tantes inversiones en su desarrollo para lo
grar el sabor y aroma de la marca.

3 La oferta de autos eléctricos en Mé

•xico es cada vez mayor, pero los cos
tos de cada unidad siguen siendo altos, sin
embargo, el 23 de marzo se anunciará la
llegada formal de ARRA. que preside Erick
Gómez, una nueva marca de unidades
electrificadas que promete traer vehículos
abajo costo. Por el momento, estarán co
mercializando dos modelos, e! ARRA 3,
con batería de litio, con una autonomía
de hasta 600 kilómetros, asi como la van
EW1, que puede recorrer hasta 260 kiló
metros por carga. Sin embargo, aún no se
sabe dónde se arman estas unidades, aun
que es muy posible que provengan de Chi
na. Es así que en los próximos días darán a
conocer su estrategia de comercialización,

4 Oracle, que en el país dirige Maribel
?Dos Santos, abrió su programa de

pasantías con un enfoque prioritario en

diversidad e inclusión por cuarto ano con
secutivo. Este programa, llamado Gene
ración Oracle, destaca porque el proceso
de selección no solicita la presentación de
curriculum vitae y la postulación es anó
nima, es decir, se ocultan datos como gé
nero, edad o raza. Hay 25 vacantes en
México y las inscripciones son hasta el 5
de abril, mientras que en América Lati
na hay 75 vacantes repartidas entre Brasil,
Colombia, Argentina, Chile, Perú y Costa
Rica. En México, esta iniciativa ha dado re
sultados porque varios de los elegidos hoy
forman parte de la plantilla de Oracle.

5 Para Paulina González directora

• región noreste de American Indus
tries, el nearshoringya es una realidad,
pues en los últimos 18 meses a México lle
garon alrededor de 50 empresas asiáti
cas para iniciar operaciones, entre ellas,
aliadas de Tesla. En la lista también están
fabricantes de equipamiento, aires acon
dicionados. entre otras, todas con el obje
tivo de no pagar el impuesto que Estados
Unidos cobra a las empresas chinas. Las
compañías se están instalando pensan
do en el largo plazo, de ahí que una opor
tunidad para las empresas mexicanas es
buscar convertirse en los proveedores de
varias de estas firmas, lo que detonaría el
empleo y el crecimiento.
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86 Convención Bancaria:
mayor participación de
mujeres
MÉRIDA.— No debe extrañar, porque uno de los temas de
la 86 Convención Bancaria, que hoy inicia en Mérlda —con
problemas de logística porque están saturados vuelos y ho
teles cercanos a la sede— es la inclusión, pero ésta será
la convención con mayor número de mujeres expositoras.
tanto hoy. en las sesiones previas a la inauguración, como
mañana, porque la conferencia magistral será impartida
por Hillary Rodham Clinton, exsenadora, excandidata a
la presidencia de Estados Unidos, exsecretaria de Estado y,
desde luego, exprimera dama de EU.

Hoy. entre las participantes, están Silvia Giorguli. presi
denla de El Colegio de México; Lorenza Martínez, directora
de Actinver; Valeria Moy, directora del 1MCO; Gaby Síller,
economista en jefe de Banco Base, Maríté Chavira, direc
tora ASG de Citibanamex; IrmaAcosta, directora de Negó
ció Responsable y Sustentabilidad de BBVA; Mariuz Calvet,
directora de Finanzas Sustentables de HSUC y María Isabel
Botero y Lyssette Bravo, coordinadoras del Comité de Di
versidad c Inclusión de laABM.

O
NIEGA CONCHEIRO ENFRENAMIENTO CON BANCOS

Elvira Concheiro, tesorera de la Federación, negó que exista
un enfrentamiento entre la Tesofe y los bancos, y aseguró que
el acuerdo publicado en el Diario Oficial, el pasado febre
ro —que sí dice que se deben cancelar al 31 de marzo todas
las cuentas de dependencias públicas y entidades guberna
mentales—, es un reordenamiento necesario de estas cuen
tas porque algunas databan de 1971 y en muchas otras los
titulares ya no trabajaban en e! sector público, por lo que era
Indispensable esta depuración o reordenamiento de cuentas.

Concheiro reconoció que si" hizo declaraciones criticas
sobre el papel social de los bancos y el neoliberalismo. aun
que insistió en que hay una buena relación con los banque
ros, en lo que coincidió Daniel Becker. presidente de laABM.

quien aseguró que desde la publicación del acuerdo, el 15
de febrero, tuvieron conversaciones con la Secretaría de
Hacienda, porque cancelar todas las cuentas bancarias de
dependencias públicas y entidades gubernamentales hubie
ra generado un severo problema para el gobierno federal,
para el pago de servicios y contribuciones fiscales, y para
24 bancos que operan con estas dependencias y entidades.
Ademas, Becker asegura que el martes tuvo una larga y

amistosa plática con Concheiro, quien pidió que el men
saje a los medios y ai publico sea que se trata sólo de un
reordenamiemo de cuentas.

SIN CONTAGIO POR SVB

Becker afirmó también —y seguramente será uno de los
temas centrales en su mensaje hoy en la inauguración de la
Convención Bancaria— que no han ningún riesgo de con
tagio para los bancos en México por la crisis desatada en
Estados Unidos tras el quebranto de Silicon Val ley Bank.

Recordó que tampoco lo hubo en 2008 y 2009, porque,
así como los bancos no invertían en derivados en la crisis
del subprlme, tampoco pueden invertir en criptomonedas
y no hay ningún banco que tenga elevada exposición en el
mundo finrech. Ademas, el Indice de Capitalización de los
bancos en México está en 19.0%, muy por encima del 10,5%
que requiere ia CNBV.

O
¿Y DÓNDE ESTÁ EL PILOTO?
Por cierto: tache al presidente de la CNBV, Jesús de la
Fuente, quien, cinco días después del quebranto de SVB.
emitió finalmente un comunicado asegurando que los ban
eos tienen un coeficiente de cobertura de liquidez muy alto,
de 235%, y cuentan con cobertura de riesgos ante la vola
tilidad en las tasas de interés.

Fecha: 16/03/2023

Página: 32

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,564

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El lado malo del 'nearshoring'
Hoy Mérida está llena de

banqueros. La mayoría,
procedente de la Ciudad

de México.

¿El pretexto? La Convención
Bancaria, esa sesión anual entre
directivos de grupos financieros
durante la cual centrarán su
discusión en los beneficios del
"nearshoring".

Es la palabra que recobró
fuerza y los más avezados buscan
oportunidades en ese retorno de
fábricas a Norteamérica, visibles
por cierto en varias poblaciones
de Yucatán en forma de nuevas

naves industriales y empleos en su
interior.

Pero ayer, Larry Fink, un nom
bre asociado con el mayor poder
económico de los Estados Unidos,
señaló hacia donde pocos están
volteando, dijo en su carta anual
a presidentes de empresa que el

nearshoring está basado en razo
nes preocupantes y su destino se
resume en una palabra: inflación.

Primero, el origen. La gente
de un lado del mundo ha dejado
de ir a comer con la del otro. Los

vínculos se reducen y como en
los matrimonios, las relaciones se
enfrían.

"En 2017, destaqué cómo la
globalizacióny el cambio tec
nológico estaban dividiendo
comunidades e impactando a
los trabajadores. Las implicacio
nes sociales incluyeron Brexit,
agitación en el Medio Oriente y
polarización política en Estados
Unidos", escribió Fink, líder del
influyente grupo inversionista
Blackrock, que cuida buena parte
del dinero de los fondos de retiro

de trabajadores estadounidenses.
"El aislamiento de Covid

ha aumentado este ambiente

cargado y ha llevado a un mayor
proteccionismo y polarización. La
falta de interacción cara a cara ha

tenido un efecto profundo en la
humanidad. Las videollamadas

no reemplazan las reuniones en
persona o compartir una comida".

Las conexiones con el equipo
de la oficina o con políticos de otra
nación, son hoy más importantes
luego del alejamiento provocado
por una pandemia.

Las fricciones entre China y
Estados Unidos caen en un círculo
vicioso muy riesgoso.

A la par de lo anterior, surgió la
reacción casi animal de proteger
se, de reducir riesgos en el llenado
de cada anaquel, cada vitrina y
cada "marketplace". Mientras
más cerca de lo que "puedo con
trolar", menos peligro de que me
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falle el proveedor o me cambien
los impuestos o los precios al
traerlo de lejos.

"Cada vez más, quieren obte
ner productos esenciales cerca
de casa, incluso si eso significa
precios más altos", advirtió Larry
Fink.

"Los líderes de los sectores

público y privado esencialmente
están intercambiando eficiencia
y menores costos por resiliencia y
seguridad nacional".

Las oportunidades están a
la vista y los bancos quieren su
parte. Sea en Yucatán, o en Nuevo
León, con la recepción de la in
versión de más de 5 mil millones

de dólares por la nueva planta de
Tesla. Dinero que de algún modo
pasa por el banco.

Un poco más al norte, esas
oportunidades se exacerban.
Al norte de Phoenix, Arizona,
el gigante taiwanés de chips
TSMC invierte 40 mil millones
de dólares en una fábrica de
semiconductores útiles en todos

los electrónicos, como los de su
smartphone.

Se trata del mayor productor
de chips en el mundo, con sede
original en Taiwán, territorio
reclamado por China, cuyos
empresarios y gobernantes evi

dentemente tienen relaciones más
cercanas con los vecinos nortea

mericanos. Hablando de riesgos,
el evidente apoyo del gobierno del
presidente Joe Biden al proyecto
no es un cariño para el gigante
asiático.

"Los gobiernos están desempe
ñando un papel más importante
en cuanto a dónde se pueden
obtener los productos y dónde
se debe asignar el capital, ya que
buscan mantener la producción
de componentes críticos dentro
de sus fronteras. Esto significa que
el capital no se asignará nece
sariamente a las empresas que
ofrezcan la máxima rentabilidad",
advirtió Fink.

"Esto puede producir mejores
resultados de seguridad nacional
con cadenas de suministro más re

sistentes y seguras. Pero en el cor
to plazo, los efectos son altamente
inflacionarios. Esta compensación
entre precio y seguridad es una de
las razones por las que creo que la
inflación persistirá y será más difí
cil de controlar para los banqueros
centrales a largo plazo. Como
resultado, creo que es más proba
ble que la inflación se mantenga
más cerca del 3.5 por ciento o el 4
por ciento en los próximos años",
estimó el líder de Blackrock.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Los líderes de los

sectores público
y privado están
intercambiando

eficiencia y
menores costos

por resiliencia
y seguridad
nacional"
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Equilibrio bancario
en México
Lo hemos escrito muchas

veces, la banca mexicana
tiene la fortaleza sufi

ciente para hacer frente no solo
a lloviznas, sino a tormentas
perfectas; lograron pasar la
crisis subprime en 2008, desde
luego con ciertos "dolores"
nada graves.

También la pandemia sin
ayudas gubernamentales exce
sivas, únicamente el beneficio
de las reservas preventivas
en los plazos de gracia dados
a sus clientes; han quebrado
bancos sin que se contamine al
sistema, y ahora, aún cuando el
efecto de Sillicon Valley Bank
(SVB) se extienda, todos coin
ciden en que tienen la fortaleza
para enfrentarlo.

Y los números nunca mien

ten, las diferentes pruebas
de estrés que se han dado en
los últimos años, en peores
escenarios macroeconómi

cos adversos, repitiendo una
combinación de catástrofes

financieras, afectarían solo a
un par de bancos pequeños,
pero en general el sistema po
dría salir adelante y es algo en
que coinciden las autoridades
financieras y la industria.

Pero algo que hoy vale la
pena destacar, y que dejó no
a uno, sino a varios directivos
de la banca sorprendidos, es
el comunicado con el cual la

Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV) de manera
detallada y técnicamente ex
plicó por qué la industria está
fuerte. Más de uno consultado

en la blanca Mérida previo al
arranque este jueves de la 86
Convención Bancaria, conside
raron que tenía muchos años
en que un boletín de la auto
ridad gustara a todos por la
pulcritud con la que fue hecho.

Y es que la CNBV aclara que
a diferencia de SVB el cual
tenía su portafolio de depósitos
completamente concentrado
en startups tecnológicas, en
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México la estructura de cap
tación de los bancos muestra

una apropiada diversificación
respecto a sectores económicos
atendidos, así como una base
muy sólida de depositantes mi
noristas, lo que la hace diame
tralmente opuesta al portafolio
de depósitos de SVB.

Eso hace que las causas de la
quiebra de SVB no se puedan
replicar en México, y en ge
neral la captación de la banca
está diversificada y además tie
nen niveles significativamente
altos en su Coeficiente de
Cobertura de Liquidez (CCL),
con un valor medio de más de

235 por ciento. Desde luego,
el trabajo de la autoridad es
vigilar que efectivamente
sea así y que en un eventual
escenario de riesgos los bancos
puedan vender sus activos
líquidos muy fácilmente sin
ninguna pérdida significativa
en su valor.

Acerca del riesgo de mer

cado, más allá de la volatilidad
que veremos en los siguientes
días y quizás semanas, los ban
cos en el país no tendrán un
problema mayor aseguran. Lo
cierto es que, es un tema que
si bien será motivo de plática
no es de alarma, para nadie,
¿será?.
Y en el otro lado de la

moneda, pues puede estar en
venta Citibanamex, pero las
tradiciones perduran y Manuel
Romo, director del grupo,
mantuvo la tradicional reunión

previa al arranque de la Con
vención Bancaria con medios.

Y ahí dio un mensaje no
solo hablando de lo que se ha
hecho en el banco en este año

complicado de venta, pero
ahora trabajan en el proceso de
separar, por ejemplo las áreas
de tecnología y operativa, lo
cierto es que aún no hay anun
cio final del ganador de esta
venta. Por lo pronto, la moneda
esta en el aire.

"Las causas de la quiebra de SVB no se
puedan replicar en México, v en general
la captación de la banca está diversificada
V tienen además niveles altos en su
Coeficiente de Cobertura de Liquidez''
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r> EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se informarán cifras
de construcción de vivien

das y solicitudes de subsidio
por desempleo; el BCE dará
a conocer su decisión de

política monetaria.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na dei Censo dará a conocer

los permisos e inicios de cons
trucción durante febrero.

El Departamento del
Trabajo informará ei número
de solicitudes iniciales de

subsidio por desempleo al
cierre del 10 de marzo.

Además, la Oficina de
Estadísticas Laborales [BLS]
dará a conocer los precios
de las importaciones y las
exportaciones durante el
segundo mes del año.
La Fed de Filadelfia

publicará sus índices
manufactureros a marzo.

EUROPA: El Banco Central

Europeo [BCE] dará a conocer
su decisión de política
monetaria; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
aumentará sus tasas de inte

rés en 50 puntos base.
Hacia las 9:15 horas se tiene

programada la conferencia de
prensa de la presidenta del
BCE, Christine Lagarde.
—Eleazar Rodríguez
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Invertir en bienes
raíces en México
yEU, la tendencia
En medio de la incertidumbre

mundial por los problemas de
Silicon Valley Bank y ahora
los de Credit Suisse, los inver
sionistas suelen refugiarse en
puertos más seguros como los
inmuebles, una tendencia que
ha sabido aprovechar la cadena
de propiedades Rotamundos,
liderada por Javier Cárdenas,
quien identificó esta oportuni
dad de negocios para mostrar
que los mexicanos pueden
invertir en el mercado inmobilia

rio de México, y también en el de
Estados Unidos, a través de una
plataforma segura que permite
fraccionar las acciones de un

departamento o casa.
Muchos inversionistas temen

la complejidad de administrar
y mantener una propiedad y es
aquí donde aparece este nuevo
modelo, donde Rotamundos
integra un equipo de expertos
encargados de mantener, admi
nistrar, monitorear y asesorar en
la inversión, buscando siempre
oportunidades inmobiliarias y
propiedades de alta plusvalía.

Esta nueva línea de nego
cio consiste en convertir a los

inversionistas en copropietarios
de diversos bienes inmuebles en

México y Estados Unidos. Tras
la inversión, se otorga una 'carta
de propiedad' con total valor
patrimonial, que puede ser ven
dida o heredada en el momento

que el propietario lo decida, un
esquema similar al de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV)
donde se emiten títulos acciona

rios a los inversionistas, que los
hacen dueños de una fracción de

la compañía, en este caso de un
inmueble.

Rotamundos es una empresa
mexicana con sede en Puebla, y
"'hajsido reconocida por la Orga
nización* ée 1 as lí aci one 5. .Uai das"'
y la Organización Mundial de
Turismo como una de las em

presas más innovadoras a nivel
internacional. Veamos ahora

hasta dónde los catapulta esta
nueva arista de negocio en la
copropiedad de bienes raíces.

Alivia se expande
con clínicas de alta
especialidad
En México, las prevalencias
sobre enfermedades crónico

degenerativas en los adultos
muestran cifras preocupantes, se
estima que más del 70 por ciento
de la población adulta tiene so
brepeso u obesidad, un 49.2 por
ciento padece hipertensión (En
sanut 2020), y alrededor del 14
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por ciento diabetes. Asimismo,
el cáncer es la tercera causa de

muerte en el país, y fallecen por
esta enfermedad 14 de cada 100
personas, según señala el Insti
tuto Nacional de Cancerología
(INCan).
En este contexto surgió hace

más de 13 años la clínica de alta
especialidad Alivia, fundada por
Héctor Benavides Sauceda,
emulando el servicio de corta

estancia que existe en Estados
Unidos, cuyo formato dismi
nuye el gasto de los pacientes de
enfermedades crónicodegenera
tivas hasta un 40 por ciento

Benavides Sauceda, quien es
nieto del fundador de Farma

cias Benavides, Felipe de Jesús
Benavides Guerra, siguió los
pasos de su abuelo al dedicarse
al terreno de la salud y promo
ver la atención centrada en el

paciente.
Actualmente, Alivia es la

red más grande de clínicas de
infusión para pacientes con
enfermedades oncológicas y
crónicodegenerativas, y anuncia
que seguirá creciendo, proyec
tando pasar de 18 a 28 clínicas
a nivel nacional en los próximos
tres años, además de continuar
impulsando la farmacia de alta
especialidad con mayor tecnolo
gía en distribución y almacena
miento en el país.

De crucero...
conAlexa

La naviera Royal Caribbean,
que encabeza a nivel mundial
Michael Bayley, lanzó una
nueva forma de realizar una re

serva en México para un crucero
con ayuda de...Alexa. Así es, la
empresa fundada en Noruega
ha presentado una nueva
herramienta para configurar un
viaje en crucero mediante una
serie de preguntas realizadas
por la asistente de Amazon, un
servicio que ya está disponible
en México. Nos cuentan que el
desarrollo, que corrió a cargo de
MyVoiceTraveler, permitirá a los
viajeros mexicanos, a través de
un asistente activado por voz,
delinear todos los detalles de su

viaje por altamar.
Con solo decir "Alexa, abre

Royal Caribbean", los viajeros
recibirán una serie de preguntas
para afinar el destino, tempo
rada y duración del viaje que, al
final de la sesión por voz, serán
enviadas, vía correo electró
nico, al viajero para concretar la
reserva.

Nueva temporada
de "Tirándole al
éxito"
Hoy, Compartamos Banco,
institución financiera de prés
tamos para emprendedores del
segmento popular, liderada por
Enrique Majos Ramírez,
anunciará el lanzamiento de la

primera temporada de un nuevo
videocast, titulado "Tirándole al
éxito", conducido por el presen
tador mexicano Mariano Osorio
y con el que busca brindar
información lúdica a los mi

croemprendedores mexicanos
sobre emprendimiento, finanzas
personales y la transformación
digital.
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Silicon Valley Bank
Todo el mundo está ha

blando de la quiebra del
banco americano Silicon

Valley Bank o SVB. He escuchado
comentarios como: "Es un banco

de reciente creación por la ola
de empresas de tecnología que
quebró por haber invertido en
criptomonedas". Como dijo
Mark Hamill, dando vida a Luke
Skywalker en uno de los episo
dios de la saga de la Guerra de
las Galaxias: "cada palabra en
ese enunciado fue incorrecta",
Bueno, no tanto, sí es un banco y
sí quebró, pero no es de reciente
creaciónfue fundado en 1983,
y no quebró por invertir en cripto
monedas. Entonces... ¿Qué tipo
de banco era SVB? ¿Era rele
vante? ¿Qué es lo que realmente
ocurrió con SVB?

¿Qué tipo de banco era SVB?
¿Era relevante? Silicon Valley
Bank era un banco de nicho. Es

decir, especializado. ¿En qué?
En empresas de reciente crea
ción o 'startups' en inglés. En los
ochenta los bancos no entendían

el modelo de negocio de este
tipo de empresas, sobre todo
las de tecnología. Así, era difícil
ofrecer servicios financieros que
se adaptaran a sus necesidades.
De esta manera, siendo SVB un
banco que inició operaciones en
Santa Clara, California, en pleno
"Valle del Silicón", a 70 kilóme
tros al sureste de San Francisco,

en donde nacieron las empresas
de tecnología como Hewlett
Packard, Atari, Apple, Google y
muchas otras más, se dedicó a las
startups de tecnología. SVB logró
conectar los fondos de capital pri
vado (prívate equity) y de capital
de riesgo (venture capital) con los
emprendedores de tecnología. Es
decir, la oferta de recursos, con
la demanda de estos, respectiva
mente. Así, el banco mantenía
depósitos tanto de los fondos
de capital privado y de riesgo,
como de las propias startups y
les otorgaba líneas de crédito.
Debido a las diferentes fases por
las que pasa una startup, así como
este tipo de fondos, no todos

necesitan utilizar el dinero en un

momento exacto en el tiempo, ni
todos necesitan solicitar crédito.

Así, con ese modelo de negocio el
banco creció significativamente
hasta llegar a ser el banco número
16 de los Estados Unidos, de entre
más de 4,200 bancos registrados.
No hay duda de que era relevante.
Asimismo, para ponerlo en pers
pectiva, su colapso significó la
segunda quiebra más grande de
un banco en EU, después de la de
Washington Mutual (WaMu), en
ese fatídico septiembre de 2008.

Entonces...¿Qué es lo que
realmente ocurrió con SVB? Una
'corrida bancaria'. Las corridas

bancarias ocurren por falta de
confianza en un banco o en el

sistema. El negocio más tradi
cional de un banco es recibir

depósitos pagando (o no) una
tasa de interés llamada 'pasiva',
y prestar parte de estos depósitos
cobrando (siempre) una tasa de
interés conocida como 'activa'.

Los depositantes pueden necesi
tar su dinero en el momento que
deseen. Sin embargo, los bancos
prestan parte de ese dinero a una
empresa por un año o para una
casa a pagarse en veinte o treinta
años, etc. De esta manera, ningún
banco en el mundo puede enfren
tar que todos o la mayoría de los
depositantes retiren su dinero en
muy poco tiempo (i. e. ni modo
que le pida a los clientes a quienes
prestó dinero que paguen sus
deudas al instante). Debido a que
existe la posibilidad de que ocurra
una corrida bancaria entre

muchos otras razones, tanto los
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reguladores, como los propios
bancos han desarrollado esque
mas para evitarlas o detenerlas.

De lado de los reguladores
existe: (1) Regulación y super
visión, que contempla medidas
preventivas para que no ocurran
quebrantos bancarios; (2) el
Banco de la Reserva Federal de

EU (Fed) y en el caso de México,
el Banco de México, es el pres
tamista de última instancia que
puede proveer liquidez a un banco
o bancos, que estén viviendo
un momento difícil de liquidez,
de carácter transitorio; y (3) un
seguro para los depositantes
(Federal Deposit Insurance Cor
poration o FDIC en EU, el Instituto
para la Protección del Ahorro
Bancario o IPAB, en México), que
protege a los ahorradores hasta
por una cierta cantidad (250 mil
dólares en EU o lo equivalente a
400 mil UDIs en México, que hoy
en día asciende a poco más de dos
millones ochocientos mil pesos).

Por su parte, para mitigar este
riesgo, los bancos llevan a cabo
un sinnúmero de estrategias
como ofrecer depósitos a plazo
para que el dinero se encuentre
'no disponible' por un tiempo
para el cliente, pagando una
mayor tasa de interés, así como
utilizar otras fuentes de fondeo

que no sean los depositantes,
como los préstamos interban
carios. Asimismo, por el lado en
donde asignan los recursos, los
bancos los invierten en préstamos
que consideran que pueden tener
una probabilidad de repago alta,
hasta bonos del gobierno federal,

que son considerados como 'libres
de riesgo'. Es aquí en donde el
SVB tuvo un problema.

¿Por qué los depositantes
desconfiaron del banco? Po
dríamos pensar que ocurrió lo
'clásico' de una crisis de un banco

en donde los clientes que pidie
ron un préstamo dejan de pagar
(i. e. sube la cartera vencida) y eso
hace caer los activos del banco.

Sin embargo, esto no fue lo que
sucedió. De hecho, la cartera
vencida se encontraba en niveles
considerados como 'saludables'.

El problema fue que SVB invirtió
una buena parte de los depósitos
en bonos del Tesoro Americano,
pero de largo plazo. Así, con la
rápida alza de tasas de interés
del Fed, los bonos del Tesoro
americano registraron fuertes
minusvalías (pérdidas que no se
han realizado porque todavía no
se venden esos títulos), máxime
los de largo plazo. Para poder
cubrir ese faltante en sus activos,
decidieron anunciar un aumento

de capital y eso detonó la des
confianza de los depositantes.
Adicionalmente, el banco tenía
una base de depositantes conside
rada por algunos, como de muy
corto plazo y muy concentrada,
por lo que pocos depositantes que
se fueran podrían convertirse en
una corrida bancaria.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclaysy
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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La difícil tarea de predecir el futuro financiero
El proceso de toma de

decisiones en materia de

finanzas personales se
finca en las expectativas so
bre el futuro, ya sea con bases
científicas, por la intuición, el
miedo o el optimismo, pero
siempre habrá detrás una visión
de lo que acontecerá mañana.
No contamos con una bola de

cristal mágica para predecir; de
tal manera que las resoluciones
tendrán un componente de
incertidumbre.

Nada mejor para entenderlo,
que observar la perspectiva
económica. El periódico Wall
Street Journal publicó hace
unos días un artículo que llamó
¿Por qué la recesión siempre está
a 6 meses de distancia?, haci
endo alusión de que la crisis pro
ductiva anunciada para Estados
Unidos se va posponiendo,

Pero también hace unos días,
las autoridades financieras inter

vinieron y cerraron Silicon Val
ley Bank (SVB) lo que amenaza a
contagiar a otros bancos, evento
que no estaba previsto.

Claro, en algún momento
el ajuste sucederá y más de un
especialista gritará "se los dije".
El punto central es que les ha
fallado un ingrediente esencial
para la resolución en materia de
inversión, que es "el timing"

En el caso de México, a finales
de 2022, Moody's Analytics daba
el pronóstico de una depreci
ación del peso frente al dólar
de 20 ciento, "a finales de 2022
o durante 2023"; sin embargo,
se llegó a presentar una reval
uación y el billete verde cotizó
por debajo de los 19 pesos, para
ahora ir al alza con la amenaza

de quiebras bancarias.
Así como hablamos de los

cisnes negros como eventos alta
mente improbables e impredec
ibles que tienen un impacto en
el futuro y sólo se comprenden

después de que han ocurrido.
Con regularidad se asocian con
algo negativo, pero los efectos
también pueden ser favorables.

Esta incertidumbre sobre el
futuro nos hace revalorar las
decisiones de inversión de corto

y largo plazo. La primera tiende
a aprovechar el entorno cambi
ante para obtener una ganancia
significativa, pero está envuelta
en más riesgo. En tanto, en
lapsos prolongados de tiempo
se podrían tomar inversiones
patrimoniales que, aunque tuvi
eran una menor rentabilidad son

suficientemente altas y estables
que dan seguridad.

Otro aspecto es la relevancia
de la diversificación para mitigar
volatilidad. En lugar de destinar
todo a una sola alternativa, es
recomendable distribuir los re
cursos en varios instrumentos.

¿Cuál es tu pronóstico para
México? Coméntame en Insta

gram: @atovar. castro
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El dólar en la 'montaña rusa'

• e podrá contener la ansiedad que hoy existe
y en los mercados financieros?
V> El día de ayer, las bolsas, tanto en
Europa como en Estados Unidos, se vinieron para
abajo.

En Europa, las caídas fueron del orden de 4 por
ciento ante los temores por la situación del Credit
Suisse.

A diferencia del Silicon Valley Bank (SVB), la
dimensión del banco suizo sí implica una amenaza
de mayor magnitud al sistema financiero, pues
maneja activos por alrededor de 775 mil millones de
dólares.

No va a ser factible contener la inquietud de
manera completa mientras persista la posibilidad de
que las tasas de interés continúen al alza... y esto
no va a desaparecer hasta el momento en el cual sea
evidente que la inflación ha sido contenida.

Los fondeos de emergencia, como los que ha ofre
cido el gobierno suizo, mitigan pero no eliminan el
riesgo.
En este contexto, tampoco se debe descartar que

surja alguna nueva quiebra bancaria en Estados
Unidos.

Sin embargo, hay que diferenciar la situación
que estamos viviendo de la que ocurrió en el año
2008, pues algunos analistas han comenzado a
comparar circunstancias y a advertir respecto a la
posibilidad de que pudiéramos tener un derrumbe
financiero como el que se vivió entonces.

Creo que no hay punto de comparación.
En el año 2008 ya teníamos un tiempo largo en

el que se estaba viviendo un proceso especulativo
mediante el cual las hipotecas de muy baja calidad,
prácticamente impagables, se habían empaquetado
en instrumentos que presuntamente eran de bajo
riesgo.

Los sintéticos que se crearon entonces generaron
una situación en la cual teníamos una pradera seca
que sólo necesitaba una chispa para incendiarse.
Hoy no tenemos una circunstancia parecida, aun

que sí una condición en la cual las deudas públicas en
muchos países han crecido de manera significativa.

Pero la diferencia respecto a la condición del 2008
es que no se percibe que se pueda producir una reac
ción en cadena en todo el sistema.
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Esto no significa que el ambiente financiero se
vaya a tranquilizar.

El escenario más probable para los siguientes me
ses es que tengamos episodios recurrentes de ines
tabilidad, es decir, etapas en las cuales tengamos
tensión y ansiedad como los que hemos vivido en los
últimos días, seguidos otros de mayor tranquilidad en
los que pareciera que la calma retorna a los mercados.

En México, a diferencia de otros países, el mayor
riesgo no se encuentra en la banca.
La mayor parte de los bancos están en una

condición financiera sólida derivada de exigencias
regulatorias que se han aplicado desde tiempo atrás y
luego de un manejo bastante prudente de los créditos.

Pareciera que tampoco tenemos instituciones que
enfrenten una circunstancia parecida a la del SVB,
con caídas de valor de los bonos en los que produzcan
problemas serios de liquidez.
Pero, hay ahora muy diversas instituciones no

bancarias en el sistema que podrían estar más com
prometidas.
La vigilancia de la autoridad tendrá que ser

especialmente cuidadosa con dichas empresas,
algunas de ellas han surgido hace pocos años.

No obstante, el ámbito en el que vamos a obser
var la inestabilidad en mayor grado es en el tipo de
cambio.
En los días recientes hemos visto fluctuaciones a

las que ya no estábamos acostumbrados y en muy
pocas jornadas nuestra moneda pasó de niveles por
abajo de los 18 pesos a otros arriba de los 19.

Ayer por la tarde estábamos cerca de los 19 pesos,
con una depreciación cercana al 5 por ciento desde
el pasado 3 de marzo.

Sin embargo, por lo pronto no se ven condiciones
para que la paridad se vaya para arriba sin control
y nos recuerde aquellos días del 2020 en los que el
dólar se cotizó cerca de 24 pesos.

Estamos lejos de esa circunstancia, pero sí nos
encontramos en un entorno en el que tendremos
altibajos que van a seguir causando nerviosismo.

No hay que caer en pánico.
No estamos al borde de una nueva crisis financiera

como la del 2008, pero nos esperan todavía meses de
gran ansiedad financiera, con un dólar que seguirá en
la 'montaña rusa'i
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Descarta Hacienda
corridas bancadas

La banca mexicana llega a su 86 Convención en medio de fuertes
vientos de volatilidad e incertidumbre externa y señales internas
gubernamentales, de confusión y desorientación.
Desde el exterior, llega y pega en los mercados, el coletazo

de la incipiente crisis bancaria en EU, agravada con el desplome
del 30% de ayer, de las acciones del gigante bancario Credit Suisse.

En el interior del país, se registra alerta y desconcierto por la instruc
ción general ¡que luego se acotó) de la Tesorería de la Federación (Te
sofe) para la cancelación de cuentas bancarias gubernamentales, en
instituciones financieras privadas.
El "ruido" que provocó la quiebra de 2 bancos estadunidenses ¡Si

licon Valley Bank y de Signature Bank) y su reververancia en la coti
zación de los títulos bancarios internacionales y mexicanos; más el
impacto de la orden de la Tesofe, han generado una circunstancia in
esperada, desde el plano internacional, e innecesaria, desde el local.

En medio de tal escenario, el mensaje oficial busca tranquilizar los
ánimos y generar confianza entre los cuentahabientes. El sistema ban
cario en México está sano y bien capitalizado, asegura el gobierno
mexicano.

La Secretaria de Hacienda, encabezada por Rogelio Ramírez de la
O, a través del regulador del sistema bancario, la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores que encabeza, Jesús de la Fuente Rodríguez,
emitió un mensaje que no podía esperar a la inauguración formal de
la cumbre bancaria.

El sistema bancario mexicano está sólido y bien capitalizado; no se
prevén riesgos por la crisis de incertidumbre que detonó la quiebra de
Silicon Valley Bank (SVB) afirmaron en un comunicado las autoridades.
Descartaron "corridas" bancarias; no se espera que los depositan

tes retiren su dinero de un banco para depositarlo en otro o para man
tenerlo en efectivo.

No obstante, reconocen que temporalmente se podría observar vo
latilidad tanto en las tasas de interés, principalmente las de títulos ban
carios, y en el tipo de cambio.
Sin embargo, advierten, la banca mexicana cuenta con coberturas

en este tipo de riesgos.
Informó que en los ejercicios de estrés realizados recientemente nin

gún banco muestra pérdidas significativas, ante un evento de shocken
el riesgo de mercado.

Los bancos mexicanos —destacan las autoridades— tienen nive

les significativamente altos en su Coeficiente de Cobertura de Liquidez
¡CCL), con un valor medio de más de 235%.
Hacienda hizo una amplia explicación del origen de las recientes

quiebras de los bancos en EU.
Destaca su marcada concentración en los negocios relacionados

con la tecnología: "startups" y cómo los recursos de los fondos de in
versión, fueron depositados en el SVB y éste los usó para comprar bo
nos a tasa fija a largo plazo.
Con el alza en las tasas de interés decretados por la FED, su porta

folio comenzó a perder valor de manera constante y al mismo tiempo
debía pagar un mayor monto de intereses sobre sus pasivos.
Ambos efectos combinados significaron menores márgenes de

rentabilidad.

Frente a un escenario de potencial recesión en EU, se generó la im
posibilidad de cubrir los altos volúmenes de efectivo de sus clientes.
El gobierno mexicano subraya que la banca mexicana está exenta

de riesgo en tres vertientes:
1. los bancos nacionales no tienen exposición directa con SVB
2. no tienen exposición directa en títulos y derivados; los bancos

mexicanos están invertidos en deuda del gobierno mexicano
3. Los bancos bancos mexicanos no están concentrados en empre

sas de tecnología o startups de EU.
Todo indica que la banca mexicana goza de cabal salud y que

la quiebra de los bancos especializados en tecnología y startups de
EU, tendrá efectos temporales y asociados al comportamiento de los
mercados.

Por cuanto al golpe interno que resintieron los bancos privados
por la confusa instrucción para dar de baja las cuentas guberna
mentales, aunque no en la proporción que originalmente llegó
preocupar, sí tendrá un efecto tanto en los bancos que concen
tran cuentas gubernamentales, como en el propio gobierno, cuan
do provisionalmente se quede sin las cuentas que dará de baja.
Al tiempo.

Fecha: 16/03/2023

Página: 26

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 232,931

Página 3 de 14



La cola de la serpiente
Los inversionistas asumen

que ante los eventos
actuales la Fed y otros

bancos centrales se verán

obligados a no modificar
más el nivel de las tasas y a
ejecutar un pivoteo
Si la semana pasada le hablaba de la au
sencia de espacio para tomar riesgo, al
escribir éjitas líneas la incértidumbre clara
IHfl ite se ha ¡ntens¡f¡q|j|§ cj¡1 |<ip®ísod¡os
CfiÉSÉHlf Í<SE

s^» fifWfciercsiKstaAi IHidH Bret
pa. Efnulandoel juegiS de "Sérpiéntes y Es»
caleras", debemos decir que para efectos
de las inversiones' nos tocó caer en la casilla

de la cola de la serpiente. Ahora falta verde
qué tamaño es y cuánto hay que retroceder
en términos de retornos.

Los mercados han entrado en un "modo
de crisis". Los temares sobre los riesgos no
pivist s«el ii|Mi tu ignctip mnprfl
dieron fuertemente el día de ayer rompien
do la aparente palma del martes. La preacu^
pación sobre una potencial crisis bancaria
ha generado una amenaza sobre laseco"
nornías desarrolladas y ha provocado un vi
raje#! el comportamiento de algunas va
riables que ya lucían poco predeciblé para
iíl resto del año. Intentemos hacer algunas
precisiones:,

El problema del Silicon Valley Bank [SVB)
se ubicó en sus fuentes cb fondeo, con expo
sición a títulos" cb deuda que, pierden valor
con una subida err tasas de interés. Cuando:
muchos clientes pidieron reiterar su dinero,

la liquidez se vio comprometida:, pues:estos
títulos tienen un menor valor queel que ten
drían de haberse mantenido a vencimiento.
Lo anterior se vio además acentuado por la
falta deregursos por un freno en los proyec
¡pdefiniJFpJP^B) al sector t|fl#$É§g¡co,
qué era Un componente clave eñ su cartera.

Hay que considerar que la rej¡ulación a
bancos regionales era más laxa qilf para
grandes instituciones; lo qBe hace pensar en
qué otras instituciones tiénén uña mejor ca

pitalización y mayor calidad en la publicá
is ' ftéSMJt istsdos fin*:' > ¿íll
ta estos riegos de mercado,,

El día de ayer la expansión del nervio
sismo se derivó de los problemas de Cre>
dit Suisse jCS), no necesariamente simila
res. CS lleva años ya acarreando los golpes
ocasionados por malas decisiones y activi
dades no legales a nfelglobal. Las noticias
en Norteamérica y las declaraciones de su
mayor accionista sobre no inyectar másdi*
ñero al banco desataron una fyerte especu*
facítñ Al ül fiilgl, ¡AN ¡QlPfifcla 'i'ayla
requirió el anuncio del BanCO Nacional de
Suiza de su disposición a solventar los pro
blemáS de la institución.

No pareKí ser él inicio dé urt colapso
global. Después del anuncio del cierre de
tres bancos, las autoridades en Estados Unil
dos instrumentaron una respuesta que preten
de apoyar a los ahorradores con medidas
de liquidez para las instituciones bancarias.
La respuesta de las autoridades en Europa
no debiera ser distinta.

No hay un problema derivado del impa
go de algún crédito como fue el 2008. El
problema se centra en minusvalías que aca
rrean algunos activos de estos bancos inver
tidos en bonoSi en combinación eon la de

manda masiva de dinero querealizan los
cuenta habientes en una época dééfiorrpg
propagación de rumoréSa través de la tec
nología. El riesgo no és de impagos, es de
Corridas (depositantes tratando dé sacar su
dinero): contra los bancos en problemas.
Sin embargo, él anuncio de lossuoesos

de los últimos tres días ha cambiado fuerte

mente la percepción de riesgo de los inver
sionistas. Hay fuertes ajustes a las expecta
tivas" sobre, el crecimiento de la economía
norteamericana. Hay una mayor probabili
dad de Kffecesicfralejgti n tapemos
da: muchos activos y hay una lógica huida
hacia espacios menos riesgosos..

Los inversionistas asumen que ante los
eventos:actuales la Fed y otros bancos cen

YSiÓti obli'ia'»,! nc^HdiflqsM
más el nivel de las tasas y a ejecutar un pivo
feo, esdecir, instrumentar una baja en los ré
ditos muy pronto.
No hay duda dé que las autoridades

intervendrán con lo que sea necesario pa
ra consolidar la estabilidad de los banCos,

Donde él tema Sé vüélve inferesanteés ¿qué
hasüw ^afois1 ii Icpfcuay^,
fe esta crisis para asumir Un mayor riesgo
de recesión y por ende la pronta solución al
BoblsirBdfe inflación:.?

El Banco Central Europeo y la Reserva
Federal se enfrentan en los próximos días a
decisiones muy difíciles,en cuanto a la poli*
tica monetaria. Es probable que de sus pro
pias decisiones sederive el núrnero de casi*
lias que, haya que retroceder. Desde nuestro
punto de vista serán pocas, pero falta v@rel
tamaño de la serpiente.

* Rodolfo Campuzano Meza §s di"rector ge
neral dé irWeX Operadora tía S<xiédad&
de Inversión,
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El dilema de la Fed
Hasta hace una semana, los mer

cados finalmente se habían ali
neado al discurso de la Fed,
descontando un incremento de

medio punto en la tasa para la
reunión de marzo, otro cuarto de punto pa
ra la de mayo y otro igual para ¡unió, con lo
que la tasa de fondeo alcanzaría un nivel ter
minal para este ciclo de alzas entre 5.50 y
5.75 por ciento.
Asimismo, el mercado se había hecho a la

¡dea de que la tasa se mantendría en dicho
nivel durante el resto del 2023 y que no baja
ría hasta principios del 2024. Adicionalmen
te, las tasas de interés de los bonos del Tesoro
habían subido considerablemente en casi to

dos los plazos.
Entre el inicio de febrero y mediados de la

semana pasada, la tasa que paga el bono a
2 años había subido de 4.1 a 5.05%, la del
bono a 5 años de 3.48 a 4.3% y la del bo
no a 10 años de 3.37 a 4.0 por ciento. Sin
embargo, la quiebra de Silicon Valley Bank y
la intervención de Signature Bank dieron un
vuelco a los mercados.

Aunque las autoridades financieras de Es
tados Unidos tomaron medidas decisivas pa
ra proteger todas las cuentas de depósito en el
sistema bancario de Estados Unidos para evi
tar una salida masiva de depósitos de bancos
regionales hacia los bancos grandes, el mer
cado comenzó a anticipar que la Fed se vería
obligada a tomar una postura menos restricti
va para evitar más estrés y problemas de liqui
dez en el sistema de bancos regionales y un
endurecimiento de las condiciones financieras.
Como consecuencia, los futuros de tasas

ahora incorporan un escenario mucho menos
restrictivo por parte de la Fed. Para la decisión

del 22 de marzo, los futuros pasaron de un es
cenario base de un incremento de medio punto
a uno donde la Fed mantienen la tasa sin cam

biosel mercado asigna una probabilidad de
61 % a que la Fed dejara la tasa sin cambios
mientras que la probabilidad de un aumento
de un cuarto de punto es de 39 por ciento.

Para el resto del año, los futuros ahora in
corporan tres recortes en lugar de tres incre
mentos con lo que la tasa implícita para el
cierre de año se ubica en 3.81 % comparado
con 5.62% hace una semana.

El impacto también se hizo sentir en toda
la curva de tasas de bonos del Tesoro: la ta

sa que paga el bono a 2 años bajó de 5.05
a 3.93%, el de 5 años de 4.3 a 3.6% y el de
10 años de 4.0 a 3.5 por ciento.
Este movimiento en la curva de bonos del

Tesoro también está relacionado con un fuer

te aumento en la demanda de este tipo de
instrumentos ya que ha habido una migra
ción de dinero depositado en cuentas ban
carias a los mercados de dinero y en con
creto a bonos del Tesoro.

Históricamente, se dice que la Fed con
cluye sus ciclos de alza cuando "algo se
ha descompuesto" en la economía. Ave
ces el eslabón más débil es el mercado la

boral, en otras el mercado inmobiliario, y
en otras puede ser el sistema financiero.

En esta ocasión la interpretación es que
el ciclo alcista de la Fed está cobrando co

mo primera víctima a los bancos regiona
les que juegan un papel muy importante
en el sistema financiero de Estados Unidos

 poniendo en riesgo la estabilidad del sis
tema financiero y dejando a la economía
en una situación muy vulnerable.

A pesar de este drástico cambio de ex
pectativas por parte del mercado, no po
demos olvidar que la inflación se mantiene
persistentemente alta y que el mercado la
boral sigue en pleno empleohay 5.1 mi
llones de vacantes más que personas bus
cando empleo.
Aunque la inflación en términos anua

les bajó de 6.5% en enero a 6.0% en fe
brero, la inflación subyacente apenas ba
jó de 5.6 a 5.5 por ciento. En cualquier
caso, ambos números se encuentran muy
por arriba de la zona de confort de la Fed
y mantienen una trayectoria descendente
mucho más lenta de lo esperado.
Tomando en cuenta esta situación y el

hecho que las autoridades financieras han
tomado medidas para garantizar los de
pósitos bancarios y mantener la estabili
dad del sistema financiero, se antoja di
fícil que la Fed pueda tomar una postura
tan acomodaticia como la que espera el
mercado.

En la opinión de este columnista, la Fed
incrementará su tasa en cuarto de punto
¡en lugar de medio punto como esperába
mos hasta la semana pasada) pero adop
tará un tono menos restrictivo en su comu

nicado, dejando la puerta abierta para
pausar los incrementos y observar cuida
dosamente el impacto de la crisis de ban
cos regionales en el resto de la economía.
No obstante, los recortes en la tasa de

fondeo esperados por el mercado para el
resto del año se antojan muy complicados,
a menos de que la situación en el mercado
laboral se deteriore rápidamente o que la
inflación acelere su trayectoria descenden
te de manera contundente.
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¿Podrá vivir
AMLO con la
depreciación
del peso?
Un régimen como el mexicano

necesita de fetiches para cons
truir esa hegemonía que lo
mueve.

Por ejemplo, la soberanía
y la autonomía energética son banderas
que han llevado al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador a ir a contraco
rriente del mundo y apostar por la cons
trucción de una refinería en Tabasco que
sigue sin dar resultados.
O a contravenir la propia Constitución

mexicana y diferentes acuerdos interna
cionales, incluido el TMEC, para marginar
a las empresas energéticas extranjeras.

Bajo esa misma óptica este régimen se
casó con el discurso de que ellos bajarían
el precio de las gasolinas y si bien no se
cumplió esa promesa, sí se han destinado
cientos de miles de millones de pesos pa
ra subsidiar sus precios.
No hay, por ejemplo, ese uso fetichis

ta con el precio de las tortillas a las que
las han dejado moverse al ritmo del mer
cado, aunque tenga este producto mayor
afectación social.

El punto es que uno de los fetiches favo
ritos de López Obrador es la fortaleza del
peso frente al dólar.

El Presidente y sus voceros no se cansa
ban de destacar la paridad cambiara en
ese camino que emprendió desde los nive
les de 20.50 pesos por dólar del verano

pasado hasta los sorprendentes 17.90 de
apenas la semana pasada.

"Triunfo de la 4T" un peso tan fuerte re
petía el Presidente y hasta la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, quien se
atrevió a publicar en enero pasado que al
gunos sufrían con el peso fuerte que adju
dicaba a la política económica de López
Obrador.

Y ese es precisamente el punto, que
desde esa cúpula del régimen empiecen
a sufrir con la depreciación cambiaría en
curso. Porque si atendemos a lo que repe
tían sin mayor análisis desde el poder, en
tonces la depreciación tan fuerte del pe
so también debe ser responsabilidad de
López Obrador.
Claro que no lo es, pero si el Presidente

siente la necesidad de componer la con
dición de este fetiche cambiario podría
sentir la necesidad de intervenir de algu
na manera.

Básicamente la única manera relativa

mente efectiva de intentar alguna especie
de intervención en el mercado cambiario

tendría que darse desde el Banco de Mé
xico y aun así es muy difícil por el tamaño
del mercado que ha logrado la moneda
mexicana en el mundo financiero.

Podría el Presidente empezar con al
gún tipo de presión en sus mañaneras pa
ra que el Banco de México inyecte dóla
res de su reserva para defender al peso.

La verdad, no hay ya nada imposible que
se pueda decir en esas conferencias.
Y es ahí cuando tendría que sa

lir el banco central a marcar su raya de
autonomía.

Puede el Presidente sentirse tranquilo
que en el Banxico dominan los halcones
que prefieren altas tasas de interés para
frenar las presiones inflacionarias, y este
alto costo del dinero apuntala de alguna
manera la fortaleza del peso.
Claro, habrá que esperar a que se tran

quilicen las aguas financieras turbulentas
para que ese premio en pesos vuelva a re
cobrar su atractivo.

Pero es un hecho, López Obrador ya se
imaginaba entregando el poder con una
apreciación sexenal del peso. Lo que he
mos recordado en estos pocos días es que
la volatilidad de los mercados no se mue

ve al ritmo de esos sueños personales.

No se cansaban de destacar
la paridad cambiara en ese ca
mino que emprendió desde los
20.50 pesos por dólar del vera
no pasado hasta los sorprenden
tes 17.90 de la semana pasada.
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Se reinventa

La parten en dos

Unasúperapp

Cementos Mexicanos presentó una marca ac
tualizada en línea con el lanzamiento de un nuevo logotipo,
con la intención de marcar su evolución a una compañía más
ágil, innovadora y accesible.

La cementera regiomontana dijo que SU logotipo que cambia
por primera vez en más de 30 años, presenta una identidad vi*
sual más fresca, cercana y dinámica, conservando elementos
clave desu legado y sus 1 17 años de historia.

Cemex agregó que la actualización de su marca forma par
te de las iniciativas lanzadas en los últimpsaños para dar paso
a suevolución hacia la era digital, así como suarientación pa
ra apoyar la construcción de ciudades resilientes y sosteniblesy
tambiéii a liderar el camino de la descarbonización de la indus
tria de materiales de construcción.

Ke'logg, una compañía de alimentos estadounidense con
ventas en más de 1 80 países, anunció los nombres de las dos
empresas que creará en los próximos meses como parte de un
proceso de escisión que anuncióel año pasado.
Mpij&fBwfliieg<x¡ogfobalHMg3s!%f^®ii% fiJtesByal)
mentas de origen vegetal, ¡unto con el de desayunos congela
dos en América del Norte, se llamará Kellanova. Esta incluirá
marcas como Pringles, PopTarts y MorningStar Farms, además
de NutriGrain y por supuesto Zucaritas.

Por su parte, el negocio de cereales en Norteamérica llevará
el nombre de WK Kellogg Co, y administrará otras marcas de
la compañía, como Froot LoopsyCorn Flakes.

Kellogg dijo que los nuevos nombres surtirán efecto una vez
que complete el proceso de escisión de su negocio, lo qué ésti
A)4t ij ífe 20.2n>,

La empresa dijo en junio del año pasado qué planeaba di
vidir su operación en tres unidades que abarcarían el negocio
global de snacks, el de aeréales én América del Norte y el de

alimentas basados en plantas. En el comunicado que publicó
éste miércoles, Kellogg solo mencionó a dos nuevas empresas e
incluyó sus marcas de product»: de origen vegetal MorningStar
FarmsyGardenburgerdentro de Kellanova.

Moisés Chaves, joven inversionista costarricense que se hizo
cargo del banco Bankool, busca crear la primera súper aplica
ción enfocadaen el mercado latinoamericano y pretende que
surja desde la banca tradicional. Ello habla de que entiende la
importancia de hs súperappsy las oportunidades que® po
drían aprovechar desde no sobe) sector tecnológico, sino el
bancario.

Chaves tiene como objetivo desempeñar un papel más pro
tagónico y competir désarrollando sü propia súper aplicación
Wt'jrorab ter ici<*ín«;¡«iisf níir#cMBk

Latin Leap, un fondo de capital privado originario deCo
lombia, anunció su llegada a Méxteo con el objetivo de otor
garfiwMei iftnait saBfgKBteii 16 itm

El fondo fue fundado por Stefan Krautwald, unempresario
y ejecutivo de tecnología con experiencia en: América Latina y
Asia. En su comité de inversionistas cuenta can Rodrigo Zorri
lla, presidente del consejo de inversión en Latin Leap y presiden
te del consejo de Afore Citibanamex; Pablo Padilla, fundador
de Columbus Asesores Patrimoniales; MadeleineClavijo, cofun

»&• l'l it tfaHMBIs.Y ppMMi rie {¡yfernbig fíritefa?
y David Geiser director ejecutivade Mercado Libre México y
Fundador de la Asociación Mexicano deVenta Online,

Latin Leap dijo qlíé pretende que las compañías a lasque
apoye puedan crecer hasta convertirseen jugadores relevantes
que trasciendan las fronteras, sobré todo én la región quecóit
¡tfiiíi kiÁlwKiaW fcíffeo,. tatucrl
México y Pérú.
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La quiebra del SVB:
¿la antesala de una
crisis financiera?
Apenas hace unos días, se produjo la quiebra

del Silicon Valley Bank (SVB), institución con
40 años de presencia en el mercado finan
ciero de los EUA y de otros países. El banco
ocupaba la posición 1 ó en importancia en los

EUAy detentaba activos y depósitos por 209 y 175 mil mi
llones de dólares respectivamente. La institución era un re
ferente en la atención a empresas emergentes, principal
mente del sector tecnológico. La quiebra del banco vino
aparejada del retiro del mercado de otros dos bancos: el
Silvergate Bank, institución relativamente menor, vinculada
a operaciones con criptomonedas y el Signatura Bank, que
ocupaba la posición 21 en el ranking de los bancos más
grandes del vecino país.
Es importante señalar que la quiebra del SVB no fue

ocasionada por un problema de falta de pago de sus deu
dores, lo cual marca una diferencia respecto de la expe
riencia de 2008. El problema fue una corrida de sus aho
rradores, quieres retiraron un monto superior a los 42 mil
millones de dólares, obligando al SVB a la venta de bo
nos con una pérdida neta por 1.8 miles de millones de dó
lares. El SVB tuvo un crecimiento acelerado en los últimos

años, gracias a la expansión del sector de tecnología. El
crecimiento de la captación no fue acompañado de un
crecimiento similar en la colocación de crédito, de mane
ra que el banco invirtió recursos cuantiosos en bonos, los
cuales tuvieron una minusvalía por el alza en tasas de inte
rés aplicado por la FED como parte de su política de com
bate a la inflación.

La reacción de las autoridades fue rápida. Inicialmente,
anunciaron la aplicación de un seguro de protección a in
versiones de hasta 250 mil dólares, lo cual garantizaba un

porcentaje mínimo de los ahorros. Sin embargo, hubo una
modificación de postura y las autoridades del Tesoro y la
Corporación Federal de Seguros de Depósitos, determina
ron garantizar la totalidad de los depósitos. El anuncio fue
acompañado de un mensaje en el sentido de que la polí
tica se aplicaría sin afectar al contribuyente, lo cual fue re
cibido con escepticismo. Asimismo, se anunció la interven
ción del banco y el relevo de la administración.
Se han producido diversas afectaciones. La primera, y

más obvia, es la generación de una situación de inestabili
dad y nerviosismo en los mercados de todo el mundo, que
se ha expresado en caídas bursátiles y alteraciones en ti
po de cambio. Aunque las autoridades federales se movili
zaron para garantizar la totalidad de los depósitos, no de
jó de haber afectaciones al curso normal de los negocios
de los ahorradores del SVB, principalmente empresas tec
nológicas que requieren del acceso inmediato a sus recur
sos para mantener la operación normal de sus negocios.

Lo más importante, es que se desconoce la magnitud del
problema. No se tiene claro si la corrida que ocasionó la
quiebra del SVB es un fenómeno aislado, que puede ser
atendido con relativa facilidad, o bien si existen otras insti
tuciones cercanas a un problema similar. Ello conduce a la
especulación sobre si la FED mantendrá sus planes recien
temente anunciados de política férrea para combatir la in
flación. Por lo pronto, este martes se anunció la inflación
del mes de febrero y se confirmó una tendencia a la reduc
ción del indicador. Sin embargo, no se sabe si ello será su
ficiente para incidir en la política de la FED.

Por lo pronto, los reguladores ya revisan la actuación de
ejecutivos clave del SVB, pues algunos de ellos vendieron
acciones justamente en los días previos a la caída del ban
co. Asimismo, se anticipa una revisión de las reglas conta
bles aplicables a la banca, en relación con el registro de
activos financieros cuyo valor es susceptible de ser modifi
cado por cambios en las tasas de interés.
* Socio Director de Ockham Economic Consulting, especia
lizado en competencia económica y regulación.

Fecha: 16/03/2023

Página: 30

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Económicas

Javier Núñez

Costo: 193,300

Página 9 de 14



¿Par qué el mero
registro ele gastos 110
te ayuda a controlar
tu dinero?
Uno de los consejos más frecuentes sobre fi

nanzas personales es llevar un registro de
gastos. Es lógico: te ayuda a saber en qué
se te va el dinero y cómo lo gastas. Te da in
formación valiosa sobre ti mismo y tus hábi

tos de consumo.

Pero es sólo eso. Te dice el pasado: lo que ya gastas
te. Si se te fue la mano, no hay manera de arreglarlo.

En este sentido, el registro de gastos por sí solo te sir
ve de poco si no lo acompañas de otras herramientas
que te ayuden a tomar buenas decisiones a priori, es
decir, antes de realizar tus compras. Si no tienes un mé
todo. Hay muchos pero el que mejor funciona es sin du
da el plan de gastos del que hemos hablado aquí en va
rias ocasiones.

De hecho, para controlar tu dinero, necesitas hacer
las dos cosas. Planear cómo te lo vas a gastar, pero tam
bién llevar el registro para poder saber cómo vas. De es
ta manera podrás saber qué puedes hacer cuando las
cosas novan como las habías planeado y cómo puedes
adaptar ese plan.

Recuerda que el plan de gastos no está escrito en pie
dra. Al contrario: es flexible y puedes modificarlo sobre
la marcha para adaptarlo a la realidad. Al registrar tus
gastos tienes la información que necesitas para tomar
mejores decisiones. Para reorientar tu dinero hacia tus
nuevas prioridades, si es que lo necesitas. Y puedas así
mantener el control.

Este es un ejemplo que me gusta mucho dar: hiciste tu
plan de gastos la semana pasada y de repente se anun
cia el concierto de tu banda favorita y te mueres por ir.
¿Qué tienes que hacer entonces? Mirar tu plan y ver có
mo lo ajustas. ¿Qué gastos puedes posponer, o tienes
que sacrificar para poder comprar los boletos?

Muchísima gente simplemente los compra y listo. Al
gunos usan su tarjeta y se endeudan. Pero no cambian
su plan y por eso terminan siempre gastando de más o
perdiendo el control. Aunque registren el gasto.
Recuerda: ganes mucho o ganes poco, el ingreso

es limitado. Es finito. Esto significa que no se puede
comprar todo lo que uno quisiera. Son unas por otras.
La manera de mantener el control es haciendo preci
samente los ajustes en el momento. En el ejemplo que
nos ocupa, antes de comprar esos boletos tienes que
ver qué otros gastos tendrías que recortar para que te
alcance.

Tomar el control de tu dinero

es tan simple como:
1 .Decirle a cada peso que ganas qué es lo que tiene
que hacer por ti. Es decir: tú das las órdenes. Esto se
logra con el plan de gastos. Cada vez que recibes un
ingreso te sientas y haces una sencilla pregunta: ¿Qué
es lo que necesito que este dinero haga por mí, antes
de que me vuelvan a pagar? Así, tu ingreso lo asig
nas a las diferentes categorías de gasto: esto es pa
ra mí, esto para la renta, esto para la luz, esto para el
súper, etc.
2.Supervisar que tus órdenes se cumplan. El regis
tro de gastos te ayuda, pero como ya vimos, no es
suficiente. Cuando las cosas cambian, tienes que
actuar en consecuencia y ajustar tu plan. Reasig
nar los distintos trabajos que le diste a tu dinero pa
ra acomodar las nuevas necesidades. Por ejemplo:
el recibo de luz te llega más caro de lo que pensas
te y de lo que habías planeado. Tendrás que reducir
lo que pensabas gastar en otra categoría, para cubrir
ese restante. Así no pierdes el control.
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Ganancias Excedentes del AEPT, Merma para la Conectividad
A casi una década (nueve años)

de la definición y aplicación
de medidas de regulación
asimétrica en el sector de te
lecomunicaciones en Méxi

co son escasos sus efectos en términos de
gestación de competencia efectiva, espe
cialmente en los mercados de telefonía y
banda ancha móvil. Los principales indi
cadores revelan que la estructura se ha
mantenido prácticamente similar o inclu
so se ha reconcentrado a favor del agente
económico preponderante en telecomuni
caciones (AEPT), América Móvil.
Este es el caso de las ganancias o

EBITDA ¡utilidad bruta de la empresa an
tes de la deducción de impuestos, depre
ciaciones y amortizaciones) del AEPT,
variable financiera que traza una tra
yectoria ascendente en el último lustro
que llega a $35,21 2 millones de pesos
(mdp) al finalizar 2022, cifra superior a
cuando fue declarado AEPT (marzo de
201 4) y que duplica el monto acumu
lado por sus principales competidores
($17,363 mdp) [AT&T, Axtel, Grupo Tele
visa, Megacable, Telefónica y Total play].
Implicaciones sobre ia Estructura del

Mercado. La instrumentación y cumpli
miento parcial de la regulación asimétri
ca se ha traducido en una incapacidad
para rebalancear la generación de ga
nancias entre operadores y gestar condi

ciones equilibradas para expandir su in
fraestructura, incrementar las capacidades
de sus redes y mejorar la calidad de sus
servicios.

La persistencia de la generación de ga
nancias extraordinarias para el AEPT y de
un marcado desbalance con sus competi
dores continúa habilitando ventajas para
aquel frente a estos. Por ejemplo, en tenen
cia espectral, desarrollo de infraestructura,
acuerdos de exclusividad con fabricantes

de equipos, entre otras condiciones disí
miles para la competencia efectiva entre
operadores.
Ganancias Excedentes del AEPT. Des

de el primer trimestre de 2014 (1T2014),
periodo en el que fue declarado AEPT, al
cuarto trimestre de 2022 (4T2022), este
operador registra un acumulado de ga
nancias de $966.9 mil millones de pesos
(mmp), un margen de 37.7% con respec
to a sus ingresos. Mientras que sus princi
pales competidores alcanzan un agrega
do de $381.4 mmp, cifra que equivale a
un margen de 24.3%.

Si el AEPT registrara el margen prome
dio ponderado del mercado (32.6%), su
EBITDA habría sido de $837.2 mmp du
rante el periodo referido. El diferencial
de $ 129.7 mmp con respecto a las ga
nancias realmente generadas pasaría a
sus principales competidores, quienes
obtendrían un acumulado de $511.1
mmp.

En otras palabras, el AEPT ha obteni
do un excedente de ganancias equiva
lente a $1 29.7 mmp entre el 1 T2014 y
el 4T2022. Este monto representa prác
ticamente la mitad (51.5%) de los recur
sos necesarios para conectar a toda la
población en México, estimados por la
Unión Internacional de Telecomunica

ciones (ITU por sus siglas en inglés) [bit.
ly/3Ezs5bC].
Si estas ganancias extraordinarias

se hubieran dedicado a expandir la
conectividad muy probablemente nos
aproximaríamos a la mitad del camino
en tiempo o inversión requerida para
erradicar la brecha digital en nuestro
país. No obstante, la falta de compe
tencia ha ocasionado que el AEPT se
apropie de estos recursos para sí mis
mo, contenga sus inversiones y sacie
sus fines rentistas.

En la próxima revisión de la regula
ción asimétrica puesta a consulta por
el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes ¡IFT) debe poner especial atención
a otros indicadores distintos a la con
tabilidad de usuarios sectoriales, co
mo es el caso del EBITDA. Este eviden

cia la ineficacia del marco regulatorio
no sólo para nivelar las ganancias ob
tenidas por los operadores, sino para
gestar verdaderas condiciones para la
competencia efectiva en las telecomuni
caciones de México.
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Que pasó en Silicon
Vallev Bank y por qué
es importante

"Incluso los pensadores más analíticos son
previsiblemente irracionales; los realmente inteligentes

reconocen y abordan sus irracionalidades".
Dan Aríely, economista conductual.

En los últimos días Silicon Valley Bank (SVB) enfrentó una
crisis que representa un potencial riesgo para la estabi
lidad del sistema financiero estadounidense y con impli
caciones potencialmente graves para el sistema finan
ciero mundial.

Paradójicamente, el año pasado se entregó el Premio Nobel
de Economía a tres economistas (Bernanke, Diamond y Dybvig),
por sus trabajos relacionados con las denominadas corridas
financieras.

Los bancos reciben recursos del público, los cuales a través de
distintos mecanismos pagan un rendimiento a los depositantes.
Esos recursos canalizados, ya sea para ser prestados a quienes
requieren financiamiento o invertidos en el mercado financiero
en instrumentos de diverso tipo y duración.
Cuando un depositante solicita el retiro de sus recursos, el

banco acude a sus reservas liquidas o de ser necesario, a liqui
dar instrumentos de corto plazo pagar el dinero del depositante.
Cuando por una razón sistémica, coyuntural o reputacional,

son excesivos los depositantes que demandan el retiro de recur
sos, el banco enfrenta una presión cuando la demanda de reti
ro excede la liquidez de los recursos disponibles. Eso es una co
rrida financiera.

La mayoría de los sistemas bancarios tienen algún tipo de me
canismo de protección a los depósitos, para que en caso de un
evento de estas características se le puedan devolver sus recur
sos ¡hasta un cierto límite). En México el IPAB, en EU el FDIC, son
encargadas de este mecanismo.

En el caso de SVB, se trata de un banco que tiene particulari
dades: Da servicio a la industria de la tecnología en EU desde
hace 40 años y la mayoría de sus cuentas están vinculadas a

empresas de ese sector, excediendo la proporción de otros ban
cos, de cuentas fuera del límite de protección.

Entre 2020 y 2022, SVB recibió un enorme flujo de recursos
derivados del boom de empresas de tecnología durante la pan
demia y tomó la decisión de invertir una proporción importan
te de esos recursos en instrumentos de largo plazo del gobierno
estadounidense.
Cuando una institución invierte en instrumentos de esta natu

raleza en plazos largos, ante subidas de las tasas de interés, se
presenta un fenómeno de minusvalía que hace que se registren
pérdidas contables en esas inversiones. Simplificando, si tengo
un bono a cinco años, por un millón de pesos y una tasa de in
terés de 10% anual, estaré recibiendo hoy 100,000 pesos de
interés anual y al vencimiento recibiré el millón invertido. Pero si
en el transcurso de esos cinco años las tasas de interés suben, si
quisiera vender el bono el mercado me lo compraría con un des
cuento, y si efectúo la venta materializaré esa pérdida.
Ante este fenómeno, el SVB declaró perdidas por 1,800 millo

nes de dólares y un grupo importante de ahorradores acudieron a
retirar sus depósitos, lo cual obligó al banco a salir a liquidar más
posiciones, aumentando la materialización de la pérdida.
Este caso hizo que otros depositantes pusieran atención en

bancos que por lo menos en percepción enfrentaban una proble
mática similar e iniciaron corridas financieras en algunos de ellos.
De no haber sido controlado el fenómeno, el contagio podría

haber provocado una generalización de corridas en contra de
más bancos y un descalabro del sistema financiero norteamerica
no con efectos sobre el sistema financiero mundial.

La secretaria del Tesoro en EU anunció un plan contingente
para respaldar los depósitos de los depositantes e impedir la
generalización del pánico.

Parecería que el pánico ha sido controlado, pero lo ocurrido
muestra una vez más, lo frágil que ante entornos inciertos y volá
tiles pueden resultar las instituciones financieras, así como lo irra
cional de la conducta económica.
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Potencialidades v limitaciones
La participación en el espacio latí
noainericano de empresas globaliza
das obedece a los costos más bajos de
la mano de obra. Para estas empresas
tener una microeconomía competiti
va significa coinplementaridades in
dustriales en cadenas de valor.

Resulta evidente que Améri
ca Latina tiene recursos na

turales que podrían ser ba
se del desarrollo económico

y social.
Su potencialidad está marcada por

atributos como son los siguientes: 1)
contiene 40% de la biodiversidad mun

dial, 2) posee 30% de las reservas glo
bales de agua dulce, y 3) cuenta con
25% de la masa forestal. Por estas ca
racterísticas, entre otras, debería dárse
le una mayor atención en las políticas
multilaterales.

El problema del atraso latinoamerica
no es la inversión insuficiente (formación
bruta de capital) para atender el creci
miento demográfico y las demandas so
ciales. Si bien la inversión privada ha
ocupado una importancia mayor que la
inversión pública, sobre todo después de
la época de la crisis de la deuda y las
privatizaciones, ella no es suficiente. Le
jos está de tener los niveles de inversión
como por ejemplo de China que es del
40% de su PIB, o de Singapur con 38%,
así como de Corea del Sur con 28% de

su PIB. México, por ejemplo, desde ha
ce 50 años su inversión no pasa del 20%

de su PIB.

La Inversión Extranjera Directa ha
complementado las necesidades de in
versión, constituyéndose en una fuen
te importante de divisas y creación de
empleos.
La participación en el espacio lati

noamericano de empresas globaliza
das obedece a los costos más bajos de
la mano de obra.

Para estas empresas tener una micro
economía competitiva significa comple
mentaridades industriales en cadenas
de valor. En México ha sido el desarro
llo de plantas de autopartes industriales
en el centro y norte del país, que a par
tir del TLC y ahora el TMEC han tenido
un desarrollo extraordinario. Lo mismo

ha sucedido en China, Singapur, Brasil y
Hong Kong que absorben más del 80%
de la Inversión Extranjera Directa global.
La calidad de la organización insti

tucional de los países latinoamericanos
se observa cuando nos detenemos a mi

rar la baja posición que ellos tienen en
Estado de Derecho. Dice Elizabeth An

dersen, Directora Ejecutiva del World
Justice Proyect (WJP): "En el fondo, el Es
tado de Derecho se trata de equidad,
es decir, rendición de cuentas, igualdad
de derechos y justicia para todos. Y un
mundo menos equitativo está destinado
a ser un mundo más inestable".

En América Latina fueron analizados

por la WJP 32 países. México se ubicó
en el año 2022 en el lugar 27, sólo por

arriba de Venezuela, Haití, Nicaragua,
Bolivia y Honduras y por abajo de Ecua
dor, Paraguay y Guatemala.
Norberto Bobbio, ilustre maestro en

ciencia política, de origen italiano, ad
virtió hace mucho tiempo: "El Derecho
y el poder son dos caras de la misma
moneda: sólo el poder puede crear De
recho y sólo el Derecho puede limitar el
poder".
Al igual que el Estado de Derecho se

necesita consolidar y ampliar la política
social. Para ello:

1 Reducir la desigualdad mediante los
servicios sociales fundamentales. Es

to significa más calidad y cobertura en
educación, salud, vivienda, agua pota
ble, drenaje, luz, áreas verdes y seguri
dad. Asimismo hacer sólidos programas
sociales de cobertura nacional con las

adaptaciones de los municipios que es
donde están las identidades locales.

2 Una política de crecimiento econó
mico basada en transformaciones

del modelo productivo que, sustentada
en inversiones importantes en infraes
tructura y desarrollo tecnológico, eleve la
productividad que ha sido muy baja por
décadas. Es de sólo la mitad de la que
obtienen Corea del Sur, Turquía y Polonia

3Desarrollar el uso de las energías re
novables que producen menor de

terioro ambiental y combatir el cambio
climático.
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( ontagio bancario
Se dejó sentir sobre la banca del país, lo
que en el Viejo Continente denominó el
comisario económico europeo como "la
posibilidad de contagio indirecto".

Las quiebras de bancos son
acontecimientos sumamente

traumáticos. Mi querida madre
siempre recordó las terribles
secuelas que infligió a seres

queridos la bancarrota en aquel México
remoto (1922) del Banco Francés, de
Amiliene Lacaud. Guardando sus debidas

diferencias de tiempo y circunstancia,
igualmente dolorosos y sorpresivas fueron
las quiebras recientes de tres bancos en
los Estados Unidos: Silicon Valley Bank,
Signature Bank y Silvergate Bank. Las
quiebras bancarias son traumáticas para
los depositantes que las sufren y para
los accionistas que pierden su capital. Y
preocupantes para las autoridades, por los
efectos de contagio capaces de desatar.

Por esta última razón, es que en Estados
Unidos el propio presidente Joe Biden saltó
a la palestra con un discurso televisado en
el cual proclamó que "los estadounidenses
pueden confiar en que el sistema bancario
[de EU] es seguro". Y para reforzar su
mensaje agregó que "sus depósitos están allí
(disponibles) cuando los necesitan".
El miedo no anda en burro, aunque se

trate de! presidente de Estados Unidos. Pero
aparte de la pertinencia de la intervención

de Biden, hay ciertamente una falla u
omisión en la quiebra de los tres bancos por
parte de las autoridades estadounidenses,
tanto la Reserva Federal, el Departamento
del Tesoro y la Corporación Federal de
Seguros de Depósitos (FDR). Una falla
para actuar preventivamente. De manera
preocupante, no parece que tuvieran
idea alguna de la vulnerabilidad de que
adolecían los bancos que quebraron.
Y a pesar de lo que haya declarado el
presidente en Washington, nada nos
asegura que no habrá otras quiebras
bancarias en Estados Unidos.

Ninguna conexión de negocias tenían
los bancos mexicanos con los intermediarios

que quebraron en Estados Unidos. Sin
embargo, se dejó sentir sobre la banca del
país lo que en el Viejo Continente denominó
el comisario económico europeo, Paolo
Gentiloni, como "la posibilidad de contagio
indirecto..." En la banca europea se dejó
sentir ese contagio indirecto y también sobre
los bancos mexicanos. Aunque es probable
que ese contagio no tenga consecuencias de
fondo, la repercusión negativa se ejerció por
el lado de las cotizaciones en Bolsa de los
bancos mexicanos. La institución con caída

más fuerte fue el banco Gentera [4.7 por
ciento), pero también Banco del Bajío (3.5
por ciento), Banorte (2.2 por ciento), Banco
Regional (1.9 por ciento) y GF Inbursa (0.7
por ciento). ¡Ya quedó al descubierto la
fisura: sobre advertencia no hay engaño!
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MEXICO SA
Fentanilo: muerte y politiquería //
Más de 70 m il fallecidos en 2022 //
Yarrington: una raya más al tigre
CARLOS FERNANDEZVEGA
LA PLAGA DEL fentanilo recorre el

territorio estadunidense y tras ella
deja una estela de muerte, especial
mente entre los jóvenes, que año
tras año se incrementa. Es impre

sionante que el gobierno de Estados Unidos
nada haga para combatir ese flagelo; se lava las
manos y se limita a culpar a terceras naciones,
mientras el número de adictos y de fallecidos
crece permanentemente.

LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL de la
Salud informa que "a nivel mundial pueden
atribuirse al consumo de drogas unas 500 mil
muertes. Más de 70 por ciento de ellas están
relacionadas con los opioides (entre ellos el
fentanilo) con 30 por ciento específicamente
causadas por sobredosis. Su consumo sin fines
terapéuticos, prolongado, indebido o sin su
pervisión médica, puede generar dependencia
y otros problemas de salud. Debido a sus efec
tos farmacológicos, los opioides pueden provo
car dificultades respiratorias y una sobredosis
puede llevar a la muerte".

EN LA MANANERA de ayer se conoció
información al respecto: "según datos de los
Centros para el Control y Prevención de En
fermedades, de 1999 a 2019 murieron más de
medio millón de estadunidenses por sobredo
sis con opioides; sólo en 2022, cerca de 70 mil
personas fallecieron a causa de sobredosis de
fentanilo en ese país".

SÓLO PARA DAR una idea, en la invasión de
Estados Unidos a Vietnam murieron aproxi
madamente 58 mil soldados estadunidenses;
en la guerra contra Irak, cerca de 4 mil 500,
y en los 20 años que los gringos permanecie
ron en Afganistán, alrededor de mil 500. En
cambio, sólo en 2022,70 mil personas de esa
nacionalidad perecieron a causa del fentanilo,
pero el gobierno de aquel país simplemente
avienta la papa caliente mientras el consumo y
los fallecimientos avanzan.

LA INFORMACIÓN DIVULGADA en la
conferencia presidencial detalla que durante la
actual administración "en México los decomi
sos de drogas sintéticas han aumentado signi

ficativamente respecto a los sexenios pasados;
se incrementaron en mil 49 por ciento los de
comisos de fentanilo respecto al periodo 2014
2018; los de metanfetamina, 128 por ciento
comparado con el periodo 20082012 y los de
cocaína 628 por ciento comparado con lo reali
zado entre 2008 y 2012. El desmantelamiento

de laboratorios clandestinos ha aumentado 58
por ciento respecto al periodo 20082012. Tan
sólo de 2019 a 2022 se han asegurado mil 256
toneladas de precursores químicos de drogas".

ALGO MÁS: "FALSO, que el gobierno de
México protege a los cárteles. En lo que va de
la actual administración, el gobierno ha dete
nido a 68 mil 944 personas involucradas en el
presunto trasiego de drogas, 136 por ciento
más que en el periodo 20142018, de los cuales
destaca la detención de 22 líderes, siete de ellos
del cártel del Pacífico, incluido Ovidio Guzmán,
y seis del cártel Jalisco Nueva Generación.

AL RESPECTO, EL presidente López Obra
dor detalló: "es notorio que el fentanilo para
droga, para el narcotráfico, se ha estado com
batiendo y ha crecido muchísimo el número de
decomisos, como nunca. Es importante que se
sepa que un kilo de fentanilo equivale a un mi
llón de dosis y se han decomisado seis toneladas
en el tiempo que llevamos. Como nunca".
EL MANDATARIO SUBRAYÓ: "estamos
haciendo mucho en México, pero los políticos
republicanos y algunos también demócratas
no han hecho nada. No están haciendo su tra
bajo los legisladores de Estados Unidos. Allá se
distribuye esta droga y no se sabe de decomi
sos y detenciones; ni siquiera hay difusión en
los medios informativos del daño que causa el
fentanilo en Estados Unidos, pero se les hace
fácil culpar a México por politiquería, por hipo
cresía, y se han atrevido a decir que si nosotros
no controlamos la entrada de fentanilo a Esta
dos Unidos van a presentar una iniciativa para
que su ejército detenga a los narcotraficantes
mexicanos, violando nuestra soberanía, y eso
jamás lo vamos a permitir".

Las rebanadas del pastel
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OTRA RAYA AL tigre: "autoridades de Esta
dos Unidos informaron que el ex gobernador
de Tamaulipas, Tomás Yarrington Ruvalcaba,
fue sentenciado a nueve años de prisión por
aceptar más de 3.5 millones dólares en sobor
nos y usarlos para comprar propiedades de
manera fraudulenta en ese país". En 2006 "fue
considerado precandidato del PRI a la Presi
dencia de la República" (La Jornada, Gustavo
Castillo). Así es, mandatario estatal en tiempos
de Zedillo y Fox; "precandidato" con Calderón;
presidente municipal de Matamoros y diputa
do federal con Salinas, y, aunque era un secreto
a voces, "nadie supo nada" (versión oficial).

i Tomás Yarrington RuvaLcaba, sentenciado a 9 años de prisión en Estados Unidos. Foto Notimex
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Prohibir las drogas, con la
intención de que no nos

hagamos daño, es propio del
gobierno ángel de la guarda,
que pretende preservarnos de
todos los males, incluidos los
que podemos hacernos a no
sotros mismos, gobierno con
vertido en ángel de la guarda
que viola el derecho a la liber
tad individual para decidi r qué
consumimos, libertad que de
be respetarse, también en los
casos en los que se usa de ma
la manera, al decidir consumir
drogas, conducta éticamente
cuestionable (atenta contra la
dignidad, la salud y la vida),
pero no delictiva por su propia
naturaleza (no viola derechos
de terceros), por lo cual no de
be prohibirse y castigarse.

Sin embargo, se prohibe y castiga con re
sultados pésimos y contraproducentes. Pési
mos: no se logra el objetivo, acabar con la dro
gadicción. Contraproducentes: se ocasionan
problemas más graves, las actividades, estas
sí delictivas por su propia naturaleza, (secues
tros, torturas, extorsiones, asesinatos etc.),
de los narcotraficantes.

¿Es justa la prohibición de todo lo rela
cionado con las drogas, desde su producción
hasta su consumo? Si por justicia entendemos
el respeto a los derechos de los demás (lo que
llamo la práctica de la justicia), no, la prohibi

ción no es justa porque se prohiben conduc
tas que no deberían prohibirse, violándose el
derecho a la libertad individual para que cada
quien decida, asumiendo el riesgo y la respon
sabilidad, drogarse o no, decisión que, prohibi
ción o no, dada la disponibilidad de las drogas
(si hay demanda hay oferta), cada uno toma.

¿Es eficaz la prohibición de todo lo relacio
nado con las drogas, desde producción hasta
consumo? Si por eficacia entendemos que se
logra el objetivo y que no se ocasionan proble
mas más graves de los que se pretendía solucio
nar, no, la prohibición no es eficaz, porque no
acaba con la drogadicción (y no se acabará uti
lizando prohibiciones porque vicio mata prohi
bición y si hay demanda hay oferta), pudiendo
incrementarla, ocasionando además la con
ducta criminal de los narcotraficantes, que no
consiste en la producción, distribución, oferta
y venta de drogas (actividades económicas),
sino en los secuestros, torturas, extorsiones,

asesinatos, algo que se repite cada vez que a los ofe
rentes de algún producto se les prohibe competir en
mercados legales (dejan de competir en dichos mer
cados para hacerse la guerra en los ilegales), hecho
cuyas causas no tengo espacio para explicar ahora.

No basta con prohibir la producción, distribu
ción, oferta y venta de drogas para que esas activi
dades desaparezcan. Al contrario, pueden multi
plicarse porque la prohibición aum enta el costo de
realizarlas, porque ahora hay un riesgo adicional:
el de realizar una actividad ilegal. ¿Cómo compen
sarlo? Aumentando el precio, mayor precio al cual,
dado que se trata de sustancias que crean vicio,
por lo que el vicioso necesita consumirlas, seguirá
habiendo demanda (la elasticidad precio de la de
manda de drogas es baja), sin olvidar que el mayor
precio, que permite mayores ganancias, motiva a
los narcotraficantes a promover más agresivamen
te su producto entre los drogadictos potenciales.

La prohibición crea las condiciones para que
se multiplique la oferta y demanda de drogas,
porque, para empezar, vicio mata prohibición
y si hay demanda hay oferta.

Continuará.
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El miércoles pasado el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, le
dio los santos óleos a la iniciativa de reforma a la Ley de Aviación Civil cuyo

objetivo central era la apertura unilateral de los cielos mexicanos; no sólo va a la
congeladora, si no que sería retirada por el Poder Ejecutivo, porque al haber mez
clado las necesarias adecuaciones que requiere la Agencia Federal de Aviación
Ci vil (AFAC) para recuperar la Categoría 1, se entorpeció innecesariamente la
solución de los hallazgos que la Federal Administration Aviatíon, de Bill Nolan,
reclama sean solventados para que las aerolíneas mexicanas puedan incremen
tar sus rutas y frecuencias a Estados Unidos.

Asuntos tales como medicina del aire, inspección
técnica, fortalecimiento presupuestal y autosuficiencia
financiera de la AFAC, a cargo del general Miguel Enri
que Vallin, quedaron entrampados en una disputa que
el Gobierno federal lanzó contra las aerolíneas nacio

nales. ¿La razón de la disputa? Inicialmente la reforma
que incluye el cabotaje se solicitó como una medida de
excepción para que el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles pudiese de captar mayor cantidad de vuelos in
dependientemente de la recuperación de la Categoría 1;
pero extrañamente, en el último trimestre del 2022, la
propuesta fue mucho más allá del ámbito de la nueva
terminal a cargo del general Isidoro Pastor, y se extendió
a nivel nacional bajo el argumento —que no se ha podi
do demostrar en ningún lugar del mundo donde se ha
aplicado una apertura unilateral de cielos— de que ello
reduciría los precios de los pasajes.

No faltó quien leyera en esa extensión a nivel na
cional del cabotaje una suerte de revancha de Andrés
Manuel López Obrador en contra de Aeroméxico, Vola
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ris y hasta contra Viva Aerobús por no incrementar sus
itinerarios en el AIFA que actualmente cuenta con 60
operaciones de aviación comercial al día. Pero más allá
de las teorías de la conspiración, el propósito de abatir
las tarifas aéreas —a través del cabotaje— fue un guiño
de la 4T hacia las clases medias y medias altas precio a
las elecciones del 2023 y del 2024.

Pero el guiño salió contraproducente por la confron
tación que el cabotaje provocó contra los gremios de pi
lotos, sobrecargos y trabajadores en tierra, así como con
los prestadores de servicios aéreos y turísticos. Un caldo
políticamente explosivo como mostraron las primeras
muestras públicas de descontento los trabajadores lide
rados por Humberto Gual, Ada Salazar y Marco Calva.

Lo sano, por tanto, será retirar la iniciativa de la dis
cordia y plantear únicamente aquella que permita recu
perar la Categoría 1 antes de que termine 2023.
Va fiscalía sobre #LordSolicitudes. Tras varias de

nuncias en su contra por extorsión, la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX (FGJCDMX), de Ernestina Godoy,
investiga exhaustivamente, vía la Fiscalía Antisecues
tros, a José Luis Moyá Moyá, pues la intención es llevarlo
ante un juez y que pague por todas las que ha hecho.

La última de Moyá fue la de exigir a un importante
medio de comunicación por 60 mil pesos mensuales a
fin de detener una campaña de desprestigio en contra
del periódico y del grupo empresarial que lo respalda.
Tras recibir una negativa, Moyá se dispuso a tratar de
ingresar a las instalaciones a la fuerza y amedrentar a
decenas de colaboradores.

No es la primera vez que ese personaje de los alba
ñales de la política es acusado de extorsión: en 2006
Isabel Miranda de Wallace interpuso sin éxito ante la
extinta PGR una denuncia en su contra por un supuesto
intento de extorsión y difamación. ¿Será este el fin de
#LordSolicitudes?

La banca, piso parejo. El próximo presidente de la
Asociación de Bancos de México, Julio Carranza, es claro
en cuanto a exponer la necesidad de que las institucio
nes crediticias trabajen de la mano con el Gobierno fede
ral para lograr financiar las necesidades de crecimiento
y desarrollo del país, aprovechando las oportunidades
de nearshoring. Para ello, apuntó en entrevista para @
FinancieroM previo a la 86° Convención Bancaria, es
importante exista un piso regulatorio parejo con las
entidades reguladoras para mantener la solvencia ante
ahorradores y acreditados. Un hecho indiscutible es que
la banca mexicana tiene altos niveles de capitalización y
liquidez, una sólida administración de cartera y dispo
sición a impulsar el desarrollo regional... por lo que las
próximas convenciones serán itinerantes en las diferen
tes regiones del país.
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CADENA DE FARMACIAS

Femsa no concreta la

compra de Benavides
Finalmente Femsa no logró
comprar a Farmacias Bena
vides; todo parece indicar que
el problema fue el precio de la
transacción, por lo que se ca
yó la operación. En su división
Salud, Femsa opera actual
mente en Chile, Colombia,
Ecuador y México, siendo que
en el último mercado opera
con las firmas Farmacias YZA

y Moderna.

CERÁMICOS
Invertirá Lamosa
260 mdd en crecer
El fabricante de cerámi
cos Grupo Lamosa, que presi
de Federico Toussaint, inver
tirá este año 260 millones de
dólares para expandir 10 por
ciento su operación en España,
México, Argentina, Brasil, Perú
y Colombia, y subir su produc
tividad e innovación. Además
ve en el nearshoringvma gran
oportunidad ante la desacele
ración de Estados Unidos.

OPERARA EN 2024
Daiiloss inicia obras

de planta en Apodaca

La fabricante danesa de siste

mas de refrigeración Danfoss,
que dirige en México Xavier
Casas, inició la construcción
de una nueva planta en Apoda
ca para fabricar compresoresy
sensores para aire acondicio
nado de uso comercial y resi
dencial. La nueva factoría en

trará en operaciones en2024y
generará400nuevos empleos.
FIRMAN ACUERDO

Promueven CCE e

Inadi digitalización
El Consejo Coordinador Em
presarial, que preside Fran
cisco Cervantes, y el Insti
tuto de Desarrollo Industrial

y la Transformación Digital,

que preside Arturo Orope
za, firmaron un acuerdo para
acelerar la innovación y la di
gitalizaeión de las empresas e
impulsar la productividad.

SUSTENTABILIDAD

Grupo Bimbo renovó
crédito por 1,931 mdd
La panificadora Grupo Bimbo,
que preside Daniel Servitje,
renovó una línea de crédito
revolvente vinculada a la sus
tentabilidad a través de una
sindicación con 11 entidades

bancarias con las que trabajó
desde hace muchos años. Con

esto amplió la disponibilidad
de mil 750 millones a mil 931
millones de dólares.
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El efectivo y la
confianza en la banca

17
« \| nAnierícaLatinaseusamenos

i efectivo y por primera vez en la
_l IA historia los billetes y las mone
das no representan la mayoría de los pagos en
la economíaformal.
Los mexicanos no debemos emocionarnos

mucho. Aquí el efectivo sigue siendo el méto
do de pago preferido, pero el cambio de ten
dencia en la región genera esperanza.
"Cuando se transacciona en efectivo pasan

muchas cosas, desde no pagar impuestos, has
ta no reconocer los ingresos y egresos de una
persona. Esto conlleva problemas financieros
y económicos para un sistema financiero y un
país", me dijo Alejandro Flores, CEO de Kush
ki, una plataforma de pagos. ParaAlejandrouna
economía de efectivo no se contabilizay repre
sentaunriesgodecontrolyseguridadparalasfi
nanzas personales de un individuoy el país.
El efectivo se utiliza para 36 por ciento de

los pagos en la economía formal de Latinoa
mérica, según el estudio "Tendencias de pagos
digitales en Latinoamérica 2023" de Kushki y
Payments and Commerce Market Intelligen
ce. Si solo se analiza el comercio electrónico, el
método de pago ganador es la tarjeta de crédi
to con la mitad de las transacciones, y las mo
nedas y billetes representan solo 9 por ciento.
"El efectivo tiene una gran competencia", di

ce elestudio, desde tarjetas sin contacto, trans
ferencias instantáneas, aplicaciones P2P, bi
lleteras digitales, hasta criptomonedas. Esta

competencia permite una mayor y constante
disminución del efectivo y una transición a una
economía digitalyformal.
¿Qué necesita México para avanzar a la par

de la región? Primero, me explicó Alejandro, es
progresar en interoperabilidad. Somos de los

países con menor índice de interoperabilidad, es
decir, que todavía no es sencillo que los mexica
nos podamos realizar un pago sin importar con
qué institución financiera tengamos una cuen
ta Otrabarrera: la mitad de los mexicanos no tie

nen una cuenta bancaria, usan más efectivo y la
interoperabilidad caminalento.
"Los pagos son fundamentales a todo", di

j o Sebastián Castro, presidente y fundador de
Kushki en un panel sobre la resilienciay el po
tencial de inversión en América Latina. De

mocratizar los pagos implica inclusión, acce
so y una arquitectura abierta a todos los juga
dores en el sistema financiero. Eso permitirá
a más mexicanos optar por transacciones que
no sean en efectivo, y dej ar atrás esa economía
impulsa la formalidad y el desarrollo. Hay un
beneficio más: confianza.
Si el sistema financiero pone al cliente al

centro, nos conoce, entiende nuestras nece
sidades y facilita el acceso (aunque implique
interoperabilidad, arquitectura abierta y la
entrada a todos los nuevos jugadores) aumen
tará la confianza. Después de lo sucedido con
Silicon Valley Bank generar confianza debería
serprioridadyun tema clave enla86 Conven
ción Bancaria que se lleva a cabo en Mérida
justo esta semana. h
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¿A quién rescatar
cuando quiebra
un banco?

Le tomó cuatro décadas al Silicon
Valley Bank (SVB) posicionarse
como uno de los 16 bancos más

grandes de Estados Unidos y solo 36 horas
para colapsar el viernes pasado. Las secuelas
de lo que representa la mayor quiebra banca
ria en EU desde la crisis financiera de 2008 se
sintieron de inmediato. Las acciones de otros

bancos se desplomaron. La pregunta el fin de
semana era qué iban a hacer el gobierno de Bi
deny la Reserva Federal al respecto y, más es
pecíficamente, si iban a rescatar a SVB.
SVB es —o más bien, era— un banco basado

en California dedicado principalmente a aten
der startups del sector tecnológico. Lo que lo
metióenproblemasfue elsúbito aumento de las
tasas de interés por parte de laFed. No supo ma
nejar el desbalanceenladuracióndesusdeudas
(depósitos de corto plazo) y sus activos (bonos
del tesoro e hipotecarios de largo plazo).
Una regla de las finanzas es que cuando su

ben las tasas, el valor de los bonos baj a (yvice
versa). Entre más largo el plazo de los bonos
más sensibles al movimiento en tasas. La Fed
subió su tasa de referencia de casi 0% a cerca

de 5% en menos de un año, lo que impactó se
veramente el valor de los activos de SVB y en
consecuencia, su capital. Lo que hizo que sus
problemas se convirtieran en una crisis fue
que muchos clientes decidieron retirar sus
ahorros al mismo tiempo al percibir que su
situación financiera era frágil.

Los bancos no son como cualquier empresa
Su función de custodiar los ahorros de la gen
te y de prestarlos al sector productivo hace que
sean críticos para una economía La quiebra de
unbanco importante puede generar miedo y, si
se convierte en pánico, puede provocar una co
rrida bancaria contra el sistema. No importa si
las instituciones están en buena salud o no, con
el simple hecho de que mucha gente piense que
no lo están y que pueden quebrar es suficiente
para que la profecía se cumpla
Por esta razón, gobiernos de todo el mun

do suelen regular tanto al sector e intervenir
cuando perciben que el colapso de una insti
tución financiera puede representar un ries
go sistémico. Esto es justo lo que el gobierno
de Bideny la Fed decidieron hacer con SVB.
¿Aquién rescataron? ¿Alos directivos? ¿Alos
accionistas? ¿Alos acreedores? ¿Alos trabaj a
dores? ¿Alos ahorradores?

De manera acertada, en mi opinión, alos úni
cos que rescataronfue alos ahorradores (aun
que tengo mis reservas sobre el alcance de lapro
tección que ofrecieron). De rescatar alos demás
habría premiado la incompetenciay mandado
un pésimo mensaje aotrosbancosy empresas:
no importa si manejan mal su negocio, aquí es
tán elgobierno y la Fed para salvar a todos.
El debate deaquiéndebe rescatar elgobierno

continúa. En nuestro país, López Obrador aún
critica el Fobaproa a más de 30 años de imple
mentarse. Pero como acaba de mostrar EU, el
peligro de no intervenir cuando existe un riesgo
sistémico puede ser demasiado grande.
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ECONOMISTA

La 4T y la economía igualitaria

Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La economía solidaria
sigue principios como
la autonomía, igual
dad, transparencia y
vida comunitaria.

Este tipo en enfoque se observa,
por ejemplo, en las cooperativas.
Dichas organizaciones ofrecen a
cada uno de sus miembros las mis

mas atribuciones y obligaciones.
Economía solidaria
Entre las características de la

economía solidaria o economía
social destacan:

* Tiene varias definiciones, pero
la mayoría converge en ciertos as
pectos clave, como la priorización
del bienestar colectivo frente a la
generación de riqueza.
* Es un enfoque que se contrapo
ne a la economía capitalista, afir

mando que esta produce desigual
dad y afecta al medio ambiente.
* La economía solidaria no im

plica ni exige la eliminación del
capitalismo sino que puede ser
aplicada en ciertos ámbitos, por
ejemplo, dentro de una institu
ción que desarrolle actividades
culturales en zonas urbanas con

altos índices de pobreza.
* Uno de los principios es la au
togestión, lo que significa que la
organización o empresa es ad
ministrada por los propios pro
ductores. Esto sucede, por ejem
plo, cuando muchos empresarios
agrícolas pequeños forman una
asociación. De esa forma, bus
can generar economías de es
cala y negociar con sus clientes
ofreciendo un mayor volumen
de venta.

* Otro de los pilares es la sosteni
bilidad, por lo que una organiza
ción basada en la economía soli

daria procura utilizar métodos de
producción que afecten lo menos
posible el medio ambiente. Por
ejemplo, cambia el uso de bolsas
de plástico por aquellas que son
de papel»
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Empujan artistas "remuneración compensatoria",
Apple y Samsung en la mira y Senado evalúa

Si bien el ambiente político no favorece a mu
chas iniciativas que hay en el Congreso, los ar
tistas y en general creadores de contenido si
guen adelante para empujar la iniciativa de
"remuneración compensatoria".

Ayer, encabezados por la "Coalición por el
Acceso Legal a la Cultura" (CALC) que preside
Quetzalli de la Concha, autores como Sebas
tián, Rodrigo de la Sierra, Martín Uñeta, Fer
nando de la Mora, Mónica Vélez, Arturo Már
quez, Aleks Syntek, Gerardo Luna y Marcos
Morett fueron claros en defender su propuesta
que está en el Senado.

La misma se presentó en noviembre con el
aval de Ricardo Monreal, Miguel Ángel Osorio
y Miguel Angel Mancera y pretende apuntalar
la Ley Federal de Derechos de Autor.

Si bien desde1996 se modificó el artículo 40

para que haya una remuneración compen
satoria, es letra muerta porque no se identificó
a los responsables del pago, ni se definieron
mecanismos de cobro.

Con el boom del mundo digital, dos de los
principales evasores del pago por el contenido
que se utiliza en muchas aplicaciones que hay
en los teléfonos, son Apple de Tim Cook y Sam
sung, que comanda aquí Sang Jik Lee.

Para ellos el tema es conocido, puesto que
esa regulación ya existe en 74 países, incluidos
EU, Canadá, Perú, Paraguay y Dominicana en
el continente.

La lucha no ha resultado sencilla, y es que
hay grandes intereses. Además, las multinacio
nales han empujado el mito de que si se aprueba
el expediente el cargo lo pagará el consumidor.

Roberto Cantoral, director de la SACM enfa
tizó que con ese discurso se engaña a la socie
dad y "se protege a las empresas extranjeras vs
el patrimonio cultural del país".

Agregó que si fuera así, el precio de los telé
fonos donde existe la reglamentación sería
más alto. Simplemente en España, esos apara
tos son más accesibles que en México. Lo mis
mo en EU.

Lo relevante, agregó Cantoral, es que el con
tenido de un teléfono es lo que permite comer
cializarlo a las tarifas actuales y es "la fuerza
del desarrollo tecnológico".

La propuesta está en la Comisión de Econo
mía del Senado que encabeza Roberto Moya
Clemente. Se ha dialogado con todos los invo
lucrados, no así con los fabricantes que buscan
frenar el pago de esas regalías que ayudarían a
120,000 creadores y a otros que deben sumarse
a la cultura, ámbito que genera el7% del PIB.

Veremos que sucede. Syntek fue categórico
"no vamos a bajar la guardia".

EXPIRA TRANSICIÓN PARA RECLAMOS
CON TLCAN Y MARZO LÍMITE
Resulta que el 1 de julio expiran los 3 años de
transición que se abrieron para el capítulo de in

versiones bajo el TLCAN para presentar alguna
reclamación. Esto se negoció todavía con Enri
que Peña Nieto e Ildefonso Guajardo en Econo
mía ya con el TMEC. Además un recurso de esa
naturaleza debe plantearse con 90 días de ante
lación. De ahí que la fecha límite para cualquier
petición es el 31 de marzo. El tiempo apremia.

SHCPCNBV AVAL, EROSIÓN
DE INSPECTORES Y CREDIT SUISSE
SEAHONDA

Ayer, la SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
CNBV de Jesús de la Fuente reiteraron que el
nivel de capital de la banca mexicana es sólido.
Se reconoció que hay una ligera exposición en
títulos del gobierno de EU y más en bonos del
Estado mexicano. ¿Cuánto? No hay una cifra
por la falta de transparencia en los balances.
Además, CNBV con la austeridad perdió lo me
jor de su cuerpo de inspectores. Como quiera
más inquietud por Credit Suisse.

LOSADA ASUME AMIIF
Y NUDO EN COFEPRIS RETO

Nueva presidenta en la AMIIF en la persona de
Constanza Losada quien sustituyó a Rodrigo
Ruiz. La ejecutiva argentina mandamás de Pfi
zer asumió los bártulos de la oficina México en
medio de la pandemia. Quizá su principal reto
será empujar la innovación frente al embudo
que hay en Cofepris con Alejandro Svarch.
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Vender una empresa puede tomar mucho tiempo,
pero ¡a lentitud no era ¡a intención de Jane Fraser,
¡a CEO de Citigroup, quien hasta uisitó al Presidente

anamex no se vendió cuando se dijo que
se iba a vender, en diciembre del año pa
sado. El anuncio inicial de la venta ocurrió

el 11 de enero de 2022,y se informó que en
diciembre habría ganador. A partir de ese
momento se barajaron nombres de varios
empresarios e instituciones que podrían

adquirirlo, desde Ricardo Salinas, hasta Santander, pasando
por Germán Larrea, Daniel Becker, Carlos Slim, Banorte, y
otros. Pero nadie lo ha podido o ha querido comprar.

Vender una empresa puede tomar mucho tiempo, pero
la lentitud no era la intención de Jane Fraser, la CEO de Citi
group, quien hasta visitó al presidente López Obrador para
plantearlo. AMLO se enfocó en que, cuando ocurra, le paguen
impuestos, y en que las piezas de arte mexicano que tiene el
banco no salgan del país.
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Pero cuando una empresa no se vende generalmente hay
un problema de precio. ¿Cuánto vale un negocio? La respuesta
es un misterio, a pesar de que los métodos de valuación de
quien descuenta los flujos de efectivo sean muy avanzados.
¿Por qué no se logran acuerdos sobre el precio? Por varias

razones, entre las que se encuen
tran que: (l) el potencial del mercado
no es igualmente apetitoso para el
comprador que para el vendedor;
(2) la ejecución futura del negocio
puede ser un gran desafío para el
nuevo dueño; (3) el medio ambiente
regulatorioy de supervisión del sec
tor complicará los flujos de efectivo;
y (4) conseguir una buena tasa de

rendimiento no parece fácil en un momento determinado.
La tardanza en la venta de Banamex ha implicado ya su

empequeñecimiento en número de clientes, de acuerdo
con lo que ha reportado la prensa con datos de la Comisión
Bancaria. Esto puede interpretarse como que el banco está
siendo menos apetitoso.
Tras esa realidad han surgido dos nuevos temas: que

un posible comprador final, quizá el empresario Germán
Larrea, compre solo un fragmento del banco y mantenga a
Citi como socio durante un tiempo; y que Citi elija una salida
en el mercado bursátil mexicano, dejando a Banamex en
manos del público inversionista.

Es posible que la Convención Bancaria de Méricla sirva
para que Citi informe algún nuevo camino para Banamex.
Por lo pronto la no vento implica una sensible disminución
en el precio, más aún en el contexto del trago amargo que
están pasando los bancos estadounidenses y europeos. Uff.

CANADIAN PACIFIC

Ayer se concretó desde el punto de vista regulatorio el naci
miento oficial de Canac!ian Pacific Kansas City, la nueva firma
resultante c!e la fusión de Canadian Pacific y Kansas City
Southern, con lo que se constituye formalmente el primer
ferrocarril de Canadá, Estados Unidos y México. La fecha
de arranque público será el 14 ele abril. La nueva empresa,
que en México dirige Óscar del Cueto, dará lugar a "nuevas
inversiones en nuestra red ferroviaria".
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La falsedad de información estaría gravitando en
una licitación millonario de equipos de Rayos X
para las 21 aduanas del país

erá mañana viernes 17 de marzo cuan

se conozca el fallo de la licitación LA

007000999E10402022 para la adqui
sición de máquinas de rayos X en las 21
aduanas del país.

Organizaciones civiles, así como un
grupo de prominentes abogados, exigen

la descalificación de Rapiscan Systems debido a que mintió en
este proceso de interés ciudadano que involucra la seguridad
nacional. Usted recordará que George Edward Walther
Meade, director para México y Latinoamérica de esta com
pañía, ingresó a prisión presuntamente par lavado de dinero
y corrupción. Ya obtuvo la liberación bajo fianza, sin embargo,
este hecho no los exime de la responsabilidad de engañar a
las autoridades militares en el llenado de los formatos 16 y 17.
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En el formato "l?1, se les pide declarar si se encuentran
sometidos a algún proceclimientodecarácterpenal.civily/o
administrativo,y WaltherMeacle si estaba siendo investigado
por el Departamento de Justicia de Estados Unidos.

En el formato "16" se exige manifestar que no tienen juicios,
demandas e interpelaciones legales por incumplimiento ni

se encuentran sujetos a un procedi
miento de rescisión contractual ante

la administración pública federal.
Es de conocimiento público que

en 2021, Raquel Buenrostro le res
cindió el contrato a esta firma en el

SAT por incumplimiento de entrega,
disponibilidad y mala calidad. Ade
más les impuso una multa de más de
siete millones 500 mil pesos.

Y bueno, un grupo de funcionarios militares han salido a de
fenderá Rapiscan para tratardedesvincularaWaltherMeacle
de dicha compañía, lo que representaría conflicto de intereses.

Por si fuera poco, esta empresa es la más cara de todo el
proceso porque presentó una oferta de 13 mil 500 millones
de pesos. Y habría que sumar que a finales de diciembre de
2022, la Semar le adjudicó de forma directa un contrato por
tres mil 800 millones de pesos para controlar las aduanas
de los puertos del país.

En los sexenios pasados, las aduanas estuvieron bajo el
control del SAT debido a que únicamente eran para fiscalizar
la entrada y salida de mercancías sin embargo con la llegada
de la4T cambió drásticamente la situación porque su control
se le otorgó a la Sedeña, al mando del general Luis Cresencio
Sandoval, así como a la Semar, del almirante José Rafael
Ojeda Durán, para tratar de poner orden en esa área clave
para el comercio internacional, pero también para frenar el
trasiego de sustancias ilegales tales como fentanilo, heroína y
cocaína, pero también armas para el mercado negro, el tráfico
de personas e incluso hasta vehículos chocolate.

Por lo pronto, los líderes del PAN, Marko Cortés; del PRI,
Alejandro A/ito Moreno; PRD, de JesúsZambrano, comien
zan a exigirtransparencia en los procesos de adquisiciones
para las Aduanas porque todos los hechos indican que habría
favoritismo en favor de Rapiscan cuando debió haber sido
descalificada por mentir y por los casos de corrupción que
rodean a la firma estadounidense.
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Empujan artistas "remuneración compensatoria",
Apple y Samsung en la mira y Senado evalúa

Si bien el ambiente político no favorece a mu
chas iniciativas que hay en el Congreso, los ar
tistas y en general creadores de contenido si
guen adelante para empujar la iniciativa de
"remuneracióncompensatoria".

Ayer, encabezados por la "Coalición por el
Acceso Legal a la Cultura" (CALC) que preside
Quetzalli de la Concha, autores como Sebas
tián, Rodrigo de la Sierra, Martín Urieta, Fer
nando de la Mora, Mónica Vélez, Arturo Már
quez. Aleks Syntek, Gerardo Luna y Marcos
Morett fueron claros en defender su propuesta
que está en el Senado.

La misma se presentó en noviembre con el
aval de Ricardo Monreal. Miguel Angel Osorio
y Miguel Ángel Mancera y pretende apuntalar
laLey Federal de Derechos de Autor.

Si bien des de1996 se modificó el artículo 40

para que haya una remuneración compen
satoria, es letra muerta porque no se identificó
a los responsables del pago, ni se definieron
mecanismos de cobro.

Con el boom del mundo digital, dos de los
principales evasores del pago por el contenido
que se utiliza en muchas aplicaciones que hay
en los teléfonos, son Apple de TimCooky Sam
sung. que comanda aquí Sang JikLee.

Para ellos el tema es conocido, puesto que
esa regulación ya existe en 74 países, incluidos
EU, Canadá, Perú, Paraguay y Dominicana en
el continente.

La lucha no ha resultado sencilla, y es que
hay grandes intereses. Además, las multinacio
nales han empujadoelmito de quesiseaprueba

el expediente el cargo lo pagará el consumidor.
Roberto Cantoral, director de la SACMenfa

tizó que con ese discurso se engaña a la socie
dad y "se protegea las empresas extranjeras vs
el patrimonio culturaldel país".

Agregó quesi fuera así, el precio de los telé
fonos donde existe la reglamentación serla
más alto. Simplemente en España, esos apara
tos sonmás accesibles que en México. Lo mis
mo en EU.

Lo relevante, agregó Cantoral, es que el con
tenido de im teléfono es lo que permite comer
cializarlo a las tarifas actuales y es "la fuerza
del desarrollo tecnológico".

La propuesta está en la Comisión de Econo
mía del Senado que encabeza Roberto Moya
Clemente. Se ha dialogado con todos los invo
lucrados, no así con los fabricantes que buscan
frenar el pago de esas regalías que ayudarían a
120,000 creadoresya otros quedeben sumarse
ala cultura, ámbitoquegenerael7°/odelPIB.

Veremos que sucede. Syntek fuecategórico
"novamos abaj ar la guardia".

EXPIRA TRANSICIÓN PARA RECLAMOS
CON TLC AN Y MARZO LÍMITE
Resulta que el 1 de julio expiran los 3 años de
transición que se abrieron para el capítulo de In
versiones bajo el TLCAN para presentar alguna
reclamación. Esto se negoció todavía con Enri
que Peña Nieto e Ildefonso Guajardo en Econo

mía ya con el TMEC. Además un recurso de esa
na tura leza debe plantearse con 90 días de ante
lación. De ahí que la fecha límite para cualquier
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petición esel 31 de marzo. El tiempo apremia.

S HCPCNBV AVAL, EROSIÓN
DEINSPECTORES Y CREDIT SUISSE

SEAHONDA

Ayer, la SIICP de Rogelio Ramírez de la O y
CNBV de lesús de la Fuente reiteraron que el
nivel de capital de la banca mexicana es sólido.
Se reconoció que hay una ligera exposición en
títulos del gobierno de EU y más en bonos del
Estado mexicano. ¿Cuánto? No hay una cifra
por la falta de transparencia en los balances.
Además, CNBV con la austeridad perdió lo me

jor de su cuerpo de inspectores. Como quiera
más inquietud por Credit Suisse.

LOSADA ASUME AMIIF

Y NUDO EN COFEPRIS RETO

Nueva presidenta en la AMIIF en la persona de
Constanza Losada quien sustituyó a Rodrigo
Ruiz. La ejecutiva argentina mandamás de Pfi
zer asiunió los bártulos de la oficina México en

medio de la pandemia. Quizá su principal reto
será empujar la innovación frente al embudo
que hay en Cofeprls con Alejandro Svarch.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS
Y FINANCIERAS

HABLEMOS DE QUIEBRAS
BAN CARIAS

CARLOS LÓPEZ JONES*

Esta semana los mercados
financieros de todo el
mundo han tenido mucha
volatilidad, debido a la
quiebra de dos bancos

medianos de Estados Unidos, incluso
el peso frente al dólar pasó de 17.80 a
19.00 pesos en cuestión de días

En el negocio bancario está divi
dido intervienen cuatro actores. Por

un lado, están los ahorradores que
depositan su dinero en el banco, por
otra parte, están quienes piden pres
tado, y en medio está el banquero
que administra el riesgo de prestarle
a quienes piden prestado lo que los
ahorradores depositan en el banco y
también está la autoridad que vigila
las operaciones de los bancos. Un
banco a diferencia de otras empresas
es muy importante dentro de la eco
nomía, porque recibe ahorros de to
dos los sectores de la economía y los

canaliza a todos los sectores de la

economía, pero al mismo tiempo, si
quiebra, afecta a todos los sectores
de la economía

En el caso específico del Silicon
Valley Bank (SVB}, los ahorradores
tenían depósitos por 200,000 millo
nes de dólares y el Banco tenia prés
tamos por 190,000 millones de dóla
res y su Capital era de 16,000 millo
nes de dólares. Para tener una idea

de su tamaño, a pesar de ser el Banco
ló de Estados Unidos, era dos veces el
tamaño de Citibanamex y un poco
más grande que BBVA Bancomer

El SVB quebró porque por un lado,
la reapertura de la economía mundial,
provocó menor demanda de produc
tos tecnológicos, y en consecuencia
muchos despidos y pérdidas en el
mercado de Silicon Valley. En este ca
so, los ahorradores empezaron a sa
car su cimero del banco. Posterior
mente el Banco Central de Estados

Unidos, la FED, subió su tasa de inte
rés e hizo que muchos deudores del
banco dejaran de pagar sus présta
mos, que las garantías del Banco va
lieran menos y eso generó muchas
dudas sobre el futuro del banco

En menos de 48 horas, los ahorra
dores sacaron más de 40,000 millo
nes de dólares del Banco y cuando
los ahorradores de cualquier Banco

sacan más del 15% de sus depósitos,
el Banco quiebra, porque no puede
entregarle al depositante su dinero,
ya que no tiene ese dinero, mismo
que está prestado en ese momento.
Cuando tantos ahorradores sacan su

dinero de un banco, se llama crisis de
confianza

Cuando esto sucede, la autoridad
interviene y aplica un seguro banca
rio. que en Estados Unidos protege el
equivalente a cinco millones de pe
sos mexicanos y en México, si un
Banco quiebra, protege hasta tres
millones de pesos mexicanos. Si al
guien tiene menos dinero en su
cuenta en el momento de la quiebra,
el seguro repone el saldo y si tiene
más de esa cantidad el depositante
debe decidir si toma ese dinero con la

pérdida que significa o demanda al
Banco. Normalmente cuando se de

manda al Banco, no se recupera nada
por encima del monto máximo del
seguro

En este momento, las autoridades
de Estados Unidos hacen todo lo po
sible para que los ahorradores recu
peren la confianza, pero tomará
tiempo.
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Señales financieras
Semanas de prueba al superpeso, ¿la tasa de los cetes su

birá?

Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO. Abrió el lunes en 54,182 y cierra el viernes

sobre 52,860 la semana pasada estuvo al alza, ahora a la baja.
Veremos qué pasa en las siguientes semanas y meses. El cete
de 28 días paga 11.23 el dólar sigue barato, aunque repunta
hasta 18.50 y 19.40, dependiendo banco y tamaño de la tran
sacción. El euro cotiza en 19.69 y el petróleo WTI 76.65 que si
gue bajando y en México subiendo, con un dólar muy barato.
Así como las remesas que mandan a sus familias los México
norteamericanos, los servicios y materia primas, y los produc
tos que cobran en dólares los mexicanos, el turismo recibe me
nos pesos por sus billetes verdes.

ROJO. Al subir los intereses que paga el Cete a los inversio
nistas, por ejemplo norteamericanos, también suben los inte
reses que cobra la banca, es interesante conocer el artículo del
sitio web https://www.evisos.com.mx/noticias/
Noticiasllltimas noticias de México y el Mundo.
Es acerca de una simulación financiera; dice que un de

partamento comprado bajo las nuevas condiciones de marzo
2023, cuesta 700 mil pesos más, para un departamento de 2
millones.

Asegura que: "En marzo de 2023, si decidimos comprar el
mismo apartamento, solicitar el mismo dinero, con el mismo
banco, mismo término, el cliente terminaría pagando cuatro
millones 766 mil pesos. 745 mil pesos más caro!" En el caso
mostrado 700 mil, pagados de más, es mucho sobre un capital
de dos millones, cheque usted antes de firmar y decida libre
mente.

CRACK. ¿Nos podría afectar la quiebra de un banco nortea
mericano? Resulta que SVB Financial Group es la mayor quie
bra bancaria desde 2008, en que hubo una quiebra masiva, con
un tremendo agujero que hizo brincar los mercados globales y
dejó en stand by miles de millones de dólares de sus clientes.
Creemos que no afectará a México, quizá algunos mexicanos
fueron engañados por esta empresa financiera de Silicon Va
lley. Contaba con unos activos de aproximadamente 209.000
millones de dólares y depósitos por un valor aproximado de
175.400 millones de dólares a 31 de diciembre de 2022, no es
poco dinero.
El Departamento de Protección e Innovación Financiera de

California, FDIC, donde se encuentra la sede principal, se hizo
del control de la compañía, alegando falta de liquidez e insol
vencia, con el objetivo de proteger los depósitos asegurados

por el Gobierno.

VERDE. La marcha de las mujeres para recordar que mucho
han avanzado en su lucha por conquistar salario igual, respeto
a sus derechos y varios temas legales, así como sociales. Fue
una marcha sin partido o colores que la avalen, pacífica. Los
grupos que se desordenan nos parece que no pertenecen a su
línea. Ese orden, paz, apartidista me hace pensar en que sería
ideal que surgiera una líder de esas ideas, de treinta años de
edad, tendría al menos un 50% de votantes que la verían con
buenos ojos. Hay tiempo para que los diferentes grupos que
se han unido hagan una auscultación y decidan si les interesa
cambiar al país. Ante la falta de liderazgos de quienes no
pertenezcan a los grupos ya conocidos que no tienen un
grato trabajo en el recuerdo colectivo.

AMBAR. La elección de rector de la UNAM depende de
lo que decida el Consejo Superior Universitario, integrado
por el Rector, quien io preside, los directores de faculta
des, escuelas e institutos, los representantes de investi
gadores, profesores y alumnos, y un representante de
ios trabajadores. El Secretario General de la Universidad
lo es también del Consejo. El periodo de Enrique Graue
como rector de la máxima casa de estudios termina en

noviembre de 2023. Así que por eso empieza a moverse la
grilla en favor de alguna oscura designación fuera de los
parámetros señalados. Eso ocasionará una disputa ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, ojalá y no.
ZONA DE NIEBLA. El encarecimiento de las rentas y

los precios de ciertas colonias, como La Condesa, ahora
la Roma y probablemente La Escandón, ha hecho que
se conviertan en territorio extranjero, principalmente
norteamericano. Vienen a trabajar los nómadas de la
tecnología haciendo un trabajo técnico, cobran en dó
lares y gastan en pesos. No se sabe si es trabajo legal,
o sea que paguen algún impuesto. El ambiente en esas
zonas es totalmente favorable para los extranjeros, salvo
que poco a poco sus dólares valen menos y sus precios
(renta, alimentos, diversión) han subido. Es un fenómeno
que no se ha estudiado todavía.

ZONA DE CURVAS. Ya no quieren hijos los jóvenes, ¡a
generación X (nacidos entre 1965 y 1981) La Z n. a fina
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les de la década de 1990 e inicio de los 2000 (1995
2000) Milenials nacidas entre 1980 y 2003, podrían
ocasionar un problema social, pues tienen conduc
tas muy peculiares: no ahorran, gastan con un perfil
cortoplacista, no desean casarse ni tener niños. Es
tadísticamente año con año marcarían un descenso

en ¡a captación impositiva, hay menos pago de im
puestos, IMSS y demás cargas impositivas que son la
sangre misma de un gobierno. No compran autos,
casas ni departamentos, lo que son impuestos me
nos. Cualquier campaña en favor del matrimonio
y los niños, suena a palabras huecas, pero hay que
hacer algo.
ROJO. Inflación en América Latina 2021: Venezue

la 1,588%, Surinam 59%, Argentina 48%, Haiti 15%,

Brasil 8%, República Dominicana 8%, Uruguay 7%,
Jamaica 5%, México 5%, Nicaragua 4%, Paraguay
4%, Guatemala 4% Esto viene a cuento por el deseo
presidencial de controlar la inflación; un panorama
tan disparejo pone en duda los resultados.
La tasa de variación anual del IPC en México en

febrero de 2023 ha sido del 7,6%

VEA SU TABLERO: El dólar, el IPC de la Bolsa y las
tasas de los Cetes tendrán un periodo de prueba las
siguientes semanas,
<Aunque todo lo demás falle, siempre podemos

asegurarnos la inmortalidad cometiendo algún
error espectacular;». John Kenneth Galbraith, Econo
mista Canadiense.

Por favor: sea muy feliz.
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Algunas diferencias en las últimas
crisis de bancos en EU
Algunos analistas temen que la caída de

Silicon Valley Bank sea el preludio de
una crisis sistémica como la de 2008.
Sin embargo, existen varias diferen

cias que nos hacen pensar que ésta es más una
crisis de confianza que una crisis sistémica:
En 2008, la caída de bancos ocurrió ante la

alta exposición a hipotecas tóxicas con un masi
vo grupo de clientes. Lehman Brothers era el 4o
banco de inversión más grande de EE.UU. con
activos superiores a USD$680MM y su colapso
afectó a todo el sistema financiero internacio

nal. Además, en ese año, las regulaciones del
sector bancario eran muy laxas, permitiendo a
los bancos tomar riesgos excesivos, mismos que
se fueron acotando ante un reforzamiento de la

regulación bancaria.
No obstante, una modificación a la Ley Dodd

Franken 2018 (periodo de Donald Trump),
eliminó la obligatoriedad de pruebas de estrés
abancos con activos inferiores a USD$250MM,
permitiendo que el riesgo que representaba Si
licon Valley Banky/o Signature Bank pasaran
desapercibidos.
La situación de este año es muy diferente:

Silicon Valley Bank es un banco de nicho es
pecializado en el sector tecnológico y enfocado
principalmente en startups. El riesgo se limita
al sector tecnológico, pero con un claro enfo
que de confianza del inversionista.
CRECELA VENTADE VTVIENDAENEL

COKREDORREFORMA YSANTAFE

El Corredor Reforma cuenta con 11 mil hoga
res en 14 mil viviendas, con 2.1 habitantes por
vivienda, con precios de venta al cierre del 4T22
que tuvieron un aumento de 0.7% anual para
la vivienda nueva y 6% de vivienda usada, con
relación al 4T21, según informes conjuntos de
Tinsa, la multinacional de valuación y consul
toría inmobiliaria dirigida en México por Jesús
Orozco de la Fuente, junto con las plataformas
TlxHabiyPropiedades.com.

Por su parte, el Corredor Santa Fe cuenta
con 28 mil hogares en 31 mil viviendas, con 3.4
habitantes por vivienda, registrando los precios
de venta de vivienda nueva un incremento de

4.4% anual y 8% para vivienda usada al cierre
del 4T22, en comparación con el 4T21.
De octubre a diciembre de 2022 en el Corre

dor Reforma se vendieron 156 viviendas, 70%
de las cuales correspondieron al segmento Re
sidencia] Plus; mientras en Santa Fe se vendie
ron 171 unidades, 60% de ellas del segmento
Residencial.

IPN, FALTADE RECTITUD
En el Instituto Politécnico Nacional (IPN), de

Arturo Reyes Sandoval, se han visto obligados
a transitar por el camino de la rectitud, yes que,
en menos de un mes, el encargado del área de
Responsabilidades del OIC, Rubén Gómez
Montes de Oca, ha parado diferentes compras.
La más reciente fue la semana pasada, cuando
se ventiló que la invitación restringida de jar
dinería IA11B00011B00001N2212023

presentaba irregularidades. Así, se convirtió en
la segunda en ser suspendida provisionalmente,
luego que desde el nicho se solicitara apoyo de
autoridades como la Función Públicay Hacien
da, donde mandan Roberto Salcedo y Rogelio
Ramírez, respectivamente.
Yes que, en la petición para investigar el desa

rrollo del proceso, se listaron diferentes requisi
tos que no podrían ser cumplidos, que superan
las obligaciones de los posibles proveedores, e
incluso, las disposiciones marcadas por norma.
Con estos elementos de por medio, se acusó el
dise ño de un traje a la medida, situación a la que
se sumaron diversos testimonios.
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En los mercados hay miedo por los bancos
La política monetaria restrictiva irnple

mentadapor la Reserva Federal de los
Estados Unidos (Fed) ha implicado
tensar la cuerda para jalar a toda la

economía estadounidense fuera del ambiente

de alta inflación que ha vivido desde hace ya
un par de años.
Ha sido un movimiento brusco en una eco

nomía que se había malacostumbrado al diñe 
ro barato, a vivir del consumo sin consecuen
cias crediticias por es e prolongado tiempo con
las tasas de interés prácticamente en niveles
del cero por ciento.
La cuerda de la economía estadounidense

se asume como resistente para tener este tipo
de cambios radicales en las estrategias fisca
les y monetarias, pero siempre ocurre que la
cuerda se rompe por lo más delgado.
Es un hecho, en el 2008 el sistema financie

ro colapso. Dejó al descubierto losjuegos más
ambiciosos del mercado y arrastró a no pocos
bancos y empresas que quedaron atrapadas
en el juego desatado por las hipotecas de muy
baja calificación, justo en otro repunte de las
tasas de interés que las volvió impagables.
Hoy las circunstancias son diferentes, no

parece haber un riesgo sistémico en la banca
de los Estados Unidos, por lo tanto, las con
secuencias pueden no ser tan graves como
aquella gran re cesión del 2009.
Pero hay elementos que estuvieron pre

sentes entonces y que hoy también dejan al
descubierto juegos financieros que algunos
inversionistas pierden ante el alza en las tasas
de interés.

Lo que hemos visto, a raíz de la quiebra del
Silicon Valley Bank y el Signature Bank, es el
temor desatado hasta niveles de pánico.
El refugio más seguro del mundo finan

ciero sigue siendo los bonos del Tesoro de
los Estados Unidos. Con el cielo despejado
los capitales vuelan por todos los mercados
buscando los mejores rendimientos, pero al
primer trueno de tormenta corren ahí donde
se sienten arropados por la hacienda del país
más desarrollado del mundo.

Los temores se esparcen con facilidad y se
empiezan a revisar a detalle la salud de otros
participantes del mundo bancario, en este
caso. Ahí es donde brinca la posible mala sa
lud de una institución como el Credit Suisse,
que perdió un inversionistay con Illa confian

za de los mercados.
Es un momento en el que el miedo puede

convertirse en pánico y provocar una corrida
en contra de no pocos bancos y una salida
abrupta de los mercados más vulnerables.
Hay muchos bancos a los que ahora les bus

can defectos y sí se los están encontrando. Son
los siguientes candidatos para enfrentar salidas
masivas de capital en un ambiente de temor
por la salud financiera de estas instituciones.
Pero hayuna mayoría de institucionesbarí

carias que no enfrentan realmente problemas
con sus índices de capitalización o con la salud
de sus carteras, pero que son víctimas de un
ambiente de incertidumbre generalizada.
Parecía un episodio temporal de temor glo

bal que se apagaría con el respaldo total de la
administración de Joe Biden a los bancos esta

dounidenses, pero llegó Credit Suisse amos trar
que puede haber mucha más gasolina para
generar una reacción en cadena tras esa política
de subir tanto y tan rápido las tasas de interés
que seha creado unproblemafinanciero global.
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Entre Eléctricos y de Hidrógeno, México tendrá gasolinas

Va la tercera y la últi
ma... por el momento.
Para todos, dentro y
lucra del país es un he
cho que la inversión de
Tesla en México conso

lidará una "megaplan
ff que va más allá del ensamble de autos
eléctricos, y que significa además de la
primera fábrica de I Ion Musk, lucra cié
Estados Unidos, Alemania y China, un
verdadero cuartel fie desarrollos ful uris

tas para que el ser humano literal vuele.

De igual forma, en el plano están se
ñaladas las instalaciones de Starlink,.em
presa operadora de internet, y la famosa
SpaceX, la seducción fie los millonarios
fiel mundo que han puesto la.mirada más
allá de la estratosfera, en el desarrollo ae
ronáufico. Primero,esobvio,será la ofer
ta hecha, las líneas de proflucción fie los
autos eléctricos Tesla y la oportunidad
para el talento mexicano.

El granito en el arroz es precisamen
te la falta de talento, ayer se publicó un
estudio dé la firma de Manpower donde
Seña la a México como imán para las nue
vas inversiones, pero también subraya
que se carece de talento suficiente para
cubrir las necesidades fie las empresas
que miran hacia este lado del mundo.

Según su más reciente encuesta siete
fie cada 10 empleadores batallan para
conseguir gente que cubra las plagas la
borales que demandan. Es el nivel de dé
ficit de talento más alto en los últimos 16

años,afirmó la mandamásde Manpower
Group Latam, Ménica Llores. Aunque hay
que decirlo, también dijeron que la es
casez de talento a escala mundial es de
77% y a nivel de América Latina ele 71%.

En fin, veremos qué más traerá 1 Ion.
Por lo pronto quedaen el tintero el poetar
atraer a otros graneles futuristas, como
Honda y General Motors, que en otras
parles fiel mundo ya desarrollan sobre
otras energías aún más amigables. Para
2024, Honda planea la presentación de
un vehículo eléctrico con el sistema de

pilas fie combustible fie próxima gene
ración desarrollado en colaboración con

GMeil Norteamérica y Japón.
Gracias a avances como la adopción

de innovadores materiales fie electro
dos, una mejor estructura de sellado de
la pila, la simplificación del equipo fie
apoyo y la mejora de la productividad,
el cosió fié este ful uro sistema fié pilas
será un tercio más económico que el que
presenta actualmente el Honda Clarily
l uel Cell (2019).

lna manera de que el ser humano
panela quedarse en la Luna para una ex
ploración a. largo plazo, gracias al uso de
las tecnologías de hidrógeno en el campo
fie la ingeniería espacial. ¿Así o más sen
cillo? Aplausos.

Mientras en Ciudad Gótica, la preocu
pación es que otra vez en la centenaria
refinería. Deer Park, en TexaSvSe presentó
un incendio; y las probabilidades de más
incidentes como ese siguen siendo altas.

Bajo un objetivo inamovible: México de
be ser autosulicienieeii gasolinas. Vamos
bien, a la vanguardia quería claro.

REMANENTES
¿Cómo visualizar el impacio económico
que representan laS empresas, en iodos
sus lamaños y sectores? Ese es uno fie
los objetivos que tiene el Consejo fie la
Comunicación, que encabeza José Carlos
Azeárraga. Esle nies activa, la campaña
"La Voz de las Empresas" que por se
gunda vez consecutiva impulsa, el efec
to virtuoso que hay detrás de dislintos
sec tores,

Tomemos el caso fie uno de los depor
tes consentidos de los mexicanos, la tra
dicional práctica del béisbol. El Consejo
de la Comunicación muestra que detrás
de este depone, hay más de 60 mil em
presas en producios como uniformes,
zapaios, gorras, así como boletaje, venta
de comida., refrescos y dulces al interior
fiel estadio.

Vamos afición hay que reactivar la
economía.

»@lupitaromero

El proyecto Tesla es todo
un ecosistema, pues
traerá a Monterrey Boring
Company, su empresa de
excavación e infraestructura

que ya analiza y proyecta
sobre los pozos de agua
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que hay en la región para
resolver el abasto tódrico
que requiere una planta
como la que se construirá.
También se espera mayor
durabilidad del sistema

gracias a la utilización de
materiales resistentes a

la corrosión y a las bajas
temperaturas, previendo esté
la par de los motores diésel
convencionales. Además, de
la mano de JAXA, Monda ha

puesto en marcha un Sistema
de Energía Renovable
Circular, que busca
suministrar electricidad
durante la exploración de la
superficie lunar, en aquellos
espacios que sean habitables»
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¿Agricultura tradicional o moderna?

Dos lemas (le nuestro

campo han sallarlo a
i as primeras planas
de los medios de in
formación en los úl
imos días: los maíces

transgénicos y la utili
zación del glifosalo, muy importantes
ambos. El primero modifica la gené
tica de las semillas originarias para
hacerlas más resistentes y el segundo
contribuyes a eliminar la maleza de los
cultivos, una hierba que les roba agua,
sol y nutrientes
Pero además, son dos temas con

una gran carga sociocultural detrás
y una variedad fie mitos sin susten
to, por lo que ya llegó el momento dé
abordarlos con base en los últimos

avances científicos y las innovaciones
tecnológicas con las que contamos hoy
en día.

Como lo Señala el presidente An
drés Manuel López Obrador, que se
analice de una vez por todas por las
agencias sanitarias de México y Esta
dos Unidos si son o no dañinos a la
salud humana y, a partir de sus resul
lados, tomar las acciones necesarias
como el bloque económico comercial
que junio con Canadá representa la
región de Norteamérica.

I ii impórtame objetivo de la actual
administración federal es la autosufi

ciencia alimentaria, para ello planteó
a través de la Serretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural estrategias y progra
mas prioritarios como el de ferlilizanle
graluito, semilla mejorada, sanidades
y los bienes públicos, no perdamos de
vista ese fin.

CHAPINGO, ¿APUNTO
DE CAER EN MANOS DE
ANTORCHA CAMPESINA?
La Universidad Autónoma Chapin
go está a unos días de la elección de
redor. Los candidatos registrados son
cuatro, dos de ellos con experiencia
académica e institucional: Martín So

lo y Armando Ramírez, uno más con
una interésame trayectoria en investi
gación, Reyes Aliamirano,pero el cuar
to aspírame, Angel Garduño., e\rector
interino (quien por cierto no cumplió
su periodo), es aliado del movimiento
Antorcha Campesina, de acuerdo con
el periodista Guillermo Pimeniel Bal
deras en su columna,

Y es que, gran parte de la actual cri
sis insiii ucional de Chapingo (rectores
que no duran en su cargo más de dos

años en promedio) con interinatos sin
valor, se debe al golpeteo de los grupos
políticos al Interior, quienes buscan
su propio interés, sobre el desarrollo
y progreso de los alumnos.

Si estas organizaciones "campesi
nas" no respetan la autonomía de la
universidad y se entrometen en sus
asuntos.¿por qué el Gobierno Eecleral
deberá hacerlo? ¿Esta la institución a
punto de caer en manos de Antorcha
Campesina?

«Especialista del Sector Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros.

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outlook.com

Porque no podemos
someter la producción
de alimentos a mitos,
verdades a medias o

intereses empresariales,
la seguridad alimentaria
de ja región depende de
que continúe como hasta
ahora la buena marcha de

nuestros campos agrícolas.
El propio presidente Andrés
Manuel López Obrador lia
señalado y denunciado a
varias organizaciones que
vivían del chantaje político
y que ahora recluían a
quienes les pueden servil
incoiidicionalmen te.
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ALBRICIAS • HERNANDEZ

Ya fsrmos
ARMAN&0 ENí E. U.
UN BUEN óRUPO DE
REPRESENTANTES &
MUESTRA ALiAriZA.
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UN SOLO CONTRATO • EL FISGON

C&i ZAPCi* LlfKA. EL PAH
TWüSdLO ESE CONTRATO EL Olí OWÍ2Ó 6CU FOX

PRESTACION PE EN LA Al EN 2CÜ1 y
SERVICIO^ ÍEfiMIWÓCÍWJ calderón en

LA SCCRETApyA DC StüUFlDAD
PÜ&uca dí 20\2
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SHOW DE GUSTAVOLFO DE HOYOS • ROCHA
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¿FENTANILO
EN MÉXICO?
NO. NO LO
PRODUCIMOS

EN REFORMA
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Fecha: 16/03/2023

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Fecha: 16/03/2023

Página: 14

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Gregoio

Costo: 14,008
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Fecha: 16/03/2023
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Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 14,435
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Prisas

Fecha: 16/03/2023

Página: 30

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 44,560
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Fecha: 16/03/2023

Página: 36

Area cm2: 327

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 72,855
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II verdadero tapado
Chavo dei Toro

Et. VERDADERO
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Fecha: 16/03/2023

Página: 40

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Chavo dei Toro

Costo: 116,465
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Fecha: 16/03/2023

Página: 47

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 160,949
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Fecha: 16/03/2023
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Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 160,140
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Fecha: 16/03/2023
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Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,640
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Fecha: 16/03/2023

Página: 2

Area cm2: 86

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 4,672
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Fecha: 16/03/2023

Página: 2

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 15,600
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Fecha: 16/03/2023

Página: 12

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,262
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Fecha: 16/03/2023

Página: 14

Area cm2: 112

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 3,657
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Fecha: 16/03/2023

Página: 6

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,418
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Fecha: 16/03/2023

Página: 29

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,419
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Fecha: 16/03/2023

Página: 2

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,040
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Fecha: 16/03/2023
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Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 16/03/2023

Página: 2

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Jorge del Angel

Costo: 7,648
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